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SECRETARIO 
 
Amaga sindicato con paro en Chapingo 
El Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma de Chapingo 
(STUAch) anunció que los mil 900 trabajadores de esa institución podrían entrar en paro 
técnico la próxima semana. El STUAch llamó a Víctor Manuel Villalobos Arámbula, 
secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, a interceder para evitar la huelga. 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/anunc
ia-sindicato-paro-en-chapingo/ar2352052 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Con mucho gusto nos reunimos hoy en @Agricultura_mex con la titular de la @STPS_mx, 
@LuisaAlcalde, y su equipo de trabajo, para revisar temas de interés común que nos permitan 
fortalecer los derechos laborales en el campo. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1494418129140830209?cxt=HHwWgsC-1dzXnr0pAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
@LuisaAlcalde 
Para garantizar derechos laborales en el sector agrícola y avanzar en la formalización de 
jornaler@s, nos reunimos con @vmva1950, Secretario de @Agricultura_mex. Iniciaremos 
estrategia especial en Michoacán. 
https://twitter.com/LuisaAlcalde/status/1494449201283051521?cxt=HHwWgsC9la7orL0pAAAA 
 
Víctor Villalobos Arámbula lo retwitteó 
@lopezobrador 
Estuvimos en las aduanas de Tijuana y Nogales. Aquí se está proyectando hacer un 
libramiento ferroviario en beneficio de la gente de esta ciudad fronteriza. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1494509644923883522?cxt=HHwWhMCqsdKmyL0pAAAA 
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SECRETARÍA 
 
(B-066) Fortalecen México y Belice acciones de cooperación en el sector agroalimentario 
Como parte de los acuerdos de cooperación en el sector agroalimentario entre los gobiernos 
de México y Belice, funcionarios, especialistas y técnicos de la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural y del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias 
(INIFAP) realizan una visita de trabajo por dicha nación centroamericana. Ovaciones, 10/ 24 
Horas, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003434nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003184nc.pdf 
https://www.voragine.com.mx/2022/02/17/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-
sector-agroalimentario/ 
https://acustiknoticias.com/2021/07/mexico-y-belice-fortalecen-cooperacion-cientifica/  
https://www.eldiariodetlaxcala.com/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-
agroalimentario/  
https://enfoqueagropecuario.com/2022/02/17/fortalecen-mexico-y-belice-cooperacion-agroalimentaria/  
https://ntcd.mx/noticias-fortalecen-mexico-belice-acciones-cooperacion-sector-agroalimentario  
https://sectorprimario.mx/agricultura/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-
agroalimentario/  
https://hojaderutadigital.mx/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-
agroalimentario/  
http://sectorprimario.mx/agricultura/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-
agroalimentario/  
http://www.mexicoinforma.mx/?s=Fortalecen+M%C3%A9xico+y+Belice+acciones+de+cooperaci%C3%B
3n+en+el+sector+agroalimentario  
https://adnportal.mx/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/ 
https://monitorcdmx.com/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-
agroalimentario/  
https://elnacionaldiario.com/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-
agroalimentario/  
https://tendencias.online/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-
agroalimentario/  
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-
sector-agroalimentario/  
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-
sector-agroalimentario/  
http://noticiasmexicoaldia.com/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-
sector-agroalimentario/  
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/m%C3%A9xico-y-belice-fortalecen-acciones-de-
cooperaci%C3%B3n-en-el-sector-agroalimentario 
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1494419893093027843  
https://twitter.com/MxSector/status/1494472475656089610  
https://twitter.com/diariodetlax/status/1494415036110057477  
https://twitter.com/ElNacionalDiar1/status/1494430905032663041  
https://twitter.com/NoticiasdeMxic2/status/1494431100134989826  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1494434719177617415  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1494434719177617415/photo/1  

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003434nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003184nc.pdf
https://www.voragine.com.mx/2022/02/17/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://www.voragine.com.mx/2022/02/17/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://acustiknoticias.com/2021/07/mexico-y-belice-fortalecen-cooperacion-cientifica/
https://www.eldiariodetlaxcala.com/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://www.eldiariodetlaxcala.com/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://enfoqueagropecuario.com/2022/02/17/fortalecen-mexico-y-belice-cooperacion-agroalimentaria/
https://ntcd.mx/noticias-fortalecen-mexico-belice-acciones-cooperacion-sector-agroalimentario
https://sectorprimario.mx/agricultura/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://sectorprimario.mx/agricultura/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://hojaderutadigital.mx/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://hojaderutadigital.mx/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://sectorprimario.mx/agricultura/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://sectorprimario.mx/agricultura/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://www.mexicoinforma.mx/?s=Fortalecen+M%C3%A9xico+y+Belice+acciones+de+cooperaci%C3%B3n+en+el+sector+agroalimentario
http://www.mexicoinforma.mx/?s=Fortalecen+M%C3%A9xico+y+Belice+acciones+de+cooperaci%C3%B3n+en+el+sector+agroalimentario
https://adnportal.mx/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://monitorcdmx.com/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://monitorcdmx.com/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://elnacionaldiario.com/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://elnacionaldiario.com/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://tendencias.online/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://tendencias.online/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://noticiasmexicoaldia.com/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
http://noticiasmexicoaldia.com/2022/02/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/m%C3%A9xico-y-belice-fortalecen-acciones-de-cooperaci%C3%B3n-en-el-sector-agroalimentario
https://www.vozdelasociedad.com/single-post/m%C3%A9xico-y-belice-fortalecen-acciones-de-cooperaci%C3%B3n-en-el-sector-agroalimentario
https://twitter.com/oficialNTCD/status/1494419893093027843
https://twitter.com/MxSector/status/1494472475656089610
https://twitter.com/diariodetlax/status/1494415036110057477
https://twitter.com/ElNacionalDiar1/status/1494430905032663041
https://twitter.com/NoticiasdeMxic2/status/1494431100134989826
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1494434719177617415
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1494434719177617415/photo/1
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https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1494498030942306304  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1494437407164284959  
https://twitter.com/jrz3061/status/1494417414838276098  
https://twitter.com/reporte_indigo/status/1494499410482397188?s=24  
https://www.inforural.com.mx/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-
agroalimentario/ 
 
A defender a la vaquita 
De no llegar a un acuerdo para proteger a la vaquita marina, especie en peligro de extinción, 
en el periodo de consultas que pidió el Gobierno de Estados Unidos al de México, el asunto 
llegaría a un panel de solución de controversias, según expertos. En el proceso de diálogo, la 
SE tendría que consultar a autoridades mexicanas, como la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa), la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) y la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) para juntar elementos 
y dar respuesta a Estados Unidos, detalló. Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003445nc.pdf 
 
Pide EU garantías de seguridad 
El gobierno de Estados Unidos pide garantías de seguridad para sus agentes adscritos al 
Servicio de Inspección de Sanidad Agropecuaria (APHIS) que laboran en México, luego de 
que el pasado 11 de febrero uno de ellos fue amenazado de muerte. El APHIS y el RSO se 
han reunido con las cabezas de la embajada, el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) de México y la Asociación de Productores y 
Empacadores Exportadores de Aguacate de México (Apeam) para desarrollar protocolos que 
se aboquen a la situación. El Universal, 17/ 24 Horas, 4/ Excélsior, 1/ La Jornada, 12 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003212nc.pd 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003022nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002821nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002564nc.pdf 
https://www.inforural.com.mx/eu-revela-como-fue-la-amenaza-a-su-agente-que-motivo-a-suspender-las-
ventas-de-aguacate-mexicano-a-ese-pais/ 
https://www.reporteindigo.com/latitud/esta-fue-la-amenaza-a-agente-de-eu-en-mexico-que-motivo-a-
suspender-las-ventas-de-aguacate/  
https://www.informador.mx/economia/Aguacate-mexicano-Estados-Unidos-revela-por-que-uno-de-sus-
agentes-fue-amenazado-20220217-0113.html 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/18/politica/012n2pol 
 
Proponen expertos una ruta nacional para la autosuficiencia de maíz 
El análisis conjunto de Alejandro Espinosa, secretario ejecutivo de la Comisión Intersecretarial 
de Bioseguridad y Organismos Genéticamente Modificados y Antonio Turrent, investigador 
Emérito del Sistema Nacional de Investigadores, agregaron que en el sector tradicional se 
puede elevar la producción con tecnología agronómica nacional del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias.  

https://twitter.com/vozdelasocieda1/status/1494498030942306304
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1494437407164284959
https://twitter.com/jrz3061/status/1494417414838276098
https://twitter.com/reporte_indigo/status/1494499410482397188?s=24
https://www.inforural.com.mx/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://www.inforural.com.mx/fortalecen-mexico-y-belice-acciones-de-cooperacion-en-el-sector-agroalimentario/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003445nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003212nc.pd
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003022nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002821nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002564nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/eu-revela-como-fue-la-amenaza-a-su-agente-que-motivo-a-suspender-las-ventas-de-aguacate-mexicano-a-ese-pais/
https://www.inforural.com.mx/eu-revela-como-fue-la-amenaza-a-su-agente-que-motivo-a-suspender-las-ventas-de-aguacate-mexicano-a-ese-pais/
https://www.reporteindigo.com/latitud/esta-fue-la-amenaza-a-agente-de-eu-en-mexico-que-motivo-a-suspender-las-ventas-de-aguacate/
https://www.reporteindigo.com/latitud/esta-fue-la-amenaza-a-agente-de-eu-en-mexico-que-motivo-a-suspender-las-ventas-de-aguacate/
https://www.informador.mx/economia/Aguacate-mexicano-Estados-Unidos-revela-por-que-uno-de-sus-agentes-fue-amenazado-20220217-0113.html
https://www.informador.mx/economia/Aguacate-mexicano-Estados-Unidos-revela-por-que-uno-de-sus-agentes-fue-amenazado-20220217-0113.html
https://www.jornada.com.mx/2022/02/18/politica/012n2pol
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En resumen, dijeron los expertos, la suficiencia alimentaria en maíz puede alcanzarse con 
semillas mexicanas nativas y mejoradas, sin transgénicos, privilegiando la diversidad genética, 
la agricultura de subsistencia, tradicional y comercial. 
https://www.inforural.com.mx/proponen-expertos-una-ruta-nacional-para-la-autosuficiencia-de-maiz/ 
 
 

AGRICULTURA 
 
Preparan etiquetado para ¡La tortilla! 
La Cofepris proyecta modificaciones a la NOM-187 que regula a la tortilla de maíz para exigir 
a expendedores de ese producto que aclaren todos sus ingredientes. De prosperar la 
modificación que se encuentra bajo consulta, según el proyecto publicado en el Diario Oficial 
el pasado 15 de febrero, se exigirá a tortillerías y expendios a exponer, para su venta, cuál es 
el maíz con el que la tortilla o tostadas fueron elaboradas. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003260nc.pdf 
 
Rattan Lal, IICA y Syngenta reafirman valor de alianzas para transformar sistemas 
agroalimentarios 
CIUDAD DE MÉXICO. Expertos y autoridades públicas y de organismos internacionales 
expusieron en el foro Transformando los sistemas agroalimentarios en México – Agricultura 
regenerativa, un espacio en el que se generaron y propusieron ideas para la mejora de los 
sistemas productivos del país y se debatieron desafíos en torno a la agricultura regenerativa. 
En el espacio, también, la empresa líder en innovación agrícola Syngenta y el Instituto 
Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) reafirmaron la importancia de la 
conformación de alianzas para avanzar hacia sistemas agroalimentarios más resilientes, 
saludables, sostenibles y equitativos. 
https://www.inforural.com.mx/rattan-lal-iica-y-syngenta-reafirman-valor-de-alianzas-para-transformar-
sistemas-agroalimentarios/ 
 
La crisis del campo mexicano por política anti-campesina 
Históricamente el campo ha permanecido rezagado desde antes de que México se convirtiera 
en un país independiente. Pocos gobiernos después de este proceso que duró once años se 
preocuparon por dar al desarrollo agropecuario, forestal y pesquero, la importancia que merece 
como proveedor de alimentos y materias primas industriales; como fuente permanente de 
empleos e ingresos, y como exportador de bienes y servicios. La Tribuna, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022000847nc.pdf 
 
 
 
 
 

https://www.inforural.com.mx/proponen-expertos-una-ruta-nacional-para-la-autosuficiencia-de-maiz/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003260nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/rattan-lal-iica-y-syngenta-reafirman-valor-de-alianzas-para-transformar-sistemas-agroalimentarios/
https://www.inforural.com.mx/rattan-lal-iica-y-syngenta-reafirman-valor-de-alianzas-para-transformar-sistemas-agroalimentarios/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022000847nc.pdf
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Solicita Comisión del Senado a Conagua informe sobre rezago de trámites 
La comisión de agricultura, ganadería y pesca del Senado solicitó a la Comisión Nacional del 
Agua un reporte detallado sobre el número de trámites pendientes de resolver, relacionados 
con la gestión de las aguas nacionales subterráneas y superficiales pues acusó que al inicio 
de esta administración había más de 164 mil expedientes rezagado. La Crónica, 8 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001205nc.pdf 
 
Pandemia impulsó la ocupación de mujeres en el campo e industria 
Las mujeres han encontrado mayores oportunidades en el sector agropecuario y en el 
industrial, los hombres se han empleado más en el de los servicios; en ambos casos, 
actividades con tradición de trabajo para el otro género. De acuerdo con los datos de la 
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) para el último trimestre del 2021, el trabajo 
de las mujeres en actividades relacionadas con la agricultura y la ganadería aumentó 15% en 
dos años, mientras que en la industria creció 4.0%, con un mayor énfasis en tareas de la áreas 
extractiva y de la electricidad, donde el avance particular fue de 8.9%. El Economista, 5 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001576nc.pdf 
 
Tiene país récord ¡de informales! 
La suma de las personas en todas las modalidades de empleo informal ascendió a 31 millones 
609 mil 319 en el cuarto trimestre de 2021, una cifra sin precedentes. De acuerdo con 
información del Inegi, esto es 7.3% más respecto al mismo lapso del año anterior. El ámbito 
agropecuario representó 18.8% y el trabajo doméstico remunerado 6.7%. Reforma, 1/ Excélsior, 
29/ La Razón de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003370nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003340nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002097nc.pdf 
 
Combustibles fósiles obtienen 1.8 bdd anuales en subsidios 
Según una nueva investigación, los gobiernos de todo el mundo gastan al menos 1.8 billones 
de dólares al año en subsidios para apoyar a las industrias altamente contaminantes, 
encabezadas por el carbón, el petróleo, el gas y la agricultura, a pesar de su compromiso con 
los objetivos del cambio climático. Milenio Diario, 25 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002424nc.pdf 
 
El riego por goteo mejorará cosechas 
MEXICALI, Baja California. El uso de sistemas de riego por goteo en los cultivos en Baja 
California traería una importante mejora en las cosechas, pues fomentará el aprendizaje para 
producir más alimento con los mismos recursos que actualmente posee el estado, señaló, 
Óscar González, director nacional de Netafim, en una reunión con directivos de la Secretaría 
del Campo y la Seguridad Alimentaria (SCSA).  
 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001205nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001576nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003370nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003340nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002097nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002424nc.pdf
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El secretario del Campo y la Seguridad Alimentaria, Juan Meléndrez Espinoza, indicó la 
importancia de tener no solo una reconversión de cultivos en nuestros valles agrícolas, sino, 
además, una reconversión a sistemas de riego que ayuden con la optimización del recurso 
líquido. 
https://www.inforural.com.mx/el-riego-por-goteo-mejorara-cosechas/ 
 
Ha faltado frío para la producción frutícola 
AGUASCALIENTES. En este ciclo agrícola otoño-invierno de riego, el campo de 
Aguascalientes mantiene cultivadas un total de 10 mil 119 hectáreas, de las cuales 7 mil 003 
son forrajeras y 3 mil 116 son hortalizas, en las cuales participan 2 mil 662 productores, informó 
el titular de la Sedrae, Miguel Muñoz de la Torre. En entrevista, el funcionario estatal indicó 
que este ciclo agrícola no suele ser el más productivo considerando el periodo de cultivos de 
primavera-verano, pero en la temporada de frío existe una diversidad de productos que se 
pueden sembrar para obtener alimentos diversos para consumo humano y pecuario. 
https://www.inforural.com.mx/ha-faltado-frio-para-la-produccion-fruticola/ 
 
Agroturismo florece en Tamaulipas 
Campos de ensueño con girasoles, lavanda y orquídeas, que se agregan a recorridos 
extraordinarios por ranchos menonitas en el sur del estado, que complementan la ruta del 
mezcal, viñedos y olivos en los municipio de Jiménez y Victoria. La presidenta de la Asociación 
Mexicana de Agencias de Viajes de Tamaulipas, Adriana Nájera, subraya que la explotación 
turística de esos recursos naturales apenas comienza para conforman las rutas que ya resultan 
atractivas para los visitantes procedentes de otros estados. 
https://www.inforural.com.mx/agroturismo-florece-en-tamaulipas/ 
 
Artículo / Sinaloa y su futuro 
En la región sur su vocación natural y fortalezas tienen que ver con el turismo, y dado que su 
clima es tropical por encontrarse en el trópico de cáncer, tiene una agricultura frutícola y buena 
pesca Sin embargo, todo el sur carece de suficiente agua potable y de riego a pesar de sus 
altas precipitaciones en época de lluvias y de contar con 5 ríos como el Piaxtla, el Quelite, el 
Presidio, el Baluarte y Las Cañas. El Universal, 21 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003287nc.pdf 
 
Demandan cerrar o regular fábricas de aceite de palma en la Lacandona 
Alrededor de 2 mil personas participaron en una marcha en el municipio de Benemérito de las 
Américas, ubicado en la selva Lacandona, para demandar que se cierren o sean reguladas 
dos fábricas productoras de aceite de palma africana que contaminan la zona. Estamos 
pidiendo que se clausuren o regulen, porque (los productores de grasa vegetal) afectan mucho 
a la agricultura y al ganado" con sus labores, que implican usar químicos que "perjudican a los 
ríos y arroyos, los secan y destruyen la naturaleza". La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002709nc.pdf 

https://www.inforural.com.mx/el-riego-por-goteo-mejorara-cosechas/
https://www.inforural.com.mx/ha-faltado-frio-para-la-produccion-fruticola/
https://www.inforural.com.mx/agroturismo-florece-en-tamaulipas/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003287nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002709nc.pdf
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La educación dual impulsará convenios entre empresas y planteles de bachillerato 
Con un nuevo Acuerdo Secretarial para la impartición de la educación dual que permite hacer 
convenios entre planteles de bachillerato y empresas, se fortalecerá la incorporación de 
aprendizajes directos con tecnología actualizada, afirmó Juan Pablo Arroyo, subsecretario de 
Educación Media Superior, quien destacó el caso de una empresa en Querétaro. Agregó que 
ya se cuenta con el apoyo de las cámaras de comercio e industria de Alemania, Francia y los 
países nórdicos para impulsar la participación de estudiantes en sus empresas en nuestra 
nación, que va desde el sector alimentario al agropecuario. La Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002675nc.pdf 
 
Punto x punto / Los gobernadores saqueadores 
Varios gobernadores saquearon las arcas públicas en el sexenio de Enrique Peña Nieto. Los 
cárteles de la droga desarrollan tácticas múltiples para atacar, como son las minas caseras y 
las cargas explosivas en drones que hacen estallar sobre sus enemigos. Localidades enteras 
se encuentran bajo el dominio de los narcotraficantes, quienes también extienden su poder 
que afecta a la agricultura. Diario Imagen, 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002563nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Ganaderos de Ahome no entregarán leche si no se las pagan a $8 por litro 
LOS MOCHIS, Sinaloa. Ganaderos de la zona de la Higuera de Zaragoza, del municipio de 
Ahome, tomaron el acuerdo de no permitir que les bajen el precio de la leche y comercializarla 
mínimamente a 8 pesos por litro. Ángel Cota Romero, presidente de la Asociación Local 
Ganadera del municipio de Ahome, dijo que la postura que asumirán los productores pecuarios 
será firme  porque no es posible que año con año, en cuanto comienza a levantar la producción 
del lácteo en la región, los tamberos o compradores libres bajen los precios a su antojo, sin 
considerar las reales necesidades económicas que enfrenta el ganadero, ni por la situación 
que están pasando. 
https://www.inforural.com.mx/ganaderos-de-ahome-no-entregaran-leche-si-no-se-las-pagan-a-8-por-litro/ 
 
Aprueba Comisión de Ganadería opinión para reformar el Código Penal Federal, en 
materia de abigeato 
La Comisión de Ganadería, presidida por la diputada María del Refugio Camarena Jáuregui 
(PRI), aprobó con 19 votos a favor, la opinión en sentido positivo con modificaciones a la 
iniciativa con proyecto de decreto para reformar los artículos 381 Ter y 381 Quáter del Código 
Penal Federal, en materia de abigeato, presentada por la diputada María de Jesús Aguirre 
Maldonado (PRI).  

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002675nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002563nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/ganaderos-de-ahome-no-entregaran-leche-si-no-se-las-pagan-a-8-por-litro/
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Sobre todo, que el combate al abigeato en la actualidad debe acompañar jurídicamente a un 
enfoque de atención y combate al crimen organizado, en virtud de que no solo es el patrimonio 
de las y los ganaderos el que se transgrede, sino el desarrollo económico, la soberanía y 
autosuficiencia alimentaria del Estado mexicano, señala. 
https://www.inforural.com.mx/aprueba-comision-de-ganaderia-opinion-para-reformar-el-codigo-penal-
federal-en-materia-de-abigeato/ 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Presentan mapa mundial de rutas de migración de ballenas y las amenazas que 
enfrentan 
El Fondo Mundial para la Vida Silvestre (WWF por sus siglas en inglés) presentó ayer su 
informe mundial de rutas migratorias y amenazas a ocho especies de ballenas, con el nombre 
Protegiendo los corredores azules. El documento visualiza por primera vez las rutas gracias al 
seguimiento de 845 ballenas migratorias que fueron monitoreadas en todo el mundo, a través 
de informes de localización colectados con transmisores y colectados por satélites. La Crónica, 
24 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001365nc.pdf 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
Aprueban diputados reforma que prohíbe plaguicidas muy peligrosos 
Con el voto de todos los partidos, la Cámara de Diputados aprobó una reforma a la Ley General 
del Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, para prohibir el uso en el campo de 
plaguicidas altamente peligrosos, sustancias o compuestos que estén vetados en tratados 
internacionales de los que el Estado mexicano sea parte. Se ha documentado cómo la 
toxicidad de pesticidas afecta a agricultores y a quienes ingieren alimentos contaminados, e 
incluso causan graves daños a la biodiversidad, en especial a las abejas, polinizadores 
imprescindibles para el funcionamiento adecuado de los ecosistemas. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/18/politica/012n1pol 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Industria aguacatera no está detenida, exporta y atiende el mercado nacional 
MORELIA, Michoacán. El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla aclaró que la industria 
aguacatera de la entidad no está detenida pese a la suspensión temporal de las exportaciones 
a Estados Unidos, ya que, cerca del 60 por ciento de la producción total del sector es para 
consumo nacional.  

https://www.inforural.com.mx/aprueba-comision-de-ganaderia-opinion-para-reformar-el-codigo-penal-federal-en-materia-de-abigeato/
https://www.inforural.com.mx/aprueba-comision-de-ganaderia-opinion-para-reformar-el-codigo-penal-federal-en-materia-de-abigeato/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001365nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/02/18/politica/012n1pol
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El 40 por ciento restante dijo, se comercializa a Estados Unidos y a otros países de Europa y 
Asia, por lo que enfatizó que el sector aguacatero sigue trabajando para destinos dentro y fuera 
de México. El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001399nc.pdf 
https://www.inforural.com.mx/industria-aguacatera-no-esta-detenida-exporta-y-atiende-el-mercado-
nacional/ 
 
Reabrirían frontera a aguacates en la próxima semana 
Michoacán podría enviar nuevamente aguacates a Estados Unidos la próxima semana. Los 
aguacateros y autoridades michoacanas están a la espera de que la Embajada de EU autorice 
el plan de seguridad reforzada que se discutió en días previos, informó el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla. El Servicio de Inspección Sanitaria de Plantas y Animales del Departamento 
de Agricultura de Estados Unidos (APHIS-USDA) suspendió las exportaciones michoacanas 
de aguacate después de que uno de sus inspectores fuera amenazado vía telefónica. El 
Financiero, 10/ La Razón de México, 16 / Ovaciones, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003483nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002100nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003358nc.pdf 
 
El origen del conflicto que pega a los productores 
La interrupción de la exportación de aguacate mexicano a Estados Unidos se debe a que un 
elemento estadounidense del Servicio de Inspección de Sanidad Agropecuaria (APHIS) que 
realizaba verificaciones en Uruapan, Michoacán, detectó que en Zitácuaro pretendieron pasar 
aguacate de Puebla como si fuera michoacano. El gobierno estadounidense aclaró que no se 
trata de un bloqueo al aguacate y que todos los cargamentos certificados antes del 11 de 
febrero podrían enviarse al mercado de la Unión Americana. El Universal, 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003216nc.pdf 
 
Michoacán: fuerzas federales y locales escoltarán a inspectores 
Los 90 inspectores del Departamento de Agricultura de Estados Unidos que supervisan la 
sanidad del aguacate contarán con "guardaespaldas" para evitar ataques del crimen 
organizado en territorio michoacano. A siete días de que la administración de Joe Biden 
determinó suspender la importación de la fruta por amenazas del crimen contra inspectores 
del Departamento de Agricultura, las negaciones bilaterales avanzan La Embajada De Estados 
Unidos ya pondera la propuesta mexicana sobre los protocolos de seguridad. Milenio, 8 y 16 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002921nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002289nc.pdf 
 
Escala la crisis de aguacateros por cierre de EU 
Hasta que las autoridades de Estados Unidos definan la fecha para la reapertura del mercado 
de aguacate a ese país, las afectaciones aumentarán cada día para los productores, 
empacadores y toda la cadena que trabaja y vive de este sector en Michoacán.  

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001399nc.pdf
https://www.inforural.com.mx/industria-aguacatera-no-esta-detenida-exporta-y-atiende-el-mercado-nacional/
https://www.inforural.com.mx/industria-aguacatera-no-esta-detenida-exporta-y-atiende-el-mercado-nacional/
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003483nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002100nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003358nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003216nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002921nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002289nc.pdf
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Cada día que pasa sin que se reabra la exportación de aguacate a Estados Unidos es mayor 
la afectación para productores, empacadores y toda la cadena humana que trabaja y vive de 
este sector en Michoacán: unos 300 mil empleos. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002811nc.pdf 
 
Sube la presión desde EU por la inseguridad 
El Gobierno de Estados Unidos reiteró ayer que el aguacate michoacano no cruzará la frontera 
hasta contar con garantías plenas de seguridad para su personal encargado de certificar los 
envíos desde el estado mexicano. Horas antes, el senador republicano por Texas, Ted Cruz, 
pidió al presidente Joe Biden presionar a su homólogo mexicano para que ponga un alto a la 
violencia contra la prensa y advirtió de un "colapso acelerado de las instituciones mexicanas y 
el Estado de derecho" que amenaza la seguridad de EU. El Sol de México, 1/ El Sol de Toluca, 28/ 
Heraldo Estado de México, 12/ El Economista, 1/ El Heraldo de México, 24 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002232nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002139nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001731nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001528nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022001202nc.pdf 
 
Frentes Políticos 
Consecuencias. Ante la sanción, por parte de Estados Unidos, que enfrenta el aguacate 
michoacano, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, llegó a un acuerdo  en el 
que se estableció un protocolo de seguridad para la franja que conforma la producción. Se 
creará una figura de inteligencia independiente dentro de la Asociación de Productores y 
Empacadores Exportadores de Aguacate de México, en comunicación directa con el 
Departamento de Agricultura de EU, por los esquemas de seguridad que maneja, habrá una 
célula de actuación con dependencias federales, Guardia Nacional, Seguridad Pública y 
Fiscalía General estatal. Éxito a la misión “protejamos al oro verde”. Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002947nc.pdf 
 
Eficiente el cultivo de soya en Tekax; exportan a Estados Unidos y Asia 
TEKAX, Yucatán. El cultivo de soya en la zona se inicia cuando la siembra de maíz tuvo un 
desplome en el 2003 y 2004; tras la pérdida económica y la llegada de empresas dedicadas a 
laborar con la leguminosa, les ofrecieron alternativas para trabajarla. Ahora exportan a nivel 
internacional y cada tonelada del producto ronda los 11 mil pesos, expuso que al paso de los 
años, dedicarse a ser productor de soya ha sido más rentable y mejor remunerado que antes, 
ya que este alimento se compra a nivel local, nacional e internacional y su mercado principal 
es Asia, Estados Unidos y Sudamérica. 
https://www.inforural.com.mx/eficiente-el-cultivo-de-soya-en-tekax-exportan-a-estados-unidos-y-asia/ 
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USDA da “luz verde” para que continúe exportación de mango procedente de Michoacan 
La Asociación de Empacadoras de Mango de Exportación (Emex) dio a conocer que el 
Departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA), suspendió el pasado día 15 la 
revisión de certificación de este fruto de exportación procedente de Michoacán. Este jueves, la 
organización informó que “después de revisar sus protocolos de seguridad nos dieron aviso – 
la USDA – que hoy 16 de febrero se reanudaban las actividades de certificación y exportación 
de forma regular”. 
https://www.inforural.com.mx/usda-da-luz-verde-para-que-continue-exportacion-de-mango-procedente-
de-michoacan/ 
 
 

ABASTO | PRECIOS 
 
Afecta clima a cultivos de plátano, retrasa la producción 
TUXTEPEC, Oaxaca. El representante de los plataneros, Melesio Torres Cortez, comentó que 
la producción actual de plátano disminuyó, porque siguen resintiendo los estragos de los 
vientos que se suscitaron el año pasado y el frío que se está registrando también los está 
afectando. Por ahora están vendiendo de 7 a 8 pesos según la calidad, los productores estiman 
poder recuperarse hasta mayo, pero en cuanto se empiece a generar más producción el precio 
puede bajar hasta los 3 pesos o 2.50.  
https://www.inforural.com.mx/afecta-clima-a-cultivos-de-platano-retrasa-la-produccion/ 
 
Aumentan hasta 35% los precios de pescado y mariscos por escasez 
Los precios en los pescados y mariscos aumentaron de un 20 hasta un 35% este año por la 
escasez que hay en la costa sonorense y la demanda que tienen hoy en día en el mercado, 
pese a que la mayoría no es producto fresco. La representante de la Federación de Pescadores 
Ribereños de Guaymas y Empalme, Mireya Rodríguez Moreno, informó que este año han 
batallado más que los anteriores para conseguir cochito, camarón, sierra, jaiba, pargo, manta, 
caracol y pulpo para cubrir la demanda de sus clientes en la región y Estado. 
https://www.inforural.com.mx/aumentan-hasta-35-los-precios-de-pescado-y-mariscos-por-escasez/ 
 
Las flores, de vuelta 
El Día del Amor y la Amistad significó el regreso de la floricultura en el país, luego de casi tres 
años de crisis por la pandemia. Sin embargo, para este 14 de febrero la luz se vio en este 
sector, y es que los contagios de COVID venían a la baja en noviembre, cuando los floricultores 
planearon las plantaciones de las flores a comercializar en febrero. Sin embargo, la esperanza 
por la recuperación se vislumbra y lo han dejado de manifiesto los camiones cargados de flores 
que salieron de la Central de Abastos, donde se concentra la comercialización de las cosechas 
de los principales productores del Estado de México y Morelos. 
https://www.inforural.com.mx/las-flores-de-vuelta/ 
 

https://www.inforural.com.mx/usda-da-luz-verde-para-que-continue-exportacion-de-mango-procedente-de-michoacan/
https://www.inforural.com.mx/usda-da-luz-verde-para-que-continue-exportacion-de-mango-procedente-de-michoacan/
https://www.inforural.com.mx/afecta-clima-a-cultivos-de-platano-retrasa-la-produccion/
https://www.inforural.com.mx/aumentan-hasta-35-los-precios-de-pescado-y-mariscos-por-escasez/
https://www.inforural.com.mx/las-flores-de-vuelta/
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Prenden focos rojos en EU por México 
Los ataques contra la sociedad civil y los periodistas en México encendió alertas en EU. El 
senador republicano por Texas, Ted Cruz, advirtió a la Administración de Joe Biden que el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador podría estar incurriendo en abuso de poder, lo que, 
dijo, socava el Estado de Derecho y pone en peligro la relación bilateral. Reforma, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003200nc.pdf 
 
IP: sector eléctrico debe seguir abierto 
Mantener la competencia en el sector energético ayudará a generar inversión y cerrar la brecha 
del crecimiento en el país, consideró José Abugaber, presidente de la Confederación de 
Cámaras Industriales (Concamin). Al participar ayer en el primer día de la Cumbre de 
Negocios, recordó que la inversión de las empresas es la que permite la creación de empleo 
formal estable y mejor remunerado. Afirmó que la reforma energética de 2013 tiene áreas de 
oportunidad, pero no se requiere hacer una modificación a todo lo que se planteó. Excélsior, 
P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002772nc.pdf 
 
Ocupación informal domina el repunte laboral 
La recuperación del mercado laboral durante 2021 se sustentó en ocupaciones laborales 
informales y precarias, de acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación 
y Empleo del INEGI. El número de ocupados en México al cuarto trimestre del año anterior 
sumó 56.6 millones, lo que implicó un incremento anual de 3.49 millones, de los cuales 62% 
se generaron en la informalidad. El número de ocupados informales fue 31.6 millones, lo que 
representó 55.8% de la población ocupada, y subió en 2.16 millones respecto al mismo lapso 
de 2020. El Financiero, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003201nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 
Alistan quejas por promover revocación durante veda 
En al menos 10 entidades hay anuncios espectaculares y se pintaron bardas para llamar a los 
ciudadanos participarán la consulta sobre revocación de mandato a favor de que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador permanezca en su cargo, a pesar de la veda electoral y de que 
el INE es el único que puede promover este ejercicio ciudadano. El PAN y el PRD alistan 
quejas y denuncias por la aparición de estos espectaculares donde se destaca la figura del 
Mandatario federal y se pide participar en la consulta el próximo 10 de abril. El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002692nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003200nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002772nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022003201nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002692nc.pdf
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Bosco de la Vega: ni ataques, ni sumisión 
Para Bosco de la Vega Valladolid, llegar a representar a la iniciativa privada agrupada en el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), será una oportunidad para hacer oír la voz de los 
empresarios, sin confrontación ni sumisiones. Asimismo, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que tienen las puertas abiertas al Consejo Nacional Agropecuario, organismo que 
De la Vega Valladolid presidió entre 2017 y 2021. El Universal, 26 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002928nc.pdf 
 
Bajo reserva/Dudas sobre el relevo en el CCE 
A unas semanas de que se dé el relevo en la presidencia del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), hay muchas dudas sobre si quien asuma el cargo logrará articular el diálogo y la 
negociación con el gobierno federal. Por un lado figura Bosco de la Vega, propuesto por el 
Consejo Nacional Agropecuario (CNA), quien ha buscado discutir y enviar sus propuestas a la 
membresía del organismo cúpula. El otro contendiente es Francisco Cervantes, quien llega a 
la contienda por conducto de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin). El 
Universal, 2 
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002773nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002928nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/02Febrero22/Imagenes_18022022/18022022002773nc.pdf
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Tijuana. “No están solos y nadie será censurado”: AMLO a la prensa
Reporteros que cubrieron la conferencia mañanera en Tijuana hicieron un pase de lista por el asesinato de sus colegas, a lo que el Presiden-
te respondió que “no están solos” y que “nadie será censurado”, aunque apuntó que nada indica que el crimen contra Lourdes Maldonado 
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La ropa es una forma de expresar la identidad, por ello resulta importante 
que desde la niñez y la adolescencia sea posible ejercer el libre desarrollo 

de la personalidad en un sistema educativo que pretende ser inclusivo. 
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Vacaciones, ¿lujo 
o derecho laboral?

INDIGONOMICS

Desde el Senado se promueve una iniciativa 
para incrementar el número de días de 
vacaciones pagadas para los trabajadores 
mexicanos, medida que además de apoyar 
a  su salud mental sería un empuje para la 
economía del país
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considera la revisión o incluso 
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VAYA COCHINERO hubo en San Lázaro cort la reforma

sobre recursos de los partidos políticos. Pese a que
los diputados sólo pueden votar de forma presencial
o por medio de la plataforma digital que les crearon,
el priista Rubén Moreira lo hizo... ¡por teléfono!

FUERA de toda norma, el coahuilense llamó al celular
del presidente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez
Luna, quien le tomó la votación en el altavoz. De
inmediato protestaron Jorge Álvarez Máynez y
Salomón Chertorivski, de Movimiento Ciudadano,
por la tremenda ilegalidad ocurrida. El colmo fue que
el acta de la votación fue ¡falsificada!, pues en ella se
dice que Moreira votó vía Zoom, lo cual tooodos saben
que es falso.

• • •

YA SE SUPO por qué Gustavo Madero y Josefina
Vázquez Mota no estuvieron cuando se discutió
en el Senado sobre la casa del hijo de AMLO. El
chihuahuense dio positivo a Covid19 y la panista
también tuvo problemas de salud. Ambos ya mandaron
decir que, de haber estado, habrían votado en favor
de investigar la famosa casa gris.

• • •

POR INCREÍBLE que parezca, Humberto Moreira
sigue creyendo que tiene honor y, una vez más, está
demandando al escritor y académico Sergio Aguayo
Al ex gobernador al parecer le ofende que se sepa
que, durante su mandato, en Coahuila se vivió un

autentico regimen de terror. No es casualidad que
la nueva embestida de Moreira se da, precisamente,
en estos días en que arrecia el acoso presidencial
contra los periodistas. A reserva de volver a ganarle en
tribunales, Aguayo ya advirtió que lo hace responsable
de cualquier amenaza a su integridad física.

• • •

COMO un Hamlet color naranja, en Movimiento
Ciudadano se debaten tronándose los dedos: mirrey
o no mirrey, ¡esa es la cuestión! Si bien se da por hecho
que Roberto Palazuelos no será su abanderado, hay
quienes afirman que todavía se le mueve una patita,
pues saben que es un candidato polémico pero dicen
que, al menos en las encuestas, sí figura.

AUNQUE, del otro lado, si lo reemplazan con el senador
José Luis Pech, seguramente en Morena lo verían
con buenos ojos, pues la candídata oficial, Mara
Lezama, ha provocado muchos conflictos internos
por su cercanía al Partido Verde.

DE AHÍ el dilema de MC: mantener la postulación
del mirrey... o acercarse un poco al Palacio.

• • •

BIEN DICE la fábula que en la naturaleza del alacrán
está clavar el aguijón. De igual forma, en la naturaleza
de los regímenes autoritarios está declarar la guerra
a la prensa libre, amenazarla con represalias y creer
que la verdad es cuestión de Estado. El rey anda sin
ropa y pocos se atreven a decírselo.

Fecha: 18/02/2022
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Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 48,792
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TODAVÍA en enero,
Armando Ocampo
se sentía y se sabía
respaldado en su
puesto como titular de
la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas

(Ceavi), con todo y que
no la estaba teniendo
tan sencilla en el caso
de la Línea12.

PERO llegó febrero
con sus locuras,
cambió el panorama
por completo... y dejó

el cargo.

CUENTAN que
la CDMX busca

ahora para relevarlo
un perfil con tres
características:

eñciencia, sí, pero
sobre todo, empatia y
sensibilidad.

Y HASTA donde dictan
las leyes del sentido
común, lo que más
se desea — ¡ouch!—
es lo que no más se
extrañaba, ¿o no?

• • •

UNA BUENA

intención, pero un
camino cuestionable.

EN REDES sociales le
llovió duro al Alcalde

de Xochimilco, José
Carlos Acosta, por
la forma en que
manejó el anuncio
de una campaña de
limpieza de canales
para contribuir a la
conservación

del ajolote.

HABER llevado

algunos ejemplares
y luego soltarlos en
los canales hizo

crispar a más de un
experto en el tema,
pues todos coinciden
en que es importante
el saneamiento, pero
el espectáculo estuvo
de más.

Fecha: 18/02/2022

Página: 26
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Patria
Consideran ciertos

legisladores que el Ejecutivo
federal encarna a la patria,
a la nación. No es así, el
Ejecutivo encarna, representa,
a uno de los tres poderes
del gobierno constitucional.
El gobierno no es la patria
ni la nación,

Todos los mexicanos,
de ayer y hoy, encarnan
a la patria: hogar de los
padres en trance continuo
de edificación, se ha dicho.
Todos y todas encarnan
a la nación: comunidad

de historia y tradiciones.
Dichos legisladores,

en estos casos, encarnan

a la adulación, no al pueblo.

Mauro GonzálezLuna
Mendoza

Ciudad de México

Fecha: 18/02/2022
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AMLO y la izquierda
"El poder es como un víolín
Se toma con la izquierda
y se toca con la derecha".

Eduardo Galeano

La primera pregunta es: ¿qué sig
nifica ser de izquierda? La dis
puta sobre el significado de este

término empezó en la Francia revolu
cionaria de 1789, cuando los grupos
más liberales, los que argumentaban
que el rey solo debía tener derecho de
veto, pero no de decisión, tomaron los
asientos de la izquierda en la Asamblea
Nacional, mientras los conservadores
se sentaban a la derecha Una segunda
pregunta importante hoy en México es
si Andrés Manuel López Obrador es
realmente un gobernante de izquierda.

Los primeros pensadores y políti
cos de izquierda eran liberales. Defen
dían los mercados libres; se oponían a
los privilegios y monopolios de reyes
y nobles; promovían la igualdad de
derechos para todos y la elección de
mocrática de los gobernantes. En con
traste, los conservadores defendían un
trato de preferencia a la nobleza; y en
México, también uno de benevolencia
a los "inferiores", como los indígenas,
que querían encerrar en reservas bajo
un régimen de usos y costumbres. La
izquierda se enfocó después en la re
ducción de la pobreza, y más tarde de
la desigualdad, que son condiciones
diferentes.

El movimiento político de López

Obrador se presentó primero como
de izquierda, aunque en realidad él
rara vez se ha definido como tal. De
hecho, descalifica a "conservadores"
y "neoliberales", confundiéndolos, a
pesar de sus diferencias. El mismo se
ha caracterizado como "humanista"
o incluso como "cristiano". Sus políti
cas como gobernante no han sido de
izquierda. Su prudencia en el gasto
público es conservadora; su respeto
al libre comercio, reflejada en la fir
ma del TMEC, liberal; sus esfuerzos
por concentrar el poder, eliminando
contrapesos, y por militarizar al país,
de derecha

Quienes tradicionalmente han re
presentado las posiciones progresistas
en México rechazan que López Obra
dor sea de izquierda En un artículo en
El Universal el exconsejero presidente
del IFE, José Woldenberg, pregunta
ba a quienes fueron sus compañeros
en la izquierda: ¿De verdad quieren
que los militares se encarguen no so
lo de la seguridad nacional sino de mil
otras tareas? "¿No les alarma la des
calificación sistemática de medios y
periodistas críticos al gobierno?". ¿No
se ruborizan cuando el presidente sa
ca una estampa del Sagrado Corazón
para hacerle frente a la pandemia o
cuando afirma que el feminismo, el
ecologismo o los derechos humanos
"no son más que una invención del
neoliberalismo"? Woldenberg con
cluye: "La izquierda se movilizó a fa
vor de la equidad y la democracia No

puede ahora convalidar la edificación
de un autoritarismo empobrecedor".

Otros representantes de la izquier
da han cuestionado también el go
bierno de López Obrador. En 2021
Cuauhtémoc Cárdenas declaró: "Di
fícilmente diría yo que tenemos un
gobierno de izquierda, por más que
se digan de izquierda". Hace unos días
señaló en una entrevista para Proceso
que, para enfrentar la inseguridad y
la ingobernabilidad, el gobierno sigue
aplicando la "misma medicina" de dé
cadas. El antropólogo Roger Bartra ha
declarado: "Soy una voz que viene de
la izquierda y afirmo que el gobierno
de AMLO es populista de derecha".

¿Importa si el gobierno es de iz
quierda o de derecha? No creo. José
Ortega y Gasset escribió: "Ser de la iz
quierda es, como ser de la derecha, una
de las infinitas maneras que el hombre
puede elegir para ser un imbécil: am
bas son, en efecto, formas de la hemi
plejía moral". Más importante sería sa
ber si tenemos un buen gobierno. Ahí,
me temo, el resultado ha sido negativo.

• LA LEY

El INAI respondió lo que ya sabía
mos: que la ley no le da facultades pa
ra investigar a un ciudadano privado.
AMLO lo sabía, pero aun así hizo la
solicitud. Ahora tendremos que estar
atentos a las represalias que el gobierno
puede tomar contra el INAI por haber
actuado conforme a la ley.
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Cuando Sari Virila regresó al convento
sus hermanos en religión le preguntaron;

¿Qué milagro hiciste ahora?

Respondió el frailecito:

Hice el milagro de no hacer ningún
milagro.

El padre prior quiso saber:

¿Cómo estuvo eso?
Relató San Virila:

Fui al pueblo a pedir el pan para los
pobres. En el camino me topé con el rey,
que iba de cacería con su comitiva y con
una de sus favoritas. Se detuvo al verme

y me ordenó: "Haz un milagro para
que lo vea mi amiga". Pude hacer algún
milagro y granjearme asi el favor del rey.
Pude, por ejemplo, convertir en sapo
a uno de sus cortesanos. Eso habría

divertido mucho a la mujer, y de seguro
el rey me habría dado una magnífica
limosna. Pero me contuve. Le dije
que ése no era mi día de hacer milagros.
Y es que los milagros no los hago yo:
los hace el Señor, y son para su gloria,
no para la diversión de nadie. No hice
entonces el milagro que me pedía el rey.

Le dijo, admirado, el padre prior:

¡Qué gran milagro hiciste!
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Orgullo
Para muchos es el señor licen

ciado don Mariano Fuentes del
Bosque, magistrado en retiro

del Tribunal Superior de Justicia del
Estado de Coahuila. Para nosotros, sus
primos, es Nanito. Mi padre y el suyo
fueron hermanos. Mariano y Jorge
eran sus nombres. Se querían entra
ñablemente, y cuando adolescentes
hicieron un solemne juramento: cada
uno le pondría a su hijo primogénito
el nombre del otro. Por eso mi her
mano mayor se llamó Jorge, y Nani
to se llama Mariano. Vino al mundo
con una inexplicable prisa de llegar
a él. Su mamá, mi tía Lupita, hermo
sa de rostro y de alma, iba todos los
miércoles a jugar brisca en la casa
morada de los Fuentes. Asistían tam
bién mi ría Julieta, señorial señora, y
mi madre, maestra de teatro y de vi
da. La anfitriona era la tía Conchita,
sin padre ya y sin marido aún. A esa
reunión para jugar la llamaban "la
chillada" porque una vez la jugadora
que perdió 50 centavos, creo soltó
el llanto, no por el dinero, sino por la
mortificación de haber perdido ante
la cuñada y las concuñas. En una de
aquellas tardes a la tía Lupita, con un
embarazo ya de 9 meses, "se le ofre
ció" (así se decía). Las señoras apenas
tuvieron tiempo de acostarla en la ca

ma que estaba más cerca y de hacer
que Conchita saliera de la habitación,
pues era señorita y no debía saber de
tales cosas. El doctor Pascual Amari
llas, médico de la familia, y Carmelita,
la partera del barrio, fueron llamados
con urgencia y acudieron presurosos,
pero cuando llegaron la tía Lupita ya
había salido de su apuro (así se de
cía), y Nanito anunciaba con sonoros
ululatos su feliz advenimiento. Nadie
habría imaginado entonces el futuro
de aquel niño. Estudioso, dedicado,
fue alumno con calificación de puros
dieces desde la primaria hasta la uni
versidad. Cursó en forma brillante la
carrera de Derecho. Fue funcionario
judicial de honestidad acrisolada. A
ese respecto contaré una anécdota
que no puedo repetir sin conmover
me. En cierta ocasión, siendo Nani
to juez de lo familiar, sentenció a un
marido irresponsable a pagar pensión
alimenticia a la esposa a quien había
abandonado con un hijo de brazos. El
padre de la joven mujer, agradecido, le
llevó a Mariano un billete de 100 pe
sos. El señor era ixtlero, esto es decir
tallador de ixtle, una fibra que se ob
tiene de una planta xerófita espinosa.
Para sacar un kilo de ixtle se necesi
taba un día de durísimo trabajo bajo
el cruel sol del desierto, y el kilo de la

fibra se pagaba a 2.50 pesos. La canti
dad que el campesino daba en calidad
de regalo a posteriori al juez que había
fallado en favor de su hija era, pues, fa
bulosa para él. Mariano rechazó el ob
sequio, pero el hombre le rogaba una y
otra vez que lo aceptara, que por favor
no lo desairara negándose a recibir esa
muestra de agradecimiento. En una
de las audiencias Mariano había visto
al bebé de la madre, flaquito, desnu
trido. Le dijo al abuelo de la criatura:
"Mire: aquí enfrente hay una farmacia
donde venden la leche tal, vitaminada,
para bebés. Gástese los 100 pesos en
botes de esa leche, y que su nieto se
la tome a mi salud". El señor le quería
besar las manos. La Facultad de Juris
prudencia de la Universidad Autóno
ma de Coahuila acaba de otorgarle a
Mariano a Nanito el título de For
jador de la institución. Igual homena
je hizo a otro primo nuestro, también
jurista extraordinario, el licenciado
José Fuentes García. Me honro en lle
var el mismo apellido que ellos llevan.
Cuando el nombre de cualquiera de
los dos es mencionado yo digo con or
gullo: "Es mi primo". Así me apropio
de un pedacito de sus incontables mé
ritos. Y, descarado como soy, no siento
remordimiento alguno por consumar
ese latrocinio... FIN.

Fecha: 18/02/2022

Página: 9

Area cm2: 260

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 56,680

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



BAJO
RESERVA

B

Pifia japonesa de Nahle
::::: El miércoles, Noriteru Fukushima, em
bajador de Japón en México, fue recibido por
la secretaria de Energía Rocío Nahle, para
entre otras cosas, explicarle "en qué consiste

_ g la reforma eléctrica", dijo la
t funcionaría en sus redes so
? dales. Lo que ni ella ni su

g ° equipo percibieron —pues
é' ~ 'ÍB ^ la imaSen publicadaM P anoche— es qué erraron el

nombre del diplomático en
su identificador, de tal for

Noriteru ma que lo llamaron "Fuc
Fukushima kushima". Nq importó que

el dedazo fuera exhibido
por usuarios en Twitter y se burlaran de su
similitud con una palabra ofensiva en inglés.

Dudas sobre el relevo eo el CCE
::::: A unas semanas de que se dé el relevo en
la presidencia del Consejo Coordinador Em
presarial (CCE), hay muchas dudas sobre si
quien asuma el cargo logrará articular el diálo
go y la negociación con el gobierno federal.
Por un lado figura Bosco de la Vega, propues
to por el Consejo Nacional Agropecuario
(CNA), quien ha buscado discutir y enviar sus
propuestas a la membresía del organismo cú
pula El otro contendiente es Francisco Cer
j vantes, quien llega a la contienda por conduc
to de la Concamin. Don Francisco, nos dicen,
se ha negado a debatir con su adversario fren

fe te a los miembros del CCE, y ha evitado dar
p entrevistas. Nos aseguran que Cervantes consi
r~ dera innecesario el debate y está confiado en
que estará sentado en la silla presidencial del
Consejo, pues presume que cuenta con los vo
tos necesarios. La duda, nos comentan, és si
en estos momentos el empresariado realmente
necesita como representante a alguien con un
perfil que no quiere debate y que opta por el
bajo perfil para no agitar las aguas.

Pedro Salmerón en Palacio
Nacional
: Esta semana estuvo en Palacio Nacional de

manera discreta el escritor Pedro Salmerón
quien había sido propuesto como embajador
en Panamá, pero fue rechazado por ese país.
El presidente López Obrador, se dijo, le daría ¦
chamba como asesor para escribir la historia
sobre fraudes electorales en México. Nos deta

llan que a las 11:48 horas del martes 15, Salme
rón llegó al recinto histórico por la calle Corre
gidora, donde una joven de la Ayudantía del
Presidente lo esperaba. Pasadas las 13:00 ho
ras, el escritor salió para perderse, con su mo
chila negra y su sombrero gris, entre la vendi
mia de las calles. Así, el frustrado diplomático
es ahora el flamante asesor presidencial.
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CABALLITO

Una mujer alza la mano para
la fiscalía mexlquense

i ::::: Nos platican que mu
| § chas juezas, magistradas,
¦ a abogadas, investigadoras y

f*4*" ** «|1 ^ académicas alzaron la mano
Mit'SP" Mi para participar y lograr que

una mujer sea la Fiscal Ge
j neral de Justicia del Estado

¦ de México (FGJEM), luego
I WMKM deque el gobernador priista

María de la Alfredo del Mazo ha im
Luz Quiroz pulsado la equidad de géne

ro en su gabinete. Entre las
candidatas, quien dijo "yo quiero" es la ma
gistrada, especialista en materia de violencia
femenil y formación en universidades de la
entidad y el extranjero, María de la Luz
Quiroz Carbajal. que formó parte de_la terna
que mandó el exgobernador Eruviel Ávila y
donde resultó electo el hoy exfiscal Alejan
dro Gómez. La magistrada colegiada en ma
teria Penal del Poder Judicial del Estado de
México comentó que el problema de feminici
dios, donde la entidad ocupa el primer lugar,
debe verse a través de la mirada femenina.

Zafarrancho, golpes y disculpas
en Congreso mexlquense

::::: Algunos legisladores se
preguntan: ¿Qué pasó con el

L * ü diputado panista Francisco
i|rig|fcSantos, quien interpela a

gritos y con insultos a otros
ÉÉ®1í#Íí9 Osladores, especialmente

si son de Morena? Ayer en
BjfvV fl| la sesión, mientras el con
HHr m&m gresista morenista Ariel
Francisco Juárez presentaba en tribu
Santos na un exhorto para conocer

quién permitió la imple
mentación del sistema ponchallantas en el
Circuito Exterior Mexiquense, el panista co
menzó a insultarlo, lo ñamó ratero, sinver
güenza e hipócrita, y sin motivo aparente co
menzó la agresión. El morenista no se quedó
atrás y lo insultó desde tribuna El pleito esca
ló y se retaron a golpes, pero se declaró un re
ceso para calmar los ánimos. Ya luego los lí
deres parlamentarios ofrecieron disculpas, pe
ro al final el escándalo marcó la sesión.

Cinco meses después, pero
diputados cumplen
::::: Le contamos que finalmente los diputa
dos del Congreso de la Ciudad de México
lograron lo que parecía casi imposible: ins
talar su módulo de atención a la ciudada
nía. Después de cinco meses, pues arranca
ron la Segunda Legislatura en septiembre
pasado, todos los congresistas lo abrieron
—nos dicen que los panistas Christian
Von Roehrich y Héctor Barrera faltan,
pero ya tienen la ubicación del mismo—,
según el reporte del Comité de Atención,
Orientación y Quejas del Congreso local,
encabezado por la morenista Valeria Cruz
Flores. ¡Bravo!
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Una manita de Alfaro
para indira Vizcaíno
:::n Nos cuentan que ante la violencia que
se vive en el estado de Colima, el goberna
dor de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez
(MC), se curó en salud y ofreció "todo su

apoyo" a la gobernadora
Indira Vizcaíno Sil
va(Morena), al afirmar que
está en toda la disposición
de ayudar, pues siente un
gran cariño por esa enti
dad. El tema, nos especifi
can, es que aunque la soli
daridad entre pares y veci

indira nos, sin distinción de par
Vizcaíno tidos políticos, suena muy

bien, no faltó quien le re
cordó al mandatario que en su terruño hay
colectivos de búsqueda de personas coli
menses que llevan tiempo solicitando la co
laboración de la fiscalía jalisciense.

Con "hoyos en los bolsillos"
::::: Desde Veracruz, nos cuentan que tras
las reformas impulsadas por Morena y el
gobernador Cuitláhuac García, por las que
se redujo en 50% el financiamiento a parti
dos políticos, que ya no sienten lo duro, si

no lo tupido, son las fuer
zas políticas de oposición,
pues a las dirigencias del
PRI, PAN, PRD y las chi
quilladas las traen a pura
agua, diezmándolas así
política y electoralmente.
Eit este sentido, nos seña
lan que la desesperación

Cuitláhuac es tal, que algunos ya bro
García mean diciendo que anali

zan vender garnachas, so
bre todo en caso de que los tribunales fede
rales no les den la razón en una intentona
de echar para atrás dicha reforma. ¡Qué po
co aguantadores salieron!

Una campaña contra el góber
::::: En San Luis Potosí, nos afirman desde el
equipo del Ejecutivo local, las tensiones políti
cas no se calman, pues el crecimiento que ha
tenido en su popularidad el gobernador Ri
cardo Gallardo (PVEM) —tal como se obser

va en la encuesta publicada
por Mitofsky, que por dos
meses lo ha colocado como
el mandatario que más ha
crecido en el país—desper
tó la preocupación de sus
adversarios históricos. Muy
asustados, nos confían, los

 opositores se reunieron para
Ricardo definir una estrategia que
Gallardo detenga al góber y hasta de

terminaron refritear la in
formación que utilizaron en una campaña ne
gra que implementaron en el pasado proceso
electoral a la gubernatura, pues ven en él a
un oponente fuerte y hasta allegado a la Fe
deración, como se mostró al haber firmado el
desplegado de apoyo al Presidente. ¡Qué tal!

Fecha: 18/02/2022

Página: 18

Area cm2: 181

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 20,362

Página 4 de 10



En petit comité
I OSCAR MARIO BETETA
Urgente, pasar de
la confrontación a
la conciliación
En muchos momentos en que la con

frontación política era un continuum,
Andrés Manuel López Obrador, ora

como aspirante, ora como candidato, llamó
reiteradamente a serenar el país, lo que se
entendía como abandonar la pugnacidad,
abrazar la concordia la unidad y buscar ob
jetivos comunes para el bien de todos. Hoy,
esa necesidad es un imperativo y él es el
único que puede hacerla realidad.
El punto de partida que tiene para ello, y

que eventualmente lo llevaría a cobrar esta
tura de estadista y trascender a la Historia,
como es su más ferviente deseó, es admitir
que, como humano, puede cometer errores y
que está dispuesto a rectificar. Para nadie es
humillante reconocer un yerro.
Sobre esa base, el diálogo, el reconocimiento

del otro, la aceptación de la opinión y la crítica
fundadas, presentadas ex bona fide (de buena
fe), que son siempre constructivas, sería posible
resolver los problemas más graves que envuel 
ven a México. El clima de armonía derivable de
ese ejercicio, beneficiaría a todos en todo.
Porque, ¿qué ciudadano no quiere que ce

se el oleaje de sangre y que se genere un am
biente de seguridad, paz y garantías para de
sarrollar sus actividades, y cuántos no están
dispuestos a aportar a eso?
¿Cuántos, entre los pocos que seguramen

te se oponen, no desean que haya menos co
rrupción y que, los recursos de ese fenóme
no se destinen al mejoramiento de la vida
colectiva?
¿Cuántos no anhelan y pugnan porque rija

la ley y se aplique sin distingos para cercenar
el cáncer de la impunidad que, en tanto se
mantiene, recrea todo tipo de delitos?
¿Quién no quiere una economía más diná

mica que permita vivir mejor, teniendo los
satisfactores necesarios e incluso más?
En esas líneas, esencialmente, descansó el

ofrecimiento de AMLO como candidato pre
sidencial; con esa esperanza más de 30 mi
llones de electores votaron por él. Es en eso,
entonces, en lo que debe ocuparse y no per
der el tiempo en asuntos que podría resolver
rápidamente, reeditándolos cada mañana.
Para algunos analistas, la administración

AMLO no ha convertido sus promesas en he
chos y unos y otros esgrimen razones. Él tiene el
deber de exhibirlas; aquellos, el derecho de ana
lizarlas y en un marco de libertad inalienable.
Inclinarse por esa práctica reclama el apego

a premisas básicas de la democracia escuchar,
dialogar, mirando a consensuar, es básico.
Quienes están más obligados a hacerlo, son los
gobernantes. Quienes no son demócratas, así
se asuman como tales, no sólo no lo son, sino
que se evidencian como autócratas.
Dadas las radicales diferencias que se han

dado últimamente entre el gobierno y la pren
sa en que se ha rebajado la institución, la ima
gen la figura y la investidura presidencial, es
imprescindible serenar los ánimos. La pruden
cia es la mejor respuesta que se puede dar en
esos momentos, máxime por un gobernante.
Por la responsabilidad que pesa sobre sus

espaldas y los compromisos que tiene con el
país, el presidente está irrecusablemente obli
gado a mostrar esa virtud, pues como dice
Aristóteles, los hombres prudentes son capaces
y tienen la obligación de ver lo que es bue
no para ellos y para quienes gobiernan.
Con su popularidad, la fuerza y el imán

que tiene para mover a las masas, un llama
do suyo a la serenidad sería inmediatamente
escuchado; y con su disposición al entendi
miento con todos, empezaría a construir só
lidamente el legado político que le daría via
bilidad a su ideal transformador.
SOTTO VOCE. La exigencia de justicia para
los periodistas caídos, y de protección para
los que siguen en la profesión, debe tener
una respuesta... •

ombeiuniversal@gmail.com
@mariobeteta
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Latardedel4de febrero
de 2021 la señora Lau
ra Kabata estaba en

un plantón afuera de la Se
cretaría de Gobernación, en
la Ciudad de México, para
exigir, junto con su hijo Óscar,
la reparación de los daños
que le causaron al haber sido
secuestrado y torturado por
el general Felipe de Jesús Es
pitia Hernández en Ciudad
Juárez en2009. Su historia es
como una película de terror:
el joven, entonces un menor
de edad, fue levantado por
soldados al ser confundido
por sicario; vio cómo asesina
ron a su mejor amigo y final
mente fue dejado en libertad
con la orden de no acusar a
sus torturadores.
Desde entonces Óscar vive

con secuelas. Una vida que
pasó de la adolescencia a la
adultez con heridas y sin la
posibilidad de integrarse al
mundo laboral como cual

quier otro. Su familia, espe
cialmente su madre, ha .lu
chado para que se procese al
general que lo torturó, pero
eso les ha costado amenazas
y agresiones. Principalmente
quieren eso: justicia Aquel 4
de febrero la señora Laura
junto con otras manifestan
tes, cansadas de no ser aten
didas, cerraron las puertas
del edificio de Segob para evi
tar que los empleados que
iban llegando entraran, en
protesta porque no las aten
dían. Entre reclamos y agre
siones verbales de parte de
policías para que dejaran de
obstruir las entradas, la situa
ción se agravó y varias de las
denunciantes terminaron

golpeadas incluyendo a Lau
ra Los hematomas, las heri
das con profundidad y esco

riaciones quedaron registra
das en fotografías. Entonces
ella pasó a ser víctima tam
bién. Un día después inter
puso una queja ante la CNDH
(Comisión Nacional de Dere
chos Humanos) y desde hace
un año ha peregrinado para
que se le resuelva Según
mensajes enviados a su celu
lar por parte del personal de
la Comisión, la emisión de
una recomendación contra el

Estado por esa agresión era
algo inminente. En realidad,
además, debería ser un es
cándalo: una ciudadana que
pide ayuda al gobierno fede
ral terminó golpeaday humi
llada por policías.
Mientras pasaban las se

manas y meses en espera de
un resultado por su queja
realizaron otro plantón frente
a la CNDH. Pero en diciembre

del año pasado su hijo
—quien aún solicita atención
por haber sido torturado por
el Estado— fue amenazado y
agredido por el Oficial Mayor,
Ángel Gómez, de la misma
Comisión, quien lo amenazó
y llamó "maricón", según se
pudo ver en un video que
quedógrabadoyseviralizóen
redes sociales el mes pasado,
lo que derivó en el despido del
funcionario. Pero las represa
lias no demoraron: días des

pués Laura Kabata recibió la
noticia de que no habría re
comendación hacia la Segob
por la agresión en su contra
un año antes y también se ce

rró otra petición por abuso de
poder en otro episodio de vio
lencia de parte de policías. Así
de fácil: no importaron los
testimonios, las fotografías,
los videos. Una víctima en

México puede ser golpeada
una y otra vez por el Estado
sin que nadie haga nada
Pero cuando un problema

surge, lo más usual es que és
te no sea más que la muestra
de que hay algo mayor: real
mente algo pasa dentro de la
CNDH. Desde que Rosario
Piedra Ibarra fue nombrada
por Andrés Manuel López
Obrador como presidenta de
la CNDH en noviembre de
2019 nunca ha operado como
tal, sino que es Francisco Es
trada Correa secretario eje
cutivo, quien ha tomado las
riendas, aseguran empleados
y exémpleados. Desde su silla
él da órdenes de qué casos
atendery cuáles no, quitando
su autonomía a los visitado

res; además de manejar la nó
mina a capricho. Varios ex
trabajadores aseguran que
les llegaron mensajes vía
WhatsApp o correaelectróni
co para amenazarlos con des
pidos o directamente notifi
carles su salida

A la señora Kabata perso
nal de la CNDH le reconoció
haber acatado órdenes de "ra
surar" el expediente para que
no saliera la recomendación.

A Estrada le molestó que el
oficial mayor fuera exhibido
en el video y —ante la presión
pública— dado de baja
Como si los derechos hu

manos dependieran del hu
mor, filias o fobias de un fun
cionario. Comosino fuera tri

plemente vergonzoso ver
que nuestras víctimas son
maltratadas, agredidas y lue
go ignoradas por pedir justi
cia. Como si en México el Es
tado le hubiera dado una es
palda definitiva a quienes re
curren a las últimas instan

cias a exponer su dolor y so
licitar ayuda. Una pena •

@Sandra_Romandia

No importaron los testimonios, los vi
deos. Una víctima en México pued
ser golpeada una y otra vez por el Es
tado sin que nadie haga nada.
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Hace dos días, Cabor

ca, un municipio
ubicado en el nor

poniente de Sonora, fue es
cenario de hechos terribles.
Un grupo numeroso de

hombres armados, movién
dose con total impunidad en
un convoy de 19 camionetas,
entró a la ciudad en horas de
la madrugada, asesinó a cua
tro personas y secuestró a
nueve más. La balacera duró
casi seis horas.
Este no es ni de lejos el

único incidente grave que ha
ocurrido en ese municipio
en fechas recientes. La se
mana pasada, Francisco Ja
vier Celaya Ibarra, coman
dante de la Policía de Trán
sito municipal, y su pareja

fueron asesinados atiros al
interior de su casa.

En agosto pasado, ele
mentos de la Guardia Na
cional tuvieron un enfren
tamiento con un grupo ar
mado, el cual dejó dos
muertos y cuatro heridos.
En junio, otro enfrenta

miento produjo la muerte de
tres personas. En mayo, fue
secuestrado y asesinado el
periodista Benjamín Mora
les Hernández.
En marzo, otro periodis

ta, Jorge Molontzin Cen
dal, fue reportado como de
saparecido.
En total, se registraron 118

homicidios en Caborca en

2021, según datos de la Se
cretaría de Seguridad Públi

ca estatal. Y. el año previo,
fue aún peor: de acuerdo a
cifras de Inegi, 184 personas
fueron asesinadas en Cabor
ca en 2020. Considerando

que se trata de un municipio
de menos de 100 mil habi
tantes, la tasa de homicidio
es casi cinco veces la tasa na
cional y dos veces más que la
tasa estatal.

Tanta violencia se explica
en parte por la geografía. El
municipio de Caborca hace
frontera con Estados Unidos

y es por tanto ruta de paso
para diversas formas de trá
fico ilícito: drogas, personas,
armas, dinero. Ha sido zona
de conflicto entre varios gru
pos armados desde hace ya
un buen tiempo y ía disputa
parece haberse agudizado en
los últimos dos años.
Y eso es lo que la presencia

de la Guardia Nacional (GN)
tendría que estar contenien
do. En julio pasado, en pre
sencia del presidente Andrés
Manuel López Obrador, se

inauguró un cuartel de la GN
en el municipio vecino de Pi
tiquito. En el evento, el pre
sidente afirmó que "es una
nueva estrategia que consis
te básicamente en territoria
lizar todo lo relacionado con

la seguridad pública, tener
estos cuarteles muy cerca de
la gente para proteger a los
ciudadanos".
El cuartel en cuestión se en

cuentra, según Google Maps,
a 13 minutos en vehículo del
centro de la cabecera muni
cipal de Caborca. No se en
tiende por tanto lo sucedido
el miércoles pasado: ¿cómo
pudo moverse sin ser detec
tado un convoy de 19 vehí
culos, transportando a casi
un centenar de hombres ar
mados? ¿Cómo es posible
que haya ocurrido una bala
cera de varias horas sin que
mediara una reacción de las
autoridades?
Alejandra Díaz, vocera de

la Secretaría de Seguridad
Pública de Sonora, dio esta

versión de los hechos:
"A las 12:05 am entra una

llamada de emergencia ya
en Caborca y aproximada
mente a las 2:00 am se toma

el control por parte de la
fuerza del estado que es Se
deña, Policía Estatal y Guar
dia Nacional en el suceso;
fallecen 2 personas, hay 3
detenidos y hay 3 vehículos
asegurados y armas de dife
rentes calibres".
Es decir, en la propia ver

sión oficial, pasaron dos ho
ras entre la llamada de emer
genciay la reacción de las au
toridades, cuando había un
cuartel de la GN ubicado a 13
minutos de donde ocurrie
ron los hechos.
La batalla de Caborca no

es por tanto solo un asunto
de geografía. Habla también
de la ineficacia y la lentitud
de las instituciones públicas.
Aquí hay omisiones que se
tienen que investigar. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter. @ahope71

Considerando que Caborca, Sonora, se trata de uE
municipio de menos de 100 mil habitantes, la tasa d<
homicidio es casi cinco veces la tasa nacional y dos
veces más que la tasa estatal.
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¿Y los ingresos de José
Ramón?¿Y los de Pío?
O uándo va a pu
^ ¦ blicar el presi

dente López
Obrador de qué vivió los 13
años entre que fue jefe de
Gobierno de la Ciudad de
México y presidente del
país? ¿Cuándo va a mostrar
sus declaraciones fiscales?
¿Su declaración de ingresos
va a incluir las "aportacio
nes" que sus hermanos Pío
y Martín dijeron que eran
para Andrés Manuel, mien
tras recogían clandestina
mente los fajos de billetes?
¿Cuándo va a hacer públicos
los ingresos y declaraciones
fiscales de su hijo José Ra
món, que justifiquen su lu
joso estilo de vida en Hous
ton? ¿Cuándo transparenta
rá las declaraciones fiscales
de Pío y Martín?
Ayer se cumplieron tres se

manas de que salió el repor
taje de la "casa gris" de José
Ramón López Beltrán y el
presidente sigue sin explicar
de dónde sale el dinero de su

hijo. Quiere que varios perio
distas le digamos cuánto ga
namos. Elqueestáentrampa
do en conflictos de interés es
él, pero trata de desviar la
atención usando todo su po
der para atacar a quienes di
vulgamos el reportaje y a
quienes lo han reproducido.
El presidente de México es

tá cuestionado hasta la médu
la Ha vivido en la oscuridad
financiera desde hace años,
impunemente. Desde el pe
riodismo hemos documenta
do cómo su entorno cercano,
familiares, subordinados y
aliados han llevado a cabo un
esquema de financiamiento
ilegal, de orígenes oscuros,
durante por lo menos dos dé
cadas para impulsar la carrera
política de López Obrador.
Eso se llama corrupción en

cualquier parte del mundo.
Y aún habría que contar

los miles y miles de millones
de pesos del erario que ha
desviado o tirado a la basura
para sostener sus caprichos,
su ego descontrolado y su
obsesión de poder. Eso tam
bién es corrupción.
El tema de la "casagris" tie

ne asugobiemoentrampado.
Ha escalado a nivel interna
cional. Reportajes en medios
de comunicación de todo el
mundo, posicionamientos
políticos hasta en el Capitolio,

identifican claramente lo que
pasa en México: el presidente
AMLO, por venganza, manda
investigar a un periodista que
reveló la inexplicable vida de
lujos de su hijo en el extran
jero y sus conflictos de inte
rés. El desplante autoritario
es evidente.
Pero el asunto va mucho

más allá y es mucho más gra
ve: en ningún gobierno ante
rior tantos periodistas ha
bían sido asesinados como
en los primeros tres años de
López Obrador. Las protestas
de reporteros —en el Senado,
la Cámara de Diputados, Pa
lacio Nacional, en varios es
tados— tuvieron ayer un
punto climático en Tijuana,
una bofetada al ego del pre
sidente: los colegas corearon
los nombres de los periodis
tas asesinados este año, fren
te al presidente que estaba de
gira, en plena conferencia
mañanera.
Mientras, los senadores

del presidente dicen que pu

blicar un reportaje es golpe
de Estado y traición a la pa
tria. A López Obrador siem
pre le ha encantado ese halo
de soberbia: en 2006, Leonel
Cota, entonces presidente
del PRD, donde militaba
AMLO, afirmaba que criti
carlo era traicionar a la pa
tria. Lo de hoy es una conti
nuación de eso: la exigencia
de que López Obrador sea
tratado como un ser único
que está por encima de la
Constitución.
Están extraviados. No es

que un reportaje sea un golpe
de Estado. Es que este repor
taje hizo que el presidente
mostrara sin pudor su talante
autocrático, su deseo de en
cabezar una dictadura en la
que esté prohibido exigirle re
sultados, en la que todos los
ciudadanos le aplaudan, le
acaricien el ego y se tapen los
ojos ante la corrupción que lo
circunda y los nulos resulta
dos de gobierno., •
historiasreportero@gmall.com

Están extraviados. No es que un reportaje sea un golpe dt
Estado. Es que este reportaje hizo que el presidente mos
trara sin pudor su talante autocrático.
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El cambio más significati
vo en el carácter del con
flicto moderno es la ex

plotación de los medios para al
canzar a las masas y movilizarlas
en apoyo de la causa. En estos
tres años López Obrador —crea
dor único del movimiento mo
reno— ha mantenido el dominio
de la información, la narrativa y
últimamente ha impulsado una
cultura con carácter fuertemen
te emotiva y no reflexiva.
La combinación de elementos

de persuasión e influencia con
otras formas de control y mani

pulación aprendidas por déca
das convirtieron al presidente en
el pilar donde alrededor se danza
a un son sin debate ni diálogo.
El espacio mañanero trans

formado ya en el campo de ba
talla diaria donde su percepción
importa más que los resultados
y donde "al parecer" pretende
prolongar el conflicto y con ello
enmarcando la ruta trazada de
clarísima colisión.
Desencajado, cansado y visi

blemente molesto un López
Obrador ha venido sorprendien
do con sus desplantes de rencor

y un pésimo manejo de las emo
ciones. El ambiente de la ame

naza permanente y el descontrol
de la narrativa no sólo lo colocan
en una posición vulnerable
—aunque esto se niegue— sino
arrastrarán al gobierno y a Mo
rena aun escenario de confusión
y mayor confrontación. Lo suce
dido en ambos recintos legisla
tivos es botón suficiente.

El continuo golpeteo a las ins
tituciones y la manía de preten
der desviar la atención sobre los
escándalos de corrupción y el
brutal fracaso en la cacareada pa
cificación del país están socavan
do la confianza de los ciudada
nos. No hay pirotecnia que alcan
ce para atajar el escenario de vio
lencia e impunidad que se vive en
regiones enteras de México.
Este retroceso exacerba las frac

turas políticas y erosiona la con
fianza entre ciudadanía y gobier
no. El affaire del caos mexicano fue

tema en el Comité de Inteligencia
y de Relaciones Exteriores del Se
nado estadunidense; salir a con
traatacar con el relato de un "golpe
blando" y acusar a Washington de
financiarlo es un asunto que debe

meditarse. Cuerpos tirados, uni
versitarios secuestrados, poblado
res reteniendo a militares, balace
ras, colocación de minas artesana
les, crisis económica y sanitaria,
desaparecidos y un larguísimo et
cétera es la nítida imagen interna
cional de esta falMda'di|kÍ>tá
El sentido de urgenda ante el

caos multinivel se ha perdido en el
palacio donde se confunde la esen
ciayelfbndodelainvestidurapre
sidencial. Con la línea de flotación
moral golpeada se ha equivocado
la estrategia y con ello se ha em
pezado a formar la tormenta per
fecta cuya turbulenciahará difícil la
lectura de la brújula presidencial.
Las variables operacionales

de López Obrador de tiempo, es
pacio y fuerza están sujetas a un
cruento desgaste. La paraliza*
ción en la toma de decisiones en
Condiciones adversas está culti
vando la inestabilidad en un am
biente políticosocial ya muy
enrarecido.

El esfuerzo desde la mañanera
parft influenciar, desacreditar y
amagar a periodistas, a todo opo
sitor o crítico del régimen estira
una cuerda y desencadena reac
ciones que abonan a la crispación
y al repudio. El presidente se tro
pieza y yerra Yerra y se tropieza
Y atrás el episodio familiar que se
junta con el desorden guberna
mental, la lucha de poder y el des
control de la narrativa.
En el colmo presentarse co

mo víctima exhibe otro fracaso,
éste en el plano del proceso
emocional donde ha sido inca*
paz de procesar la adversidad
escalando el discurso del rencor
y la confrontación.
La duda géftuina es si dentro

de la burbuja en el palacio hay
conciencia de la fuerza de la vo
rágine fuera de ella. Porque el pe
ligro es inminente y el hilo social
generalmente se rompe por lo
riaás delgado. •

@GomezZalce

La duda genuina es si en la burbuja del palacio ha
conciencia de la fuerza de la vorágine fuera de ella

Wr
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1 Viraje. Si se quiere cambiar al mundo deben rea
• lizarse acciones concretas. Y esto sucede en el Po

der Judicial, encabezado por el ministro presidente
Arturo Zaldívar El magistrado Isidro Avelar, quien
ordenó la liberación de Rubén Oseguera González, El
Menchito, hijo del líder del Cártel Jalisco Nueva Ge
neración, Nemesio Oseguera Cervantes, no logró
obtener una suspensión definitiva con la que busca
ba volver a ejercer sus funciones. Avelar Gutiérrez fue
detenido por elementos de la Fiscalía General de la
República el 22 de noviembre de 2019, en Guadala
jara, Jalisco, luego de una serie de investigaciones que
lo vincularon con el CJNG y el grupo delictivo de Los
Cuinis. Se acabarán los jueces coludidos. Hay limpie
za en casa,

2 Tenaz. El senador Manuel Velasco Coello,
• coordinador del Grupo Parlamentario del Par

tido Verde, logró la aprobación por unanimidad de la
reforma al artículo 11 de la Ley de Petróleos Mexica
nos para que, en su conformación y estructura, Pe
mex atienda el desarrollo sostenible y las acciones
de mitigación y adaptación al cambio climático en
sus funciones. De ese modo, se fortalece y da un ma
yor impulso a Pemex en materia de sustentabilidad y
cambio climático, tema en el que otras grandes em
presas petroleras del mundo han logrado avances
importantes, incluso cuentan con áreas dedicadas
a estos temas en su estructura interna. Legisladores
que se toman en serio su trabajo y están comprome
tidos con la sociedad, sí existen.

3 Lo que le faltaba. No deja la escena pública el ex
• gobernador Jaime Bonilla. No sale de un escán

dalo cuando ya entra a otro, y ayer mismo se le sumó
un problema más. Ante las reiteradas inconsistencias
en las declaraciones de Bonilla, tanto en su biogra

fía como candidato a gobernador en 2018 como en su
perfil como legislador, se presume que enlistó datos
falsos. Desde el PRD acompañaron a {aime Martínez
Veloz, excandidato a gobernador, quien, con inte
grantes de la Dirección Nacional Extraordinaria del
Sol Azteca, presentó una denuncia penal contra el ex
mandatario por el delito de usurpación de profesión y
cualquier otro que resulte. El señor se ha convertido en
un costal de calamidades.

4 Prioridades. El jefe de la Unidad para América
•del Norte de la SRE, Roberto Velasco, se reunió

con la alcaldesa de Chicago, Lori Lightfoot. El impac
to del tráfico de armas, así como el litigio de México
en la materia, entre otros, fueron los temas aborda
dos en su visita de trabajo a Estados Unidos. El pasa
do 4 de agosto, México presentó una demanda civil en
una corte federal estadunidense contra empresas que
manufacturan y distribuyen armas en ese país, ya que
consideró que "dichas prácticas comerciales negligen
tes e ilícitas" impulsan el tráfico de armas a nuestro
país. La Cancillería, cuyo titular es Marcelo Ebrard,
no quita el dedo del renglón.

5 Consecuencias. Ante la sanción, por parte de Es
•tados Unidos, que enfrenta el aguacate michoa

cano, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla. llegó a un acuerdo en el que se estableció un
protocolo de seguridad para la franja que conforma
la producción. Se creará una figura de inteligencia in
dependiente dentro de la Asociación de Productores
y Empacadores Exportadores de Aguacate de Méxi
co, en comunicación directa con el Departamento de
Agricultura de EU, por los esquemas de seguridad que
maneja, habrá una célula de actuación con dependen
cias federales, Guardia Nacional, Seguridad Pública y
Fiscalía General estatal. Éxito a la misión "protejamos
al oro verde".
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O Globalística
Ricardo Ortiz Esquivel
Twitter. arichgdlmx

La crisis rusoucraniana
desde otra concepción
• Todo está afectando más a Ucrania.

En los últimos días de esta semana y la pa
sada, el tema rusoucraniano ha llegado a
un punto en el que cualquier interpretación,
movimiento o declaración de los persona
jes y gobiernos envueltos directa o indirec
tamente en este tema es prácticamente un
estímulo para una escalada o desescalada
más, como también un motivo claro para
dar paso a que continúe el alarmismo o la
especulación que se ha visto en este conflic
to militar desde hace ya varios meses.

Mientras los movimientos militares de
Rusia y Ucrania siguen generando mucha
preocupación y confusión en los grandes
terrenos enlodados y llenos de nieve pri
maveral, vemos cómo la diplomacia es un
factor importante para que no se dispare
todavía un balazo significativo que dé lu
gar a una invasión o guerra como tal, pero
también es importante decir
que la prensa internacional ha
sido parte fundamental para
que este tema suba o baje de
tono. La mayor función de la
prensa ha sido informar y di
fundir los mensajes de las
negociaciones o las declara
ciones que realiza cada parte,
pero sí me ha llamado mucho
la atención que, en recientes
días, la prensa y los analistas
están bombardeando las redes
sociales o los noticieros con falsos alarmis
mos y especulaciones que son fomentados
por sus gobiernos o por las declaraciones
de los principales personajes que irrespon
sablemente juegan con la vida de millones
de personas.

De manera específica, me parece que la
prensa estadunidense, junto con el gobierno
de la Casa Blanca, son los que mayor han
fomentado un alarmismo peligroso que ha
servido sólo para que haya especulación de
cerrar el espacio aéreo ucraniano, para que
aerolíneas internacionales quieran suspen
der sus vuelos en espacio aéreo ucrania
no, para que millones de personas tengan
que salir de Ucrania y para que distintas

sociales o los noticieros con falsos alarmis
mos y especulaciones que son fomentados
por sus gobiernos o por las declaraciones
de los principales personajes que irrespon
sablemente juegan con la vida de millones
de personas.

De manera específica, me parece que la
prensa estadunidense, junto con el gobierno
de la Casa Blanca, son los que mayor han
fomentado un alarmismo peligroso que ha
servido sólo para que haya especulación de
cerrar el espacio aéreo ucraniano, para que
aerolíneas internacionales quieran suspen
der sus vuelos en espacio aéreo ucrania
no, para que millones de personas tengan
que salir de Ucrania y para que distintas

embajadas de países occidentales muevan
sus misiones diplomáticas a la ciudad de
.Leópolis (Lviv), oeste de Ucrania. Al igual,
esto sólo ha servido para que se genere una
imagen de miedo y odio hacia Rusia, donde
los más perjudicados no son los rusos como
tal, sino los ucranianos, en mayor parte.
Porque, sin duda, pareciera que económi
camente, políticamente y socialmente, todo
está afectando más a Ucrania que al país
"amenazador o agresor".

O
Y mientras Estados Unidos intenta darnos
la fecha exacta en que Rusia invadirá Ucra
nia, las predicciones fallan y los alarmismos
falsos generan una inestabilidad que no le
ayuda para nada al gobierno del presidente

Volodímir Zelenski,
o a los esfuerzos diplomáticos
que se están realizando con
el presidente ruso, Vladimir
Putin, en los últimos días.
¿Qué es lo que sucede? Que

a mayor inestabilidad creada
por Estados Unidos, más se ge
nera una victoria para Rusia y
más se genera para Ucrania un
ambiente de inseguridad que lo
hunde más en el tema político
regional.

ucraniano, Volodímir Zelenski,
o a los esfuerzos diplomáticos
que se están realizando con
el presidente ruso, Vladimir
Putin, en los últimos días.
¿Qué es lo que sucede? Que

a mayor inestabilidad creada
por Estados Unidos, más se ge
nera una victoria para Rusia y
más se genera para Ucrania un
ambiente de inseguridad que lo
hunde más en el tema político
regional.

En estos momentos, aunque la creciente
militarización en las fronteras rusoucra
nianas está generando una crisis con riesgo
de invasión o de un conflicto militar, tam
bién los ataques cibernéticos están siendo
parte importante en el desarrollo de este
tema, sin duda alguna. Asimismo, el rol de
los medios ha sido fundamental para que
se genere ruido, miedo y precaución entre
las partes involucradas. Vemos cómo este
conflicto militar se ha vuelto parte de una
guerra híbrida, la cual nos demuestra que
en el siglo XXI, la tecnología, la prensa, el
poder, las armas y lo político entre sí, nos
lleva a una nueva realidad que hace años
sólo era un concepto teórico.

Los alarmismos

falsos generan
una inestabilidad

que no le ayuda
para nada
al gobierno
de Zelenski.
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cáncer infantil es difícil de diagnosticar.
Estamos conmemorando el Día Internacional del Cáncer In

creado por la Organización Internacional de Cáncer Infantil,
la importancia de diagnosticar y tratar este problema

que causa la muerte de más de 10 millones de niños

cada año; en México, la cifra es muy alta, más de 200 mil casos.
La falta de información y poca atención a los menores puede ser
la causa de que la aparición de un tumor sea diagnosticada de
masiado tarde y que tenga pocas posibilidades de curación; los
padres señalan que el problema es difícil de diagnosticar, lo que,
en parte, es cierto.

0
CONSECUENCIA

Las cifras son definitivas y muestran que aún falta mucho para
que este problema sea diagnosticado oportunamente: la sobrevida
del cáncer infantil a nivel global es de casi 90%, en tanto que en
nuestro país es de 57 por ciento. La Asociación Mexicana de Ayuda
a Niños con Cáncer, I A.P. (AMANC), creada en 1982, fue la primera
institución en el país que brinda acompañamiento integral a niñas,
niños y adolescentes con cáncer. En los últimos años han surgido
asociaciones y grupos de padres de familia y personas altruistas
que trabajan sin descanso para educar y alertar a los padres so
bre la importancia de un diagnóstico temprano y, junto con las
autoridades de Salud, promueven los programas de adquisición,
almacenamiento y distribución de los medicamentos necesarios.

Desafortunadamente, en estos años las carencias en la ad
quisición y entrega de medicamentos ha sido un problema de
carácter nacional y, por el momento, esas carencias aún no tienen
solución, lo que, sin duda, agrava el sufrimiento de los niños y sus
padres; es difícil imaginar el dolor y la desesperación de los padres
y el sufrimiento de los niños al saber que existen tratamientos
exitosos, pero no llegan.. 1

REALIDAD

Los padres y todas las personas que tienen contacto con los meno
res deben saber que el cáncer no tiene un síntoma específico, pero
AMANC señala claramente que la fiebre, la baja de peso, la palidez
y fatiga, la aparición de moretones o sangrados, la aparición de
"bultos" en alguna parte del cuerpo y dolores diversos, así como
mareos, vértigo, cefalea, vómitos y visión borrosa, cambios de la
conducta, hormigueo, convulsiones, etcétera, en un niño previa
mente sano, debe llevar a los padres a una consulta con el médicó.

Los tumores más frecuentes son leucemias, linfomas, tumores
del sistema nervioso central (cerebro) y tumores sólidos de otros
órganos, y el tratamiento depende del tipo de cáncer que tiene
la niña o el niño. Los mejores resultados se obtienen con terapia
multimodal, que incluye: quimioterapia, cirugía, radioterapia o
trasplante de células progenitoras hematopoyéticas, y el médico
es quien, después de analizar el caso y comprobar el diagnosticó,
decide el mejor tratamiento.

Todos los papás deben estar en alerta porque de la oportuni
dad del diagnóstico dependerán los resultados, y esperamos qué
las carencias que ahora existen se puedan subsanar y que Méxicp
pueda recuperar el rango que había logrado en el diagnóstico y
tratamiento de estas graves enfermedades.
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Regenta, ¡sí!; el título de jefa de Gobierno no le va...
Desde el momento en que anunció que había solicitado
al Inai, que lidera Blanca Lilia Ibarra Cadena, comisio
nada presidenta, transparentara el ingreso salarial de co
municadores presuntamente opositores al régimen, Andrés
Manuel López Obrador y su círculo cercano conocían con
absoluta certeza el sentido de la respuesta a su publicitada
solicitud.

El comentario que en su tradicional prédica mañanera
hiciera ayer el tabasqueño sobre el particular es más que
reveladora —"yo ya presentía que iban a responder (así)...
no permiten que se den a conocer informes sobre lo que
ganan los periodistas famosos", dijo— de que, más allá que
exhibir los ingresos de un crítico al gobierno, su intención
no era otra que subir al instituto autónomo a un pleito (pú
blico) ajeno a su función o con miras a abrir un nuevo frente
(un montaje mediático, otro), al exhibirlo como contrario a
su administración.

Analistas y especialistas de diversos ámbitos incluso,
advirtieron que, independientemente de la previsible y, fi
nalmente, confirmada respuesta del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales a la petición
del Ejecutivo, el asunto daría
pie a la reactivación del emba
te de éste en contra del organis
mo que, con la ley en la mano,
ha resistido desde el inicio del
sexenio a la presión para actuar
más como una instancia subor
dinada que como una instancia
autónoma, cual es ¡por mandato
constitucional!

Hoy, entonces, luego de que el

Inai explicitara sus facultades en
temas como el que nos ocupa, el
futuro de confrontación de la re

lación entre las partes éstá "más
que cantada", lo que obliga a su
titular a reconfirmar, en los he
chos, una y otra vez, su particular
compromiso de posibilitar el ac
ceso a la información (pública) y,
sin duda alguna, proteger contra
todo tipo de intereses los datos
personales de todos y cada uno
de los mexicanos...

ASTERISCOS

* Prácticamente un hecho, a decir de no pocos, el arribo
de una mujer a la Fiscalía de Justicia del Edomex, en lugar
de Alejandro Gómez Sánchez. La nominada, en concreto,
sería la exmagistrada, con 32 años de experiencia, María
de la Luz Quiroz Carbajal, actual coordinadora para la
Atención de Delitos Vinculados a Violencia de Género, en
el Valle de Toluca...

* Al final, como era de preverse, MC, de Dante Delgado
Rannauro, le quitó la candidatura a gobernador de Quin
tana Roo al fanfarrón Roberto Palazuelos y se la dio al,
hasta ayer, senador oficialista José Luis Pech, lo que, a la
vista de la "pulverización" de la oposición, favorece a la
morena Mara Lezama...

* Ayer, por cierto, el gobierno del expriista Carlos Joaquín
instaló, con empresarios, autoridades diplomáticas y me
dios internacionales, la Mesa de Trabajo en Materia de Co
municación y Seguridad, a fin de promover la imagen y
acciones en favor del turismo a nivel internacional...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

Luego de que
el Inai explicitara
sus facultades
en temas como

el que nos ocupa,
el futuro
de confrontación
de la relación

entre las partes
está "más que
cantada", lo que
obliga a su titular
a reconfirmar

su compromiso
de posibilitar
el acceso
a la información.
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tA Capital político
Adrián Rueda
ía<1rfíjn02«yahoo.es :

• Que alguien despierte
a Martí
• Marchas, plantones, bloqueos y protestas por
fafta de servicios públicos.

Mientras la jefa de Gobierno está en medio
del fuego, acusada de no tomar cartas sobre
las presuntas agresiones a niños en un alber
gue a cargo del DIF de la Ciudad de México,
y el Congreso local es un auténtico circo, su
secretario de Gobierno brilla por su ausencia.

Bueno, no tanto, porque hace unos días
se dedicó a subir en sus redes románticos
mensajes de la visita que su esposa le hizo en
el trabajo, con motivo del Día del Amor. Se
guro eso es importante para él, pero la ciu
dad es un verdadero relajo y ahí es donde no
se le ha visto.

Marchas, plantones, blo
queos y protestas por falta de
servicios públicos, son algu
nas de las cosás que han he
cho pasar unos días caóticos
a los capitalinos, sin que haya
solución.

Aunque Claudia Sheinbaum
es la jefa de Gobierno, Batres es
su secretario y, entre muchas
otras cosas, tiene la obligación
de atender los temas de política
interna, y de coordinar esfuer
zos para hacer menos sufrida la
gran capital.

O Martí no está autorizado a intervenir, o
de plano está dejando que pasen las cosas a
ver hasta dónde topan, pero en ambos casos
está cumpliendo cabalmente la función de
florero, como calificaban a la exsecretaria de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

Si en la resolución de los problemas de la
capital brilla por su ausencia, en el circo en
que está convertido el Palacio de Donceles
tampoco se ve que se meta, al menos para
orientar a la bancada de su partido, que tiro
por viaje es barrida por la oposición.

Cómo andarán las cosas ahí, que ayer uno

de los temas principales fue si el diputado
leancarlo Elizondo obtuvo miles de votos
en la pasada elección por ser simpático, o si
fue gracias al cobijo que le dio el PRD.
Y es que Elizondo, que apenas había

rendido protesta como diputado perredista
brincó a las filas de Morena, aseguró que si
el sol azteca ganó algo en la ciudad, y eso
ayudó a que tuviera algunos diputados plu
rinominales extra, fue por lo votos que él
consiguió.

Presumió que fue el ünico diputado pe
rredista que no integró la alianza opositora,
a lo que el diputado Jorge Gaviño le acla
ró que no fue candidato de la alianza, por
la sencilla razón de que el PAN se negó a
avalarlo, debido a las múltiples denuncias
penales que cargaba.

Pero Gaviño fue más cruel, pues le recor
dó a Jeancarlo que su llegada a Donceles fue
como plurinominal del PRD, ya
que en las urnas perdió contra
el morenista Nazario Norberto
Sánchez, y eso sí debe calentar.

Nada más le faltó a Gaviño
recordarle que, junto con
Nazario, que hoy es su vecino
de curul bajo las siglas de More
na, enfrentan acusaciones como
agresores sexuales.

Bueno, pues temas como es
tos son los que predominan en
Donceles, y los diputados de
baten como si alguien, además
de ellos, se fuera a enterar de lo
que ahí pasa. La gente común ni
idea tiene de quién atacó a quién, ni cosas
de ese estilo.
A lo mejor por eso el presidente de la

Mesa Directiva, Héctor Díaz, ya agarró la
costumbre de llamar unilateralmente a un
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receso, para irse a echar un taco mientras
se enfrían los ánimos.

¿Y mientras qué hace Martí?

centavitos

Vaya que le dolió a la jefa de Gobierno la
respuesta del consejero electoral Ciro
Murayama, luego de que ella subiera un
mensaje en sus redes diciendo que la po

drían obligar a borrar un tuit, pero no a re
nunciar a sus convicciones. La respuesta fue
breve por parte de Murayama: "Nadie le está
pidiendo que renuncie a sus convicciones...
a menos que sus convicciones sean las de
violar la ley". ¡Ay, eso debió doler!

O Martí
no está

autorizado
a intervenir, o

ele plano está
dejando que
pasen las cosas a
ver hasta dónde

topan.
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CREYENTES/OOROTY MARIA
ESPINOSA

¿Quiénes son más creyentes, los hombres o
las mujeres?
R. Doña Doroty (Pew Centro de Investiga
ción), los investigadores religiosos a menu
do encuentran que las mujeres de todo el
mundo tienen más probabilidades que los
hombres de creer en Dios y otros conceptos
religiosos como el cielo y el infierno.
Dos tercios de las mujeres dicen que, en el
último afío, personalmente han pensado
"mucho" o "algo" sobre grandes preguntas
como el significado de la vida, si hay algún
propósito en el sufrimiento y por qué les
suceden cosas terribles a las personas, en
comparación con el 55% de los hombres que
informan lo mismo. Las mujeres también
tienen más probabilidades que los hombres
de decir que, a menudo, sienten tristeza y el
deseo de ayudar a las personas que están
sufriendo.
Además, tres cuartas partes de las mujeres
creen que todo en la vida sucede por una
razón, en comparación con seis de cada
diez hombres. Del mismo modo, las muje
res tienen muchas más probabilidades que
los hombres (51% vs. 35%) de creer en el des
tino, es decir, que el curso de sus vidas está
predeterminado.

CHINA EN AFRICA/ROBERTO
EMANUEL CAMPOS H.

R. En 2000, China fue la principal fuente de
importaciones para cuatro países africa
nos, Sudán, Gambia, Benin y Djibouti. Para
el 2020,20 años después, la superpotencia
asiática es ahora el principal proveedor de
bienes para más de 30 naciones del conti
nente. Pero no, aún no es el chino el idioma
que más se habla en el mundo.
Recuerdo, con risa sarcástica, aquellos que
hace algunos años decidieron mandar a sus
hijos a aprender chino mandarín, que "va a
ser la lengua del futuro".
MAZAMORRA MORADA

¿Conoce usted este postre peruano, qué es,
de qué está hecho?

R. Sí, tuve oportunidad de probarlo en un re
ciente PC (pre covid) viaje a Perú. Está hecho
de maíz morado, que se cocina con azúcar,
palitos de canela, clavo, piña, harina de ba
tata y frutos secos (como manzanas, cerezas
o ciruelas pasas). La fruta seca se rehidra
ta en el proceso y el resultado es un espeso
pudín especiado, de color púrpura oscuro.
Por lo general, se sirve frío y adornado con
canela y fruta fresca, a menudo membrillo.
Este plato se come típicamente en el festi

val del Señor de los Milagros, cada octubre,
celebrando una imagen de Jesús, que fue el
único artículo sobreviviente después de una
serie de terremotos devastadores en Lima
durante el siglo XVII.
PROPOSITO DE ANO NUEVO

¿Cuál sería un buen propósito de Año Nuevo
para ahorrar algunos de pesos?
R. Uno del que platicamos ahora que estu
vo de visita la familia fue la costumbre de
comprar café de boutique (Starbucks). Sí, a
muchos les encanta un sabroso café gour
met con leche Starbucks, y tanto los hijos
como las nueras diariamente están en este

camp(¡!).

Hagamos los cálculos: 60 pesos por un Star
bucks, multiplicado por 30 días del mes, nos
da 1,800. Un café preparado en casa nos
debe salir como en 10 o 15 cada uno. Nos
vamos por el número más alto, 15, para un
total mensual de 450 pesos. Otra opción es
una cafetera tipo Keurig, con un costo por
ahí de 120 por taza. No importa por dónde
lo vea, los cafés de boutique son absurda
mente caros.

Si lo que le atrae es la comodidad, el am
biente, la atmósfera, y puede pagar por ella,
pues adelante.
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• Karime Macías insiste en que es inocente, que
merece impunidad en abundancia, pensará.
"Quién no aprende de su pasado, está condenado a repe
tirlo...", una frase muy famosa, aunque no hay precisión so
bre su autor, algunos la adjudican a Napoleón Bonaparte,
pero otros hasta a Cicerón. Quién sea que lo haya dicho
tenia razón. México es un ejemplo de esto: el pasado que
no se va o personajes de antaño que siendo parte del pre
sente nos recuerdan el porqué estamos aquí.
Hace una semana, en el centro de Oaxaca, una boda.

Una celebración a todo lujo: un menú con sabores de la
entidad, una de las gastronomías más admiradas del mun
do, higos, mole, mezcal; los invitados pudieron degustar
hasta ron de 12 años. Los convocantes, Elba Esther y Luis
Antonio, quienes se juraron amor eterno. Hace exacta
mente una semana, la novia expresó en un video publi
cado en sus redes que era inmensamente feliz.
Y nada de extraño tendría, pero es Elba Esther, es la

Elba Esther del PRI, la de los maestros, la de las cuotas,
pero también la misma que argumenta que toda su fortuna
se la debe a su trabajo como maestra y a su paso en la po
lítica, como legisladora. Elba Esther Gordillo, el personaje
que acompañó al priismo, pero
que también sobrevivió a una
alternancia, la que viste alta cos
tura y bolsos cuyo precio suma
varios meses de trabajo de un
maestro promedio.

La exlideresa magisterial que
pisó la cárcel unos cuantos años,
cuando para al PRI ya no repre
sentó influencia alguna, pero
que recuperó su libertad y sus
millones... para ser feliz en el
reino'de la impunidad.
Y el fallo no significa que

"regresaré a México", senten
ció ayer en una carta Karime
Macías, exesposa de Javier
Duarte. Ayer por la mañana, el

gobierno de Reino Unido dio luz verde para su extradición.
Ella apelará. Hace unos años, videos revelaron que la ex
primera dama de Veracruz vive en una de las zonas más
exclusivas de la capital británica, a unos cuantos pasos de
las grandes boutiques.

Macías hoy afirma que su economía es crítica, que va
a defender su honor, que apelará la resolución del juez
para no venir a México a enfrentar el proceso por fraude.
Ella insiste en que es inocente, que merece impunidad en
abundancia, pensará. En el comunicado que envió tras la
resolución, ni siquiera se refiere a su expareja por su nom
bre, una forma obvia para marcar distancia. Ella, Karime
Macías, también habitante del reino de la impunidad, ése
en que muchos logran vivir felices y libres para siempre,
¿verdad, Romero Deschamps?

Apenas unos ejemplos, Elba Esther Gordillo y Karime
Macías. Ambas adjudican el origen de sus recursos a su
trabajo y a algunas herencias, aunque a la vista de todos y
a las precisiones de investigaciones, resulta de su paso por
sindicatos y por instancias de gobierno estatales, respecti
vamente. el manejo presupuestario diga otra cosa. ¿Y qué
castigo han encontrado? La primera, sólo unos años en
prisión que han quedado atrás; y el segundo personaje, ya
varios años residiendo en una de las ciudades más caras

del mundo, sujeta a un proceso penal, sí, pero del que no
se observa pronta conclusión.
Ojalá fueran los únicos ejemplos posibles, pero para

ser un habitante exitoso de ese reino, el de la impunidad,
basta sólo habilidad y audacia: para librar persecucio
nes políticas y para estar siempre del lado donde pueden
encontrar protección. Ejemplos en el presente sobran,
porque no aprendimos del pasado, ni siquiera lo hemos
soltado.

Elba Esther

recuperó
su libertad

y sus millones...
para ser feliz

en el reino

de la impunidad.
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1,144 días y sigue el desabasto
de medicamentos
El desabasto de medicamentos es el reflejo del desastre que
ha sido el sistema de salud desde la llegada de la 4T al poder.
Amparado en el discurso anticorrupción, el gobierno federal
destruyó el sistema de compras consolidadas y la distribución
de los fármacos, sin tener un plan eficiente para reemplazarlo.

Recurrió a la UNOPS, organismo de la ONU, que nunca
había realizado una tarea de ese tamaño, para comprar las
medicinas, y al Ejército para distribuirlas Los resultados están
a la vista. Luego de 1,143 días en el poder, el gobierno de López
Obrador no ha podido resolver la escasez de medicamentos.

"La gente sufre y los pacientes mueren", escribió Xavier
Tello, médico cirujano por la UNAM, autor del libro La tra
gedla del desabasto (Editorial Planeta).

Todavía en 2021 —luego de tres años de López Obrador
en Palacio Nacional— el abasto de medicamentos fue de
67% en centros de salud y de 63% en hospitales. Los datos
no son de conservadores que perdieron privilegios ni fueron
divulgados por periodistas millonarios. Son de Juan Antonio
Ferrer, director del Insabi. Los dio en una sesión conjunta
de la Academia Mexicana de Cirugía y la Secretaría de Salud.

Lo que más ha faltado es la metformina. para el tratamiento
de la diabetes; Losartán, para hipertensión, y los analgésicos.

* Caso aparte son los niños con cáncer. Los medicamentos
para tratar la agresiva enfermedad cuestan muy caros. A la
mayoría no les alcanza. No les queda más que tomar calles,
aeropuertos, carreteras, sin que a la fecha se les haya resuel
to su calvario. Todavía el martes pasado fueron a protestar
frente a Palacio Nacional. En las pancartas aparecía con
frecuencia el nombre de Hugo LópezGatell. No olvidan
que el subsecretario de Salud los acusó de "golpistas" en un
programa de televisión.

Cito textual las palabras de LópezGatell: "Esta idea de los
niños con cáncer que no tienen medicamentos cada vez la
vemos más posicionada como parte de una campaña, más
allá del país, de los grupos de derecha internacionales, que
están buscando crear esta ola de simpatía en la ciudadanía,
ya con una visión casi golpista".

Tremenda pifia de un doctor que, reiteradamente, ha de
mostrado que prefiere quedar bien con su jefe de Palacio
Nacional, que respetar el juramento de Hipócrates: no llevar
otro propósito que el bien y la salud de los enfermos.
* ¿De qué tamaño es el problema? La Asociación Mexicana de
Ayuda a Niños con Cáncer (AMANC) dice, en su página web,
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que del 11 de diciembre de 2019 al 11 de diciembre del 2020
se habrian acumulado 2,190 decesos de menores de edad.

Pero aclara: "De forma imprecisa se atribuyeron estos de
cesos al recorte en los presupuestos en salud y al desabasto
de medicamentos. Hemos señalado que la falta de registros
actualizados, confiables y completos impide medir las con
secuencias del desabasto".
* En opinión de Arturo Morales, presidente de la Amelaf, el
desabasto de medicinas en el sector público ha provocado
que la gente utilice dinero de sus ahorros para sacar adelante
la salud de la familia. Eso crea un círculo vicioso: buscan las
medicinas en farmacias privadas, cuyos inventarios son insu
ficientes para satisfacer la demanda. Se agotan rápidamente
y la gente se queda otra vez sin la medicina.

Morales, por cierto, deja la presidencia de la Amelaf en un
mes. Cuando llegó eran 22 los laboratorios que integraban la
asociación. La deja con 45.
* Del tema hablamos con el diputado emecista, Salomón
Chertorivski, exsecretario de Salud. No se mostró optimista:

"El problema sigue y va a seguir hasta que no se sustituyan
las capacidades que se necesitan. Y las capacidades que se
necesitan están absolutamente encontradas con la forma de
trabajar de este gobierno inepto.

"Es mucho más complejo de lo que piensa un señor que
dice que es como distribuir papitas y refrescos. Los medica
mentos y las vacunas necesitan ir con ciertas condiciones
sanitarias. Sin análisis y con prejuicios, destruyó el sistema de
planeación. de compra y de distribución de medicamentos. Y
cuando tú destruyes todo ese sistema y lo sustituyes con 4
funcionarios de la Oficialía Mayor de Hacienda que nunca
han comprado medicamentos y no entienden la dimensión
y la complejidad, armas un ¡desgarriate absoluto".
* Ayer circuló en las redes sociales la versión de que la can
celación del Aeropuerto de Texcoco costó, en realidad, 465
mil millones de pesos.

"¡Es una volada!", escribió David Colmenares, titular de
la Auditoría Superior de la Federación, en un WhatsApp que
nos envió anoche.

"Se insiste en difundir algo que es incorrecto: que el costo
del NAIM es mayor que las aclaraciones de seguimiento que
realizó la ASF con el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de
México —el ente auditado— que se publicó en mayo de 2021.
La cifra definitiva es de 113,327 millones de pesos", aclara.
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Lesa majestad
"Sólo queda reír ante la estupidez de los hombres que creen
que el despotismo del presente puede borrar la memoria de las
futuras generaciones", escribió el historiador romano Cornelio
Tácito en sus Anales, al comentar el proceso penal contra su
colega Cremucio Cordo, quien se había dejado morir de
hambre para evitar su inminente ejecución.

¿Qué había hecho Cordo? Ensalzar en un texto a Marco
Bruto y Gayo Casio, dos de los conspiradores que acabaron
con la vida de Julio César y llamar al segundo de ellos "el úl
timo de los romanos".

El proceso contra Cordo fue parte de los llamados "juicios
de alta traición", instaurados por el emperador Tiberio, entre
los años 15 y 37 de nuestra era, para perseguir a quienes con
sideraba incómodos o indeseables.

La base legal era una legislación promulgada por el Senado
más de un siglo atrás a instancias de Ludo Apuleyo Saturnino,
tribuno de la plebe, quien recurria a tácticas demagógicas para
hacer avanzar su carrera política. La llamada LexAppuleia de
malestate, o Ley de lesa majestad, ordenaba el castigo para
quien perjudicara con sus actos la integridad de Roma.

Es el antecedente milenario del delito de traición.
Muerta la República, la legislación fue revivida por Augusto,

sucesor de Julio César y primer emperador romano, con la fina
lidad de mantener su poder absoluto. Fue Tiberio el primero en
echar mano de él. La interpretación que se le dio en ese tiempo
fue que como Roma era encamada por el princeps o "primer
ciudadano" (título formal emperador), entonces cualquier ofen
sa contra él constituía un acto que perjudicaba al imperio.

Una de las primeras acusaciones de lesa majestad o trai
ción recayó sobre una mujer: Apuleya Varila, sobrina nieta de
Augusto, fue acusada por un delator por haberse burlado de
Tiberio, pero, al no poder probarse el señalamiento, terminó
sentenciada a un destierro por adulterio.

En el año 24 fueron llevados a juicio un padre y su hijo,
ambos llamados Vibio Sereno. Arrastrado desde el exilio, an
drajoso, sucio y cargado de cadenas cuenta el historiador

Narciso Santos Yanguas, de la Universidad de Oviedo, en su
investigación sobre las acusaciones de alta traición en la épo
ca de Tiberio, el padre escuchó a su hijo acusarlo de haber
tramado asechanzas contra el emperador, financiado por el
exmagistrado Cecilio Cornuto.

El padre desmintió al hijo diciendo que Cornuto era ino
cente y que difícilmente habría podido tramar el asesinato de
Tiberio y un golpe de Estado con un solo cómplice. La condena
fue el destierro del padre. Enterado de las acusaciones, Cornuto
se suicidó, lo .que, de acuerdo con la costumbre, impedía que
los delatores recibieran recompensa alguna. Pero Tiberio se
opuso, argumentado que ello pondría al Estado al borde del
precipicio. Así, escribe Tácito, se aseguró que los soplones se
vieran continuamente animados a lanzar acusaciones.
Un año después, se sometió a proceso por traición a

Cremucio Cordo. Sus acusadores, relata Tácito, fueron Satrio
Segundo y Pinario Nata hombres al servicio de Lucio Ello
Sejano, amigo y confidente del emperador y jefe de su temible
Guardia Pretoriana.

"Esto era suficiente para arruinar al acusado", escribe
Tácito, pero el discurso que pronunció Cordo en su defensa
enloqueció de ira al emperador. Citó muchos textos polémicos
que no merecieron comentario alguno ni de Julio César ni de
Augusto y terminó diciendo: "Cuando alguien resiente algo,
lo reconoce (...) A cada hombre hace honor la posteridad y, si
una sentencia fatal me ha de caer encima, habrá quien me
recuerde, igual que a Casio y Bruto".

Al ver la mueca de disgusto de Tiberio, el acusado supo
que le esperaba una condena de muerte y decidió adelantar
se a ella quitándose la vida. Los senadores quisieron borrar
cualquier recuerdo de Cordo mandando quemar sus libros,
aunque algunos pudieron ser rescatados por su esposa y pu
blicados mucho tiempo después.

"La persecución de los genios sólo fomenta su influencia",
concluye Tácito al final de su recuento del juicio. "Los tiranos y
todos aquellos que han imitado su opresión sólo han obtenido
infamia para sí mismos y gloria para sus víctimas".
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La pobreza, de acuerdo con diversas defi
niciones, como. por ejemplo, la que reali
za la Organización de las Naciones Unidas
(ONU), es la condición caracterizada por
una privación severa de necesidades hu
manas básicas, diversos bienes materiales y
alimentos, también se considera como una
situación en la cual no es posible satisfacer
las necesidades físicas y sicológicas básicas
de una persona por la falta de recursos. Y
un enfoque mucho más antiguo señala la
falta de ingresos económicos; la pobreza
incluye, entre otras condiciones, el acceso
a alimentos, agua potable, ins
talaciones sanitarias, salud, vi
vienday educación, asi como a
la información. 
En las últimas dos déca

das, la medición de la pobreza
multidimensional ha sido parte
de las evaluaciones no sólo en

México, sino en la mayor parte
del mundo. El Consejo Nació
nal de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (Coneval)
informó recientemente sobre

la medición de los municipios
urbanos con mayor población
en situación de pobreza, des
prendiéndose que, en quince
municipios urbanos, se con
centran más del 13.6% de las
personas en situación de po
breza en el país, la mayoría de
estas localidades se encuentran

en el Estado de México, Ciudad de México y
Jalisco, siendo el municipio de León, Guana
juato, el que más personas pobres sumó, con
817 mil, superando a Ecatepec. en el Estado
de México, quien presentó 786 mil en estado
de marginación, lo que representaría el 47.4
y el 47% de la población de los municipios
aludidos, en el reporte 2020 se indica que en
el tercer lugar de nivel de pobreza urbana se
encuentra Iztapalapa, en la Ciudad de Méxi
co, con un total de 772 mil personas en situa
ción de pobreza, delante de Puebla capital,
con 681mil personas, y de Nezahualcóyotl,
con 523 mil personas. Otros municipios que

destacan por su índice de pobreza urbana
son Toluca, Chimalhuacán y Naucalpan, en
el Estado de México, Tijuana, en Baja Ca
lifornia; Acapulco, Guerrero; Guadalajaray
Zapopan, en Jalisco; Gustavo A. Madero, en
la Ciudad de México; Ciudad Juárez, Chi
huahua, y Benito Juárez, en Quintan Roo.

En conjunto, estos quince municipios su
man 7 millones 624 mil personas en con
dición de pobreza, coincidiendo en que se
localizan en zonas metropolitanas y con alta
densidad poblacional y, en contraste, el Co
neval midió los municipios urbanos con el

menor número de personas en
pobreza, que se concentraron
en Oaxaca, Nuevo León, Sonora
y Coahuila. Como dato curioso,
el municipio con menos habi
tantes pobres es Santa Magda
lena Jicotlán, en Oaxaca, ya que
cuenta sólo con 81 pobladores.

O
Los municipios con mayor
porcentaje de población en
pobreza se encuentran en tres
entidades federativas, en un
rango del 98 al 99% en situa
ción de pobreza y son, en Oa
xaca, los municipios de San
Simón Zahuatlán, Coicoyán,
San Francisco Teopan, San
Lucas Camotlán y Zoquiapan;
en Chiapas, San Juan Cancuc,

Chanal, Aldama y Chalchihuitán; y en Gue
rrero, Cochoapa el Grande. Al paso de una
década, las mediciones de pobreza munici
pal se reiteran en el sureste mexicano, por
lo que la interrupción del ciclo intergene
racional de la pobreza no se ha logrado, a
pesar de los programas sociales anteriores
y los hoy vigentes, que no han podido re
vertir los índices de desigualdad y falta de
oportunidad entre los que habitan este país
sumamente afectado por los efectos pan
démicos del covid19, donde, en temas de
salud y educación, se han ido subrayando
los múltiples rezagos.

El Coneval
midió

los municipios
urbanos
con el menor
número

de personas
en pobreza, que
se concentraron

en Oaxaca,
Nuevo León,
Sonora

y Coahuila,
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Son los hechos y no las palabras las que
protegerían en realidad la vida de los mexi
canos, el Estado de derecho y la goberna
bilidad de la que ya no se goza en la mayor
parte del suelo mexicano. Ante la violación
de los derechos humanos (DH) de los ciu
dadanos, como las afrentas de Cuitláhuac
García en Veracruz a ciudadanos y perio
distas, DH calla. Del encarcelamiento injusto
y las amenazas a la libertad de tránsito y de
expresión a las que se suman estados como
Morelos y Guerrero, DH calla. De la privación
de la vida en Michoacán, Zacatecas y Coli
ma, DH calla. La encargada de denunciar y
proteger los derechos humanos de los mexi
canos permanece en un silencio incómodo,
preocupante al servicio del poder.

Son los medios de comunicación los que,
a detalle, informan de lo que sucede en te
mas relevantes que afectan al país y que no
toca la mañanera, a menos que los datos no
favorezcan al discurso de que todo va bien.
Una inflación que se siente en el bolsillo, el
desabasto de medicamentos para diversas
enfermedades que continúa en el sector de
salud y que confirma sólo la gente que lo re
quiere y denuncia a los medios, porque el
Estado no quiere escuchar.

Ciudadanos de Aguililla y Tepalcatepec
que regresan a sus hogares acompañados
de la GN después del paso de una ola vio
lenta de cárteles en su comunidad, se en
cuentran con sus casas saqueadas, cosechas
quemadas, anr ales muertos y la desolación
de sentir qu ? el Estado perdió la guerra y los
ha abandonado.
El desempleo, la caída en 1a capacidad

de consumo y el aumento de pobreza incre
mentan la ola de robos a casa habitación,
transeúntes, transporte público y el tan jugó
se cobro de piso a comercios y restaurantes
ai 4ae le han entrado y en el que participan,
incluso, diversas autoridades.

El diablo anda suelto, diríamos los mexi
canos. y es cierto, anda suelto, vestido de
cualquier cártel que encuentra dinero fácil
en actividades ilícitas, sin que haya con
secuencias y reine la impunidad. Mien
tras se incrementa el número de efectivos

a solicitud de los gobernantes, como pasó
en Quechultenango, son los mismos pobla
dores quienes, además de haber retenido
a soldados, los expulsaron de su poblado
sin que pudieran defenderse ni defender el
Estado de derecho, las órdenes son resis
tir y hacer presencia, aunque se sepa que
la estrategia de disuasión ya no es efecti
va si el Estado no aplica la ley, los gritos de
abrazos de los pobladores son una burla de
impunidad.
En Sonora, donde el gobernador fue la

cabeza del gabinete de seguridad durante
los primeros tres años de gobierno, coman
dos del cártel de Los Pelones entraron en

Caborca con 19 camionetas y tomaron por
asalto una gasolinera y recorrieron !a ciu
dad disparando, a pesar de las cámaras del
C5 y de refuerzos federales, irrumpieron y
secuestraron dentro de sus casas a perso
nas, sin que ninguna autoridad interviniera.
El diablo anda suelto y sólo los Poderes de
la nación pueden detenerlo.

En el marco de los acontecimientos vio

lentos de diversos estados, el próximo 19 de
febrero se cumplirán 72 años de haberse ins
tituido el Día del Ejército. Momento en que
se refrenda la lealtad y servicio a la patria y a
quien la representa en la figura presidencial.

La presencia de los soldados en momen
tos de reiterado desafío es la muestra de que
pobladores, gobiernos y Estado contarán con
la presencia estoica de nuestro EM en espera
de órdenes del jefe supremo para defender y
lograr la pacificación del país,

O
DE IMAGINARIA

El general Cresencio Sandoval, secretario
de la Sedeña, y recuperado por segunda vez
de covid19. tendrá el honor de presenciar
la ceremonia del Día del Ejército en com
pañía del Presidente, quien homenajeará
merecidamente en la capital de Coahuila a
los soldados de México. Extendemos nuestra

felicitación a la institución que siempre nos
ha llenado de orgullo.
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, En Palacio Nacional están convencidos de que existe una
conspiración nacional e internacional contra el gobierno del
presidente López Obrador y ven encabezando la misma a gru
pos de poder de Estados Unidos. En los viejos manuales del
populismo, después de la denuncia, viene la victimización y,
más tarde, la conspiración,

No hay ninguna conspiración, lo que hay es un mal manejo
político de la agenda y de los objetivos políticos, complicado
con proyectos que chocan contra las propias normas que se ha
dado el Estado mexicano, interna y externamente.

En la izquierda latinoamericana, más aün en ésta que no se
¡ sabe muy bien en dónde se ubica, porque en su seno hay de
todo, siempre ha dominado el afán revoluciona
rio. Se lo piden los duros al Presidente un día sí
y el otro también. Ahí están Epigmenio (barra o
Paco Taibo III, proclamándolo a los cuatro vien
tos. Creen que esto no se trata de una transíor
mación, sino de una revolución. Y la revolución y
;la democracia nunca han sido compatibles. 

En su más reciente libro, El nuevo Bamurru el
escritor italiano Alessandro Barlcco (un hombre
de izquierda y de convicciones democráticas) se
pregunta si "¿privatizar una compañía municipa
:• ¡izada (estatal) y con ese dinero abrir guarderías,
;es de izquierda o derecha? Como no hayunares 
. puesta, me he acostumbrado, dice, a pensar que, 
< más allá de las etiquetas, hay soluciones que mejo
ran la vida de los ciudadanos y otras que no lo ha
cen: el resto es un lujo poético que ya no podemos permitimos",
r Descubrir una conspiración de Estados Unidos para quitarle
los reflectores a una denuncia periodística; poner en pausa las
írelaciones con España; hacer una reforma energética que no se
basa en ningún criterio de eficienciay ahorro, sino en fortale
cer, volver monopólica, a una empresa estatal; romper lanzas
con los medios y los comunicadores porque no gusta lo que
¿se publica o porque no comparten la visión gubernamental;
insistir en estrategias de seguridad que no tienen resultados
porque partieron de un mal diagnóstico, basado más en la
ideología que en la realidad; no comprender que la situación
¿de la salud pública es de catástrofe por diferencias con empre
asas farmacéuticas o porque se quiere crear un nuevo sistema
de atención que no está basado ni en la experiencia ni en el
conocimiento, son precisamente esos lujos poéticos que, diría
Baricco, como sociedad ya no podemos permitirnos.

Pero esos lujos, en nuestro caso, dejan de ser poéticos por
que nos dejan un número récord de muertes, ya sea por la
i violencia o por la pandemia; aumentan dramáticamente el
número de pobres; nos cierra las puertas de las inversiones y,

por ende, de la creación de nuevos puestos de trabajo formales
y mejor pagados; nos priva de medicinas para los niños con
cáncery, sobre todo, nos deja con un país dividido, polarizado,
lastimado, con heridas que tardarán mucho más que lo que
resta de este sexenio en restañar. Hay patriotas o traidores a
la patria. Así se desgarra el tejido social, no se construye nada

Detengámonos un momento en el tema de la conspiración.
Desde la Unión Americana (o desde España) no existe ninguna
conspiración contra el gobierno de la 4T: lo que existen son
profundas diferencias que, en su mayoría, ha generado la pro
pia administración federal

¿Cuáles son esos temas? Comencemos por el más evidente:
la reforma energética, que viola en forma evidente
no sólo el TMEC y las normas de competencia,
sino también la seguridad jurídica de las empresas
que invirtieron miles de millones de dólares en Mé
x¡c° y a las que ahora se quiere despojar de forma
directa o indirecta de esos bienes. No se expropia,
como dijo Rocío Nahle, simplemente se revocan
permisos y a ver qué hacen esas empresas con sus
bienes si no los pueden utilizar. ¿Qué se pretende?
Que algunos desaparezcan y otros vendan la ener
gía a los precios que quiera la CFE. Ésta ya tiene,
con las leyes actuales, el monopolio de la distri
bución, pero quiere quedarse también con el de la
generación y con el control del mercado nacional.

A eso es a lo que se oponen en Estados Unidos,
en España, en Canadá, nuestros tres principales

socios comerciales (insisto en la palabra; socios), sin los cuales
nuestra economía se derrumba, incluyendo los más de 40 mil
millones de dólares en remesas que envían nuestros paisanos
desde la Unión Americana. Si se cometieron abusos, hay que
castigarlos legalmente, pero la intención no es ésa: es cambiar
el marco legal aprobado en nuestras leyes y en los convenios
internacionales y sobre los cuales se realizaron esas inversiones.

Estados Unidos está preocupado por la falta de una políti
ca medioambiental coherente con los acuerdos comerciales y
medioambientales que ha firmado México. Está preocupado por
que sigue creciendo el tráfico de droga ala Unión Americana. Por
supuesto que hay responsabilidades compartidas en ese tema,
pero la demanda de reciprocidad debe pasar por otros ámbitos,
por ejemplo, por medidas como la demanda contra los fabrican
tes de armas que presentó la SRE en Boston, no enfrentándose
con el presidente Biden por un apoyo ínfimo a una ONG.
Dice la socióloga Kate Starbird, de la Universidad de

Washington, que "nos resulta más fácil aceptar una teoría de
la conspiración que la realidad, que es mucho más caótica,
azarosa y difícil de asumir". En eso estamos en estos días.

En los viejos
manuales

del populismo,
después
de la denuncia,
viene
la victimización

y, más tarde,
la conspiración.
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0 CONFIDENCIAL

¿Campaña contra laASF?
Se insiste en difundir, algo que es incorrecto, que el costo del AICM es
mayor al de las aclaraciones y seguimiento que realizó la ASF con el
Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México el ente auditado, que
se publicó en mayo de 2021, en el documento Costo del Esquema de Fi
nanáamiento, Construcdóny Terminación Anticipada de Contratos del
NAIM al 31 de diciembre de 2019, el cual ascendió a 113 mil 327 millo
nes de pesos, cifra que es definitiva, como se manifestó en la minuta de
las reuniones de trabajo entre la ASF y el Grupo Aeroportuario. ¿Será
que como ya viene el nuevo informe de las auditorías que trae varios
temas gordos no le quite el ojo a Segalmex, que encabeza Ignacio
Ovalle hay quien pretende desacreditar a la Auditoría? Es pregunta.

Señales en la Corte
Podemos confirmar que hace unos días se reunieron el presidente de la
Suprema Corte, Arturo Zaldívar, y el fiscal Alejandro Gertz Ma
ñero. Y es que, además de solidarizarse con el gremio periodístico en
su conferencia del miércoles, el presidente de la Corte sostuvo que sí se
realizó dicho encuentro para tratar "temas institucionales", que por su
naturaleza resultaban de carácter confidencial. Las señales respecto de
una probable investigación de la fiscalía a quien fuera el antecesor de
Zaldívar, Luis María Aguilar, cobraron más fuerza tras esa afirmación.

División en Morena
En Morena, las divisiones y fracturas están a la orden del día. Resulta
que ayer el senador guinda José Luis Pech dio a conocer que no
aprobará a Mara Lezama, quien fue elegida como candidata de Mo
rena a la gubematura de Quintana Roo. En tanto, tras platicar con
Dante Delgado, se dijo "listo" para abanderar a Movimiento Ciuda
dano, luego de que el partido naranja habría decidido hacer a un lado
al polémico Diamante Negro, Roberto Palazuelos.

El trato VI? de la4T
Mucho incomodó a algunos el trato VIP que el presidente de la Cá
mara de Diputados, Sergio Gutiérrez, de Morena, dio en público al
coordinador de la bancada del PRI, Rubén Moreira, para poder
votar en el pleno, pero a distancia, ¡a través del celular del morenista!
Le subió todo el volumen al teléfono y lo acercó al micrófono para es
cuchar su voto a favor de la ley que facilita a la UIF congelar cuentas.
"¡Éste es un nuevo fraude del PRIMor", se quejó MC. En el PRD y el
PAN reclamaron la acción. Ah, pero eso sí, le pidieron su número al
morenista para hacer lo mismo cuando haya necesidad, ahí como "un
favor personal", como justificó el diputado Gutiérrez.

Otro cruce de señales MorenaINE
"¡Como diría mi abuelita: '¡Ay, Lorenzo, Lorenzo...!", bromeó ayer en
el salón de sesiones de San Lázaro el jefe de la bancada morenista, Ig
nacio Mier. Lorenzo Córdova "sabe que lo aprecio, pero debe saber
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que los libros no muerden. Si uno los lee, no le saltan a uno mordidas;
pero se ve que no lo ayudan sus colaboradores". El morenista explicó
que el presidente del INE "dice que las asambleas informativas de la
reforma eléctrica, por las cuales fueron requeridos con medidas cau
telares los diputados de Morena, se refieren a la revocación de man
dato". "¡Ay, Lorenzo, ay, Lorenzo!", reiteró.

Sin injerencia alguna
A quien ya le gustó la polémica es a José Ramón López Beltrán,
pues con todo y que el INE ordenó a los gobernadores de Morena
bajar el desplegado en apoyo a su papá, por significar propaganda
de cara a la revocación de mandato, el esposo de la señora que "al
parecer tiene dinero" compartió ese documento y etiquetó a todos los
góbers reconvenidos por la autoridad electoral. Al fin que como ciu
dadano no tiene prohibición de hacerlo y, además, no tiene injerencia
alguna en la 4T, ¿verdad?

Predilección por los segundos pisos
Se habla de segundos pisos y aparece José María Rioboó. Ca
sualmente el ingeniero viajó con el mandatario hacia Baja Califor
nia, donde se hará un viaducto elevado en Tijuana, obra que, para no
variar, realizará la Sedeña. ¿Será que el esposo de la ministra Yasmín
Esquivel sea asesor de tal proyecto? Sólo es curiosidad.
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Acoso a periodistas debe
tipificarse como delito
No son asunto menor los

asesinatos a periodistas
que han aumentado en

los últimos tres años, tan solo
en 2022 van cinco acaecidos

y esperemos que ya no ocurra
otro más.
No solo se trata de condenar

la muerte de los comunicadores

desde el punto de vista humani
tario, sino del daño que pro
voca al régimen democrático en
donde la libertad de expresión
y el derecho a la información
son condiciones indispensables
para su desarrollo.
Después de las protestas de

los reporteros que cubren las
actividades en el Congreso, con
tinuaron en Palacio Nacional

y luego en varias entidades del
país, incluyendo Baja Califor
nia, con motivo de la visita del
presidente a Tijuana.
Desde la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SCJN),
el ministro presidente, Arturo
Zaldívar, se solidarizó con el
gremio periodístico al tiempo
de advertir que la labor infor
mativa es fundamental para la
democracia.

"Quiero expresar de manera

muy firme mi respeto, mi soli
daridad con los periodistas ante
los homicidios que han venido
ocurriendo en las últimas sema

nas", dijo.
"La labor de los periodistas

es esencial, informar a la po
blación de todo lo que sucede,
generar un debate robusto e
informado es fundamental para
que las libertades puedan ejer
cerse. Por ello, los periodistas
son parte esencial y fundamen
tal de la democracia, sin uste
des no hay democracia, así de
fácil", señaló Zaldívar.
El propio jefe del Ejecutivo

federal se ha expresado en los
mismos términos, empero se
mantienen la beligerancia y la
censura contra los comunicado

res y en general con los medios
de comunicación.

El acoso y las agresiones de
todo tipo, incluso contra su in
tegridad y su vida que padecen
los informadores, son una cons
tante que prácticamente ocurre
desde varios frentes; por ello, es
menester adecuar el entramado

jurídico para reforzar su protec
ción, además de vigilar que no
quede en letra muerta.

Desde San Lázaro, el dipu
tado Jorge Romero Herrera,
coordinador del Grupo Parla
mentario del PAN, presentó una
iniciativa para tipificar como
delito el acoso a los periodistas,
a fin de protegerlos.
Con ese fin se busca reformar

el Código Nacional de Proce
dimientos Penales, para que
cuando se cometa un delito

doloso en contra de algún pe
riodista, persona, instalación fí
sica o informática que ejerza el
periodismo, se aumenten hasta
en un tercio las penas estable
cidas para tal caso, así como la
reparación integral del daño.
También a quien obstaculice,

impida, reprima la publica
ción, producción, distribución,
circulación o difusión de al

gún medio de información o
comunicación, y quien incurra
en este delito podrá ser sancio
nado de uno a 5 años de prisión
y de 200 a 500 días de salario
mínimo de multa; y si el que co
mete este delito fuera servidor

público, se le aumentará hasta
el doble de la pena.
Romero Herrera explicó que

quien intimide o agreda a quie
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nes ejerzan la actividad perio
dística, inhiba el ejercicio de
libertad de expresión o revele el
secreto profesional periodístico
y la fuente de su información se
le impondrá una pena de 3 a 9
años de prisión y de 500 a 600
días multa.

El legislador informó que su
grupo parlamentario entregó
una carta a la alta comisio

nada de la Organización de
las Naciones Unidas para los
Derechos Humanos, Michelle

Bachelet, para que "ella pueda
rendir un informe y genere las
recomendaciones a favor de los

periodistas y defenderlos en
sus mínimos derechos, ya que
nuestra Comisión Nacional de
los Derechos Humanos (CNDH)
no lo hace, porque fue una per
sona nombrada a contentillo,
para que precisamente no se
metiera con la 4T; ahora nos
vamos a una instancia interna

cional para que alguien, a nom
bre de los derechos humanos,

hable a favor de los periodistas
mexicanos".

Dicen los legisladores del
blanquiazul que van a defender
a los comunicadores en su liber

tad de informar, pero también
la libertad de los ciudadanos de

estar informados. La pérdida de
la democracia es la pérdida de
las libertades de los ciudadanos

a poder escuchar y dirimir si
esto les parece o no, informán
dose a través de los medios de
comunicación.
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NACIONAL POLITICA Y SOCIEDAD

SOBREMESA

Lourdes
Mendoza
cpOpine usted:
k mendosá|í cloi d.com
O @lt méridOz

Otra más
de la maestra Delfina

No me lo va a creer, pero el in
forme que entregará la ASF,
todo parece indicar este do

mingo (fecha límite) váyase por un
pan, pues las penas con pan son me
nos, vendrá sin los informes re
lativos a la SEP sí, la dependencia
dirigida por Delfina Gómez, la que
siendo alcaldesa de Texcoco extor

sionó a sus empleados, ¡Así como lo
está leyendo! Fueron omitidos, por
presiones.

De acuerdo con mis fuentes, el dete
rioro de la ASF es desde hace años, pero
ha escalado a niveles "alarmantes" con

la llegada de Colmenares.
¡COMO SI EL HORNO ESTUVIERA PARA BOLLOS!
El pasado 11 de febrero, elDOF

publicó un acuerdo mediante el
cual se dio de baja, entre otras,

la Auditoría de Desempeño 1514DS,
correspondiente a la evaluación de los
resultados que ha tenido la política
educativa de la SEP.

Según la ASF, dicha evaluación fue
dada de baja por concepto de "reca
lendarización"; el pero es que los
plazos legales del Programa Anual de
Auditorías para la Fiscalización no
permiten esta posibilidad, pues
no existe en el marco jurídico
aplicable.
Aunque no están para saberlo, di

chas evaluaciones tienen más de un

año realizándose, con la participación
de la SEP; empero, posterior a la pre
sentación de observaciones y resulta
dos, los subsecretarios de Educación
Media Superior y Superior, Juan Pa
blo Arroyo y Luciano Concheiro,
respectivamente, pidieron a Colmena
res la reprogramación de dichas eva
luaciones, lo cual, como le mencioné,
era improcedente.
"En razón de los comentarios an

tes expuestos, respetuosamente las
Subsecretarías de Educación Media
Superior y Superior solicitan pos
poner la presentación del informe
referido, agradeciendo incorporar
las observaciones y/sugerencias ex
puestas", señalaron en el documento
enviado el 5 de enero pasado, con 27
observaciones.

Vergonzosamente Colmenares
se doblegó, dañando a la institución,
tal y como puede observarse en la pu
blicación del DOF del 11 de febrero.

El pasado 11 de febrero, elDOF
publicó un acuerdo mediante el
cual se dio de baja, entre otras,

la Auditoría de Desempeño 1514DS,
correspondiente a la evaluación de los
resultados que ha tenido la política
educativa de la SEP.
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dada de baja por concepto de "reca
lendarización"; el pero es que los
plazos legales del Programa Anual de
Auditorías para la Fiscalización no
permiten esta posibilidad, pues
no existe en el marco jurídico
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era improcedente.
"En razón de los comentarios an

tes expuestos, respetuosamente las
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Vergonzosamente Colmenares
se doblegó, dañando a la institución,
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educativa de la SEP.

Según la ASF, dicha evaluación fue
dada de baja por concepto de "reca
lendarización"; el pero es que los
plazos legales del Programa Anual de
Auditorías para la Fiscalización no
permiten esta posibilidad, pues
no existe en el marco jurídico
aplicable.
Aunque no están para saberlo, di

chas evaluaciones tienen más de un
año realizándose, con la participación
de la SEP; empero, posterior a la pre
sentación de observaciones y resulta
dos, los subsecretarios de Educación
Media Superior y Superior, Juan Pa
blo Arroyo y Luciano Concheiro,
respectivamente, pidieron a Colmena
res la reprogramación de dichas eva
luaciones, lo cual, como le mencioné,
era improcedente.
"En razón de los comentarios an

tes expuestos, respetuosamente las
Subsecretarías de Educación Media
Superior y Superior solicitan pos
poner la presentación del informe
referido, agradeciendo incorporar
las observaciones y/sugerencias ex
puestas", señalaron en el documento
enviado el 5 de enero pasado, con 27
observaciones.

Vergonzosamente Colmenares
se doblegó, dañando a la institución,
tal y como puede observarse en la pu
blicación del DOF del 11 de febrero.

El actuar del auditor superior está
en tela de juicio, pues mientras se está
cediendo a la presión en las evaluacio
nes de política pública en las cuales
se hacen sugerencias y en las audito
rías de desempeño donde se hacen
recomendaciones, la pregunta es qué
pasará entonces respecto a las au
ditorías financieras.

¿QUE QUISIERON OCULTAR?

La eficiencia terminal (cada vez ter

minan menos personas la prepa)
y concluir la carrera no garantizan

tener capacidades para entrar al mundo
laboral.

Súmele, además, que no han siquiera
empezado con los trabajos para el
nuevo modelo educativo.

A tres años de iniciado el gobierno,
apenas están llevando a cabo las reunio
nes para delinearlo.

Detestan los modelos de competen
cias, pero ni siquiera han diseñado uno
alternativo. Lo paradójico es que Juan
Pablo Arroyo fue el impulsor del
modelo de competencias en la Fa
cultad de Economía de la UNAM y
ahora reniega de ello.
Argumentan que la educación no

debe verse con una finalidad de
conseguir trabajo, sino humanista,
pero no definen qué es eso.

Es decir, quieren llevar a las escue
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laboral.

Súmele, además, que no han siquiera
empezado con los trabajos para el
nuevo modelo educativo.

A tres años de iniciado el gobierno,
apenas están llevando a cabo las reunio
nes para delinearlo.

Detestan los modelos de competen
cias, pero ni siquiera han diseñado uno
alternativo. Lo paradójico es que Juan
Pablo Arroyo fue el impulsor del
modelo de competencias en la Fa
cultad de Economía de la UNAM y
ahora reniega de ello.
Argumentan que la educación no

debe verse con una finalidad de

conseguir trabajo, sino humanista,
pero no definen qué es eso.

Es decir, quieren llevar a las escue

las el dogma de las mañaneras. No
importa que la educación no te
ayude a mejorar tu calidad de vida
material, mientras seas mejor
humanísticamente. ¡Quihúboles!

Obvio, saldrán a decir que la recalen
darizaron porque era para hacerla...
"más mejor".

Por ser un órgano técnico de la Cá
mara de Diputados, se espera que la
Comisión de Vigilancia de la ASF, presi
dida por el diputado del PRI Pablo An
gulo, tome nota sobre el tema.

Así pues, veremos de qué lado masca
la iguana con Rubén Moreira y si en
verdad es oposición y representante
del pueblo o sólo es comparsa de
AMLQ, Morena y sus aliados, los impre
sentables del Verde y PT.

las el dogma de las mañaneras. No
importa que la educación no te
ayude a mejorar tu calidad de vida
material, mientras seas mejor
humanísticamente. ¡Quihúboles!

Obvio, saldrán a decir que la recalen
darizaron porque era para hacerla...
"más mejor".

Por ser un órgano técnico de la Cá
mara de Diputados, se espera que la
Comisión de Vigilancia de la ASF, presi
dida por el diputado del PRI Pablo An
gulo, tome nota sobre el tema.

Así pues, veremos de qué lado masca
la iguana con Rubén Moreira y si en
verdad es oposición y representante
del pueblo o sólo es comparsa de
AMLQ, Morena y sus aliados, los impre
sentables del Verde y PT.

NO ESTAN SOLOS...

Es lo que en un video nos dijo
el diputado panista Santiago
Creel. En redes compartió un

video asegurando que apoyará pro
bono no sólo a Carlos Loret, sino
a cualquier periodista que haya
sido difamado o acosado por el
gobierno. En entrevista, me dijo que
cualquier periodista podría recibir
su apoyo jurídico para emprender
acciones contra las diatribas oficiales

en la mañanera. Igualmente, respaldó

NO ESTAN SOLOS...

Es lo que en un video nos dijo
el diputado panista Santiago
Creel. En redes compartió un

video asegurando que apoyará pro
bono no sólo a Carlos Loret, sino
a cualquier periodista que haya
sido difamado o acosado por el
gobierno. En entrevista, me dijo que
cualquier periodista podría recibir
su apoyo jurídico para emprender
acciones contra las diatribas oficiales

en la mañanera. Igualmente, respaldó

la justificada e inédita manifestación
que el martes hicieron los reporteros
de la Cámara de Diputados, quienes
gritaron por el respeto a la liber
tad de expresión y contra el ase
sinato de periodistas, pues sabe
que para que un país sea democrá
tico debe tener una prensa libre. Ah,
por no dejar, también les cuento que
Creel hizo otro video el miércoles res

pondiéndole a AMLO por alusiones
en la mañanera, aclarándole asun
tos relativos al desafuero de hace
años.

ES UN ESCANDALO..

A propósito de Santa Lucía, ¿sabían que la cancelación del NAIM nos
costó 465 mmdp? Revisando la cuenta pública de 2019 y sumando
las paginas 12 y 61, no fueron 331 mmdp. El capricho nos costó 134

mmdp más de lo que suponíamos. Todo está en documentos públicos y no
hay una sola denuncia por corrupción ni carpeta de investigación alguna.

Fecha: 18/02/2022

Página: 47

Area cm2: 786

2 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 206,089

Página 6 de 25



Fecha: 18/02/2022

Página: 47

Area cm2: 786

3 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 206,089

Página 7 de 25



Fecha: 18/02/2022

Página: 47

Area cm2: 786

4 / 4

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 206,089

Página 8 de 25



LA FERIA

A las cachetadas

Salvador
Camarería

La actuación de la alcal
desa Sandra Cuevas va
de declaraciones contro

vertidas a hechos que podrían
constituir ilegalidades, conducta
que obliga a preguntarse qué
pretende la gobernante (es un
decir) de la Cuauhtémoc.
En algo que no se ve todos los

días, Cuevas fue acusada por la
Fiscalía General de Justicia de

la Ciudad de México de priva
ción ilegal de la libertad, abuso
de autoridad y robo en perjuicio
de dos mandos policiacos por
hechos ocurridos el viernes de la

semana pasada.
Ese día, movilizado en siete

camionetas, personal de la alcal
día intentó un inusual operativo
en la calle Corregidora, y como
éstes£j¿iexaJnistrado^poxqiie
contravenía el ordenamiento

que en esa zona ha iniciado la
Jefatura de Gobierno, Cuevas
citó en su despacho a dos man
dos de la policía auxiliar que

tiene contratada la alcaldía.

Tras reclamarles por supuesta
mente haberla traicionado, no
sólo los agredió verbalmente,
sino que los cacheteó; además
fueron despojados de sus radios
y personal de la Cuauhtémoc los
grabó y retuvo en contra de su
voluntad.

Son escenas propias de una
parodia tipo Luis Estrada, pero
no son del todo sorpresivas.
Cuevas ha dado muestras,

desde la campaña misma, de
que no entiende el marco nor
mativo en que vivimos. Cuando
buscaba ser electa como alcal

desa lanzó una propaganda que
hablaba de acabar con las ratas

en esa demarcación. De hecho,
portaba una gorra con esa la le
yenda: "Acabaré con las ratas"
y la presumía en su cuenta de
Twitter (por ejemplo, el 26 de
abril de 2021).
Esta orgullosa heredera del

controvertido (por decir lo me
nos) mexiquense Arturo Mon
tiefj precursor en eso de llamar
en una campaña electoral ratas
a las personas, ganó en la elec
ción del 6 de junio, ésa en que

Fecha: 18/02/2022

Página: 46

Area cm2: 306

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarería

Costo: 68,176

Página 9 de 25



buena parte de la ciudad votó
contundentemente antiMo

rena. Ahora hay que lidiar con
las consecuencias.

Y algunas de esas consecuen
cias van más allá de dispara
tes que profiere Cuevas (como
cuando denigra a personas
en condición de calle o con

adicciones).
Algunas de las atrabancadas

decisiones de Cuevas ya han
repercutido en que la comuni
dad pierda espacios que había
ganado en el pasado reciente.
La manera en que a poco de asu
mir el poder cerró en octubre el
deportivo Guelatao, desató las
protestas de los usuarios y veci
nos de ese centro. Se ha hablado

de que fue desmantelado y de
violaciones a la ley.
Quien haya pensado que esos

eran actos propios de una curva
de aprendizaje y que endereza
ría el rumbo, se equivocó y por
mucho.

Todo indica que no estamos
ante un caso de novatez o inex

periencia. Los hechos del viernes
hablan de un talante nada de
mocrático o institucional.

Si quiere contribuir a orde
nar el comercio en vía pública,
ha de colaborar en la búsqueda
de soluciones, en vez de crear
problemas que encarezcan a los
gobiernos las negociaciones con
líderes de esos grupos.
El proceder de la alcaldesa

es porril. No encuentro otra
palabra. No se entiende que
haya perdido los estribos de esa
manera ante uniformados. La

policía depende del gobierno
central, no es de su propiedad
aunque la pague, y se debe al
cuidado de los intereses de la

ciudadanía. Si ella no la respeta,
quién entonces.
¿La frustraciónque no justifi

cación de Cuevas de ese día se

debió a que ella traía sus propias
negociaciones? ¿Cuáles? ¿Con
quién?
No se es mejor oposición al

desplegar un comportamiento
autoritario. Quien quiera bien a
la alcaldesa debería ayudarle a
entender que en la Cuauhtémoc
sobran factores de conflictividad

como para que ella, la autori
dad, se afane en convertirse en
el más visible y problemático.
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LAS ENCUESTAS

Presidencia polarizante

Alejandro
Moreno

Ante el asunto de la casa gris
en Houston, hay quie
nes se preguntan si éste

podría ser un punto de quiebre
para el gobierno en términos de
apoyo popular. Creo que vale la
pena abonar algunos elementos
sobre lo que nos han mostrado las
encuestas de opinión durante este
gobierno.
El episodio de la casa gris es de

esos que encienden las alarmas en
cualquier gobierno, un "escán
dalo" que ha requerido mucho
tiempo y esfuerzo del propio
Presidente en el manejo de crisis;
tiempo que una ciudadanía exi
gente no necesariamente con
sideraría como trabajo efectivo,
y esfuerzo que una ciudadanía
crítica no necesariamente vería

como acciones justificadas. Hay
razones para pensar que habrá
molestia y eso le podría restar
puntos a la popularidad de AMLO.
Por otro lado, en nuestra reali

dad política actual se imponen los
partidismos, y los seguidores de
la 4T han cerrado filas en torno al
líder. Y no me refiero a goberna
dores, legisladores y militantes de
Morena (cuyos mensajes de apoyo
violan la veda de la revocación de

mandato, como les hizo saber el
INE), sino al nutrido segmento de
la ciudadanía que es lopezobrado

rista en las buenas y en las malas.
Si en estos días de discusión

pública sobre la casa gris se ha
notado un cierto descontrol, una
de esas pocas veces en las que el
Presidente no trae la sartén por el
mango, también se ha visto cómo
seguidores más duros de la 4T han

salido a expresar su apoyo. Y en
momentos desmoralizantes, ese
apoyo es fundamental, tanto en
los deportes, como en la guerra,
como en la política.
Lo que probablemente cap

ten las encuestas en estos próxi
mos días va a ser un fenómeno

de polarización: simpatizantes
afianzando su apoyo y opositores
fortaleciendo su rechazo. No es

un fenómeno nuevo, y de hecho
las encuestas lo han captado muy
bien a lo largo de estos últimos
tres años aun sin "escándalos" de

por medio, o por lo menos no del
calibre de la casa gris. Me explico.
De 2019 a 2021, las encuestas

han documentado un claro fenó

meno de polarización en la apro
bación presidencial: el porcentaje
que aprueba al mandatario ha
bajado de un año a otro, pero el
porcentaje que lo aprueba mucho
ha aumentado. Por otro lado, la
desaprobación ha ido al alza, pero
principalmente por el aumento
entre quienes desaprueban mu
cho a AMLO.
En otras palabras, la popula

ridad presidencial se ha venido
polarizando, toda vez que los
extremos de apoyo o rechazo han
aumentado. Con escándalos o no,
con crisis de gobierno o no, esta
Presidencia ha sido polarizante.
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Y podríamos esperar que lo sea
aún más en una situación como la
actual.
En la serie de encuestas men

suales de El Financiero, con
siderando promedios anuales
para simplificar, se observa que
quienes aprueban o desaprueban
"mucho" el trabajo del Pr esidente
representaban 20 y 10 por ciento
en 2019, respectivamente; pero
aumentaron a 21 y 16 por ciento
en 2020, y a 29 y 20 por ciento en
2021.

Las posturas extremas en su
conjunto crecieron de 30 a 37 por
ciento del primer al segundo año
de gobierno, y a 49 por ciento en
el tercer año. La ciudadanía se ha

venido polarizando en torno a
AMLO. Cada año hay más mexi
canos en los extremos de apoyo o
rechazo.

En contraste, el apoyo o rechazo
blando bajó de 68 a 60 por ciento
entre 2019 y 2020, y a 48 por

ciento en 2021. Mientras que los
moderados han disminuido, los
extremos han aumentado. Una
clara polarización.
Se podría pensar que los par

tidarios de cada bando político
son los que se polarizan, pero las
encuestas indican que los aparti
distas también se han polarizado:
entre éstos, tanto el apoyo duro
como el rechazo duro al Presi
dente han crecido.

Así que, si éste es un punto de
quiebre, pienso que tendría que
verse en ese segmento de ciuda
danos apartidistas, en cómo los
mueven las olas informativas de

la casa gris, inclinando o no la ba
lanza. Si baja la popularidad sería
principalmente por el efecto de
la casa gris en los apartidistas. Y
ése es el segmento que pareciera
que el spin control del gobierno ha
dejado de lado, al enfocarse a mo
vilizar el apoyo de los más duros.
Veremos qué dicen las encuestas.

Extremos al alza

En general, ¿usted aprueba o desaprueba el trabajo que está haciendo Andrés
Manuel López Obrador como Presidente de México? (% promedio anual)

fesaprfie'ba al'goAprueba rnuctó
Apffiefes aigo Desapra etoa ns®ta

2019

2020

2021
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El asesinato de Heber
Raymundo
Riva Palacio

El asesinato del periodista
Heber López Vásquez, en
las puertas de su casa

estudio en el puerto de Salina
Cruz el miércoles 9 de febrero,
ha recibido una atención en el

mundo muy pocas veces vista.
Puede ser que se deba a que fue el
quinto crimen contra periodistas
en las primeras seis semanas de
este año, el periodo más mortal
que ha tenido el gremio en un
plazo tan corto, que galvanizó la
atención y preocupación inter
nacional. Pero lo que seguro no
motivó la gran reacción es lo más
grave de todo en el fondo. Su
muerte muestra con enorme cla

ridad la intervención de políticos
y narcotrafícantes actuando de
manera abierta cuando un perio
dista se les cruza en el camino.

El asesinato busca el silencio y la
autocensura, sabiendo que en las

condiciones actuales del país, la
impunidad se fortalece desde el
Zócalo de la Ciudad de México.
Para políticos y narcotrafícan

tes, coludidos en amplias regio
nes de Oaxaca, López Vásquez
era un estorbo, de acuerdo con
la principal línea de investiga
ción que se sigue. El periodista
fue asesinado por al menos dos
personas, que fueron deteni
das poco después de ejecutarlo.
Una de ellas, Ricardo Espinosa
Cartas, es hermano de la exa
gente municipal de Salina Cmz
Arminda Espinosa Cartas, con
tra quien, en vísperas de que lo
mataran, publicó una denuncia
por su presunta complicidad con
un ejecutivo de la constructora
del Grupo INDI, que está encar
gado del proyecto Rompeolas
en ese puerto, una magna obra
de infraestructura que incluye la
construcción de múltiples mue
lles, que será el puerto de entrada
de los productos de Asia al nuevo
canal interoceánico en el istmo

de Tehuantepec que conectará
con Coatzacoalcos, en el golfo de
México, desde donde llegará la
mercancía a la Costa Este de Esta
dos Unidos.
El canal interoceánico, pro

bablemente la obra de mayor
trascendencia para el comercio
mexicano en décadas, ha gene
rado en este sexenio uno de los

reacomodos más estratégicos del
crimen organizado, que había
dejado toda la zona del istmo de
Tehuantepec a organizaciones
filiales, con territorios bien defi
nidos y asentados. El nuevo canal

llevó a pelear a los cárteles de S¡
naloay Jalisco Nueva Generación
a la región, por el control de lo
que será una muy lucrativa ruta
de paso de drogas, particular
mente de fentanilo y precursores
químicos para las metanfetami
nas, así como armas.
Salina Cruz, de acuerdo con

información de inteligencia, está
bajo el control del Cártel de Sina
loa, que tiene como organizacio
nes filiales al Cártel del Golfo y a
Los Ántrax, este último fundado
en 2008 por José Rodrigo Aré
chiga, apodado el Chino Ántrax,
tras la separación de los herma
nos Beltrán Leyva del Cártel de
Sinaloa. Aréchiga, que se convir
tió en uno de los principales sica
rios del jefe de Sinaloa, Ismael el
Mayo Zambada, hasta que fuera
asesinado en Culiacán hace casi
dos años. El Cártel de Sinaloa
controla toda la región costera
y del istmo de Tehuantepec de
Oaxaca, desde el municipio de
Tapanetepec cuyo alcalde acaba
de sufrir un atentado hasta
Guerrero.

El Cártel de Sinaloa y sus filiales
están confrontados con el Cártel
Jalisco Nueva Generación, que
ha ido ganando terreno de la
mano de políticos oaxaqueños,
dentro de una red que incluye a
abogados y notarios, que tiene
su principal asiento en la cuenca
del Papaloapan, en Veracruz, y
extiende su control hasta Coat
zacoalcos. El canal interoceánico

los ha puesto a pelear por todo
el territorio, y están buscando
el control de los municipios,
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desde la frontera de Veracruz

con Oaxaca, hacia el sur. No han
podido vencer a sus adversarios
y menos aún llegar a desafiarlos
en la región costera. No obstante,
el Cártel Jalisco Nueva Genera
ción ha logrado reclutar a varios
gobernantes y diputados locales
en la zona de los sinaloenses,
particularmente en Salina Cruz,
de acuerdo con lo información de

inteligencia.
López Vásquez se había conver

tido en un periodista incómodo.
Aunque el nombre de Espinosa
Cartas no figura en la relación de
inteligencia sobre los políticos en
las nóminas y estructuras de los
cárteles, la atención que había lo
grado captar el periodista con su
trabajo sobre los intereses detrás
del Rompeolas lo colocó en me
dio de la reorganización crimi
nal en la región. Ricardo, quien
manejaba la camioneta donde se
transportaron los asesinos del pe
riodista, también fue esposo está
divorciado ahora de la alcaldesa

de Santa María Jalapa del Mar
qués, Joseline Esquivel Balseca,
que se encuentra en el radio de
influencia del Cártel de Sinaloa.

La penetración de narcotrafí

cantes en la vida pública e institu
cional de Oaxaca ha tenido varias
fases de evolución. Hay políticos
que no han sido comprados por
los cárteles de la droga porque
son ya parte de sus estructuras
criminales. Es el caso del corredor

del istmo de Tehuantepec, donde
un buen número de alcaldes, la
mayoría de Morena, trabaja para
el Cártel de Sinaloa o está some
tido a él, de acuerdo con los re
portes de inteligencia.
Lo que inquieta en algunos

sectores del gobierno federal es
el respaldo que ha tenido de ellos
el precandidato al gobierno del
estado, el senador Salomón Jara,
quien no ha hecho ningún des
linde de ellos, ni se ha pronun
ciado en contra del narcotráfico.

Peor aún, también ha recibido
apoyos públicos de políticos
identificados en los reportes de
inteligencia como parte de las es
tructuras del Cártel Jalisco Nueva
Generación.
Para los intereses oscuros de la

narcopolítica oaxaqueña, las nú
radas críticas de la prensa chocan
con sus planes. López Vásquez,
según la información obtenida,
estaba incomodando con sus de

nuncias y colocando la atención
en el Rompeolas. No hay una lí
nea que conecte a Rosalinda Espi
nosa Cartas y al ejecutivo de INDI
con el crimen organizado, pero
en toda esa región el Cártel de Si
naloa tiene un control total de lo

que sucede en las estructuras mu
nicipales. López Vásquez se me
tió, quizá sin saber, en esa mezcla
de intereses políticos y criminales
que está ampliándose en el país,
que le costó la vida y amenaza la
de muchos más.

Para los intereses

ele la narcopolítica,
las miradas críticas

de la prensa chocan
con sus planes
López Vásquez se
metió, quizá sin
saber, en esa mezcla
áe intereses políticos
y criminales
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Carlos Llano Cifuerites,
su legado permanece...
"La inteligencia se f 'oima cuando

aprende a pensar, cuando descubre
por sí misma, cuando lee el interior
de las realidades, no solo cuando

escucha y circula lo leído por otros"
"Estoy donde estoy, no donde

quisiera estar; pero no voy a donde
voy, sino a donde quiero ir"

Carlos Llano Cifuentes
(19322010)

Ayer, 17 de febrero
el Dr. Carlos Llano

Cifuentes maestro, amigo y co
lega, frecuentemente citado en
esta columna, habría cumplido
90 años. Desafortunadamente
falleció intempestivamente en
mayo de 2010.
Precisamente con motivo de

su 90 aniversario, el IPADE, la
escuela de negocios que fundó
Llano, junto con otros empresa
rios, y, de la que fue el primer di
rector General, organizó un panel
donde entrevistaron a profesores
y egresados que lo conocieron de
cerca y próximamente aparecerá
en: https;//www.ipade.mx/blog/
Llano nació en México, en 1930,

en la calle de Sevilla, en la colonia
Juárez. Su padre era un inmigrante

español y su madre, originaria de
Cuba, era de la familia Cifuentes,
propietarios de la fábrica cubana
de cigarros (puros) Partagás.
Siendo niño se fue a España, pero
regresó a México siendo un joven
de apenas 22 años, recién docto
rado en Filosofía.

¿Cuál es su legado?
Escritos. Escribió más de 30

libros, además de unos 500 artícu
los, capítulos de libros, ponencias,

etcétera. Aquí, como una pequeña
muestra, destaco cuatro ideas que
Llano trabajó continuamente.
1. La empresa como lugar de de
sarrollo. Para Llano la empresa no
es simplemente un lugar donde
se crea riqueza económica, es
también (y está en su esencia) un
lugar donde las personas se desa
rrollan y "crecen" gracias al tra
bajo que realizan en la empresa.
Llano consideraba al trabajo como
una actividad propia del hom
bre que le permite mejorarse a si
mismo, ofrecer un bien o servicio
a la sociedad y ayudar a que, quie
nes lo vean trabajar bien se "conta
gien" y quieran seguir su ejemplo.
2. El líder como un miembro más

del equipo. Antes se hablaba del
líder carismático y autoritario,
Llano empezó a hablar de líderes
humildes, muy empáñeos, siempre
dando buen ejemplo y conside
rándose un miembro más del

equipo, buscando integrantes del
equipo que lo superen en muchas
capacidades.
3. Trabajo en equipo eficaz. Llano
afirmaba "Si hubo un tiempo en
el que los 'capitanes de empresa'
podían arrastrar a toda una orga
nización, hoy día lo que encontra
mos detrás de cualquier compañía
seria y responsable es un equipo
bien cohesionado, del que se ha
logrado eliminar el excesivo per
sonalismo de sus miembros y en el
que se valora sobre todo el trabajo
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callado y eficaz".
4. El encumbramiento. En la era

que vivimos, donde destaca la em
presa y los empresarios de éxito se
vuelven "rockstars", Llano siempre
insistió que la mejor apuesta de
la vida no es el encumbramiento

que luce, deslumhra y acapara,
sino el desprendimiento que pone
al servicio del prójimo los mejo
res talentos, talentos que crecen
en el terreno de la humildad y que
hacen a la persona, mejor persona.
El legado de Llano. Carlos

Llano fue un creador de institu

ciones: el IPADE, la Universidad
Panamericana (UP), el ICAMI, la
revista Istmo. Instituciones que no
son solo edificios o escritos sino

entes vivientes, con profesores y
participantes, con miles de egre
sados que han ido transformando
para bien a la sociedad.
Conociendo al maestro. Para

quien quiera iniciarse en su ideas,
la cátedra Carlos Llano (https://
mvw.carlosllanocatedra.org/)
una iniciativa de la UP y el IPADE
continua la obra iniciada por él y
genera diálogo entre académicos,
profesionales y empresarios. Esta
cátedra se ha dado a la tarea de

editar todos sus libros, tiene ade
más un sitio web donde se puede
consultar mucho material (en au
dio, video y escrito) acerca de él.
Una clasificación muy com

pleta de su obra se encuentra en
el artículo de su amigo, colega

y discípulo Arturo Picos: "Elle
gado intelectual de Carlos Llano:
una guíapara entender su pensa
miento". Revista Istmo, noviem
bre 2010. (https://www.istmo.
mx/2010/11/26/ellegadointe
lectualdecarlosllanounaguia
paraentendersupensamiento/)
También un muy buen inicio

para adentrarse en Llano y en su
pensamiento es su ameno libro:
"Viaje al centro del hombre".
Finalmente podemos encon

trar una excelente introducción al

personaje en el breve libro del Dr.
Héctor Zagal (uno de sus mejores
alumnos y colaboradores) "Para
entender a Carlos Llano" (Nostra
ediciones, México, 2014).
Hacernos pensar. Quizá una

de las razones por las que fue tan
buen maestro era su enorme ca

pacidad de hacernos pensar, de
hacernos descubrir, de animar
nos a aprender. En sus artículos,
en sus conferencias, el Dr. Llano
no se limitaba a tr ansmitir cono
cimiento. Como buen socrático
(mayéutico1) iba más allá, hacía
que su audiencia pensara, la hacía
reflexionar y descubrir, por eso
Llano era (yes) tan admirado, se
guido y estimado.

1Mayéutica: Método socráti
co con que el maestro, mediante pregun
tas, va haciendo que el discípulo descu
bra nociones que en él estaban latentes.
(Diccionario de la Real Academia Española).
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Democracia
limitada

Ir de la democracia tutelada a la democracia

limitada es un paso no al futuro, sino al
pasado. Los allegados al Ejecutivo deberían
apoyarlo en serio, no aplaudirle sin regateo.
Si mérito del movimiento que en

cumbró a Andrés Manuel Ló

pez Obrador en la Presidencia
de la República fue abrir el cerco de la
democracia tutelada con margen de
corrimiento del centro a la derecha,
demérito de esa fuerza es verse tentada

ahora por la idea de impulsar una de
mocracia de cupo limitado, donde sólo
quepan los afines a su causa.

Cuando en una democracia no cabe
una nación en su conjunto es evidente
que aquella ésta mal cimentada, fincada
en la exclusión y con un fuerte ingre
diente autoritario.

Es penoso, pero sobre todo peligroso
que el Movimiento de Regeneración
Nacional descalifique, hostigue y acose
a quienes se oponen o cuestionen al
presidente de la República. Esa postura,
aunque se diga lo contrario, no difiere
del pasado y menos lo supera. Por el
contrario, lo ratifica porque insiste en

reducir la política a un juego pendular
de eliminación, donde se venera a los
extremos y se aborrece al equilibrio que
garantiza una convivencia plural, civili
zada y pacífica.

Si, en verdad, el movimiento lope
zobradorista considera traidores a la

patria a quienes no concuerdan con sus
postulados, erró la ruta: tenía que haber
hecho una revolución en la ciudad y la
montaña, no ganar una elección en las
urnas de una democracia.

• • •

Ante la incapacidad de darse una
estructura y una organización para
ensanchar su margen de maniobra,
entenderse entre sí y reducir su depen
dencia del liderazgo de Andrés Manuel
López Obrador, creyendo apoyarlo,
Morena le está fallando al presidente.
Ante el temor de faltar a la lealtad ciega

exigida por su jefe, haciendo gala de
disciplina, cuadros suspirantes, go
bernadores a prueba y colaboradores
cercanos le están fallando al presi
dente. Ante la gana de contarse entre
los primeros patriotas y más obedien
tes legisladores del Ejecutivo, un grupo
de senadores morenistas (ya afloró de
nuevo la división en la fracción) abdicó
de su función parlamentaria y, cerrán
dose en vez de abrirse al diálogo, le está
fallando al presidente.

Los tres pivotes de la fortaleza del
mandatario le están fallado, sea porque
el dogma los activa, la ambición los go
bierna o el temor los paraliza. Quienes
articulan el respaldo social, político y
legislativo hacen eco en coro de la con
signa presidencial de denunciar una
campaña de desprestigio emprendida
por quienes practican el periodismo de
causa en su contra o, incluso, por quie
nes con legítimo derecho reclaman ga
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rantías a la libertad de expresión.
Lejos de advertir al mandatario del

peligro de adentrarse en el callejón
donde se ha metido, lo animan a lle
gar al fondo. No lo frenan, lo aceleran
porque, en su lógica, el cuarto poder es
nada frente al primero: el presidencia
lismo desbocado y desorientado.

• • •

En esa cruzada contra quienes se opo
nen al mandatario, dirigentes, gober
nantes, colaboradores y legisladores de
Morena no aperciben al Ejecutivo del
peligro de ir más allá de donde puede,
de engarzar y confundir problemas di
ferentes ni de estar llegando a un punto
de no retorno, en medio de una circuns
tancia cada vez más complicada para él
y su gobierno, así como para la nación
en su conjunto. No, nada de eso. En vez
de echarle agua, le echan más leña a la
hoguera.

La circunstancia es complicada por
múltiples razones. Al no calcular los
pasos a dar el mandatario está violen
tando derechos fundamentales e involu

crando a instancias e instituciones que,
al final, en legítima defensa o manifiesto
interés, pueden articular una resisten
cia superior a la vista hasta ahora. Al
mezclar y confundir problemas, está
alertando dentro y fuera del país a ac
tores y factores de poder que pueden
concluir que no sólo las inversiones es
tán en riesgo, sino también importantes
valores y principios de la democracia y
el Estado de derecho. Al tensar en vez de

distender la confrontación y la polariza

ción política está alentando un desboca
miento que, más tarde, puede impactar
incluso a la sucesión presidencial y la
continuidad del proyecto que postula.
Melé desatada en un momento en el

que quienes quieren cobrar cuentas a los
periodistas o desestabilizar al propio go
bierno perciben que están dadas las con
diciones para hacerlo. Tan solo imaginar
que se atentara físicamente contra al
gunos de los periodistas o intelectuales
colocados en el estrado de la condena

oficial sería suponer una debacle.

• • •

Más ayudaría y apoyaría al jefe del
Ejecutivo que sus allegados revisaran
críticamente el punto donde se encuen
tran, así como el alcance del mandato
con que aún cuenta el presidente de la
República.

Creer que el voto originalmente reci
bido se mantiene contante y sonante a
lo largo de un sexenio es una quimera.
Tanto así que los votos recibidos tres
años y medio atrás, son menos que los
obtenidos el año pasado. Al paso del
tiempo, los sufragios se dñuyen o cam
bian su sentido por el natural desgaste
supuesto en el ejercicio del poder, por
que los resultados quedan por debajo
de las expectativas generadas, porque el
discurso no empata con la práctica po
lítica, porque la desesperación le gana
a la paciencia o porque simplemente la
realidad contradice al deseo.

Creer que el voto mayoritario otorga
un mandato ilimitado y anula al voto
minoritario es repetir la historia de que,

ya en el poder, el mandatario puede ha
cer lo que quiera y no siempre se puede
lo que se quiere.

En tal virtud y condición, más valdría
a quienes dicen estar con el presidente
enfriar que sobrecalentar el ambiente
político.

• • •

Pasar de una democracia tutelada a una

democracia de cupo limitado, de un pre
sidencialismo maniatado a uno desa

tado, de la elección a la eliminación no
supone un avance y sí, en cambio, un re
troceso. Transformar una realidad exige
enorme cuidado e inteligencia.
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El "combo'
de endurecimiento

Alejandra
Marcos

Hemos presenciado una
volatilidad poco usual
en los futuros de las

tasas de los fondos federales.

Las probabilidades de ver un
incremento de 50 puntos base a
la tasa de referencia en Estados

Unidos por parte de la Reserva
Federal aumentaron a más del

99 por ciento, mientras que en
semanas anteriores, el movi
miento que había anticipado el
mercado y los inversionistas era
de menos del 2 por ciento. Es un
hecho que uno de los factores
determinantes en el comporta
miento de los mercados será el
endurecimiento monetario a ni

vel global, particularmente el de
Estados Unidos.
Para la Reserva Federal, que

tiene un doble mandato, el
crecimiento ha dejado de ser
un punto medular. Al 4T21 la
economía ya había alcanzado
niveles de actividad previos al
Covid19, aunque el PIB poten
cial se alcanzará en el 3T22.

Para todo fin práctico la econo
mía ya se recuperó. Con base en
los últimos datos, se han creado
un millón de empleos cada dos
meses, mostrando una tasa de

desempleo de 4 por ciento, lo
que señala que el objetivo de
pleno empleo ha sido alcan
zado. Por cada trabajo ofrecido
existen 0.65 desempleados, lo

que habla de la poca holgura en
la economía.

Ahora, la inflación se ha
convertido en el factor toral de

preocupación a nivel global. En
Estados Unidos alcanza niveles
no observados desde 1982. De
acuerdo con la última lectura,
se situó en 7.5 por ciento al mes
de enero, mientras que la infla
ción al productor alcanzó el 9.7
por ciento anticipando con ma
yor probabilidad efectos de se
gundo orden en la formación de
precios. Se espera que el punto
de inflexión se alcance en los

siguientes meses, aunque no
podemos descartar una desvia
ción a la trayectoria, si hubiera
choques adicionales conside
rando el reciente incremento en

el precio del petróleo.
La prioridad para la Reserva

Federal es la inflación. Ésta que
se ha acelerado mucho más allá

de los objetivos del banco cen
tral y que ha perdido el carácter
de temporal. De acuerdo con los
mercados, se esperan al menos
cuatro aumentos en la tasa de

fondos federales, de tal manera
que la tasa de referencia se ubi
que entre 1.25 y 1.50 por ciento.
Faltan siete reuniones progra
madas en el año, y James Bu
llard, presidente de la Reserva
Federal de Saint Louis, anticipó
que deberían de subir la tasa
en cada una de esas reuniones,
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para alcanzar el 1 por ciento
a mitad del año, lo que inclui
ría un aumento de 50 puntos
base en alguna de las mismas.
Algunos organismos, de facto
están incluyendo en sus proyec
ciones estos movimientos tan

agresivos por parte del banco
central. De concretarse, la tasa
de fondos federales pudiera
finalizar el año entre 2.00 y
2.25 por ciento. Sin embargo, es
una realidad que aún no existe
consenso entre los miembros
del Comité Federal de Mercado
Abierto con respecto al ritmo en
el alza de tasas.

Adicionalmente, la Fed fina
lizará el programa de retiro de
estímulos en el siguiente mes. Y
de acuerdo con la publicación de
las últimas minutas, los miem
bros han sostenido discusiones

sobre la disminución en la hoja
de balance, anticipando con
senso sobre la rápida reducción
en los activos del banco. De con

cretar las tres acciones de polí

tica monetaria sería un 'combo'
de endurecimiento monetario
en el año. La instrumentación

de estas herramientas de polí
tica monetaria es equiparable a
tener una tasa de fondos federa

les en un nivel de 4 por ciento.
En el año 2015, cuando la

Reserva Federal comenzó a su

bir la tasa de fondos federales,
se tardó más de tres años para
alcanzar el 2 por ciento, y el
vaivén de los mercados fue una
constante. El endurecimiento
monetario sin duda tendrá un

efecto en los mercados, donde la
recalibración de las expectativas
por parte de los inversionistas
seguirá generando volatilidad.
Es imperativo que la Fed instru
mente una comunicación clara y
efectiva sobre la conducción de

la política monetaria, y práctica
mente telegrafíe a los mercados
su instrumentación para evitar
sobrerreacciones que acaben
desestabilizando las condicio

nes financieras globales.

"... se esperan al menos cuatro aumentos en
¡a tasa de fondos federales, de tal manera
que se ubique entre 1.25y 1.50 por ciento"

'De concretar la Fed las tres acciones de

política monetaria sería un 'combo'de
endurecimiento monetario en el año"
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
Gfpá&ceisg

Cuidan a Delfina y a Octavio,
baluartes de la 4r

L AUDITOR SUPERIOR de la Federación cedió a las

presiones de la autodenominada 4T y presentará hoyEun Informe de Resultados de la Cuenta Pública 2020
descafeinado.

Sobre todo, las huestes de David Colmenares se
dirigirán a los proyectos y personajes que ya no son prioritarios
para la administración del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

El viernes pasado el órgano contralor dio muestras claras de
que no tiene la menor intención de generar más problemas a un
ya de por sí desesperado inquilino de Palacio Nacional.

De ahí pues que, a la callada, deslistó de las revisiones que
presentará al Congreso de la Unión las correspondientes a Mex
Gas Internacional y al desempeño de los programas de la SEP.

La Auditoría de Cumplimiento Financiero 434DE, "Gestión
Financiera de Mex Gas Internacional", formó parte del Pro
grama Anual de Auditorías para la Fiscalización Superior de la
Cuenta Pública 2020.

Fue anunciado en febrero del año pasado y, de acuerdo con
fuentes internas del órgano contralor, la auditoría a esta em
presa controlada por Pemex se concluyó en diciembre de 2021.

Se trata de la comercializadora privada de gas de Pemex, constituida en marzo de 1993 en las Islas
Caimán y utilizada en el sexenio pasado por Emilio Lozoya para concretar negocios millonarios en el
extranjero.

Mex Gas es también la empresa que desde el 26 de julio de 2021 es la accionista mayoritaria de Gas
Bienestar, la paraestatal llamada a romper el monopolio del mercado y de la que ya nadie se acuerda.

Los últimos datos que se tuvieron de Mex Gas datan de 2018, cuando se le reportó en Madrid un ca
pital social de 69 millones de euros y una posible extinción de operaciones, resultado de un proceso de
fusión.

Hoy día la empresa que controla Octavio Romero es más opaca que en el gobierno de Enrique
Peña Nieto. Los resultados finales de su auditoría se presentaron en diciembre, pero los desaparecieron.

Lo que también borraron los pupilos de Colmenares del Programa de Auditorías 2020 es la identifi
cada con la clave 1514DS, que viene a salvarle la cara a la secretaria Delfina Gómez.

Es la auditoría de la "Evaluación de la Política Educativa en el Desarrollo Económico de México", cuyo
primer responsable fue el ahora embajador de México en Washington, Esteban Moctezuma.

El Informe sobre la SEP también está concluido y al interior de la ASF se habla de que Luciano Con
cheiro y Juan Pablo Arroyo, subsecretarios de Educación Superior y Media Superior respectivamente,
presionaron.

Los dos alfiles de la 4T y de Palacio Nacional se le cruzaron a Colmenares Páramo y operaron para que
los resultados de esa auditoría no se hicieran públicos. Los hechos dicen que el oaxaqueño accedió.

De confirmarse este fin de semana que no llegarán ante el Congreso los mencionados informes de Mex
Gas y la SEP, Colmenares estará poniendo en juego su posición.
Y es que la Ley de Fiscalización y Rendición de Cuentas de la Federación establece el hecho de ocultar

una auditoría como causal de remoción.
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AL FINAL LAS huestes de Manuel Bartlett no quisieron gritar
"viva España", y dejaron fuera en el último momento a Gru
po Cobra. Esta firma especializada en in
geniería, procuración y construcción ya
tenía en la bolsa el contrato de la planta
de ciclo combinado Tuxpan, por mucho,
la más grande que está licitando la CFE,
con un valor de 700 millones de dólares.

La tecnología la proveerá la alemana Sie
mens, que dirige aquí Alejandro Pre
infalk, y se negociaba al "epecista".
Alguien al más alto nivel cabildeó para
que Cobra ganara, pero ya no le alcan
zó, dado que las también hispanas TSKy
Técnicas Reunidas ya habían firmado las plantas de El Saúz,
Salamanca, San Luis Potosí, González Ortega, Valladolid y
Mérida. Cobra descolgaba de ACS, del magnate Florentino
Pérez, quien apenas en noviembre pasado la vendió al grupo
Vinci de Francia. Sin embargo todo su corporativo, personal
y tecnología están en Madrid. El epecista ganador que hará
mancuerna con Siemens es la estadounidense Kewit, cuya
oferta fue la más cara, pero en la CFE optaron por ellos para
no seguir favoreciendo empresas españolas y al gobierno
de Pedro Sánchez.

POR CIERTO QUE al mismo Manuel Bartlett le valieron som
brilla las porras que el gobernador de Sonora le echó a la em
presa Aselec, que comanda Edgardo
Meade. Era la finalista para quedarse con
el contrato ya no de dos mil, sino de tres
mil millones de pesos, para desarrollar la
primera fase de la granja solar de Puerto
Peñasco. Aselec es local y Alfonso Dura
zo públicamente dijo que "yo interce
dí ante la CFE tratando de hacer valor su
condición de empresa sonorense de una
de las dos que llegaron a la final, bajo un
argumento muy elemental: no hay otra
empresa que conozca mejor el estado de
Sonora que una empresa sonorense que llegó ya a la etapa fi
nal". Pero ¡sorpresa!, la CFE adjudicó a Seselec, de origen es
pañolafrancesa. Lo peor es que esta compañía le va comprar
las celdas a Zytech Solar Group, también española, que resultó
ser dueña de la licencia del Word con el cual José Ramón Ló

pez Beltrán redactó la carta en la que informa que trabaja en
una empresa de los hijos de Daniel Chávez, que regaló dos
mil hectáreas para esa misma granja solar.

SOBRE EL CASO de discriminación denunciado por Leonardo
Poblete Galván contra UBS en México y algunos de sus prin
cipales funcionarios, este miércoles la
Fiscalía de la CdMx, que comanda Ernes
tina Godoy, logró que un juez de control
dictara el auto de vinculación a proce
so penal a los imputados Víctor Chávez
LongyearyArianna Prassio Sanger
mano, que fungían como director gene
ral y directora de Recursos Humanos del
grupo en México, respectivamente. Como
parte de las medidas cautelares, el juez
les impuso no molestar a Poblete Galván,
presentación periódica mensual y prohi
bición de salir del país. Además, el pleno del Tribunal Federal
de Justicia Administrativa decidió ejercer la facultad de atrac
ción sobre los juicios de nulidad que interpusieron UBS Servi
cios y los propios Chávez Longyear y Prassio Sangermano en
contra de la sentencia del Consejo Nacional para Prevenir la
Discriminación.
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Super Bowl: economía, cultura y futuro
112 millones de personas en Es

tados Unidos vieron el pasado
Super Bowl, casi el triple de las

personas que atestiguaron cómo
Joe Biden tomó posesión como pre
sidente (39 millones).
Nada congrega más miradas en

este país que este gran evento que
trasciende el interés deportivo.
Más allá de la coronación de los

Carneros de Los Ángeles sobre los
Bengalíes de Cincinnati, vale la
pena seguir la pista a los indicios po
líticos, culturales y económicos que
prefiguran escenarios futuros.
El espectáculo de medio tiempo

atrajo la mirada de 103 millones de
personas, en lo que se ha conver
tido en un gran escaparate social
para observar cómo se plantean los
ajustes y reparaciones para los gru
pos sociales que sufren injusticias y
desigualdades en el país.
Otro gran atractivo de la transmi

sión del Super Bowl es el desfile de
anuncios publicitarios que compi
ten por ser los más recordados y que
abren brecha para nuevos produc
tos, servicios y categorías comer
ciales. Desfilar en esta pasarela no
es apto para presupuestos tími
dos, pues la inversión promedio es
de 6.5 millones de dólares por 30
segundos.
Por primera vez la música de

hiphop no fue un complemento,
sino protagonista central del

espectáculo.
El hiphop no es soló música,

sino todo un movimiento político
y cultural originado en el Bronx
neoyorquino de los años 70 y que
ocupa ya una centralidad en la cul
tura estadunidense. Desde 2017 ha
deshancado al rock como el género
más gustado en el país (¡Aguas! ahí
viene el reguetón).
El hiphop es contracultural y po

lémico por un uso del lenguaje sin
ataduras y sin preocupación por lo
correcto, cuestiónalas estructuras
de poder y especialmente al sistema
económico, judicial y policiaco. El
rap es la expresión musical carac
terizada por las rimas vocales y sus
letras provocativas.
Al ser un movimiento, los or

ganizadores del espectáculo de
medio tiempo acertaron al convo
car no a una sino a varias estrellas

legendarias del género, con lo mal
reafirman la característica coral y
colectiva del hiphop.
Momento cumbre por su carga

política es cuando el más famoso e
influyente rapero blanco, Eminem,
termina su actuación con la rodilla

en tierra, el signo de protesta que
caracterizó la metamorfosis del

mariscal de campo Colin Kaeper
nick, icono de los movimientos de
protesta y resistencia como "Black
LivesMatter".

Los ecos de la protesta cultural

llegan a los más altos niveles de la
NFLy los dueños de los equipos a
quienes les es muy difícil navegar
las evidentes situaciones de racismo

y misoginia en el mundo del fútbol
americano.
Los críticos inconformes señala

ron que mucho rap y hiphop, pero
poco equilibrio en una liga donde el
77% de los jugadores son negros y
actualmente solo un head coach lo

es (Mike Tomlin de los Acereros de
Pittsburgh).
En cuanto a la feria de anuncios

publicitarios son múltiples los es
cenarios de futuro que podemos
avizorar. Me detengo en dos: las
criptomonedas y los autos eléctri
cos. Al final del artículo encontra

rán las ligas para que puedan ver
algunos de estos spots.
Como ha dicho Daren Acemoglu,

"si bien está claro que las cripto
monedas llegaron para quedarse,
queda por ver qué papel económico
jugarán, o deberían jugar. En el caso
de bitcoin, el éxito de la tecnología
radica completamente en lo que
promete, más que en lo que real
mente puede ofrecer".
La promesa de bitcoin y de

más criptomonedas ha llegado
a la principal carpa del universo
publicitario.
El spot de FTX, aplicación espe

cializada en intercambio de cripto
monedas, nos invita a no quedarnos
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fuera del gran invento que transfor
mará el mundo del dinero y nos da
la oportunidad de volvernos ricos
fácilmente (peligroso, ¿no creen?).
Juega con nosotros al decirnos que
no seamos como esos que dijeron
que no a la rueda, al foco, el viaje a
la luna o al walkman, es decir, que
no vieron lo que tendría éxito en el
futuro.

FTX no fue un jugador solitario,
otras aplicaciones como crypto.com
y etoro también estuvieron presente
y fueron retados por la aplicación
más mainstream, E'Trade de Mor
gan Stanley.

Con fuerza llega también la ca
rrera por posicionarse en el terreno
de los autos eléctricos. Campo
donde por no ser visionarios Tesla
les ha comido el mandado.

Destacaronspots publicitarios de
KIA, Nissan, General Motors (en
la que hablan de como el Dr. Evil,
primero tiene que salvar al mundo
para luego poder conquistarlo) y
BMW con la presencia estelar de
Arnold Schwarzenegger y Salma
Hayek en los papeles de los dioses
griegos Zeus y Hera. Los rayos de
Zeus encontrarán la felicidad al car

gar su nuevo auto.
En una encuesta publicada el año

pasado por la firma de contabilidad
y consultaría KPMG se dio a conocer
que los ejecutivos de la industria au
tomotriz creen que más de la mitad
de sus ventas serán vehículos eléc

tricos para 2030.
Igualdad social, criptomonedas

y autos eléctricos... no recuerdo
anuncios de refinerías.

Spots
Top 5 Best Super Bowl 2022 Crypto Com
mgrcials

Zeus & Hera | BMW USA (Official Video]
The AllNew, AllEl.ectric Kla EV6Super
Bowl Full Commerclal

Dr. EVil 1' lEVerybodyln | 90 Second Spot
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Enel asun
to de la extradición
de KarimeMacías
Tubilla desde Gran

Bretaña, hay que
reeordar qye;fy©
la Unidad de Inteli
gencia Financiera
en tiempos de San
tiago Nielo la que
detectó operador
nes irregulares, a
través de empresas
fachada, para mo
ver recursos del DIF
dé Veracruz a diver
sos parcBr? fisca
les cuando el pris
ta Javier Duarte era
gobernador del es
tado. Si específico,
el equipo de Nieto
Castillo encontró un

esquema de 32 per
sonas morales, de
las cuales 26 fueron
E^Bcisiss
más de 224 millo

nes de pesos del DIF
Asimismo, se identifi
coque la exprimera
dama de ese esta
do realizó operada
fias en efectivo por
más de $5 millones
y gastos en tarjetas
por alrededor de
$6 millooML

OS AnfelaFGR
se presentó una de
nuncia en contra de

Jaime Bonilla por
el posible delito de
usurpación de profe
sión y;ostentarse co
rno ingeniero indus
trial de la máxima
casa de estudios del

país. Quien presen
tó la denuncia, dice,
cuenta con testimo

nial y documen
tos que acreditan
que el ©goberna
dor no estudió en la

UNAM.MpÉ)
consideran que con
Bste hecho se deno

¦ que® partido ofi
cial es mentira, fraur
de y demagogia.

wL /í*?

MONOCICLO.

Aygr por la tarde
trascendió qygRa
berto Palazuelos se

quedaría sin la can
didatura a la;gubér;
natura de Quintana

Roo por Movimiento
Ciudadano y quien
lo:.Supliría sería Jo
sé Lurs Pech, quien
es secretario de
las comisiones de

Ciencia y Tecnolo
gía y Relaciones Ex
terioresíuropa, en
la Cámara alta. Es
te cambio se de
bería a la atención
mediática qiHcau
saron las declara
ciones del actor eff
diversas entrevistas,
lo que posiblemen
te provocó quejas
y críticas al interior
del partido. Jtaít'
tes mencionan qus
ei próximo sábado
se darán a conocer
anuBios oficiales q
institucionales.
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Los consentidos
Todo presidente tiene sus consenti

dos. Y todo presidente poderoso
tiene como proyecto generar un grupo
empresarial a su alrededor. No es una
cuestión de ambición económica, o no
nada más, es un tema político: un cam
bio en la estructura de poder requiere
un recambio en las élites económicas.

Así de sencillo y de complejo.
Generar una nueva élite económi

ca no es fácil. Lo hizo Lázaro Cárdenas,
con todo el poder que implicó ser el pri
mer presidente que duró seis años y
que nacionalizó el petróleo; lo hizo Mi
guel Alemán, el primer gran proyecto
político empresarial; de alguna mane
ra Luis Echeverría con los Vázquez Ra
ña y claramente Salinas de Gortari con
las privatizaciones. Todos los demás
presidentes lo han intentado y si bien
no logran un gran cambio en la estruc
tura económica, todos han tenido sus
consentidos. ¿Son los prestanombres?
Las malas lenguas y la lógica hacen
pensar que sí, pero esas intuiciones no
suelen estar acompañadas de datos, en
tre otras cosas porque de lo que se tra
ta es de ocultar los datos de la riqueza.

El proyecto de transformación po
lítica de López Obrador requiere una
nueva élite económica. Más allá de dis

cursos juaristas y sermones mañaneros

citando a Cristo, el presidente necesita
sostener su proyecto político en una éli
te económica que le sea fiel y sea con
fiable para su causa. Paradójicamente
la mayoría de los empresarios en los
que se apoya el proyecto lopezobrado
rista, el consej o asesor, vienen de la cas
ta creada por Salinas de Gortari y fue
ron beneficiaros de las tan criticadas

privatizaciones: Carlos Slim, el "em
presario que se porta bien", se quedó
con Telmex y mantuvo por décadas el
monopolio de la telefonía; Ricardo Sa
linas Pliego, el beneficiario de las tarje
tas Bienestar, obtuvo Imevisión, hoy TV
Azteca, en una extraña relación con Ra
úl Salinas de Gortari; Miguel Rincón se
quedó en el proceso de privatización
con la papelera estatal, Pipsa; Carlos
Hank González es heredero del políti
co mexiquense del mismo nombre, pro
totipo y de la corrupciónpriista. Otro de
los consejeros, Olegario Vázquez Aldir,
fue el empresario preferido del sexenio
de Vicente Fox. La única apuesta pro
pia de López Obrador, el consentido del
sexenio, es Daniel Chávez Morán, due
ño de Vidanta, que si bien ya era una
empresa muy grande antes de 2018, él
nunca habíajugado en las grandes ligas
políticas.

El error de involucrar a los Chávez

enla defensa de José Ramón López Bel
trán tiene un costo político adicional.
No sólo evidenció un conflicto de inte
rés, sino que puso la lupa sobre los de
sarrollos turísticos del empresario ho
telero: cada permiso, cada concesión,
cada trámite y nuevo negocio que em
prendan él o sus hijos estarán marca
dosy vigilados, como sucedería en cual
quier otro sexenio con cualquier otro
presidente. Daniel Chávez y sus hijos
ya no son unos empresarios más, son
los patrones y protectores de uno de los
hijos del presidente. Por donde se le
busque, son los nuevos consentidos.

Daniel Chávez y
sus hijos ya no
son unos

empresarios
más, son los
patrones y

protectores de
uno de los hijos
del presidente.
Por donde se le

busque, son los
nuevos

consentidos

Fecha: 18/02/2022

Página: 40

Area cm2: 213

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Petersen Farah

Costo: 172,272

Página 3 de 9



Enrique Peña Nieto tuvo que asumir los costos de
una de las decisiones más cuestionadas del caldero

nismo: la liquidación de la Compañía de Luz y Fuer
za del Centro.

Los bloqueos del Sindicato Mexicano de Electricis
tas al Periférico, en el 2009, llevaron al entonces presidente de
la República y a su secretario del Trabajo, Javier Lozano, a
tomar la decisión de cerrar al organismo descentralizado en
cargado de suministrar el servicio en la megalópolis.
Más de 30,000 trabajadores perdieron su fuente de em

pleo. Una mayoría se mantuvo leal al secretario general del
SME, Martín Esparza, y la facción minoritaria siguió una ru
ta más radical, con Rosendo Flores a la cabeza.

Con los peñistas, Esparza recuperó la interlocución que per
dió con los gobiernos panistas. En la reconexión con el gremio
electricista —que complementa el sindicato encabezado por
Víctor Fuentes— tuvo mucho que ver Alfonso Navarre
te Prida, uno de los funcionarios mexiquenses más eficien
tes de esa época.

El aval de las organizaciones sindicales a la reforma ener
gética era esencial. Esparza pasó a convertirse en socio de la
firma portuguesa MotaEngil en el 2016. Antes había conse
guido recursos para cubrir las liquidaciones de sus leales, que
salieron de Agroasemex.
Hasta el triunfo de Andrés Manuel López Obrador, la

facción minoritaria del SME tuvo acceso a la justicia laboral.
Empero, el paso del tiempo es implacable. Y ahora, el Institu
to para Devolver al Pueblo lo Robado, que encabeza Ernes
to Prieto, ofreció una solución a extrabajadores de LyF que
acudieron a la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje pa
ra exigir el pago de salarios caídos y pensiones jubilatorias.
Antes de la extinción de Luz y Fuerza estuvo la liquidación

de Ferrocarriles Nacionales de México, aunque ese proceso
no ha concluido, después de tres sexenios en los que Víctor Flo
res ha perdurado como el representante de los trabajadores.

El decreto presidencial para abrogar la Ley Orgánica que
sustentaba la existencia de ese organismo descentralizado fue
publicado del 4 de junio del 2001. La SCT dispuso que Bano
bras se hiciera cargo de las liquidaciones, tarea que cumplió
durante una década.

Desde septiembre del 2010, el Servicio de Administración
y Enajenación de Bienes asumió las tareas de liquidador susti
tuto. Dos años después —también por decreto presidencial —
quedó estipulado que su actuación debía apegarse a la vi
gencia de un plan de liquidación que debería contar con la
autorización de la Comisión Intersecretarial de Gasto Público,
Financiamientoy Desincorporación.
Dos meses antes de que concluyera la administración pe

ñista hubo una ampliación de términos, para establecer que el
plan de liquidación concluiría en junio del 2021.
En el segundo semestre del año pasado hubo una nueva ac

tualización. Ahora el plan de liquidación deberá ser consensúa
do entre la Comisión Intersecretarial y los representantes de la
nueva Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transpor
tes. El funcionario responsable es Rogelio Jiménez Pons.

La liquidación de los ferrocarrileros no es un asunto menor.
Al cierre del año pasado, el IDEP —en su calidad de liquidador
sustituto— reportó que había 3,833 juicios laborales "vivos",
de los cuales 971 están registrados en los estados financieros
como "probables", equivalentes a 6,819 millones de pesos.

El monto del pasivo exigible por laudos condenatorios fir
mes es de 1,024 millones de pesos.

Efectos secundarios
CONTRERAS. Entre denuncias penales y estentóreas manifes
taciones en ambas sedes del Congreso de la Unión, los inte
grantes de las bancadas panistas han exigido transparencia
y rendición de cuentas a la Cuarta Transformación, pero sus
representantes en el Congreso de Morelos no quieren que se
realicen auditorías a las cuentas públicas. La dirigencia esta
tal de Morena acusó al PAN y a sus aliados de que en inten
to por mantener el control de la Entidad Superior de Auditoría
y Fiscalización, han paralizado el diálogo al interior del Con
greso afectando más de 100 dictámenes que deberían resol
verse en sesión ordinaria. Nos cuentan que en muchos de los
casos los militantes panistas han desaparecido de la noche a
la mañana todas las carpetas que dan cuenta de las irregula
ridades que existen.
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La incontinencia verbal del presidente no es
un buen augurio para lo que resta del se
xenio. No es solamente la confrontación

con Loret de Mola y todos los periodistas
e intelectuales críticos, sino también otras

decisiones están provocando cada día más
desconfianza

Su insistencia en la reforma eléctrica está cau
sando enfrentamientos con el gobierno de EU y
las recientes críticas al gobierno de Panamá por
rechazar la propuesta del embajador, el califi
car de conservador al gobierno de Perú y sobre
todo el choque frontal con el gobierno y el sec
tor privado español, ponen en duda la capaci
dad del presidente.

La pausa que propone con el sector privado
español puede tener consecuencias mayores y
no sólo congelar las inversiones provenientes de
ese país, sino que esa "pausa" la pueden tomar
todos los inversionistas extranjeros y nacionales
que ven a un presidente que ya perdió la brújula.
Las perspectivas para estos tres años en to

dos los frentes son malas, la economía está es
tancada y su crecimiento para los próximos tres
años no superará 2% anual. El bajo crecimiento
se va a reflejar en escaza creación de empleos,
aumento de la pobreza y falta de inversión pri
vada ante la recesión que se espera.
Los resultados en seguridad han sido ma

los y es poco probable que mejoren en lo que
resta del sexenio. Los actos de violencia en va

rios estados de la república son cada día más
frecuentes.

La parte positiva de lo que resta del sexenio
serán el fin de la pandemia y las grandes obras
que se están construyendo, sin embargo, en el

aeropuerto de Santa Lucia hay serias dudas de
si funcionará a toda su capacidad antes de que
termine su gobierno, el tren Maya se enfrenta a
problemas que no estaban previstos y que impli
can un fuerte aumento en sus costos y dudas en
la fecha de inauguración y en la refinería de 2
Bocas los costos se han duplicado.
Fuera de estas nuevas obras no hay nada

bueno para lo que resta del sexenio que evite
el fracaso de su gobierno. Sus reformas sobre
energía, militarización de la guardia nacional y
reforma electoral lo más seguro es que sean re
chazadas por la oposición.

Si siguen las cosas como van, el sexenio pue
de terminar peor que el de Echeverría, con un
choque no sólo con los empresarios, sino con to
dos los periodistas, intelectuales, académicos y
con una popularidad que se le va a ir esfumando.

Los ataques por la corrupción no van a cesar
y desde que se destapó el uso de influencias de
su hijo, ha demostrado que no tiene la capaci
dad para responder a ellas en forma inteligen
te. Su compromiso con "cero corrupción" es ya
un fracaso.

López Obrador es mesiánico y no tiene la
madurez para aceptar el fracaso de su Cuar
ta Transformación y es una incógnita cómo va
a reaccionar cuando se le acabe el tiempo y se
acerque el fin de su gobierno. Su única alternati
va será tratar de ganar a como dé lugar la elec
ción del 2024, para poder dejar a alguien que
le cuide las espaldas y no acabar en la cárcel.
Por eso es urgente la unidad de la oposición,

porque de lo contrario podemos tener otros
seis años, ahora con un Maximato de López
Obrador.
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Ecobici: De México para el mundo
Eso es lo que piensa Naima

von Ritter, experta de la LSE
en espacios compartidos,
quien en un blog de esa uni
versidad dice que se trata de

un nuevo modelo de transporte públi
co que logró romper barreras sociales
y que se debe replicar en otras mega
urbes. Las ventajas de los sistemas de
bicicletas compartidas son múltiples:
reducen los tiempos de traslado, el trá
fico y el uso de vehículos contaminan
tes; facilitan el uso del transporte públi
co al ser una alternativa para los viajes
de última milla; tienen efectos positivos
en la salud de las personas y generan
ahorros financieros ante alternativas
más costosas de movilidad. Las bici
cletas compartidas son también par
te de las acciones de la economía cir

cular, ya que las personas no tenemos
que comprar una bicicleta propia, que
probablemente no requerimos porque
no la necesitamos todos los días, pero
podemos utilizar las del sistema públi
co, lo que ahorra recursos materiales.
La Ecobici en la Ciudad de México re
dujo 8% el uso del taxi, 5% del auto
privado, nos ha ahorrado unas 700 to
neladas de C02 de emisiones de car

bono y unos 2,600 días en tiempos
agregados de traslado.
Ahora, señala von Ritter, los siste

mas de bicicletas compartidas enfren
tan para sus puestas en operación re

tos de inversión y décadas de políticas
que privilegian al auto, pero también
barreras socioculturales. Ecobici logró
romper muchas de estas barreras. Se
logró proyectar una imagen de una al
ternativa inteligente de movilidad en
la ciudad, viable para todas las per
sonas, lo que contribuyó a posicionar
la bicicleta como una de las mejores
opciones de movilidad en la capital.
La Ecobici permite que todas podamos
utilizar el espacio público y los activos
de la ciudad para movernos con efi
ciencia y responsabilidad ambiental.
Es también un instrumento que apoya
a desarrollar el turismo en la ciudad.

A la par de la Ecobici, se han realiza
do campañas de respeto al ciclista y se
ha invertido de manera muy importan
te en una red de ciclovías. Esto es, la
Ecobici funciona porque las bicicletas
siempre están disponibles, pero tam
bién porque poco a poco la infraes
tructura y la cultura vial de la capital es
cada vez más acorde al uso de la bi

cicleta. Hoy es claro que un buen ca
pitalino es el que reconoce los benefi
cios de la bicicleta y respeta al ciclista.
Además, Ecobici es un excelen

te ejemplo de la interacción de auto
ridades y proveedores privados para
ofrecer servicios públicos. Las metas,
condiciones, tarifas y la supervisión la
establece el gobierno, el privado se
encarga de la administración, ya que

requiere de especialidades logísticas
muy complejas. El usuario paga parte
del costo, el resto es un subsidio públi
co que ronda por los 200 mdp anua
les, pero que con el uso de publicidad,
bajo el nuevo esquema ya contratado,
va a disminuir a menos de 100 mdp.
Actualmente es el sistema de bicicle
tas compartidas más grande de Amé
rica Latina y, el segundo después del
de Nueva York, que es el mayor del
continente, en el que operan 6,500 bi
cicletas, en 480 estaciones de Miguel
Hidalgo, Benito Juárez y Cuauhtémoc,
con 355,000 usuarios. En lo que que
da de la administración de Claudia
Shienbaum serán más de 9,000 bici
cletas, en 687 estaciones que también
van a incluir a las alcaldías de Alvaro
Obregón, Azcapotzalco y Coyoacán.
Naima von Ritter cita la frase de

un alcalde de la ciudad francesa de
Lyon que decía que existen dos tipos
de alcaldes en el mundo: los que tie
nen un sistema de bicicletas compar
tidas y los que desean establecer uno.
Eso es muy claro hoy en día, no ha
ce 1 2 años cuando Marcelo Ebrard

se propuso lograrlo. En ese tiempo, es
te tipo de servicios funcionaban en un
par de ciudades en Europa y era difícil
pensar que fuera una alternativa via
ble para la Ciudad de México. Hoy,
la Ecobici es una política de movilidad
inteligente, sustentable y orgullosamen
te chilanga.
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El gobierno del presidente Ló
pez ha sido un fracaso abso
luto y generalizado, lo que
se suma al desmantelamien

to o captura de instituciones,
violaciones flagrantes e impunes a la
ley, daños patrimoniales astronómi
cos a la Nación, y siembra cotidiana
de rencores, división y polarización,
además de agresiones y ataques vi
rulentos y continuos a periodistas y
opositores.
En seguridad el panorama es de

vastador. La tasa de homicidios por
cada 100 mil habitantes en 2020 fue

de 29.2 (la más alta en el último me
dio siglo), con 106,742 asesinatos en
3 años de gobierno. El crimen organi
zado se ha asentado como actor do

minante en vastas regiones del país. El
Estado se repliega catastróficamente.

En los últimos tres meses la econo

mía se contrajo 0.1 %, y las expectati
vas de crecimiento para 2022 caye
ron de 4% a 2.0%. Se trata de una de

las recuperaciones económicas más
lentas y frustrantes en el mundo des
pués de la pandemia. La formación
bruta de capital fijo en 2020 tuvo un
declive 4 veces mayor que en 2019.
De 201 8 a 2021 la Inversión extran

jera directa, en el rubro de nuevas in
versiones se ha desplomado 16.5%.
Con ello, se colapsan las posibilida
des de crecimiento económico para
los próximos años. En enero la infla
ción fue de 7.07% (tasa anualizada),
la más alta en 20 años. La pobreza se
ha disparado; es el sexenio de la po
breza. Entre 201 8 a 2020 se regis
traron 4 millones de nuevos pobres, y
2 millones más en pobreza extrema.
(Coneval).

El Seguro Popular fue destruido de
jando en el desamparo a más de 50
millones de personas. Destrucción ins
titucional, recórtese ineptitud han pro
vocado desabasto de medicamentos

en el 90% de los hospitales públicos,
e incluso en el sector privado. Ca
si 3 mil niños con cáncer han falleci
do por falta de medicamentos. La ca
rencia impacta a prácticamente todos
los grupos terapéuticos, mientras que
la pandemia ha dejado casi 700 mil
muertes adicionales. México ocupa el
tercer sitio mundial en mortalidad por
COVID porcada 100 mil habitantes.

La política exterior pasa por el mo
mento más negro. Las agresiones a Es
paña, la abyección vergonzosa ante
Trump, el alineamiento con las peores
dictaduras de América latina, los ata
ques a la OEA, la designación de per
sonas ostensiblemente incompetentes
como embajadores, el conflicto con
Panamá, participación ridicula y ab
surda en foros y encuentros interna
cionales, y la frivolidad diplomática,
incapacidad, improvisación y fana
tismo ideológico llenan de oprobio a
nuestro país.
La educación está sumida en el de

sastre, después de haberse destruido
la Reforma Educativa. Se ha entrega
do de nuevo la educación pública a
mafias sindicales; desapareció el Insti
tuto Nacional para la Evaluación Edu
cativa. Los titulares de la SEP han bri

llado por su ineptitud, colusión con
mafias, y corrupción (como la extor
sión en Texcoco por parte de Delfina).
Se destruyó el Instituto Nacional de In
fraestructura Física Educativa, y la si
tuación de las escuelas públicas es de
sastrosa. Se adoctrina a los niños con

ideologías tóxicas en nuevos libros de
texto, defectuosos y dogmáticos. La
embestida contra la ciencia, los cien
tíficos, los Centros Públicos de Investi
gación, y becarios es algo demencial
y no tiene precedentes.

La corrupción es rómpante, con los
hermanos y otros parientes del pre
sidente López, Bartlett, el propio hi
jo del presidente en Houston, y con
tratistas y empresarios con conflictos
de interés y tráfico de influencias. El
gobierno asigna casi el 80% de los
contratos por asignación directa, sin
licitación. El desarrollo de obras ba

jo el argumento de Seguridad Nacio
nal atenta contra la transparencia y
abre camino a la opacidad que favo
rece la corrupción. La militarización
del país es ubicua. Se le entregan al
Ejército negocios, contratos y proyec
tos, sin transparencia y total opaci
dad, algo que solo ocurre en las dic
taduras más nefandas como las de

Cuba, Venezuela, Nicaragua, y Co
rea del Norte.

En medio ambiente, el gobierno ha
destruido, o incapacitado presupues
talmente a las instituciones ambien

tales. Ha habido recortes brutales y
despidos masivos de técnicos y pro
fesionales. Deforesta al país a través
del absurdo programa "Sembrando
Vida" (75 mil hectáreas anuales). Lle
va a cabo proyectos absurdos y me
galómanos con un gravísimo impacto
ambiental, como el Tren Maya y Dos
Bocas. El presidente López desapare
ció al Instituto Nacional de Ecología y
Cambio Climático, y al Instituto Mexi
cano de Tecnología del Agua; ha sa
queado fideicomisos ambientales y
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climáticos, y ha cancelado proyectos
de nuevas Áreas Naturales Protegi
das. Promueve una aberrante contra

rreforma eléctrica que pretende privi
legiar combustibles fósiles y agravar

la contaminación. Somos objeto de
escarnio en el concierto internacional

por la violación de acuerdos interna
cionales como el Acuerdo de París.

El presidente López luce desquicia

do, solo e incapaz, perdido en sus
propias obsesiones, escándalos, ig
norancia, narcicismo y resentimien
tos. Es El Hundimiento. (Ver la pelícu
la "Der Untergang", con Bruno Ganz,
protagonista).
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Rayuela
Cuando uno ve la opinión
que sobre México se tiene
en el extranjero, queda
más clara la falta que
hace una agencia

nacional que informe en
torno a la realidad que

vive el país.
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/Aguas con ¡os vecinos interventores! ff Ken, tan
vigilante i/Ted, ultraderecha //¿Cayó Palazuelos?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL EMBAJADOR DE Estados
Unidos en México, Ken Salazar,
acompañó ayer al presidente An
drés Manuel López Obrador a la
gira por el norte del país, que inició

en Tijuana. Convertido en un prefecto hiperac
tivo, el diplomático del sombrero aparece por
todos lados y en todos los ámbitos, en especial
por cuanto se refiere a la reforma eléctrica y a
obras estratégicas como el Tren Maya y el con
troversial corredor interoceánico.

EL LUNES RECIÉN pasado, por ejemplo,
la embajada a cargo del prefecto Ken tuiteó:
"Estamos consternados por la situación que
viven los periodistas en México. El asesinato de
Heber López, fundador de Noticias Web, es un
hecho detestable. Una investigación integral
que dé con los responsables es indispensable.
#CeroImpunidad ttNiUnoMás".

SÓLO FALTÓ UNA pancarta con barras y
estrellas y el puño en alto para que Salazar
se mostrara como todo un activista en asun
tos mexicanos, cual si muchas de las armas
criminales en México no provinieran de las
complicidades del vecino país, detestando un
episodio reprobable, como son varios de los
que suceden cotidianamente allá y consideran
do indispensable una investigación "integral".
Y las dos proclamas finales. Ah, luego de que se
detuvo a un presunto responsable del asesina
to de Heber, el celoso vigilante gringo expresó
su beneplácito. Gracias.

UNA LÍNEA SIMILAR de acción contra
el gobierno mexicano y sus instituciones se
produjo ayer en voz de Rafael Edward Cruz
(conocido como Ted), senador republicano
por Texas que forma parte de la ultraderecha
gringa, nacido en Canadá, de padre cubano y
madre estadunidense.

TED CRUZ UTILIZÓ como plataforma retó
rica las muertes de periodistas en México y los
incidentes de estas dos semanas relacionados
con el conductor de programas electrónicos y
columnista Carlos Loret de Mola. No es nove
dad que Ted utilice un discurso tremendista,

pero llama la atención la línea de continuidad
en cuanto a usar las lamentables ejecuciones
de reporteros de a pie y el caso Loret para
hablar de "ruptura del estado de derecho" en
México y que ello "plantea graves desafíos y
peligros para la seguridad nacional de Estados
Unidos en temas que van desde la lucha contra
el narcotráfico hasta la inmigración ilegaf.

OTRO HECHO LLAMATIVO fue la suspen
sión de la exportación de aguacate mexicano a
Estados Unidos. El anuncio se hizo horas antes
del día en que ese fruto tiene máxima exposi
ción mediática mundial a causa del Supertazón.

TAL SUSPENSIÓN OBEDECIÓ, según la
versión oficial, a que un agente del Servicio de
Inspección Sanitaria de Animales y Plantas
de Estados Unidos, comisionado para revisar
la calidad del producto en vías de ser enviado
allá, dijo haber recibido una amenaza contra
él y su familia, luego de que rehusó "certificar"
un embarque. El jefe de ese servicio en Méxi
co, desde la embajada, consideró "creíble" la
versión del agente y así se decidió lo que es un
golpe y una presión a la economía mexicana.

LA CONJUNCIÓN DE factores provenien
tes de la nación contigua coincide con los
esfuerzos de grupos locales que ensayan una
y otra vez el uso de etiquetas o membretes
distintos (el más reciente, la autodenominada
Sociedad Civil México) en busca de banderas
y programa que les sean viables en la tarea de
erosionar a Palacio Nacional, cuyo habitante
se ha empeñado en sostener una desgastante
pelea retórica a causa del tema de una casa en
Houston, magnificado por sus opositores, pero
igualmente mal manejado por López Obrador.

Y, MIENTRAS EL partido Moví mi en Lo Ciuda
dano habrá de resolver mañana, en asamblea
nacional, si desecha como candidato a gober
nar Quintana Roo al mirrey Roberto Palazuelos
("matamos al gordo y a otro güey"), y apro
vecha una escisión morenista con José Luis
Pech, actual senador guinda que se ha negado a
apoyar a Mara Lezama (Morena y PVEM), pues
afirma que con ella se pretende entregar el
estado a la mafia de las cuatro mentiras y a su
cacique local, el mal llamado Niño Verde, Jorge
Emilio González, ¡hasta el próximo lunes!
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ROZONES

• Retos y temores de Vizcaíno
Tras una semana en la que la crisis por la inseguridad ha empezado a mostrarse un poco
más controlada en Colima, gracias a los apoyos brindados por instituciones federales, en
la entidad, nos comentan, hay ya quien ha empezado a poner en duda la capacidad que la
gobernadora morenista, Indira Vizcaíno, podría desplegar para acometer un reto de tan
grandes dimensiones como lo es el de la seguridad. Y es que además de las balaceras y ase
sinatos que hubo hace una semana, también delitos como la extorsión y el narcomenudeo
han ido al alza desde su llegada al gobierno. El caso, nos dicen, ha provocado que incluso en
medios locales se difundan versiones en el sentido de que una posible solicitud de licencia
estaría entre los escenarios que revisaría la mandataria estatal, ante amenazas que, también
ha trascendido, se habrían hecho en su contra.

•Zacatecas: sólo tras la indignación
Resulta que el fiscal general de Justicia de Zacatecas, Francisco José Murillo, se tardó casi
cinco días para dar la cara y ofrecer alguna información sobre el asesinato de cuatro jóvenes
universitarios y la desaparición de una más, en un suceso que sigue conmocionando a la
sociedad zacatecana por el hecho de que el crimen esté alcanzando de una forma terrible
a la juventud. Tuvo que llevarse a cabo una jornada de protesta en las calles y en las redes
sociales para que el funcionario se decidiera a difundir un breve mensaje por video en el
que aportó, con parquedad, algunos datos de las investigaciones. Era inconcebible, nos co
mentan, el silencio de las autoridades de esa entidad sobre un hecho ante el que los zaca
tecanos no han tenido una expresión ni de acompañamiento ni de compromiso de que no
habrá impunidad. El fiscal, pues, por fin dijo algo, pero quien se mantiene en el silencio es
el gobernador David Monreal. Uf.

• Lío morenista, oportunidad para Villegas
Nos cuentan que la solicitud de licencia que presentó el senador morenista José Ramón En
ríquez, para dejar su escañoy buscar figurar como candidato a la gubernatura de Durango,
no sólo sacudió la configuración actual de la Cámara alta, dado que su suplente pertenece
a Movimiento Ciudadano. No. Lo que está más que sacudido es el tinglado político en su
entidad. Porque resulta que Enríquez se tomó muy en serio la posibilidad que abrió el re
solutivo del Tribunal Electoral estatal que ordena la reposición del proceso interno de los
guindas. Hasta ahora Morena no ha dicho oficialmente cómo habrá de dar cumplimiento
a la resolución ni tampoco mostrado pistas de si podría reconfigurar sus decisiones, afec
tando con ello a su precandidata Marina Vitela. Mientras ese entuerto se hace grande, nos
comentan, al que se le abren posibilidades de acelerar es a Esteban Villegas, aspirante de
PRIPANPRD.

• Los retos de la UNAM y su Consejo
El rector de la UNAM, Enrique Graue, aseguró que la casa de estudios no se detuvo, a pesar
de las restricciones que se han impuesto en el país en los últimos dos años a causa de la
pandemia por Covid19. Fue durante una sesión virtual en la que tomaron protesta 256
miembros que se unieron al Consejo Universitario que subrayó los retos que enfrentarán
los nuevos representantes de bachillerato, licenciatura, posgrado y de la comunidad acadé
mica, a la luz de la nueva realidad que se ha establecido por la crisis sanitaria, además de
atender situaciones como la educación en modelo híbrido y la violencia de género que ha
azotado a la UNAM en los últimos años. Los nuevos consejeros tienen una voz relevante en
la máxima casa de estudios. Ojalá que todos estén a la altura del reto que asumen.
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• Entre peticiones y saludos
Este jueves, nos hacen ver, el Presidente Andrés Manuel López Obrador pulsó de cerca
el ánimo popular como quizá no lo hacía desde hace unos meses. Y es que, tras salir de la
segunda Zona Militar enTijuana, Baja California, donde tuvo lugar la conferencia mañanera
de ayer, fue interceptado por un número de personas que tuvo la capacidad de, por unos
minutos, detener el paso a la camioneta en la que viajaba. En esos momentos, nos aseguran,
se presentó de todo, esto es, desde ciudadanos que se expresaron en contra hasta los que
hacían lo posible por obtener un saludo del mandatario. Nos dicen que por lo tanto pudo
escuchar consignas, porras y peticiones y también recibir regalos. Hoy el Jefe del Ejecutivo
estará en Ciudad Juárez, como parte de una gira por varios puntos de la frontera norte.

• El PJ y las agresiones a periodistas
Y fue la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito la que, en con
sonancia con lo señalado la víspera por el presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, condenó
la violencia, agresiones y amenazas contra el gremio periodístico. "La libertad de expresión
es un derecho humano tanto de las y los periodistas como de las personas, que debe ser
garantizado por todos los órganos del Estado. Por lo tanto, las autoridades tienen la respon
sabilidad de crear las condiciones para que éste se ejerza con plena seguridad y libre de
cualquier presión", señaló ayer. Con esto, nos hacen ver, el Poder Judicial cierra filas en una
expresión que llega en un momento en el que se han sumado en breve tiempo asesinatos
de comunicadores.
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"Entre el ruido de las armas

las leyes no se pueden escuchar"
Cicerón

El conflicto de intereses es un con

cepto que surgió a finales del si
glo XIX, pero fue a partir de me

diados del siglo XX que empezó a cobrar
importancia, teniendo su mayor auge
en el presente siglo XXI, habiéndose
extendido en todos los ámbitos de la vi

da, desde la política hasta la medicina, y
desde lo público hasta lo privado, todos
estamos sujetos a un posible conflicto
de intereses.

El conflicto de intereses se presenta cuando una per
sona tiene un interés primario (obligación) que debe
cumplir manteniendo la integridad de sus acciones, pero
que puede estar influenciada por un interés secundario,
normalmente de tipo económico o personal, que lo lleva
a actuar en beneficio propio o de un tercero, dejando de
cumplir con su obligación primaria.

Los conflictos de intereses han cobrado tal importancia,
que todos podemos encontrarnos ante una circunstancia
de esta naturaleza, los empleados de la administración
pública, los miembros del Poder Judicial y de la procura
ción de justicia, los empresarios, y hasta padres de familia,
cuando celebren contratos con sus hijos menores.

Por lo anterior, para un estudio más esquemático del
conflicto de intereses, éstos han sido clasificados en tres

tipos: L Conflicto de Intereses Potencial, por el cual una
persona con un interés particular podría ser influenciada
en la toma de decisiones; sin embargo, para protegerlo de
ello debe no verse implicado en dicha toma de decisión
y así evitarlo; n. Conflicto de intereses Real, por el cual
una persona tiene un interés particular, el cual puede aca
bar con su objetividad en la toma de decisión, y dada su
competencia decisoria se ve en la obligación de decidir a
favor del interés particular; y III. Conflicto de Intereses
Aparente, que se produce cuando una persona, sin tener
un conflicto de intereses real, puede parecer que su toma
de decisiones está influenciada por situaciones falsas o
inexactas, pero que una vez proporcionada toda la infor
mación, resulta que no tiene ningún conflicto de intereses.

Para evitar los posibles conflictos de intereses se reco
miendan diversas acciones, tales como: ser totalmente
transparente en el actuar, manifestar siempre que se tiene
presente el compromiso mayor en el desempeño del cargo,
y en todo caso, para evitar el conflicto de intereses siempre
es posible excusarse de conocer del asunto y, por lo tanto,
de la toma de decisión.

El conflicto de intereses es una materia que debe regu
larse profundamente, y establecer protocolos para evitar
que la toma de decisiones pueda verse afectada por el inte
rés particular, para ello, los órganos de fiscalización deben
ser más proactivos y sancionar a toda aquella persona que
tome decisiones, encontrándose en un conflicto de inte
reses, no lo manifieste y, además, haya actuado a favor del
interés particular.

Resulta paradójico que actualmente sean las grandes
empresas las más interesadas en regular de fonna privada
los conflictos de interés en sus empleados y no lo sean los
gobiernos, por ello, hay que replantear los mecanismos de
detección de conflictos de intereses en la administración

pública y con ello evitarlos.
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La familia es la institución
fundamental de nuestra

sociedad. Es en el hogar, en
donde las personas construyen
sus vínculos más fuertes, sus cír
culos de confianza y sus redes de
apoyo, en donde conocen el amor
incondicional, la fidelidad estoica
y la lealtad más férrea. Es de las fa
milias de donde surgen las comu
nidades, los pueblos, las ciudades.
Del seno familiar han surgido monarquías

e imperios, empresas poderosísimas y linajes
políticos que ocupan gubernaturas o presiden
cias. También, aunque corrompa la moralidad
de esa célula básica, surgen mafias, pandillas
y cárteles casi o literalmente endogámicos. Es
tan fuerte el lazo de sangre que une a la fami
lia que, a menudo, produce la ambivalencia de
ser ia esfera más vulnerable de un individuo y
también su mejor protección.
En muchas partes del mundo, pero es noto

rio en México, la clase política, el empresariado
y la delincuencia es fácilmente identificable
por el apellido de quien las conforma. Hay
apellidos de alta cuna que han dirigido esta
dos, sexenios y que acaparan la producción
en nuestras regiones. Primohermano de la
corrupción, el nepotismo es una sombra que

ha acompañado a nuestra sociedad y su seña
lamiento, suele ser, una herida que no coagula
Es difícil apartar del nombre de Carlos, el de
Raúl, del Manuel el de León o el de Felipe de
Luisa. En nuestros días, la familia, cuando se
mediatiza, suele ser, más que mano derecha,
pie izquierdo.
No deja de ser paradójico que, a pesar de

que el sexenio del presidente Peña Nieto
descansaba en los pilares de una tecnocracia
insaciable, una racionalidad corrompida y un
discurso ensayado hasta el hartazgo, los pri
meros cimientos que produjeron su derrumbe
fueron los de su propia casa. A los escombros
de su reputación y su credibilidad, a los restos
de su honorabilidad, le siguieron incontables
escándalos de toda índole que coloreaban las
portadas de los diarios que mostraban el cán
cer, como si fueran medios de contraste.
El presidente priista tenía razón cuando, al

pedir perdón, admitió que los funcionarios
públicos son también responsables de la per
cepción que generan. También tenía razón
cuando afirmó que ese escándalo lastimó la
investidura presidencial y dañó la confianza
en el Gobierno.
Quizás lo más doloroso de las últimas sema

nas es que la investidura presidencial está nue
vamente cuestionada. No deja de ser descon
certante que, a pesar de que el Gobierno más
popular de la historia democrática del país
tiene el objetivo de purificar la vida pública de
México y que la patria no sea para unos cuan
tos, sino para todas y todos, vea su autoridad
moral comprometida por lo que para unos es,
y para otros no, una calumnia.
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En su visita ayer a Tijuana, el
Presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador acusó al Gobierno
de Estados Unidos de "financiar" la

campaña en su contra, lo que califi
có de "acción injerencista", por lo que
anunció que hará un reclamo a su ho
mólogo, Joe Biden, lo que, al igual que
con España, afectará las relaciones
diplomáticas con los dos principales
socios comerciales del país y que, en
el caso del vecino del norte, podría te
ner serias y graves consecuencias.

Eso ocurrió, justo cuando en una audiencia en
el Comité de Relaciones Exteriores del Senado es

tadounidense, el subsecretario de Estado para el
Hemisferio occidental, Brian Nichols, calificó de
"problema tremendo y una mancha para todos no
sotros", los asesinatos de periodistas y miembros
de la sociedad civil de México, y en plena embes
tida presidencial contra ellos, el Ejecutivo federal
enfrentó airadas protestas de colegas de medios
de comunicación en la población fronteriza por
los asesinatos de sus colegas Margarito Martínez
y Lourdes Maldonado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Es tal la urgencia de dirigentes, legisladores y go
bernadores de Morena en apoyar al Presidente, que
en los últimos días han recurrido alas mismas viejas
prácticas del PRI que tanto criticaran cuando eran
oposición: convertirse en abajo firmantes de des
plegados de prensa, convencidos como dicen estar,
de que hay una campaña de supuestos adversarios
para "debilitarlo", cuando todos ellos alardean de
que su popularidad se mantiene al alza.
No han dudado en acusar a quienes lo cuestionan,
critican o piensan diferente, sean líderes de parti
dos políticos opositores, empresarios, medios de
comunicación, periodistas y simples ciudadanos,
de "golpistas", "mercenarios" y "traidores a la pa
tria" que se oponen a la transformación del país.
Si ya de suyo, el clima político y electoral se ha en
rarecido por esas acusaciones desde las mañaneras
contra supuestos "adversarios" del mandatario, a
los que tilda de conservadores y neoliberales, de
unos días para acá, tras que se diera a conocer el
caso de la residencia de Houston que ocupara
su hijo mayor, propiedad de un ejecutivo de una
empresa petrolera contratista del gobierno, las
cosas empeoraron por la reacción presidencial que
originó.
En ambas Cámaras del Congreso, ayer y en días
anteriores, ese caso se ha convertido en un escán
dalo ante la negativa de las bancadas de Morena en
exigir que se ventile y discuta por el posible conflic
to de intereses que entraña, y al que se ha agregado
el caso deVidanta.

Claro mensaje del presidente de la Corte: "sin pe
riodistas no hay democracia".
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•QUEBRADERO

La confrontación

El origen de los medios se ha dado ba
jo una estructura empresarial como

extensión del poder político, es una sim
biosis en la que se ha basado la goberna
bilídad; son parte del andamiaje de los
aparatos ideológicos, agregaremos eco
nómicos, del Estado.

No se concibe el desarrollo de los medios sin la compli
cidad que han tenido a lo largo de su historia con el poder
político. Le han servido a éste y se han servido de él para
convertirse en un poder en sí mismo; son intereses comunes
bajo los que se ha desarrollado la vida política y social de
nuestra sociedad.

La complicidad ha alcanzado todos los niveles. Los me
dios han sido fundamentales para la gobernabilidad sin que
necesariamente ello haya derivado en un factor positivo
para la sociedad. Han sido y son un gran negocio, y también
son la conjunción en tiempo y espacio de intereses, con todo
y algunas desavenencias que han tenido, las cuales tarde
que temprano se han resuelto; los medios y el poder polí
tico se pueden distanciar, pero difícilmente se confrontan.

Estas estructuras, cargadas más de sombras que de luces,
son las que hoy tiene el Presidente en la mira. Las considera
como parte fundamental del "viejo régimen", al tiempo que
las ve como uno de los ejes de sus derrotas electorales.
Los medios fueron claves en muchos de los ataques

contra López Obrador. En diferentes momentos se trató de
denostar al tabasqueño con tal de que no llegara a la Presi
dencia, sin los medios esto no hubiera sido del todo posible

Son pasajes que el Presidente no olvida por ningún moti
vo. Sin embargo, lo que sí omite es el trabajo de periodistas
y algunos medios que buscaron a toda costa darle espacios,
con todos los riesgos que corrían los periodistas y los me
dios que lo hacían.

El Presidente ve la relación con los medios bajo blancos y
negros. No es así, a lo largo de los últimos años han pasado
muchas cosas que muestran matices en la relación, las cua
les están lejos del maniqueísmo y estereotipo en que las ha
encasillado el mandatario y su entorno.
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En las referencias del Presidente sobre la "mafia del

poder", los medios eran parte fundamental. Sus críticas
eran sistemáticas y todo indica que después de tres años de
veladas críticas se ha regresado a los señalamientos de antes,
con la diferencia que ahora tiene algo así como todo el poder.

Con los instrumentos que tiene el Presidente hoy las
cosas adquieren otra dimensión. Su crítica a los periodistas
no sólo pasa por cómo ve e interpreta su trabajo, también
tiene que ver con las empresas para las que trabajan.
Algunos de los lances de estos últimos días empiezan a

apuntar hacia las estructuras de los medios. Va quedando la
impresión, quizá por ello, que se podría entrar en un proce
so de autocensura con tal de no exponerse en ciertos temas,
como se ha visto precisamente en estos días.

Lo que el Presidente no puede soslayar es que estamos
en medio de una violencia brutal contra el ejercicio perio
dístico. Los reclamos son cada vez mayores en el país es
de destacar que cómo en pocas ocasiones se ha cohesionado
solidariamente el gremio periodístico y en el extranjero,
lo cual puede molestar al Presidente, pero tiene bases para
expresarse.

Los señalamientos cotidianos a periodistas crean un
clima que no favorece al gremio. Más bien se termina se
ñalando, pasando a segundo plano el contenido del trabajo
que hacen, al final todo terreno? en que son "adversarios"
cuando puede tratarse de una crítica sustentada.

No se ve que esto vaya a cambiar. La clave está en que
para que haya libertad de expresión debe existir condicio
nes para ejercerla. Las confrontaciones de hoy tendrán se
rias consecuencias, no hay que perderlo de vista.
• RESQUICIOS
El Presidente tuvo un día difícil en Tijuana. En la maña
nera, periodistas locales protestaron recordando a colegas
muertos nombrando uno por uno. Por la tarde lo detuvieron
tratando de que atendiera demandas ciudadanas; el que ex
pone se expone.

EN LAS REFEREN

CIAS del Presidente
sóbrela "mafia del

poder", los medios
eran parte fundamen

tal. Sus críticas eran

sistemáticas y todo
indica que después de
tres años de veladas

críticas se ha regresa
do a los señalamien

tos de antes, con la
diferencia que ahora
tiene algo así como

todo el poder
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Que para cerrar el acuerdo
que todo indica se formaliza
rá este sábado, el aún senador
morenista José Luis Pech se
reunirá hoy con el dirigente de
Movimiento Ciudadano, Dante
Delgado, con el fin de concre
tar su candidatura en Quintana
Roo, pues parece que la aventu
ra del actor Roberto Palazue

los como político naranja ha
llegado a su fin, muriendo por
boca propia, pese a los buenos
números en encuestas estata

les. Siguiendo sus apariciones
televisivas, habría que citarlo:
"¡Apuesta bien, mirrey!"

Que durante la gira presi
dencial por Tijuana, Marcelo
Ebrard actualizó a AMLO so
bre la situación en Ucrania, tan
to del debate en el Consejo de
Seguridad como del operativo
para mover a familias, y se dio
tiempo para tuitear que "hace
mucho no había tantos avances
en la relación con EU" y felici
tar al embaj ador Esteban Moc
tezuma por su respuesta a las
críticas del legislador estadu
nidense TedCruz, quien ve "un
colapso acelerado de las institu
ciones mexicanas".

Que el titular de la Audito
ría Superior de la Federación,
David Colmenares Páramo,
entregará el domingo a la Cá
mara de Diputados el tercer y
último bloque de informes de
fiscalización de la Cuenta Pú
blica 2020, pero, gracias a Mo
rena y PRI, tendrá otra vez un
día de campo, pues la Comisión
de Vigilancia de la ASF en San
Lázaro encabezada por el priis
ta Pablo Angulo, rechazó por
mayoría de votos incluir una
ronda de preguntas, lo que in
cluso la morenista Inés Parra
calificó de formato "cortesano".

Que la presidenta del Se
nado, Olga Sánchez Cordero,
se fue a Nueva York para ha
blar sobre la lucha de las muje
res con dos interrogantes a las
que dio respuesta. "¿Ir a la Au
diencia Parlamentaria Anual

de Naciones Unidas e impulsar
una mayor justicia social? Por
supuesto. ¿Proponer un siste
ma de cuidados para apoyar a
las mujeres? Ni dudarlo". En
compañía del presidente de la
Comisión de Relaciones Exte
riores, Héctor Vasconcelos, la
ministra en retiro compartió el
proyecto de un sistema nacio
nal que pueda compensar eco
nómicamente a ellas,
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Pues ya se supo que el muy científico, pero poco
didáctico sector opositors, se ha gastado una
lanota en el financiamiento de granj as de bots,
para atacar como dictan los cánones al malva
do dictador macuspánico cuyo comunismo es

más comunista que el comunismo primitivo cubanoide y
venezolanizante. Por supuesto, ya aparecieron los espan
tados a inventar una guerra sucia que, por supuesto no
existe, que son los papás. Lo cierto es que cualquier dine
ro que se gaste en acabar a este maldito gobierno que ataca
a los periodistas probos, ajenos alos montajesyque viven
en la verdadera austeridad republicana, es poco.
Lo que sí inquieta es que los encargados de planear todo

este gran proyecto humanistapacifista,
lo han hecho con las patas; digo, el proble
ma no está en que sigan a Alazraki al ritmo
de "Mentiras, tú quieres acabar a Morena
abase de mentiras", sino que lo hagan alo
buey. No puede ser que se creen hordas
de bots apenas un día antes de ej ecutar las
campañasy el nado sincronizado, y que es
tos provengan de la península arábiga don
de, como todos sabemos, se concentranlos
grandes críticosy enemigos de la Cuarta transformeichon
Están como Lilly Téllez alegando cosas nomás un poqui

to delirantes como que "Amí es a quien me debe el presi
dente" y que ella va a ser la señora presidenta (seguro va a
combinar a Imelda Marcos, Karime Lara y a Martita Saha
gún). Las risas, por supuesto, son grabadas, amenos que se

refiera a Claudio XXX González. Yalo más bonito fue cuan

do la culta dama afirmó con el corazón en la mano y poseída
por el espíritu de Mía Colucci en RBD: "Me va a faltar vida
para arrepentirme de haber votado por López Obrador"
(claro, de lo que no se arrepiente es de la curul en el Senado),

unafrase que parece extraída del arse
nal de citas y citables de Roberto Ba
lazuelos, tristemente dado de baja de
Movimiento Ciudadano. Es misógino,
sobrado, demasiado naranja, matón,
trácala, y aún así es la mejor creación
de Dante Delgado, ese gran fabricante
de conciencias descompuestas.
De veras, gasten mej or sus dineros,

amigos del sector opositors, pues co
mo podemos apreciar les pasó lo mismo que con su docu
drama "El populismo en América Latina", donde yales ca
charon el financiamiento de OHL, la participación del alto
sector empresarialy la encuestadora donde siempre gana
mi licenciado Peña. Si vas a hacer un compló, hágalo bien,
no como Salinas y el subjefe Diego,

Roberto Balazuelos,
tristemente dado de
baja en Movimiento

Ciudadano, es
misógino, sobrado...
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El silencio de los
inocentes

La discusión pública sobre la cobertura no
ticiosa e informativa de la casa gris ha dado
lugar a un debate sobre la política editorial

de los medios para abordar el tema. Ya se sabe la posición
que tienen el Presidente y sus seguidores: una embestida
golpista de los enemigos del proceso de transformación.
Se puede creer eso y más, incluso poner en tela de juicio
los hechos aludidos, pero, sobre todo, la intención de quie

nes realizaron la investigacióny de quienes la divulgaron.
Una parte importante de los medios permanece en si

lencio; sin atender el tema en forma alguna. Sus razones
tendrán y debe entenderse como una expresión de la li
bertad editorial de la que gozan las empresas que contie
nen a los medios de comunicación. No importa si en la
decisión editorial subyacen miedo, oportunismo, interés
económico, prudencia o responsabilidad. Lo importante
es que frente al silencio de los inocentes persista la otra
parte, quien divulga, opina, apoya o re
chaza la narrativa noticiosa de origen.
Callar tiene costo en perspectiva, ac

tuar representa un riesgo en la circuns
tancia. El Presidente va en serio y dis
puesto a mucho. Si tuviera mayor sen
sibilidad hubiera sido más eficaz para
salvaguardarlo que pretende proteger.
La respuesta ilegal y de confrontación
no a un periodista sino al ejercicio infor
mativo y a la libertad de expresión representa el mayor
costo en lo que va de su gobierno. Lo más importante es
la relación entre el poder político, especialmente el de la
Presidencia de la República, con el ejercicio periodístico
e informativo.

Por lo pronto debe haber respeto entre quienes deci
den hablar y quienes optan por el silencio. Cada cual con

lo suyo y con sus razones de acción o de omisión. Tam
bién, debe decirse, es irrelevante el propósito de quien di
vulga, opina o argumenta a partir de la información cono
cida. La libertad de expresión no da para condicionarla a
las buenas o malas intenciones del emisor de la informa

ción, tampoco a un supuesto interés económico o político
perverso subyacente. La información y la opinión valen
en sus propios méritos; por su veracidad y por su rigor,
respectivamente.

La polarización va decantándose
del terreno de la política al de la legali
dad y, eventualmente, aljudicial. Ine
vitablemente, el tema de la casa gris
abrirá una investigación de las auto
ridades norteamericanas a partir del
supuesto de prácticas corruptas con
gobiernos extranjeros, asunto regu
lado con detalle por la ley. De hecho,
la empresa Baker Hughes está sujeta

a investigación. Lo mismo debe acontecer en el país. Más
allá de los dichos, la interpretación, los gritos y sombre
razos de unos y otros o el silencio de los inocentes, se nos
debeatodoslos mexicanos una investigación j udicial que
determine la veracidad de los hechos y las consecuencias
de un eventual incumplimiento de las normas y de las ma
las prácticas en materia de negocios.

Importancia de
la relación entre
el poder político

y el ejercicio
periodístico
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Breviario del olvido

Este libro deLewis Hyde reúne fragmentos de textos y obras de distintas épocas,
desde la antigüedad hasta la modernidad; también estamos ante un esfuerzo
autobiográfico y un viaje al interior de esa estrella de la literatura de no ficción

"Los recuerdos al margen
de nuestros cambios de
contexto pueden ser

un estorbo"
Gil cerrábala semana agobiado

y con ganas de olvidar. Cami
nó por la duela de cedro blan
co y llegó frente a la mesa de
novedades. En lo alto de una

torre de papel encontró un libro: Brevia
rio del olvido. Apuntes para dejar atrás el
pasado (Siruela, 2019). LewisHyde, el au
tor, nació en 1945, es poeta, ensayista, tra
ductor y crítico cultural. Ha dado clases de
Escritura Creativa en Harvardyen el Ken
yon College. Este libro reúne fragmentos
de textos y de obras de distintas épocas,
desde la antigüedad hasta la modernidad.
También estamos ante un esfuerzo auto

biográfico y un viaje al interior de esta es
trella de la literatura de no ficción, según

decía David Foster Wallace. Aquí vamos.
Todo acto dekmemoria es unactodelolvido.

Para salvaguardar un ideal, rodéalo con un
foso de olvido.

Memoria y olvido: a eso llamamos imagi
nación.

Recordar es aferrarse a algo, retenerlo en la
mente; olvidar es dej ar ir algo de la concien
cia, soltarloy dejarlo caer. [...] Olvidar es dejar
de aferrarse, abrir lamano del pensamiento.

Tras venir a la vida, quienes tratan de reco
brar su sabiduría perdida han de encontrar
un maestro cuyatareanoserálade enseñar di
rectamentelosideales,sinmásbienrecordar
le al discípulo aquello que el almaya conoce.
"Lo que llamamos aprendizaje sólo es recuer
do en realidad", dice Sócrates en el Fedón Es
anamnesis, o "desolvidar", eldescubrimiento
de lo que se hallaoculto enlámente.
Dice Jorge Luis Boíles: debería decir que an
síolamuerte, que deseo dejar de despertarme

cadamañanayencontrarme con que, bueno,
aquí este jy tengo que retornar a Boiges.
En un ensayo de la revista Nature, Grae
me Mitchisony Francis Crick (uno de los
hombres que descubrieron la fórmula del
ADN) argumentaban que "soñamos para
olvidar". Cada día de nuestra vida está tan

repleto de particularidades, y nosotros na
damos en tal avalancha de detalles senso

riales, que la mente necesita de alguna cla
se de mecanismo de filtrado para descartar
lo trivial y retener lo esencial. Soñar, argu
menta Crick, cumple esta función.
Los recuerdos que se mantienen al margen
de nuestros cambios de contexto pueden
ser un estorbo, más que un impulso, si la his
toria que traen hacia el presente oscurece el
nuevo escenario en lugar de iluminarlo.
El médico le pidió a mi madre [que padecía
Alzheimer] que recordara tres palabras,
dos concretas y una abstracta: "rosa, vir
tud, zapato". Diez minutos después, el doc
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tor le preguntó si las recordaba "Virtud" se
había escapado. Mi padre contó la historia
en la cena, repitiéndose él mismo las pala
bras. Mi madre parecía atrapada, llena de
angustia En aquellos días se iba temprano a
la cama y mi padre se quedó perplej o. "¿Qué
solíamos hacer por las noches?", preguntó.

"Quien se ha perfeccionado en el doble arte
del recuerdo y el olvido se halla en posición
de jugar al bádminton con toda la existen
cia", dice SorenKierkegaard.

Qué curioso resulta que el término griego
ahora traducido como "verdad" seauna ne

gación  alethe, lo noolvidado, lo desve la
do, lo cual implica que la condición de parti
da del mundo (o de lamente) seala oscuridad
y el misterio, y que las personas que dicen la
verdad hayan hecho el trabaj o de (o hayan re
cibido un don para) sacarlo de la ocultación,
evocar aquello que de otro modo se encuen
tra velado, cubierto, oscuro, silente.

Como ya hemos visto en varios casos, el ol
vido puede significar laño acción. "Yapode
mos olvidarnos de Cártago" significa que no
vamos ahacer ese viaje (no que no podamos
hablar de ello ni soñar con ello); o, desde la
antigua Atenas hasta la moderna Sudáfrica,

la concesión de una amnistía significa que
no se va a emprender ninguna acción judi
cial (no que la gente no pueda pensar, bro
mear y escribir sobre el crimen en cuestión).
Como toáoslos viernes de Ómicron con tres
vacunas, Gil tomóla copa con amigos verda
deros. Garnés celebró la caída de Palazuelos,
no será candidato a lagubernatura de Quin
tana Roo. Menos mal, una buena noticia en
tiempos oscuros. Gil puso a circular sobre el
mantel tan blanco un aforismo de Heráclito:
"La verdadera constitución de cada cosa es
tá acostumbrada a ocultarse".

Güs'enva
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¿Cuánto más está
dispuesta a perder?

Uno supondría que la inteligencia, la for
mación escolar, el compromiso so
cial y la experiencia política de Claudia

Sheinbaum le servirían de repelente ala supina ignoran
cia que desparraman muchos de sus correligionarios.
Apantallante carrera:
Licenciatura en Física por la Facultad de Ciencias de

laUNAM (tesis Estudio termodinámica de una estu
fa doméstica de leña para uso rural), con maestría en
Ingeniería Energética (Economía del uso eficiente de
la energía eléctrica en la iluminación), doctorada en
Ingeniería Ambiental {Tendencias y perspectivas de
la energía residencial en México) en el Lawrence Ber
keley Laboratory; egresada del Programa de Estudios
Avanzados en Desarrollo Sustentable y Medio Am
biente del Centro de Estudios Demográficos, Urbanos
y Ambientales y del Programa de Estudios Avanzados
en Desarrollo Sustentable de El Colegio de México;
miembro del Sistema Nacional de Investigadores, de
la Academia Mexicana de Ciencias, e investigadora ti
tular del Instituto de Ingeniería de la UNAM. En 2007
se sumó al Grupo Intergubernamental de Expertos en
Cambio Climático de la ONU en el tema de energía e
industria (como autora por contribución para el tema
Mitigación del cambio climático del Cuarto Informe
de Evaluación), y el grupo en que participó fue galardo

nado con el Nobel de la Paz.
Su desempeño en el servicio

público empezó hace 22 años en
el primer círculo de Andrés Ma
nuel López Obrador; fue titular
de la ex delegación (hoy alcaldía)
de Tlalpany desde hace tres años
encabeza el gobierno de la enti
dad más importante del país.

Perfilada para la candidatura
por la Presidencia en 2024, no sorprende que apoye a
quien le debe tanto ni que prometa continuar el pro
yecto déla 4T.
Con méritos como la vacunación contra la peste y el

combate a la inseguridad, empaña sin embargo su ima
gen suscribiendo patéticos, oportunistasylambiscones
manifiestos de innecesario apoyo al presidente López
Obrador que avergonzarían a los porristas de las peores
épocas del priato, como el firmado por otros 17 manda
tarios plagado de ilegalidades y echado abaj o por el INE.
Tanto le entusiasma la idea de ser ungida (es la "cor

cholata" mejor aquilatada por AMLO después del im
presentable y maj adero gobernador de Veracruz), que se
sumó a las descalificaciones presidenciales a la UNAM
("Tengo mis propias críticas... Es una universidad de la
nacióny tiene que estar al servicio de la nacióny del pue
blo.disparó en el fragor del bombardeo).
Ayer se lanzó contra el INAI:
"Estoy de acuerdo con el Presidente. Me parece que

es importante transparentar, particularmente en cier
tos personajes, cuánto gana un reportero, una reporte
ra... Hay quien dice que eso viola los datos personales,
pero finalmente una persona que se dedica a difundir
también es importante que pueda dar (se) la informa
ción y, si no tiene esas características, el INAI debería
tenerlas atribuciones necesarias".

¿Pero qué necesidad?
Nada que valga realmente la pena ¿'ana sacrificando

su respetabilidad intelectual.

Empaña su imagen
con patéticos
manifiestos de

innecesario apoyo
al Presidente
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AMLO:
Autorretrato en
Milenio (abril, 2018)
Í7
^¦4 n abril de 2018 un grupo de

i periodistas y comentaris
JHLtas de Milenio hicimos a
López Obrador una entrevista a varias
voces, que fue como un autorretrato.
Yo glosé la entrevista de entonces en

cinco entregas de esta columna. Reto
mo el pasaj e final déla última columna,
publicada el viernes 13 de abril, porque
me parece interesante para lo que ve
mos hoy.

Durante la entrevista López Obra
dor habló de cuatro cosas en las que
no creía estar exagerando sus logros
ni sus potencialidades.
La primera, que no había en el

mundo un movimiento tan grande
como el suyo en busca de una trans
formación democrática.

La segunda, que aspiraba a ser como
Juárez y Cárdenas "no un Hombre de
Estado" sino un "Hombre de Nación".
La tercera, que co

nocía como nadie el
país.
La última fue la res

puesta que dio a una
pregunta de Jesús Sil
vaHerzog. Cito tex
tualmente la columna de entonces:

SilvaHerzogpregunta: "No tiene
usted desconfianza de sí mismo y de
sus instintos?¿No tiene una reserva de

duda de sus impulsos?"
López Obrador responde: "Ninguna.

Fíjatequeno, alo mejor sonlosegos. Pue
de pensarse que es soberbia. Soy y tengo
la arrogancia de sentirme libre ybuscar
siempre en la vida la congruencia

SilvaHerzog: "Pero eso no es liber
tad, es infalibilidad".
López Obrador: "Yo cometo erro

res como cualquier persona y busco
enmendar mis errores, pero trato de
ser muy consecuente. Es lo que estimo
más importante en mi vida. Incluso
me siento mal conmigo mismo cuando
considero que actúo contra un princi
pio que me rige, queme guía. Yo sosten
go que el ser humano tiene que guiarse

por principios, doctri
nas y filosofía".
Confieso que aquí

me perdí y no supe
ya quién hablaba: si
el político iluminado
que no tiene dudas o

el político normal que comete erro
res; que va dando tumbos en su oficio,
cayéndose y levantándose, fallando y
corrigiendo.
Habrá que preferir siempre al se

gundo tipo de político sobre el primero,
porque el hombre de poder que no sabe
dudar de sus impulsos ni desconfiar de
sus instintos es sencillamente un pro
yecto de tirano.

"Cometo errores como

cualquier persona y
busco enmendarlos"
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Otra caída

Ya escribí en este espacio
que a los hombres de la fa
milia nos apasionaban las

caídas. Esas en las que te tropiezas y te
rompes la crisma. Ignoro si es genéti
co o aprendido, pero si algo nos defi
niera a los tres hombres de la casa po
drían ser las caídas.
Como en los sueños: habíamos vis

to el fútbol cuatro amigos, incluyen
do a mi hijo. Yo le robé la frase a un
amigo: liberté, egalitéetMbappé. Pasó

la tarde. Desarreglamos este mundo,
luego lo hicimos estallar, luego lo re
construimos y quedó precioso.
La hora había sonado (un galicis

mo): amigos míos, me voy, otras tie
rras del mundo reclaman el concurso
de mis modestos esfuerzos. No te va

yas, no seas culero. Amigos míos: pa
ra la libertad sangro, lucho y pervivo
/ para la libertad, mis ojos y mis ma
nos / como un árbol carnal, genero
so y cautivo / doy a los cirujanos. Me
pongo muy poético en las cantinas. Y
mefui.Peroentrelas

sombras alguien me
seguía: mi hijo.
Le dije: ¿te acuer

das cuando corría
mos? El: ni se te ocu

rra. Y arranqué en
tremenda carrera. Me sentíbien tro

tando y luego a paso veloz. Mi hijo
que corre diez veces lo que yo puedo
trataba de detenerme, pero a mí na
die me detiene cuando me decido. Y

de pronto se me enredaron los pies,
un breve vuelo, un momento y adiós,
acabé en el asfalto. No me dolió, lo
juro. Mi hijo recogió mis viejos len

tes rotos, limpió un poco de la sangre
que manaba (manar, dice un amigo,
gran verbo). No mucha, no se vayan
a preocupar.
Mi hermano se tiraba al piso con

gran facilidad. Y hablo de los días an
teriores a su enfermedad. Salíamos
de una librería emocionados y de
pronto allá iba a dar con toda la cul
tura alemana en dos bolsas. Mi her
mano tenía huesos de hierro, nunca
se rompió uno, salvo el día de una caí
da casi fatal de una escalera.

Si pienso en mi
edad, me he caído
poco. Algunos golpes
sin consecuencias.

Por eso espero la caí
da, el madrazo seco.
¿Sería ésta? Pero en

realidad he comprado tiempo para
decir que las peores caídas de mi pa
dre las provocó su carácter, su tempe
ramento atrabancado, su depresión
oculta en la cólera. En cierto sentido,
con mi hermano pasaba igual, la deci
sión postergada y luego el aventón, el
sueño tirado por la ventana. Yo igual,
para qué me oculto.

Las peores de mi padre
fueron provocadas
por su carácter
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Ratificación
de trámite
Sumarísimo:Hacen del crítico enemigo

y de éste traidor a la patria. Así losjuicios
en los tiempos estelares dela4T.

Florestán

La reforma constitucional de revoca

ción de mandato fue aprobada en di
ciembre de 2019 con los votos en blo

que de Morenay satélites.
Hoy que se quiere aplicar lo que sacaron como

quería el presidente López Obrador, unos y otro
den uncian violación a la ley i que ellos aproba
ron! Y que apunta que para que el resultado de la
consulta sea vinculatorio tiene que participar 40
por ciento de los anotados en la Lista Nominal
de Electores, 93 millones 129 mil, lo que signifi
ca que el 10 de abril vayan a las urnas mínimo 37
millones 250 mil ciudadanos.
Y lo veo difícil por esto: en las elecciones de

2018, López Obrador logró lo nunca visto: 30
millones 113 mil 483 votos, 53 por ciento del
total. Tres años después, en las intermedias de
2021, Morena apenas superó la mitad con 16
millones 136 mil votos y le faltarían 21 millones
114 mil votos parallegar al constitucional 40 por
ciento, lo que no les importa, pues de todos mo
dos el Presidente y los suyos celebrarán la rati
ficación, se cumplan o no los requisitos legales
de la revocación.
Por eso no importa el ir o no a votar.
El resultado está descontado y su uso elec

toral también.
Y López Obrador cumplirá su mandato el 30

de septiembre de 2024 como marca la Constitu

ción que el 1 de diciembre de 2018 protestó guar
dary, ojo, hacer guardar.

RETALES

1. AVIONES. El Presidente viaj ó el jueves por la
tarde a Tijuana y de allí irá a Coahuila y a Nuevo
Laredo, y tomó la decisión de trasladarse en lo
que llamó aviones oficiales, es decir, de la fuerza
aérea, como lo han hecho todos sus antecesores
en el TP01. Lo hará porque, dijo, no hay vuelos
comerciales entre estos destinos. Ojalálo traslade
a la práctica, por la salud del Presidente de la Re
públicay de la nación. Verá, Presidente, cómo no
le pasa nada. Por cierto, del TP01 nada, ¿verdad?
2. ECO. Claudia Sheinbaum ha entrado en un

círculo que solo le ayuda, y ya no sé qué tanto, con
la feligresía del Presidente, con la que desconoz
co si le alcancen los votos para 2024 no estando
él en la boleta. Ayer declaró que el INAI debería
tener las suficientes atribuciones para daraco
nocerlos ingresos de los periodistas. Muy fácil,
Claudia, cambia la ley. Eso mismo tendría que
ampliarse para los cercanos de los servidores pú
blicos. Hagamos memoria. ¿Ok?; y
3. ENGAÑO. Ayer, uno de los bufones de la ma
ñanera, que ya también trabaja para la tardía
conferencia de lajefa de Gobierno, me atribuyó
una afirmación que nunca hice, y Sheinbaum,
que la dio por buena, afirmó que lo que yo su
puestamente había dicho era falso, falso, repi
tió. Y no, Claudia, falso es lo que me atribuyeron
y tú diste por bueno. Por cierto, lo que sí es falso,
mentira, pues es lo que dijiste ayer de que hay
periodistas que ganan ¡35 millones de pesos al
mes! Otro embuste.
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17
¦U4 1 nuevo ministro de Salud de Perú, Hernán

i Condori, recibió críticas después de su de
signación. La razón fue un video en el que

promueve el consumo de "agua arracimada", un líqui
do que presuntamente "hidrátalas células" pero que
no cuenta con respaldo científico yes solo una mezcla
de extractos vegetales.
Condori, durante su presentación ante la Comisión

de Salud y Población del Parlamento, se defendió así:
"Me presentaron el producto, entré a Google, inves
tigué, hay bibliografía. Es un tipo de agua que puede
ingresar con mayor facilidad a través de la membrana
celular". En el Registro Sanitario peruano, de acuerdo
con AFP, solo se señala que es una "bebidapara diluir a
base de agua purificada, jugo concentrado de granada
yjugo concentrado de arándano".
La anécdota sería divertida si el funcionario no es

tuviera a cargo de la salud de 33 millones de personas
en medio de la peor pandemia en un siglo. También si
este tipo de declaraciones oficiales, donde se citan "in
vestigaciones" o "documentos" inexistentes o sin nulo
sustento científico, no fueran cada vez más comunes
entre quienes tienen a su cargo dependencias dedica
das justamente a hacer del método científico un faro.
Es como si este método funcionara a conveniencia:

si me sirve política, mediática o personalmente, enton
ces sí está aprobado por "la ciencia". O al contrario. El
problema es que, en un momento como el actual, que
las autoridades insistan en desacreditarlo que el grue
so de la comunidad científica

señala no solo es peligroso,
sino criminal. No podemos
tener a cargo de nuestra sa
lud gente que desprecia estos
procesos solo porque no fun
cionan para sus intereses.
En México lo hemos vivi

do toda esta pandemia. Está
de más hablar sobre la falta de

uso de cubrebocas, los "detentes", la no vacunación de
menores o que se sigan "sanitizando" espacios guber
namentales rociando productos. Pero sí es significativo
que el doctor Pedro Zenteno, director del ISSSTE—que
atiende a 13.5 m illones de mexicanos—, haya dicho que
se estaba tratando contra covid19 usando homeopatía
La homeopatía está calificada como una pseudo

ciencia. En 2015, la Smithsonian magazine publicó un
análisis titulado: "mil 800 estudios después, los cien
tíficos concluyen que la homeopatía no funciona". El
funcionario puede tratarse como decida, pero no debe
ría promover una pseudociencia públicamente.
Otro caso claro es el de la entrega de kits de ivermec

tina en Ciudad de México. Más allá deltemadel estudio
"cuasi experimental" que realizó el gobierno, es inen
tendible que aún se defiendan las posibles propiedades
de este medicamento en contra del covid19 cuando

las autoridades federales mexicanas, la Organización
Mundial de la Salud, la empresa fabricante e instancias
estatales estadunidenses y europeas han reiterado que
actualmente no hay pruebas de ello.
HayqueagregaralalistaapresidentescomoTrump,

que promovía el uso de hidroxicloroquina; Bolsonaro,
quien también la apoyaba —junto con la ivermecti
na—; y Magufuli (Tanzania), quien pide usar hierbas.
No se trata de desacreditar la medicina ancestral, la

herbolaria, los complementos sanitarios o señalar que
la ciencia es estática Pero al final, si todo —agua arraci
mada, homeopatía, hierbas o ivermectina contra el co
vid19 — es "ciencia", nada lo es. Y, ante esta pandemia,
ya es hora de darle a la verdadera ciencia el lugar que le
corresponde.^™

Ante esta pandemia
ya es hora de darle
a esta actividad el

verdadero lugar que
le corresponde
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Los nombres
de la oposición

Por un momento compre
mos el discurso del Con

sejo Coordinador Empre
sarial, del PAN y de sus ahora apéndi
ces PRI y PRD. Atendamos narrativas
y con ganas intentemos creer que tie
nen razón Xóchitl Gálvez, Movimien
to Ciudadano, Gabriel Quadri o Ted
Cruz, el gringocubano que de plano ve
"un colapso de las instituciones mexi
canas" baj o el gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador. Demos el benefi

cio de la duda a toda la oposición, con
sus padrinos y sus portales, y digamos;
de acuerdo, esto es un desastre, se re
quiere un cambio.
La alternancia comenzó en 1997 en

la capital, con el triunfo de Cuauhté
moc Cárdenas, y en 2000 a escala fe
deral con la victoria de Vicente Fox, el
primero con su entonces Partido de la
Revolución Democrática, el segundo
como panista. Es decir, esa figura po
lítica vino desde los dos espectros na
turales, la izquierda y la derecha. Más
que la previsión, el
deseo era que en am
bos casos se originara
una transición.

Nadie puede negar
la transformación de

la capital a partir del
cambio que provocó la reforma polí
tica para dar paso a elecciones y desa
parecer el DDF, que funcionaba como
una secretaría del gabinete. Los avan
ces en materia de derechos humanos,
movilidad e inclusión, por ejemplo,
son innegables.
En términos federales, empero, la

alternancia no significó transición,

al conservarse el aparato que arras
traba el régimen priista por décadas.
Tan entendible como pueda ser, la
prolongación de esa opción con Fe
lipe Calderón poco aportó para una
transformación como la que requería
el vetusto sistema, sacudido acaso en
el peor flanco posible: la guerra con
tra el narcotráfico.
La vuelta del PRI con Enrique Peña,

decepcionante por su negación a re
nunciar a la corrupción, permitió así
la entrada triunfal de AMLO a Palacio

Nacional, con apro
bación récord y todo a
su favor. Sin embargo,
no dudó en empezar a
minar algunos apoyos
y de arranque canceló
el nuevo aeropuerto.

Ataques y campañas aparte, el recorri
do de allí a la casa gris lo ha trazado, so
bre todo, él mismo.

De vuelta al inicio, concediendo la ra
zón a la oposición, ¿quién es su persona
je y cuál su propuesta para recomponer
la situación, como si antes hubiera sido
ideal? ¿Xóchitl, Quadri, Marko, Zam
brano, Samuel, Palazuelos...?

¿Cuál es su propuesta
para recomponer la

situación?
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Javidú, Karime,
la impunidad
ylaCIDH

Laesposade Javier Duarte,ex
gobernador de Veracruz y
condenado por corrupción,

perdió la primera batalla en su luchapor
no ser extraditada a México desde Reino

Unido, donde vive desde que vio que ve
nía una ordende aprehensión en su con
tra por la abundancia con la que vivieron
ambos de recursos públicos.
Javier Duarte está en prisión con una

sentencia más o menos cómoda: nueve

años. En 2019, después de que las autori
dades habían llegado a esa negociación a
pesar del tamaño del delito de Duarte, la
organización Tojil, cuyo objetivo es com
batir la impunidad con recursos legales,
fue a los tribunales mexicanos para que,
utilizando laley, fueran reconocidas como
víctimas en ese proceso. La idea es que los
ciudadanos somos víctimas de un delito de

corrupción y, al ser reconocidos como ta
les, se podría actuar como contrapeso del
actuar de las fiscalías.

En 2019, un juez de
amparo reconoció a
Tojil como víctima de
delitos de corrupción
dentro de ese procedi
miento penal. La Fisca
lía General—ala que claramente no le gus
tan los contrapesos—presentó un recurso
que provocó que esta histórica resolución
fuerarevocadaporun Tribunal Colegiado.
Tojil acudió entonces a la Comisión

Interamericanade Derechos Humanos,
que aún no se ha pronunciado.
La extradición de la señora Macías

brinda una nueva oportunidad para
que estos procesos tengan contrapesos,

vigilanciay se combata la impunidad.
Como lo escribió la Barra Mexicana,

Colegio de Abogados: "Las organizaciones
civiles pueden constituirse como víctimas
colectivas de acuerdo con nuestro marco

jurídico. El reconocimiento de las orga
nizaciones civiles como víctimas colecti

vas es acorde con las buenas prácticas y es
tándares internacionales para el combate
a la corrupción. Los delitos de Cohecho y
Contra la Administración de Justicia son

objeto de tutela colecti
va en el proceso penal,
en tanto que tutelan la
debida administración
pública, bien jurídico
que afecta de manera
general a la ciudadanía.

Tojil tiene interés jurídico para ser víctima
y recibir copias de las audiencias y ello no
transgrede la presunción de inocencia, el
principio de publicidad o el derecho a una
defensa adecuada de la imputada".
Más allá de lo que decida la CIDH, el

juicio de Karime Macías da para un nue
vo intento de poner frente alafiscalíauna
mirada que no seala propia, que ya sabe
mos cómo funciona

La extradición de la
señora brinda una

nueva oportunidad
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Los pasos de Pech
Las pistas sobre un cambio de candi
dato a gobernador de MC para Quinta
na Roo las dio un senador de Morena,
el doctor Pech.
El legislador, que estaba molesto

desde hace semanas, se armó de va
lor y salió a medios para decir que él
no respaldará a la candidata que ganó
la encuesta, Mara Lezama, ex alcalde
sa de Cancún.
Los resultados de la encuesta

se dieron a conocer en diciembre

del año pasado y hasta ahora, un
par de meses después, Pech salió
a medio para romper con el parti
do y abanderada.
¿Por qué lo hizo? Dicen allá que

porque recibió una atenta invitación
del MC, que ya no sabe qué hacer con
Roberto Palazuelos que en pocos días
confirmó los peores pronósticos sobre
su candidatura.

Todavía falta que se confirme, pero
Pech ya dio pistas.

Soldados retenidos
Hay localidades en las que el Ejérci
to tiene que pedirle a la gente que los
dejen hacer su trabajo. Uno de ellos es
Quechultenango, en Guerrero, donde
la gente simplemente no quiere al go
bierno. Por algo será.
Acaso hay una historia de abusos o

tal vez un grupo delincuencial, acaso

Los Ardillos, tiene base social y logra
que la población rechace los operati
vos militares.

Un grupo de soldados estuvo, en
los hechos, privado de su libertad por
gente que no quiere ver uniformes
verde olivo por la zona.
Los soldados se condujeron con

prudencia, pero una chispa pudo
haber provocado una tragedia de
proporciones mayores.
Los videos del episodio muestran

con claridad a los líderes que azuzan a
la población en contra de los solados,
hay que indagar de parte de cuál jefe
de Los Ardillos habló.

Intifada contra la Casa Blanca
Cuando parecía que desaparecían los
nubarrones encima de la relación bi
lateral MéxicoEstados Unidos, tensas
por la reforma eléctrica y la migra
ción, el presidente lanzar pedradas
contra Joe Biden, inquilino de la Ca
sa Blanca.

Panamá, Austria, España ya sintie
ron el rigor de las mañaneras y ahora
le tocó al gobierno de Estados Unidos
a quien el presidente acuso de inje
rencista.
El gobierno de EU entrega dinero

a organizaciones que hacen campaña
de desprestigio en contra de mi go
bierno, denunció el presidente que de
unos días para acá anda como agua

para chocolate.
Darle dinero a Mexicanos con

tra la Corrupción es una falta de
respeto a la soberanía nacional,
espetó.
Todavía no hay respuesta del go

bierno de EU. Acaso el presidente Bi
den deje el cuarto de guerra del con
flicto en Ucrania para atender la queja
de López Obrador, o quizá lo ignore.
La relación bilateral va de vuelta a

la zona de turbulencias.

Periodistas y democracia
Mientras en Tijuana una reportera pa
saba lista a los periodistas que han
sido asesinados este año, frente a un
presidente que ni suda ni se acongoja,
el ministro Arturo Zaldívar ponía las
cosas en su lugar.
El presidente de la Suprema Corte

dijo que una democracia la labor de los
periodistas es esencial. Informar a la
población, generar un debate robusto
e informado es fundamental para que
las libertades pueden ejercerse.
Los periodistas son parte esen

cial de la democracia, sin ellos no
hay democracia.
El ministro pintó así su raya con

respecto a los titulares de los otros
Poderes de la Unión, que han conver
tido la acometida contra los periodis
tas en una estrategia más de lucha po
lítica •
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Una pregunta recorre Méxi
co: ¿hasta dónde va a llegar
la batalla constante del go
bierno en contra de todo y
de todos, o de casi todos?

Y tras ella hay otras interrogantes.
¿Hasta cuándo persistirá el presidente

en alimentar la caldera de su poder con la
leña de la diatriba, el insulto, la pendencia
doméstica y hasta internacional? ¿No hay
otra forma de gobernar?

Frente a esa pregunta hay actitudes in
admisibles. Casi vergonzosas o sin el casi,
como esa exhibición de pobreza intelec
tual de los senadores de Morena contenida
en un desplegado lambiscón similar al de
los oportunistas gobernadores de ese mis
mo partido, cuyas obligaciones sectarias
siempre están por encima de sus respon
sabilidades administrativas o de gobierno.

Son de vergüenza.
"El presidente Andrés Manuel López

Obrador encarna a la nación, a la patria y
al pueblo. Los opositores al presidente, por
consiguiente, buscan detener los avances
para darle al pueblo de México un futuro
más digno."

Mentira, el presidente no es la patria.
Tampoco la Nación, mucho menos el pue
blo. Es el jefe del Estado por mandato elec
toral y constitucional, pero (para desgra
cia de su vanidad y de sus lambiscones).
No es el Estado. Eso nada más Luis XIV.

Pero junto a ese enanismo gozoso, los
senadores se han sumado a la peor de las
amenazas: quienes se oponen al gobier
no son simplemente traidores a la patria.
Nunca se había propalado con tanta lige
reza una acusación de ese calibre, ni si

quiera cuando Luis Echeverría fue lapida
do en la Universidad Nacional.
Queda para los especialistas saber si

estos apoyos excesivos fueron un inten
to comprensivo para compensar las ma
las semanas del presidente, cuya inesta
bilidad emocional ya es asunto evidente y
preocupante, o simplemente una oportu
nidad para ascender internamente. Clau
dias Sheinbaum nos hace suponerlo así.
El presidente se ha visto en estos días

recientes, desencajado, errático, nervioso;
al borde del llanto se protegió en el sen
siblero rincón de los recuerdos de cuando

sus hijos se atemorizaban niños enton
ces por la vigilancia o los helicópteros
encima de su casa. Pero nunca, nadie les
tocó un pelo. Tampoco a él, excepto hace
muchos años, cuando tuvo una leve desca
labradura en el levantamiento de un blo

queo en los campos petroleros de Tabasco,
en el y arranque de su infatigable camino
a la silla presidencial,

¿Así se construye una república amoro
sa? Pregúnteselo a españoles o panameños.

Y en este ambiente de excesiva crispa
ción, se abre, amplísimo, el frente de com
bate a los periodistas, incluso contra quie
nes, como la señora Aristegui, fueron sus
aliados en la exhibición del peñismo.

Pero este pleito, de uno contra la som
bra de sus obsesiones, porque la prensa no
lo combate, nada más lo describe, se pre
senta en el peor momento: durante este
gobierno ha asesinado casi a medio cente
nar de periodistas o informadores de dis
tinto calibre, sin una investigación seria
en la abrumadora mayoría de los casos. La
impunidad imperante en todo un pésimo

sistema de justicia y una catastrófica inse
guridad, también se presenta en los casos
relacionados con la libertad de expresión.

Por primera vez en el Poder Legislati
vo los reporteros le dan (literalmente) la
espalda al partido mayoritario y los pro
fesionales con brújula y sin molécula, acu
den a una conferencia de prensa con la
deliberada intención de anunciar su nega
tiva a participar; lo cual ha sido la mejor
y más digna participación jamás vista en
el carrusel de falacias de cada mañana.

La preocupación ante los crímenes con
tra informadores punto culminante de
las descalificaciones y ataques presiden
ciales, aunque no tengan una causalidad
directa, pero sí se cometen bajo ese cli
ma nebuloso, ha llegado a otros ámbitos.

Hasta el presidente de la Suprema Cor
te de Justicia, Arturo Zaldívar, le expresa
su solidaridad al gremio; con lo cual se
queda corto, pero al menos asoma la na
riz, oculta tantas otras veces tras los cor
tinajes del Palacio Nacional.

Sin periodismo libre no hay democra
cia, ha dicho. Linda frase. Muy linda, pe
ro nada más.

El gobernador de Oaxaca, Alejandro
Murat, donde hace unos días asesinaron
a Heber López en el municipio de Salina
Cruz, y ante la escalada de violencia con
tra periodistas en todo el país, se reúne
con un grupo de reporteros y editores de
Oaxaca para atender sus demandas.

Murat les ofrece promover reformas a
las leyes federales y el Código de Procedi
mientos Penales del país "para que, deje
de protegerse más a los delincuentes que
a las víctimas".
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"La libertad de expresión es prioridad
en mi gobierno, y este derecho humano
sólo es viable cuando se puede garantizar

la seguridad de las y los periodistas, así
como de sus familias". Bueno.

Pero más allá de las actitudes políti
cas algo queda muy en claro: la agudiza
ción de esta tirria presidencial contra los
medios, provino de las revelaciones sobre
los conflictos de interés de su hijo, con la
inevitable e irremediable, consecuen
cia para su gobierno, su propaganda y su
persona.

Sin embargo, y en el colmo de los erro
res, se quiso disimular la relación de Jose
rra LB con una compañía extranjera, y pa
ra cubrirlo se exhibieron los tratos con los

hijos del dueño del Grupo Vidanta, el cual
ahora está en la mira de todos los medios.
En vez de curarle el dedo, se lo am

putaron.
Al señor Chávez, al honorario señor

Chávez, le va a llover. Esta es una muestra:
"(Reforma). Grupo Vidanta, consorcio

turístico fundado por Daniel Chávez Mo
ran, amigo y asesor del Presidente Andrés
Manuel López Obrador, recibió en 2019

y 2020 la ampliación hasta por 15 años
de tres concesiones para ocupar playas en
Nayarit, Jalisco y Guerrero.

"Además, obtuvo dos nuevas concesio
nes en Acapulco y en Puerto Vallarta, se
gún documentos consultados por "Mexi
canos contra la Corrupción y la Impuni
dad (MCCI)".

"El mismo año en que el Gobierno de
AMLO otorgó las concesiones, su hijo, Jo
sé Ramón López Beltrán, obtuvo visa de
trabajo en Estados Unidos por gestión de
una empresa en Houston de los hijos del
fundador de Vidanta.

"La mayor concesión que fue refrenda
da está ubicada en Bahía de Banderas, Na
yarit, sede del bastión de grupo Vidanta,
y abarca 84 mil 447 metros cuadrados de
playa..

¿Aquí tampoco hay un conflicto de in
terés?

No, hay puro interés»

u
¿Hasta cuándo

persistirá el
presidente en

alimentar la caldera

de su poder con la
leña de la diatriba, el
insulto, la pendencia
doméstica y hasta
internacional? ¿No
hay otra forma de

gobernar?

rr
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SUBE Y BAJA

Lía Limón

Alcaldesa de Alvaro Obregón

Anuncia la creación de 40 estancias infan
tiles en su demarcación. Señaló que reabrir
las estancias infantiles es su mayor interés
por el bien de las mujeres y de los menores
que viven en la alcaldía.

Roberto Palazuelos

Empresario

No será candidato a la gubernatura de Quin
tana Roo por Movimiento Ciudadano y su lu
gar sería ocupado por el senador José Luis
Pech, hasta ahora de Morena, de acuerdo
con fuentes vinculadas a ambos partidos.
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La estrategia de seguridad del
gobierno federal, conocida en
el mundo de las telenovelas
como "Abrazos, no Balazos",
tiene al país sumido en una

grave crisis. Va un botón de muestra:
la irrupción en Caborca, Sonora, de un
convoy de hombres armados que du
rante seis horas estuvieron disparan
do a lo que se movía. Leyó usted bien
seis horas, escuchando música a todo
volumen, echando desmadre, en una
verdadera fiesta de las balas.

Si por ahí había algún policía o al
gún elemento de la Guardia Nacional
no aparecieron hasta que el convoy
abandonó la localidad y entonces die
ron parte de los hechos. Matanzas, ba
laceras, minas personales, ejecuciones,
saturan las páginas dedicadas a la nota
roja, mientras que el presidente López
Obrador anda en otra cosa, en otra di
mensión, ajustando cuentas con perio
distas que ventilan, en los medios, los
trapos sucios de la 4T.

Su afán de linchar a Loret muestra
que necesita ayuda profesional. El pe
cado de Loret fue exponer que el hijo
del presidente vive una vida lejana a la
austeridad monacal que su papá quie
re imponer al resto de los mexicanos.
"Para qué quieren otro par de zapatos,
si ya tienen unos", ha dicho mientras
que su hijo hacía bucitos en la inmen
sa alberca de su mansión de Houston.

Aprovechando el viaje, AMLO que
ma en la leña verde de las mañane

ras a otros periodistas conocidos que
de seguro ganan suel

dos estupendos. Si ya
prendió la hoguera
para tatemar a Loret,
de una vez que les to
que a Ciro, Aristegui,
López Dóriga y otros
que le caen mal y que no trabajan en
La Jornada, que es el único periódico
autorizado, una suerte de Granma, ór
gano oficial de la 4T.
Le embestida tiene el propósito de

dejar en claro cómo le va ir, de ahora
al 2024, a quién se atreva meterse en
terrenos vedados, como el entorno fa
miliar del presidente. Ya con respecto a
la casa de Houston el daño está hecho,
quiere evitar futuras revelaciones so
bre sus otros hijos o personas cercanas
a su ánimo. Quiere dejar claro para to
dos que si lo hacen rabiar se atendrán
a las consecuencias.

El pleito diario en las mañaneras
contra un grupo de periodistas afama
dos, ha impedido al presidente mostrar
una pizca de empatia con respecto a
otros periodistas, los que no cobran mi
llones de pesos cada mes, que son el
99 por ciento de quienes practican es

te oficio. López Obra
dor ha dejado pasar
varias oportunida
des para mostrarse
solidario, generoso,
humano, cristiano y
otras virtudes que di

ce tener, pero lo cierto es que no le im
porta porque en su mente supone que
los periodistas se dejan matar para obs
taculizar su camino al olimpo de los
héroes nacionales al lado de Hidalgo,
Juárez y Morelos que es donde piensa

que está su lugar.
Como legisladores de Morena le aca

ban de decir que él encarna a la patria,
pues no es tan raro que ya esté redac
tando sus monografías para repartirlas
en las escuelas primarias. El problema
real, decíamos al principio, es que el ja
loneo poderprensa impide que la ciu
dadanía, comenzando por los propios
medios, le presten la atención debida
a la situación de la inseguridad que al
canza niveles de catástrofe. Estamos
ante el riesgo tangible de que dejemos
pasar, como si nada, un episodio como
el de Caborca y se tome como algo nor
mal, algo que ocurre lejos y le pasa a
gente que no conocemos. Es un error.
Si el presidente le dedicará al combate
a la delincuencia la misma dedicación

que muestra para linchar periodistas,
habría paz •
El pecado de Loret fue exponer
que el hijo del presidente vive
una vida lejana a la austeridad
que su papá quiere imponer

Mi
Ya con respecto a la casa
de Houston el daño está

hecho, quiere evitar futuras
revelaciones sobre sus otros

hijos o personas cercanas a su
ánimo

ff

Fecha: 18/02/2022

Página: 2

Area cm2: 331

1 / 1

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 33,100

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



BRA
El Servicio de Investigación del Con
greso de Estados Unidos dice que, a
raíz del arresto de! general SALVADOR
CIENFUEGOS ZEPEDA el intercambio

de información de inteligencia con
México se detuvo y el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador condi
cionó la emisión de visas para los
miembros de la DEA, Asimismo, las
extradiciones de México hacia EU es

tán en su nivel más bajo en los últimos
15 años, No alcanzan a entender cuál

es y será el nivel de cooperación con
este país en estos días.
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La cooperación bilateral en todos los
asuntos de seguridad, y especialmente
los relacionados con casos de corrup
ción, siguen siendo una fuente de fric
ciones entre Estados Unidos y México,
dicen los investigadores del Congreso.
Asimismo, destacan que el presidente
Andrés Manuel López Obrador también
ha criticado a los grupos de la sociedad
civil que han recibido ¿mandamiento
de EU para informar sobre la corrupción
en su gobierno.

"Amor con amor se paga", puso en sus
redes sociales el hijo mayor del presi
dente, fosé Ramón López Beltrán a las y
los gobernadores emanados de la auto
llamada cuarta transformación que, a
través de un desplegado, manifestaron
su apoyo al Ejecutivo y salieron en de
fensa del primogénito del mandatario
nacional.

El citado documento, que por cierto el INE
ordenó a los funcionarios retirar, vino tras
la publicación del reportaje sobre el estilo
de vida en Houston de la familia López
Beltrán Adams, seguido también de las
exigencias desde el servicio público de
dar al Instituto Nacional de Transparencia
"las atribuciones necesarias" para revelar
los ingresos del periodista que dio a cono
cer la información.
Sobre este tema, The Economist publica
en su edición impresa un texto de Bello
que dice más o menos así: "El Presidente
siente claramente el peligro. Desde que
saltó la noticia el mes pasado, en sus
conferencias de prensa matutinas de va
rias horas ha seguido el libro de texto
populista de distraer la atención inven
tándose enemigos del pueblo".

***

Por cierto, el senador Ted Cruz, pidió al
presidente estadounidense, loe Biden,
presionar a su homólogo mexicano, An
drés Manuel López Obrador, para frenar
la violencia contra periodistas. Por la
mañana, además del texto que viene en
The Economist, se comentó en Estados
Unidos el editorial de The Washington
Post, que dice México está experimen
tando uno de los períodos más letales
para los periodistas, con cinco asesina
tos en lo que va del año.

Sobre este tema, The Economist publica
en su edición impresa un texto de Bello
que dice más o menos así: "El Presidente
siente claramente el peligro. Desde que
saltó la noticia el mes pasado, en sus
conferencias de prensa matutinas de va
rias horas ha seguido el libro de texto
populista de distraer la atención inven
tándose enemigos del pueblo".

***

Por cierto, el senador Ted Cruz, pidió al
presidente estadounidense, loe Biden,
presionar a su homólogo mexicano, An
drés Manuel López Obrador, para frenar
la violencia contra periodistas. Por la
mañana, además del texto que viene en
The Economist, se comentó en Estados
Unidos el editorial de The Washington
Post, que dice México está experimen
tando uno de los períodos más letales
para los periodistas, con cinco asesina
tos en lo que va del año.

Al igual que Ted Cruz, los del Times exigen
que loe Biden haga algo: "Deberla también
condenar los ataques a los periodistas me
xicanos y hacer un llamado a nuestros
aliados democráticos para que apoyen a la
prensa libre. Si no lo hacen, los regímenes
deshonestos y los delincuentes seguirán
actuando como si tuvieran vía libre para
silenciar las voces independientes". La
mentan que mientras los periodistas en
México son asesinados, el Presidente ataca
a los medios.

Tras ser uno de los más férreos defensores

del Movimiento de Regeneración Nacional,
el senador José Luis Pech podría convertir
se en el candidato del Movimiento Ciuda

dano para la gubernatura de Quintana Roo,
en sustitución del actor Roberto Palazue

los, quien ha sido sujeto de críticas a través
de las redes sociales por haber hecho di
versos pronunciamientos polémicos, que
no se han podido borrar de YouTube.

Fecha: 18/02/2022

Página: 2

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,255

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Mejor en la
cárcel que
con él
En CIPMEX y La Cana, Proyecto
de Reinserción Social estamos haciendo

una investigación sobre la relación de
Sénero y el estar en reclusión, esta ha
sido de las experiencias más retadoras
personal y profesionalmente. Hemos
visitado aproximadamente 8 estados y
hemos conocido más de 12 reclusorios

femeniles en la república, haciendo más
de 30 entrevistas.

Ir a los penales a conocer las historias de
las mujeres te confronta con tus privile
gios, con una realidad "escondida" que
preferimos no ver, con la impotencia de
saber que posiblemente no hay nada que
hacer por remediar las miles de injusticias

que hubo tanto en su proceso penal, como en su
detención. La pobreza, la desigualdad y el ma
chismo son caldos de cultivo para que mujeres

inocentes caigan en reclusión, asimismo, el estar
en un mal momento, con la persona incorrecta y
no tener los medios de defensa pueden ser facto
res detonantes.

Pocas de las mujeres que entrevistamos reco
noce su delito, en un aproximado 3 de cada 10 lo
hace. Lo que sí reconocen —de alguna forma u
otra es que casi todas las historias están plaga
das de violencia, violaciones e intentos de femini
cidio. Una de las conversaciones que más me sor
prendió fue la de María, acusada de secuestro,
quien no reconoce el delito y dice que fue incul
pada por el delito de su esposo. En esta conver
sación nos cuenta que ella encontró la libertad en
la cárcel.

Ella terna una relación violenta, en la cual su
pareja no le permitía trabajar, y casi no podía salir
de la casa, ella se dedicaba al hogar y cuidado de
las niñeces. Nos cuenta que una vez al intentarse
ir, él la cargó como "costal de papa" y la regresó a
su casa. Los celos de él dominaban su vida y final
mente María, terminó en la cárcel por un delito
que no cometió.

¿En qué país estamos viviendo en el cual estar
en la cárcel es sinónimo de libertad? ¿Cuántas
mujeres encontraron seguridad dentro de la cár
cel porque fue la única manera de alejarse de sus
parejas? ¿Dónde está el Estado y por qué no se
está encargando de protegernos? ¿Qué pasa con
la educación incluyente y no sexista? Tantas pre
guntas y ni una respuesta.

Fecha: 18/02/2022

Página: 15

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Tania Naanous

Costo: 7,397

Página 3 de 8



La violencia

que no cesa
La semana pasada medios de comunicación difundieron el des
pliegue de las Fuerzas Armadas en la región michoacana de Tierra
Caliente, anunciando con fanfarrias que regresó el Estado de Derecho
y "pacificó" el territorio. Lo más sorprendente es que esta entrada se
realizó sin ningún disparo y sin detenidos, es decir, de la noche a la
mañana los delincuentes se esfumaron.

Y planteó que la medida lle
ga tarde porque ya en abril
de 2021, el nuncio apostóli
co del Vaticano en México

en su visita al municipio de
Aguililla expuso la grave

situación de violencia que sus habitantes
padecen y denunció que "la mafia florece
donde el Estado no está".

Aunado a lo anterior, no podemos decir
que se ha pacificado Michoacán, cuando
ésta fue la tercera entidad de la República
con más homicidios dolosos durante 2021.
De acuerdo con las cifras de incidencia

delictiva publicadas por el Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, ocurrieron 2 mil 732 homici
dios en el estado.

Esta situación nos hace recordar que la
violencia no cesa y se continúa arraigando
con el paso de los años pese a los desplie
gues militares, situación que ya habíamos
observado durante 2013 y el surgimiento
de los grupos de autodefensa.

Esta escalada de violencia no sólo es

condicionante de Michoacán, la violencia
se incrementa a grandes pasos en todo el
territorio. Otro ejemplo es Zacatecas en
donde la última semana, medios de co
municación han dado cuenta del despla
zamiento forzado de cientos de familias

de los municipios de Jerez, Valparaíso y
Fresnillo, a causa de la violencia, los cua
les imploran el apoyo a la Guardia Nacio
nal y el Ejército para poder regresar a sus
hogares. A este evento se agrega el asesi
nato de al menos 14 policías en lo que va
del año y el incremento de masacres como
la ocurrida el fin de semana en donde

cuatro jóvenes fueron asesinados.
Con estos eventos parece que ha sido

un fracaso el Plan Zacatecas anunciado

por el presidente el 25 de noviembre, ya
que de nada ha funcionado desplegar casi
4 mil miembros del Ejército y la Guardia
Nacional si la violencia no ha menguado.

Toda esta situación de barbarie (por
que no hay otra palabra para nombrarlo),

nos hace preguntarnos ¿cuál es el criterio
que se utiliza para apoyar a ciertas enti
dades en cuestión de seguridad? Porque
parecería que en Michoacán se reforzó la
presencia de las Fuerzas Armadas una vez
que Morena asumió el gobierno estatal.

Colima es otra entidad que en las últi
mas semanas se ha recrudecido la violen

cia debido a los constantes enfrentamien

tos entre civiles armados y el incremento
en asesinatos, situación que ha provocado
temor entre sus habitantes. Ante ello, es
tudiantes de la Universidad de Colima

realizaron una petición para cancelar las
clases presenciales. Por tal motivo, es de
vital importancia para que esta pandemia
de violencia no siga propagándose y que
lo que hoy en día ocurre en Colima no se
convierta en una crónica de una tragedia
anunciada como lo fue en Michoacán,
Guanajuato, Jalisco o Zacatecas.

Resulta muy doloroso e impotente que
no hay un interés por parte de las autori
dades para erradicar la violencia y buscar
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caminos hacia la paz. Desgraciadamente,
la seguridad se ha convertido en un tema
marcado por las ambiciones políticas de
algunos cuantos a costa de los miles de
muertos, desplazados y huérfanos de
nuestro país. Como sociedad debemos de

nunciar todos estos hechos atroces que
ocurren diariamente, exigir a las autori
dades mejores medidas de seguridad y ja
más claudicar ante la violencia y las
injusticias.

Resulta muy doloroso e im
potente que no hay un interés por
parte de las autoridades para
erradicar la violencia y buscar
caminos hacia la paz. Desgracia
damente, la seguridad se ha con
vertido en un tema marcado por
las ambiciones políticas de algu
nos cuantos a costa de los miles

de muertos, desplazados y huér
fanos. Debemos denunciar todos

estos hechos atroces que ocurren
diariamente, exigir a las autorida
des una mejor seguridad.
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La asociación civil Que siga la Democracia, que pre
side la exdiputada de la Ciudad de México, Gabriela
Jiménez Godoy, se mueve en la rayita de la legalidad,
como casi todo lo que realizan en los últimos días
quienes se encuentran relacionados con Morena,
empezando por su máximo líder y actual presidente
de la República, Andrés Manuel López Obrador.

Se dio a conocer como una organización enfoca
da en recolectar firmas para validar la Consulta de
Revocación de Mandato y, desde entonces, ha dado
muestras de que sus formas no son precisamente
las más honestas, pero habrá que reconocer que,
por lo menos hasta este momento, han sido más
que efectivas.

De acuerdo con el Instituto Nacional Electoral de

Lorenzo Córdova, Que Siga la Democracia A.C. fue la
responsable de entregar casi todas las firmas que se
detectaron provenían de sujetos que perdieron sus
derechos políticos o incluso eran personas falleci
das. En suma, de los 8 millones de apoyos en papel
que entregó, solo pudieron validar en el listado no
minal 1.9 millones.

Y ahora que la Consulta será un hecho y que los
morenistas son llamados a apoyar una ratificación
presidencial, la asociación recurre también a pecu
liares metodologías, como por ejemplo poner en la
red diseños descargables para anuncios espectacu
lares, lonas, chalecos, gorras y otros artículos que
promueven el Sí en la papeleta.

"Descarga e imprime tus herramientas para apo
yar #QueSigaAMLO", dice la página de internet
www.quesigalademocracia.mx, invitando a sus vi
sitantes a bajar e invertir fuertes sumas de dinero en
la contratación de anuncios de publicidad exterior,
los mismos que aparecieron durante esta semana en
diversos estados de la República.

Los espectaculares en apoyo a AMLO aparecie
ron en entidades como Aguascalientes, Baja Califor
nia, Durango, Hidalgo, Michoacán, Nuevo León y Ta
maulipas, la mayoría de ellos territorios en los que
Morena no es preponderante y en los que hasta el
titular del Poder Ejecutivo requiere de un buen em
pujón de propaganda política.

Se sabe que detrás de este movimiento están
también los diputados de Morena en la pasada Le
gislatura federal Sergio Pérez Hernández, Juan Enri
que Ferrera Esponda, Katia Castillo Lozano y Marco
Antonio Andrade Zavala. así como el exdiputado de
Nuevo León, Jesús Azael Martínez Mancillas.

También es público que la reglamentación elec
toral no prohibe que ciudadanos de buena voluntad
demuestren sus preferencias por alguna de las dos
opciones que se ponen a consulta, siempre y cuando
no recurran a contratación de pautas publicitarias en
los satanizados espacios de radio y televisión. Pero
lo que no se sabe con claridad es cuál fue la fuente de
fínanciamiento de los costos de los anuncios. Esto en

un movimiento que pregona la austeridad.
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Platicando y riendo
Animada charla tuvieron ayer, en Baja California,
el presidente López Obrador y el canciller Marcelo
Ebrard con el embajador de EU, Ken Sa lazar Se les vio
riendo constantemente, y el responsable de la política Ken
exterior del país resaltó que "hace mucho no había Salazar
tantos avances en la relación bilateral. Sin duda en

muy buen momento, bien y de buenas".

Avanza plan aguacatero
Hablando de la embajada de EU, todo indica que la
próxima semana se reanudará la exportación de
aguacate de Michoacán a ese país. El gobernador de la
entidad, Alfredo Ramírez Redolía sólo está a la esperaAlfredo
de que la representación diplomática avale el plan deRamírez B.
seguridad que trabajaron en conjunto. De hecho, los
productores se declaran listos para retomar los envíos.

Marieta suena en Edomex
Desde el Estado de México nos hacen saber que
en Morena cada vez cobra más fuerza el nombre

de Mariela Gutiérrez como posible candidata a la
gubernatura de la entidad. Es presidenta municipal
de Teeamac y lidera la organización que agrupa a 800
alcaldes de izquierda de todo el país. Es también muy
cercana al presidente López Obrador

¿Reforma por Hidalgo?
Muy contento anda el coordinador de Morena en
San Lázaro, Ignacio Mier. Se rumora que su buen
humor se debe a que ya amarró los votos necesarios
de legisladores de oposición para aprobar la reforma
eléctrica. Dan por sentado que se trata de los priistas.
¿A cambio de qué? Algunos dicen que, posiblemente,
sería un triunfo electoral, por ejemplo, en Hidalgo.

Bajan al Diamante negro
' í ™De cloble Jilo fue la decisión de Movimiento Ciudadano,

T. 'de Dante Delgado, en el caso de la candidatura al i jAl
— agobierno de Quintana Roo. Por un lado, se quita

de encima al actor Roberto Palazuelos, que estaba José Luis
generándole negativos; y por otro, propina un golpe a Pech
Morena, al hacer candidato al senador José Luis Pech,
quien renunció a su militancia en el partido guinda.
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Dos senadores republicanos aprovechan la
complicada situación en nuestro país para
preparar el terreno político en Estados Unidos

n lo que bien podría considerarse un anun
cio de lo que viene los próximos meses, y
quizá más allá, dos senadores republicanos
expresaron preocupación por la situación
en México, su posible impacto en EU y criti
caron duramente al gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Sería sorpresivo que la "preocupación" de los legisladores
Ted Cruz, c!e Texas, y Bill Hagerty, de Tennessee, no tuviera
además,y en sitio central, motivaciones de política doméstica.

Los republicanos, que esperan ganar las elecciones le
gislativas de noviembre próximo, tratan de subrayar lo que
consideran como débil política c!e Joe Biden hacia la llegada
de migrantes indocumentados y, ele paso, hacia lo que ven
como un gobierno izquierdista en sus fronteras.

En ese marco, puede afirmarse que aprovechan la com
plicada situación en México para preparar el terreno político
en Estados Unidos.

De acuerdo con Cruz, al parecer el presidente López Obrador
"se está entregando al abuso de poder", y con sus acciones
como los ataques a periodistas críticos desde su conferen

cia mañanera empeora tendencias
negativas en nuestro país.
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"Estoymuypreocupadoporla pro
fundización ele los disturbios civiles

en Méxicoy el colapso ele la sociedad
civil allí", dijo Cruz en una audiencia
del Comité ele Relaciones Exteriores

del Senado estadounidense.

"La ruptura del Estado ele Derecho
en nuestra frontera sur plantea gra

ves clesafíosy peligros para la seguridad nacional de Estados
Unidos en temas que van desde la lucha contra el narcotráfico
hasta la inmigración ilegal", agregó.

Por su parte, Hagerty expresó su preocupación también,
pero agregó un tema: lo que calificó como posible "confis
cación" de bienes estadounidenses, en obvia referencia a lo
que en algunos sectores de ese país creen que puede ser
consecuencia del debate y propuestas de ley sobre la mexi
canización de la energía.

En gran medida, son dos temas de la campaña republicana
de cara a las elecciones legislativas de noviembre próximo.

Pero sobre tocio, Cruz es partidario de una política de "línea
dura" hacia México por el tema migratorio.

Los señalamientos contienen algo más que un cuestiona
miento de las políticas de AMLO, sino uno respecto a la actitud
de Biden hacia el gobierno de nuestro país.

Al atacar a López Obrador, golpean de paso a Biden, que
trata de mantener una relación basada en tratos políticos y
diplomáticos. Su predecesor, el republicano Donalcl Trump,
inició la construcción ele un muro en la frontera y amenazó
con imponertarifas extraordinarias a la mercadería mexicana
si no hubiera colaboración para detenerel flujo de migrantes,
principalmente centroamericanos.

Las declaraciones de Cruz y Hagerty son una señal de lo
que viene, tanto para Biden, como para la relación con México,
que se verá presionada por el rejuego de la política interna es
tadouniclensey, en alguna medida, las respuestas mexicanas.

Esto va más allá

que cuestionar
las políticas de
López Obrador

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (SCARRENQJ0SE1
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RETO PARA EL ACCESO
A LA INFORMACION:
LENGUAS INDIGENAS

n México, 6.1 porcientodehombresymuje
E res ele tres años y más habla alguna lengua

indígena. Es decir, cerca ele siete millones
de personas, ele las cuales 48.6 por ciento
son hombresy51.4porcientoson mujeres.

Tres estados de la región sur concentran
cerca de 60 por ciento de esta población,

una zona con desigualdades sociales y grupos que históri
camente han sido discriminados, lo que menoscaba el goce
de sus derechos.

Los datos estadísticos del Instituto Nacional de Estadística

y Geografía y el Consejo Nacional ele Evaluación de la Política
de Desarrollo Social señalan que la población indígena vive
mayores condiciones de rezago y hasta discriminación.

Así, 46.7 por ciento ele las mujeres y 39 por ciento ele los
hombres están en rezago educativo, 10 por ciento ele ellasy 16.5
ele ellos tienen carencia por acceso a los servicios de Salud, y,
en promedio, 80 por ciento de las personas no cuentan con
acceso a la seguridad social.

Además, 66 por ciento ele la población indígena carece ele
los servicios básicosy 33 por ciento no cuentan con acceso
a una alimentación adecuada.

  Pese a estas cifras ele margina
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ción.el sur ele México es también un
crisol ele culturas y diversidad mul
tiétnica. Y sus lenguas originarias
representan parte ele la riqueza ele
los pueblos originarios y afrodes
cendientes mexicanos.

Sin embargo, esas 68 lenguas ori
ginariasy más ele 300 variantes tie
nen una mayorcomplejidady pueden

significar brechas para alcanzar la generación de condiciones
igualitarias,justasy oportunas. Su sola conservación es uno
ele los graneles retos que tenemos como sociedad.

Hoy más que nunca es necesario que las comunidades
indígenas sean usuarias ele la información pública, como un
mecanismo ele participación social y una herramienta para
acortar las brechas ele desigualdades.

Para ello, se requiere generar datos e información que les
sea útiles, oportunos y disponibles en su lengua materna.

El próximo 21 ele febrero, Día Internacional ele la Lengua
Materna, el Instituto Nacional ele Transparencia, Acceso a la
Información y Protección ele Datos Personales (iNAl), el Sis
tema Nacional ele Transparencia y la Coordinación Sureste,
conmemorarán esta fecha cíesele Yucatán con un panel
ele expertos y hablantes indígenas.

El objetivo es que la población aproveche el Acceso a
la Información y que los órganos garantes locales contri
buyan a su inclusión en todos los ámbitos sociales, al reco
nocimiento y respeto de su identidad y al ejercicio ele otros
derechos fundamentales.

"Yo creo firmemente que el respeto a la diversidad es un
pilar fundamental en la erradicación del racismo, la xenofobia
y la intolerancia": Rigoberta Menchú Tum.

Se requiere
generar

datos que les
sean útiles

TRANSPARENCIA3.0@HOTMAIL.COM / @YDLAN
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• El mexicano Andrés

Guardado anotó un

golazo en el partido de ida
de su equipo en la Europa
League para darle el
triunfo y rompió una ra
cha de 13 años sin anotar

en torneo continental.

• La viceministra de

Desarrollo de la Mujer, de
Malasi, Siti Zailah Mohd,
provocó indignación
después de aconsejar a
los maridos que golpeen a
sus esposas suavemente
para disciplinarlas.

• Susana Soto, secretaria
de finanzas de Morena

en Querétaro llamó, entre
dientes, "chayoteras" a
los reporteros que dieron
la espalda como señal de
protesta del acoso que
han sufrido periodistas.
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«OPINIÓN

DEFINICIONES

PANTANO

Lo no visto en años,
sucede: el Presidente

cumple tres semanas
sin tener bajo control
la narrativa; 21 días
sin poder ¡levar la
conversación hacia

territorio menos hostil

a son muchosdíasempantanados. Ycuan
do uno estci en e/fangotanto tiempo, salir
cada vez es más complicado.

Así está el país: estacionado, inmóvil.
Su clase política permanece en el mismo
sitio, pese a los no pocos retos, crisis y
problemas que confluyen, lo mismo en

materia de inseguridad, que económica o de salud...
Lo no visto en años, sucede: el Presidente cumple tres

semanas sin tener bajo control la narrativa.
El gran comunicador, que desde la mañanera dictaba la

agenda, acumula 21 días sin poder hacerlo. Más todavía, son
tres semanas sin poder llevar la conversación hacia territorio
menos hostil.

López Obrador no ha logrado salir ele las arenas movedi
zas a lasque ingresó por propio pie, tras engancharse en los
señalamientos hacia su hijo José Ramón López Beltrán y
su nuera CarolynAdams, la casa en Houstony acusaciones
de posible conflicto ele interés.

Con el correr ele los días, lejos ele bajarle el ruido al con
flicto, le subió.

La exhibición ele los supuestos ingresos ele Carlos Lorety
la petición al INAI ele hacerlos públi
cos,echaron másgasolinaal mayor
incendio en el bosque ele la 4T en lo
que va del sexenio.

El Presidente no parece traer un
extintor consigo, sino más cerillos.
La apuesta ele seguir tensando las
cosas es arriesgada.

el camino, suceden muchas
otras cosas, pero ninguna permea

lo suficiente para llevar la atención hacia otro frente.
Los reflectores ele buena parte ele los medios críticos al

gobierno ele AMLO no cambian ele dirección. Encontraron
lo que cíesele hace tres años buscaban. Y no lo van a soltar.

El Presidente no encuentra por dónele. Mientras, se acu
mulan crisis y problemas. La violencia sigue siendo preocu
pante en buena parte del territorio y la economía no permite
ser optimistas.

Si acaso en el terreno ele la salud, el COVID19 cía muestra

signos alentadores —baja en contagios, hospitalizaciones y
muertes—, pero ha sido tan larga la pandemia, que está lejos
ya ele ser un tema dominante en la opinión pública.

También el calendario electoral juega en contra ele López
Obrador, pues la veda electoral lo ata de monos para hablar
ele sus obras y proyectos prioritarios —como el nuevo Aero
puerto Internacional Felipe Ángeles, próximo a inaugurarse

Ante la crisis, que se extiende portres semanas, la mayor
parte del gabinete ha decidido guardarse.

Se cuenta con los dedos ele una mano —y sobran—, aque
llos secretarios —como Marcelo Ebrard, por ejemplo—, q ue
arropan al Presidente.

Unos cuantos,y los gobernadores— con un estilo que huele
a viejo, el ele los despegados—, tratan ele contener la espiral
que ya cuesta puntos en términos ele aprobación presidencial.

Andrés Manuel López Obrador debe encontrar la salida
pronto. Ni a él ni al país conviene seguir entrampados en e!
jaloneo estéril.
Cuando uno

está en el fango
tanto tiempo,
salir es más

complicado

Fecha: 18/02/2022

Página: 12

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López San Martín

Costo: 12,713

Página 8 de 14



Es necesario saber de dónde le cae el dinero a

quienes atacan furiosos este proyecto de nación,
allá desde sus limbos mediáticos

unca antes se había cuestionado libre y
públicamente a la figura presidencial como
ahora. Descalificándole, incluso, con ad
jetivos verdaderamente impensables en
otras épocas. Yo quiero imaginarme ¿qué
hubiera pasado en el minuto posteriora que
alguno de estos periodistas de megasueldo

le hubieran llamado El Cacos a Calderón Hinojosa?, ¿pueden
siquiera imaginarlo? ¡Era imposible!

Con El Borolas nomos perdías la chamba, pero en épocas del
salinatoy para atrás, no hubiera sic!o extraño que se acercara
misteriosamente un auto a tu salida de la chamba, te "invitara
amablemente" a dar un paseo y después de uno madrina te
fueran a aventar casi muerto o de plano desaparecerte en
algún campo militar.

En serio, a nivel Presidencia nunca se había vivido en este
país tanta libertad ele expresión. Ahora bien, las cosas se po
nen medio turbias y malolientes cuando hablamos ele otros
niveles de gobierno: presidentes municipales, gobernadores,
algunas organizaciones policiales, etc.

Y por ello, cito la postura de Jesús Ramírez, que aclara
cómo el Presidente no sólo está ha

ciendo uso de su derecho de réplica,
sino que (dice textual): "Quienes se
dicen a tacados y, perseguidos al ser
exhibidos por promocionar noticias
falsas o defender intereses políti
cosv económicos no pueden alegar
censura. El pueblo mexicano tiene
derecho a saber la postura del Pre

sidente sobre los temas de interés

público. Es un tema de interés público conocer los ingresos
de medios y comunicadores que reciben recursos públicos
o de fundaciones extranjeras".

¿Y a qué viene esto de las fundaciones extranjeras?. Faci
lito. Esa monserga de que "para salir adelante de la pobreza y
lograr además la paz mundial, Estados Unidos es primordial",
es sustentada por muchas organizaciones como la Agencia
Internacional para el Desarrollo ÍUSAID), que, amén de aus
piciara la dizque ONC de Claudio X. González, quien a su vez
mantiene a golpeadores sistemáticos de la 4T como Loret...
pues ha sido estudiada al cansancio por periodistas, entre
los que destacan: Jean Cuy Allarcl y Eva Colinger.

Ellos han explicado claramente cómo esta organización
[que interfiere en más de 30 países) pone palomita a los
aliados del neoliberalismogringoytachaa los "mal portados"
antiyanquis. Y como aclara José Steinleger, "documentos cles
clasificaclos de la CIA demuestran que millones de dólares de
su presupuesto son manejados en operaciones coordinadas
poragencias clandestinas", como la propia USAID.

De qué serán capaces, que hasta la CIA tuvo que clausurar
una división de USAID, que entrenaba, financiaba y armaba
a más de un millón de supuestos policías en Latinoamérica.
Pura "contrainsurgencia".

Ahora entienden por qué es necesario saber de dónde le cae
el dinero a quienes atacan furiosos este proyecto de nación,
allá desde sus limbos mediáticos, tratando dé désesiat»ljzar
con mensajes sin sustento como armas.

A nivel

Presidencia no
se había vivido
tanta libertad

de expresión

Fecha: 18/02/2022

Página: 10

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

Fernanda Tapia

Costo: 14,777

Página 9 de 14



Alguien debería aconsejar al mandatario en
temas legales, porque ¡o que ha hecho las últimas
semanas es una constante violación a la legalidad

estas alturas queda claro que los reportajes
A de Latinusy Mexicanoscontra la Corrupción

y la Impunidad (MCCl] golpearan másfuerte
de lo imaginado. En una errática defensa, el
Presidente se hunde más profundo, y cada
nuevo distractor resulta más comprome
tedor para él, su familia y el país.

Alguien debería aconsejaral mandatario en temas legales,
porque lo que ha hecho las últimas semanas es una constante
violación a la legalidad que protestó defender.

La negativa del INAI a la improcedente solicitud de in
formación fiscal de Carlos Loret es el último botón de una

serie de tropiezos jurídicos. El Presidente debería revisar
nociones sobre conflicto de interés, responsabilidades de
servidores públicos, derecho a la privacidad o protección de
datos personales. Pero hacerlo como funcionario público,
porque López Qbradorya no es opositor, por más que quiera
seguir actuando como tal. Es un jefe de Estado cuya palabra
y acciones tienen consecuencias. Podrá alegar candidez o
desconocimiento, pero la ignorancia de la ley no exime de
su cumplimiento.

Convendría también asesorarse

diplomáticamente, para no compro
meter la imagen internacional del
país por un problema personal. De
los desencuentros con Panamá y
Austria, ya escaló la confrontación
con España, el segundo inversio
nista extranjero en México, y sigue

buscando pleito con nuestro prin
cipal socio comercial, reclamando

a Estados Unidos por dar financíamiento a organizaciones
de la sociedad civil.

Se necesitaría orientar al Presidente sobre manejo de
crisis para contener los daños y no magnificarlos. Atacar a
los autores de una investigación en lugar de desmentir los
hechos o aportar pruebas que los refuten sólo ha ampliado
los potenciales problemas para los involucrados. Peor aún, el
intento por descalificar a los periodistas críticos ha chocado
contra la cifra récord de 61 reporteros asesinados en este se
xenio. Esto ha provocado la solidaridad del gremioy artículos
en medios internacionales como The Washington Posto The
Economist. El Presidente apuesta a que la mayoría de los
mexicanos desconoce estas publicaciones. Pero la historia
demuestra que hace mal en subestimarlas.

Para que las asesorías funcionen, debe haber disposición
de aceptarlas y reorientar tiempo y energías hacia los verda
deros problemas. Queda un largo tramo al sexenio y mucho
por hacer. La violencia incontenible, la recesión económica,
la precariedad sanitaria, la cebade educativa, el vulnerado
Estado de Derecho necesitan atención inmediata. Eso debería

ocupar el tiempo y energía del gobierno federal para atraer
reflectores por las buenas razones.

Ayer, mientras en el Consejo de Seguridad de las Nacio
nes Unidas, con la participación de México, se debatía sobre
la amenaza rusa a la paz mundial, la conferencia matutina
del Presidente se consumía en agravios y resentimientos
personales.
Convendría
también

asesorarse

diplomáticamente
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Lo relación entre el gobierno de la 4T y la prensa está fracturada,
como pocas veces, y la violencia contra ellos va en ascenso

uienes tenemos ya
Qun tramo recorrido

en esto del perio
dismo sabemos

que, a ningún fun
cionario, ya sea de
primer nivel o de la

más baja ralea, le gusta estar bajo el
escrutinio de la prensa, mucho menos
que se les ponga en evidencia o se in
sinúe siquiera que han cometido una
violación a la ley.

Pero esa es la bonita y verdadera
relación que debe existir entre perio
distas y servidores públicos. No es
de ahora; eso ha sido siempre. Porque
como dicen los clásicos ele este oficio/

profesión: periodista que no cuestiona
al poder, lo que hace son relaciones
públicas. Y hay políticos que, con todo y
eso, tienen la piel muy delgada. No so
portan ver ni en pintura a los periodis
tas. Con todoy que la relación de ambos
sea inherente al ejercicio de su profe
sión. Sirva esto como contexto para
decir que, en todos los go
biernos de México, pero

particularmente en éste,
que se ha denominado el
de la cuarta transforma

ción (4T), hay momentos
de mucha tensión, y eso
hace pertinente revisar la
relación que existe entre la
prensay la administración

de Andrés Manuel López Obrador
Y es que hoy, como pocas veces, la

relación está fracturada y es latente el
riesgo deque escale la violencia contra
los periodistas. Podrán decir lo que
quieran, pero la lucha entre el régimen
y la prensa siempre será desigual. Los
periodistas llevan la de perder.

Si hay intereses económicos detrás
de los re portajes contra AMLOy su fami
lia, la 4Ttiene los recursos para desen
mascararlos, pero no poniendo contra
el piso a uno o más comunlcadores.

No hay que ser antropólogos so
ciales ni pitonisos para anticipar que
las cosas se pondrán peor. Llevamos
unas cuantas semanas ele este ano y
ya va n cinco periodistas asesinados
Es momento ele declarar una tregua y

escuchar a los que saben.
Y México, ¿qué está haciendo para

proteger a los periodistas?
Ernesto Villanueva, experto en te

mas de libertad de expresión, dere
cho a la información y transparencia,
arroja luz sobre este conflicto y reco
mienda mirar a Europa.

Cita el caso de Reino Unido, dónele
se conformó un Consejo ele Prensa In
dependiente que regula y determina si
en el ejercicio periodístico hay una falta
ele ética, mediante un proceso abrevia
eloy efectivo. No como las comisiones
legislativas que existen en México.

En el caso de Alemania, en materia de
nuevas tecnologías y medios, hay una
figura denominada "autorregulación
regulada". Además, el conjunto ele me
dios decide, voluntariamente,su propio
código ele ética y quién lo hace cumplir.

Si no lo adoptan, el gobierno impone,
ele manera sustitutiva, un código ele
ética general y ordena que se cumpla.

Esta figura y la ele Reino Unido están
basadas en la madurez y la responsabi
lidad social ele medios ele comunicación
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y gobierno, algo ele lo que carecemos
en México El debate sobre qué es ele
interés público y qué no no existe.

El Presidente está

más ocupado en atacar
a un periodista que en
aclarar la información so

bre su familia, por lo que
es momento también ele

que se serene, modere
su comportamiento y su
lenguaje,y se ajuste a los
preceptos universales ele

la libertad de expresión.

Sacudió a la clase política ele Quin
tana Roo la renuncia del senador José

Luis Pech a Morena, y todo apunta a
que se convertirá en el candidato de
MC a la gubernatura.

Entre los más sorprendidos están el
actor Roberto Palazuelosysu equipo,
quienes hasta hace poco daban por
hecho que el Diamante Negro era el
único precandidato naranja. Especulan
que Dante Delgado negoció la candida
tura con el PVEM y el gobernador Carlos
Joaquín, aunque se debe reconocer que
Roberto tampoco se dejó ayudar mucho
con sus tropiezos verbales y acciones
inconfesables.

• ••

Y como dice el filósofa... No
meacuerdo: "Se equivoca profun
damente quien crea que establece
mejor la más duradera autoridad por
la fuerza que por un pacto amistoso".
Es momento

para que el
Presidente se

serene
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López Obrador ha enviado mensajes y ha
dejado ver entre lineas la posibilidad de ir tras el
expresidente del PRI por cuestiones de corrupción

n las últimas horas, el exgobernadorRober
to Madrazo Pintado ha lanzado un par de
mensajes desde su cuenta en Twitterque
van en respuesta clara a los comentarios
que ha hecho el presidente cié la República.
Andrés Manuel López Obrador sobre
su persona.

El primero va en sentido amplio, sobre el papel que están
jugando distintas instancias en el gobierno actual y el papel
c!ela prensa. Dice así: "Cuando la mayoría de los legisladores,
cuando la Función Pública, cuando la Auditoría Superior de la
Federación, cuando la Fiscalía, se niegan a investigar y vigilar
a este gobierno.., "La libertad de expresión y de prensa es el
ÚNICO CONTRAPESO al ejercicio del poder".

El segundo, escrito hacia la media noche de antier, recuerda
y advierte: "Como lo adelanté hace unos meses, conforme @
lopezobrador_ pierda legitimidad y aprobación de la sociedad
por no cumplir lo que prometió, se radicalizará e intensificará
la persecución política contra los líderes ele oposición".

Los comentarios de Madrazo responden a los señalamien
tos que AMLO ha hecho sobre LatínUs, empresa periodística

patrocinada por el hijo del expresi
dente del PRI, Federico Madrazo
Rojas,y por su yerno, Alexis Nickin
Gaxiola;y plataforma desde la que
Carlos Loret dio a conocer el repor
taje de la Casa Gris que habitó José
Ramón López Beltrán, hijo del jefe
del Ejecutivo. Historia ele —y entre—
tabasqueños que se ha cruzado en

distintas ocasiones: las más impor
tantes en 1994 compitiendo por la gubernatura de Tabasco,
y en 2006 por la Presidencia de la República; y en las que
Roberto Madrazo no sólo jugó sucio contra su paisano en
el tú a tú, sino que ayudó a Felipe Calderón en la Grande con
su inmediato "reconocimiento" a su "triunfo".

Pasajes repletos de intrigas y facturas por cobrar entre
ambos políticos, que habían quedado en pausa hasta ahora,
que voló por los aires, al meterse con la familia, con su fs] hijo(s).

Ayer por la mañana, López Obrador mencionó de nuevo
su nombre (y el estado donde mayormente ha operado: Mi
choacán) dejando ver entre lineas la posibilidad de ir tras él
judicialmente por cuestiones ele corrupción.

De hecho, precisó AMLO. en el caso ele Loret no se trata
de da ra conocer lo que gana un periodista sino que está vin
culado, entre otros negocios, con el de la venta de medicinas
y equipos médicos.

"Imagínense —agregó—, había diez empresas que le ven
dían al gobierno cien mil millones de pesos de medicinas y
equipos médicos, y una de estas tiene que ver con LatinUs
y tiene que ver con Roberto Madrazo. Es una relación de
complicidad, de mediospolíticos corruptos..."

Es claro que el Presidente tiene los datos en la mano.
Madrazo tiene lo propio. Ambos están mostrando sus armas.

GEMAS: Obsequio del subgobernador del Banco de
México, Jonathan Heat. "No tenemos motor de crecimien

to para el 2022".
Pasajes de
intrigas y
facturas por
cobrar entre

ambos políticos
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RADIOPASILLO

Aguas... con el aguacate

Un mercado de 3 mil millones de dólares y 300 mil empleos está en
riesgo.

Los aguacateros de Michoacán comienzan a desesperarse, luego
de que Estados Unidos suspendió la importación de uno de los productos
mexicanos más cotizados allá.

Y la promesa es que se resolverá pronto, pero ¿cuándo?
Será muy complicado, porque la causa de la suspensión es la

inseguridad.
Sf, esa que el gobierno federal hace como que no existe, pero que todos

los dfas causa matanzas, secuestros, extorsiones y cobro de piso.
Y que ya superó los cien mil muertos en apenas tres años del gobierno

de Andrés Manuel López Obrador, los mismos que en todo el sexenio de
Felipe Calderón Hkiqjosa y cerca de los 130 mil del de Enrique Palta Nieto.

Estados Unidos suspendió la importación el 11 de febrero por amenazas
de muerte a inspectores que autorizan el producto para ser embarcado
hacia ese país.

Específicamente a uno, que se negó a dar el aval aun cargamento, y fue
amenazado junto a su familia.

Dfas después se supo que la amenaza surgió de un penal en el Estado de
México.

Mientras, el riesgo de crisis se agudiza porque se trata de un producto
perecedero, que deberá ser rematado en el mercado nacional para evitar
pérdida total.

Y el panorama no es prometedor
Jonathan Heath, subgobernadordel Banco de México (Qanxico) advirtió
ayer que 2022 no pinta nada bien.

Que la b^ja inversión privada, el discurso gubernamental de ver al sector
privado como enemigo y la inflación más alta en 20 años obstaculizan el
crecimiento económico.

Que están paradas las exportaciones y que, en concreto, será muy
difícil alcanzar el prometido 6 por ciento de Producto Interno Bruto (PIB),
como ha dicho Andrés Manuel López Obrador.

La inversión privada es el "gran ausente" como motor de crecimiento,
dijo el funcionario.

 Y, ahora, a ver qué dice el tabasqueño en la mañanera de hoy; se
escuchó en radlonasMo.

Pace de Kta en plana mañanara
Nuevamente López Obrador enfrentó una protesta, una manifestación, por
la violencia en contra de los periodistas y los cinco asesinados en lo que va
de 2022.

En Tjjüana, Bqja California, a donde vi^jó desde el miércoles para hacer
un recorrido por las aduanas fronterizas, vio cómo le exigieron esclarecer
la muerte de todos y le recordaron cómo leurdaa MaHanado y Margarita
Martínez fueron matados a tiros en las afueras de su casa.

Y luego, como sucedió en Palacio Nacional el miércoles, cuando
se guardó un minuto de silencio, decidieron realizar un pase de lista,
contestando al unfsono "¡Presente!" después de escucharse el nombre de
cada uno. 

López Obrador, aunque reiteró que su gobierno respalda a los
periodistas, se apresuró a deslindar de nuevo a su amigo, el ex gobernador
de Bgja California, Jaime OanMa Valdez, al insistir en que un conflicto laboral
Maldonado fue despedida y ganó un juicio por el que el empresario debía
pagar 1.2 millones de pesos  no derivó en el asesinato déla comunicadora.

dY con base en qué asegura que el ex gobernador es inocente? No debe
descartarse ninguna línea de investigación, se escuchó en radiopaallo.
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Qm no son traidores a nada
Ricardo Monraal Ávila asegura que respeta a todos los medios de
comunicación. A todas las comunicadores y comunicadores.

 Les reiteramos en Morena nuestro respeto.
No hay ningún comunicados ninguno ni ninguna, que por sus ideasi sus

orientaciones y opiniones puedan ser traidores a nada.
Les reiteramos, les expresamos, nuestro aprecio y nuestro respeto, dijo.
Monreal Avila se refiere a la carta firmada por 58 senadores morenistas

en la que califican de traidor a la patria a quien no apoye a Andrés Manuel
Upaz Obrador, incluido él.
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Palazuelos, que siempre no
Al final, la dirigencia nacional de Movimiento Ciudadano de Dante

Delgado decidió bajar al actor Roberto Palazuelos de la candida
tura al gobierno de Quintana Roo.

La decisión la tomará el partido de forma oficial este sábado en su
asamblea general en una votación que todavía la semana pasada le
favorecían a Palazuelos con más de la mitad de los 260 consejeros.

Hoy la línea de la cúpula decidió bajarlo de la candidatura de
forma unánime, es decir no será discutido, simplemente se informará
del nuevo candidato que puede recaer en el senador de Morena,
José Luis Pech.

Palazuelos representaba para Movimiento Ciudadano posibilidades
de lograr la tercera gubernatura, actualmente ese partido registra a
Enrique Alfaro en Jalisco y Samuel García en Nuevo León.

Dante Delgado como mandamás del partido había mantenido la es
peranza ai actor de ser el abanderado naranja, pero al final se impuso
la queja en su contra por el videoescándalo.

A raíz de esas declaraciones del actor, la senadora Patricia
Mercado impulsó retirarle la candidatura porque consideró que afec
taría los principios del partido.

Se sumaros otras voces fuera del partido que exigían a Dante
Delgado dejar fuera a Palazuelos, en consecuencia, el jueves en su re
unión a puerta cerrada por la cúpula determinaron darle para atrás.

Con esta decisión la más beneficiada es la candidata de Morena,
Mara Lezama que prácticamente tiene vía libre para coronarse porque
enfrente la alianza del PA y PRD con Laura Fernández y el PRI con Lesly
Hendricks, no representan juntas ni el 30 por ciento de competencia.

Movimiento Ciudadano decidió no correr el riesgo y cerrar filas pa
ra fortalecer la voz de su militancia a pesar de sacrificar ese potencial
de votos que le generaría el actor y empresario conocido como "El
Diamante Negro" que pudo ser Diamante naranja.

AL SENADO CASA GRIS DE CARTON

Los panistas de Marko Cortés saben que al Presidente Andrés Manuel
López Obrador le dolió que exhibieran la casa gris donde vivía su hijo
José Ramón. T claro que quienes se dieron la tarea de atender al, pie
de la letra ese menscije, pues son los senadores de ese partido.

Llevaron a la tribuna de la Cámara Alta una casa gris de cartón
de 2 metros para seguir recordando ese tema contra el Presidente.

Esa casa gris es la que mantiene el pleito a navaja limpia del
Presidente contra el periodista Carlos Loret de Mola y las voces que se
sumaron en solidaridad y su defensa.
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Dicen los que saben que se espera el lunes salgan más pruebas
de las que el Presidente adelantó que tiene, es decir habrá más
leña al fuego y saldrá sin duda desde Palacio Nacional. El pleito
sigue más que vivo.

En San Lázaro también llegó el pleito entre morenistas y panistas
lo obligó incluso al líder de la bancada de Morena, Ignacio Mier decidir
que abandonaran la sesión porque argumentó que no hay condiciones.

El secretario de Turismo, Miguel "fornico pidió a los empresarios
impulsar la industria sin chimenea y apostarle al crecimiento de vi
sitantes pues será la herramienta que genere nuevos empleos y una
mayor economía sobre todo regional.

Uno d ellos informe de "WE ARE Social" y Hoostsuit, agencias
mundiales especializadas en gestión, interacción y análisis de redes
sociales registraron que hay poco más de 192 millones de nuevos in
ternabas en el mundo.

Y en México existen 96.8 millones de usuarios de internet y ello re
presenta alrededor del 74 por ciento de la población. Por ello Torruco
dyo que se debe aprovechar este instrumento para que los grandes
tesoros de México estén siempre en la mente de nuestros visitantes.

Algo así como apostarle a esa potencia de compradores que sé ha
convertido en un nuevo nicho turístico gracias a la tecnología. Por eso
el mandamás de Sectur insiste en sus mensajes no desaprovechar
promocionar, cuantas veces se pueda y en todos los escenarios nues
tras bellezas de México, ya sea sol y playas, o el ecoturismo, su gastro
nomía y el trato de su gente.
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REDES ff
DEPODER ff\f

La misma fórmula
Si Analmente se confirma la

postulación del senador José Luis
Pech como su abanderado para
la gubernatura en Quintana Roo.
Movimiento Ciudadano estaría

confirmando que prefiere buscar

entre los aspirantes fallidos de
otros partidos políticos a elegir
candidatos en sus propias filas, una
fórmula que en el actual proceso
electoral ya utilizó en los estados
de Durango gon la expanista
Patricia Flores, y en Hidalgo, con

Francisco Xavier Berganza quien
perdió en la interna de Morena.
Nos comentan que, aunque con la
decisión de no dar la candidatura

quintanarroense a Roberto Pala
zuelos, la cúpula emecista atendió
una creciente inconformidad, en

la base se sigue cuestionando la
apertura a externos, en vez de dar
oportunidad a los militantes.

Partido y bolsa de trabajo
Nos comentan que la dirigencia
nacional del PRD, encabezada por
Jesús Zambrano, estaría "acomo

dando" a integrantes de la corriente

Nueva Izquierda, quienes ya no
caben en la nómina del partido en
la alcaldía Tlalpan, gobernada por
Alfa González, cercana al dirigente
del Sol Azteca. Es cierto que las ba
jas votaciones de los últimos años le
han pegado presupuestalmente al
partido por lo que han tenido que
apretarse el cinturón, pero de ahí a
querer buscar en dónde acomodar,
solo por acomodar. Ni hablar.

Deuda verde

No es secreto que el anteproyecto
de la Ley Federal para la Regula
ción del Cannabis que circularon

los morenistas el martes pasada
ocasionó ruido, descontento y
enojo entre los partidos de oposi
ción, especialistas, activistas y la
sociedad, ya que se aumentan las
penas y se mantienen las polémi
cas licencias de consumo. En los

pasillos del Legislativo federal
se habla de que más que una ley
restrictiva lo que circuló en días
pasados fue la punta del iceberg
de una estrategia de Morena, ya
sea para volverla a mandar a la
"congeladora" o para tener armas
con qué negociar con la oposición
en los puntos críticos del proyecto.
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RedesdePoder [M'm
NO ENCUENTRAN LA
BRÚJULA Y COMISIÓN
BAJO LA LUPA

El gobierno que encabeza Samuel
García parece no encontrar el
rumbo para mitigar los problemas
sociales de Nuevo León.

Llama mucho la atención que
García, en este contexto, anuncie
revivir el polémico proyecto de
Monterrey VI, mismo que, cuan
do fue diputado local, refutó en
tribuna en el Congreso.

¿Por qué revivir un proyecto
en este momento, cuando en
principio había sido tan criticado?
Esto es un reflejo de la forma de
gobernar de García.

Más allá de la inestabilidad en

su mandato, levanta muchas du
das que el anuncio de Monterrey
VI lo haga con la presencia del
embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar.

Y no es que se tenga descon
fianza de esta reunión, pero a
quien más le interesa el agua, sin
duda, es a las empresas estadou
nidenses, sobre todo a aquellas
compañías que tienen permiso
para el fracking en la zona norte
de Nuevo León.

Se sospecha que Monterrey
VI sería como una moneda de

cambio, es decir, traer el agua
contaminada del Río Pánuco

para calmar la crítica de ayudar a
Estados Unidos con el agua para
su industria. ¿Será?

COMISIÓN BAJO LA LUPA

Ayer se instaló la Comisión
Especial de Atención y Segui
miento de la Crisis del Agua
en el Congreso local. Y como
se había adelantado en este

espacio, el primer citado a
comparecer por esta proble
mática será el director de

Servicios de Agua y Drenaje
de Monterrey, Juan Ignacio
Barragán, y vaya que tiene
mucho que explicar.

De entrada, tendría que dar
a conocer cuál es la técnica

que se está implementado
para extraer agua de los pozos
subterráneos, así como cuáles
serían las consecuencias que
conlleva esta práctica.

Nos dicen que la perfora
ción que está realizando SA
yDM se lleva a cabo en pozos
que son utilizados por la indus
tria y que, aparentemente, no
tienen permiso de Conagua, ya
que para hacer alguna perfo
ración se debe tener el aval de

esta dependencia federal.
Barragán también tendría

que explicar el aumento de los
salarios hasta en 40 por ciento
para algunos funcionarios. Se
espera que los diputados sean
firmes y directos.
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¡Con las familias no!
Hubiera sido deseable que esa expresión,

"con las familia no", fuera dirigida desde la
investidura presidencial a los grupos cri

minales que en Zacatecas, Quintana Roo, Sonora,
Michoacán, Guerrero, Veracruz, Baja California, Co
lima, Oaxaca... y cada uno de los pueblos en donde
están secuestrando, torturando y desapareciendo a
jóvenes, familias, comunidades completas.

Allí sí está la emergencia. No en sus hijos, Presi
dente, que se defiendan como han aprendido, se
gún usted cuenta, y écheles la bendición para que
no caigan en tentaciones ni en las trampas de los
grupos de poder. Pero por ahora es urgente la esta
tura de miras, las múltiples operaciones que están
ocurriendo a lo largo del territorio ante la falta de
una estrategia de seguridad.

En este momento los números que se presen
tan desde el Ejecutivo, sea federal o estatal, sobre
la violencia del país no reflejan lo que ocurre. Y
lo sabe el Gabinete de Seguridad, y lo sabe el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador. Y no lo
reflejan porque los criminales están acallando a
las comunidades que no están denunciando, in
cluso asesinatos.

La violencia criminal, de acuerdo a los más re
cientes datos de inteligencia, se está expandiendo
comunidad por comunidad, ranchería por ranche
ría. De algunos de ellos se tienen noticia, porque las
propias organizaciones ordenan difundirlo como
parte de su estrategia.

La información de autoridades es que en los
desplazamientos de estos grupos, que siguen los
mismos patrones —desde los horarios, la cantidad

de elementos y tipo de armamento de alto poder, la
forma de desplazarse en los lugares, los mensajes
que emiten— se violentan inmuebles y atacan a
familias "como ejemplo" de lo que puede pasar a
otras, si denuncian o hacen algo.

No sólo se trata de los grandes grupos de narco
traficantes, los conocidos y aquellos que utilizan
nuevos nombres para distraer la atención, sino de
grupos criminales disidentes de mediano tamaño
y de estructuras más poderosas que ahora toman
el control territorial para apoderarse de agua, mi
nas, sembradíos de frutas y verduras de alto valor,
y probablemente secuestrar a jóvenes para conver
tirlos en sus ejércitos.

Si el Presidente quiere creer que la violencia va
controlándose y disminuyendo, no es así. Si el Pre
sidente quiere seguir distrayéndose y distrayendo
con el tema de sus hijos, de quienes sí es válido ha
cer un escrutinio como parte de la buena salud de
la democracia, entonces que siga, pero que no se
sorprenda que será responsable histórico por su
falta de estrategia que provocó nuevos crímenes y
desapariciones en este país.

Hasta ahora, las fuerzas federales han sido re
activas y no han obligado a las autoridades locales
a actuar. Tampoco han acabado con las estructuras
de apoyo desde los poderes locales y federales.

En la actuación criminal, también puede estar la
mano de estructuras internacionales, interesadas en
desestabilizar regiones de este país. La estrategia debe
ser de mucho más nivel de lo que hemos visto.

La polarización no es el camino. La crítica es in
dispensable. ¡Ya basta! Sí, pero de tanta medianía y
distracción. •

Eje Central Fecha: 18/02/2022
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RED
COMPARTIDA
SUBSECRETARÍA DE
LA GUARDIA NACIONAL

El Senado tiene en sus manos

el último informe de la Guar

dia Nacional que se analiza y
se prevén reuniones con el
órgano encargado integrado

por la Secretaría de Seguridad, de la De
fensa Nacional, de la Marina Armada de
México y la Guardia Nacional para con
solidar los preceptos que faltan y de esa
manera Integrar ese grupo como una
subsecretaría de la Sedeña.

Dicen que nadie está más
contento con la autoriza
ción de extradición de Kari

me Maclas ex esposa del
ex gobernador Javier Duar

te que el gobernador de Veracruz, Cui
tláhuac García, y es que tras las críticas de
abusos en los derechos humanos y la vio
lencia desatada en todo el estado, la nota
le viene como oxigeno puro. La pregunta
es ¿Cuánto tiempo le durará este tema?
Por cierto, ahora hay que re

cordar que fue la IJIF de San
tiago Nieto, la oficina que de
tectó operaciones financieras
irregulares de la exprimera

dama, a través de la constitución de has
ta 32 empresas fachada para extraer más

de 220 millones de pesos del Sistema pa
ra el Desarrollo Integral de la Familia. A
detalle, durante el periodo en que Maclas
Tubilla fue presidenta del patronato del
DIF en Veracruz, de 2012 a 2016, los men
cionados recursos fueron a parar a dis
tintos paraísos fiscales.
La diputada en el Congreso de

la Ciudad de México, Mónica
Fernández César propuso
crear la Ley del Instituto de
Defensoría, el cual ya está

previsto en la Constitución capitalina co
mo organismo autónomo, pero hasta el
momento sólo se le reconoce a nivel di

rección. El contenido del proyecto de ley
consiste en garantizar asistencia profe
sional de abogados públicos que presten
servicios gratuitos en un organismo es
pecializado e imparcial, con personali
dad jurídica y patrimonio propio.
El senador de Quintana Roo, Fosé

Luis Pech, abandona a Morena
porque no está de acuerdo con
la candidatura de Mara Lezama

que es una concesión al PVEM.
El legislador está viendo el menú con el
que podría participar y no descarta a Mo
vimiento Ciudadano como opción, mien
tras tanto, Roberto Palazuelos lo que dice
es que se mantiene firme en la candidatu
ra. Hasta la noche del jueves no hay cam
bio alguno, se mantienen las cosas como
estaban y no hay nada oficial.

PD: A quien van a correr de la secre
taría de Energía es al encargado de proto
colos. Rocío Nahle se reunió con el em

bajador de Japón, Noriteru Fukushima,
pero le pusieron Fuckushima.
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TEXTUALES

ADMINISTRAR CRISIS

ADALBERTO VILLASANA

Hay que ser claros y 110 escudarse en la pan
demia, México era ya vulnerable en varios
aspectos, en los cuales se aceleró el proceso
de deterioro como son: el abandono del sis

tema de salud, ya había desempleo y la ca
restía estaba presente. Sólo se administraba la crisis.

Los mexicanos ya sufrían de estrés, agobiados por los
problemas. Una encuesta del Centro de Opinión Pública
de la Universidad del Valle de México (COPUVM) levan
tada entre noviembre y diciembre de 2019, al inicio de la
pandemia reveló que el 74% de los mexicanos afirma ha
berse sentido estresado por diversas causas: inseguridad,
laboral, económica, salud y familiar.

Mientras que el 65% experimentó esta sensación por
la corrupción en el gobierno y la sociedad.

Es un hecho que la pandemia sólo aceleró los proble
mas sociales que México acarreaba.

Éramos vulnerables y llegó el Covld19, así la encuesta
"Estrés, causas y consecuencias en la salud" del COP
UVM apunta que casi tres cuartas partes de los mexica
nos afirma haber estado estresado al menos en una oca

sión "en el transcurso de la semana.

Así, en materia de economía, a el 28% le estresa la
situación económica del país y, sin duda la economía
personal y la necesidad de cubrir los gastos es una situa
ción que estresa a un mayor porcentaje (43%).

Y el 44% señala que solventar los gastos escolares es
una frecuentemente causa estrés, lo mismo que tener
capital suficiente para llegar a fin de mes o de quincena
(41%). Pagar deudas estresa siempre o casi siempre a
40%; 33% experimenta esta sensación ante el aumento
de precios en el gas, luz o alimentos y, únicamente 26%,

por el aumento de la inflación.
En ese momento un porcentaje mayoritaiio afirmaba

que pocas veces o nunca se sentía estresado a causa de
su salud (38%), de los gastos asociados a una enferme
dad (47%) o de los problemas al interior de su familia
(39%), pero llegó la pandemia.

Son diversos los factores que ocasionan este estado
de ánimo y al abordar las consecuencias de la inseguri
dad como una de ellas, encontramos que 73% ha sentido
estrés, en distinto nivel de frecuencia, a causa de la inse
guridad (40% se siente estresado siempre o casi siempre,
mientras que 33%, algunas veces). El 29% afirma sentir
se estresado siempre o casi siempre, a causa de la inse

guridad.
El 42% señaló que la posibilidad de perder su princi

pal fuente de empleo es causa constante de estrés. Para
37% la carga de trabajo es siempre un factor estresante y
para 33% lo es algunas veces. 21% manifestó que la rela
ción con su jefe lo estresa siempre y 26% algunas veces.

Textualmente hay que decirlo: En materia laboral, en
México se aprobó recientemente la Norma 035 de la Se
cretaría del Trabajo y Previsión Social, en la que se ex
presa la necesidad de prevenir factores de riesgo psico
social y de promover un entorno favorable en los centros
de trabajo, pero las autoridades sólo administran las cri
sis, continúa el desabasto de medicinas, la carestía y el
desempleo, lo cual sube la tensión en las personas.
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Fama o prestigio
Hemos asistido en los días recientes a

lastimosos encuentros y desencuen
tros verbales entre legisladores y

legisladoras que rayan en la incontinencia
verbal, en el insulto, en la ignorancia y,
peor todavía, en la improvisación que los
hace traslucir su incompetencia.
Claro, no todos ni todas, pero esos circos

montados en las tribunas, en donde algunas,
las más, lucen sus dotes histriónicas, son de
vergüenza ajena. Algunos son famosos, pero
muy desprestigiados.
Por eso es necesario resaltar que hoy por

hoy los órganos de gobierno, al menos del
Senado de la República, estén liderados por
profesionales de la política.
Las coyunturas actuales, en México y el

mundo, obligan a que nuestros líderes socia
les, en lo Legislativo, Judicial o Ejecutivo,
tengan la suficiente preparación, entereza,
sensatez y congruencia para encarar los
retos que tienen epolítica.
Por ello es que aún en las circunstancias

más complejas, el diálogo, la tolerancia, la
conciliación y la negociación son los meca
nismos más eficaces para resolver conflictos,
incluso, para evitar que los problemas socia
les escalen a la tragedia de una guerra.
De eso se trata el ejercicio profesional de

la política, sobre todo, de quienes se encar
gan de expedir las leyes y las normas que
rigen la convivencia.
Como dice el senador Ricardo Monreal,

de los pocos que conjugan fama y prestigio,
solo cuando ciudadanos, autoridades, líde

res sociales, dirigentes políticos, sectores
productivos y legisladores han podido supe

rar sus diferencias, se puede transitar a
mejores niveles de desarrollo.

Las transiciones políticas son procesos
que pueden implicar décadas y, en algunos
casos, cuestan vidas, revoluciones, movili
zaciones sociales que se confrontan o que
desencadenan guerras civiles.
Desde 2018, México vive un proceso pací

fico para transformar sus instituciones públi
cas. Luego de los niveles de descomposición
política que se alcanzaron en el sexenio
pasado, Morena y sus aliados se plantearon
el propósito de revertir el entramado consti
tucional, legal e institucional que construyó

"eí viejo régimen".
Para ello ha sido necesario superar las

diferencias políticas, partidistas e ideológi
cas, alcanzar el consenso de todas las fuerzas
políticas y construir las mayorías que se re
quieren para aprobar los proyectos priorita
rios de esta administración.

Hablamos de que quienes enarbolan la 4T
impulsan reformas constitucionales y lega
les para combatir la corrupción, establecer
el Estado de Bienestar, eliminar los privile
gios fiscales y ampliar los derechos socia
les, que se han logrado con los acuerdos
que el legislador ha construido con la opo
sición. Es lo que nos dicen.
Esa es la bandera política del senador

Monreal, esa es y ha sido su responsabili
dad como coordinador de Morena y presi
dente de la Junta de Coordinación Política
del Senado:

Alejarse de la polarización, de los odios y
los enconos para destrabar los desencuentros
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y avanzar en el proyecto de nación.
Con ese objetivo dialoga con funcionarios,

empresarios, campesinos, académicos, estu
diantes, integrantes de su partido y actores
políticos de distintos colores.
Con esos principios llama a las y los ciu

dadanos, pero sobre todo a los jóvenes que
representan el relevo generacional, a traba
jar en unidad, a superar cualquier circuns
tancia que nos divida como mexicanos, para
que nuestro país pueda transitar a mejores
niveles de desarrollo político y social.
Ayer jueves, por ejemplo, reconoció que

su estado, Zacatecas, atraviesa una situación
compleja por los altos índices de inseguri
dad y la quiebra financiera que heredó el
actual gobierno estatal, y por eso conversó
con los secretarios Gobernación, Educación,
de Hacienda y Crédito Público, para enfren
tar, entre todos, la crisis que vive ese estado.
Como en todo conflicto, dijo el senador en

otro mensaje que publicó en redes sociales, en
el de Ucrania y Rusia la salida está en el poder
del diálogo: la más eficaz fuente de acuerdos,
aun en las circunstancias más complejas.

"Deseamos que prevalezcan el derecho
internacional y la solución sosegada de las
diferencias".

JL Pech se perfila a Q. Roo
Por cierto, al cierre de esta columna tras

cendió que otro morenista, de los que han
dignificado el ejercicio parlamentario en el
Senado, por su serenidad y espíritu concilia
dor, sería el candadito de Movimiento Ciu
dadano a la gubernatura de Quintana Roo.
Se trata del senador José Luis Pech Vár
guez, exrector de la Universidad de Quin
tana Roo, quien se ha desempeñado en
diversos cargos públicos en aquella entidad,
en las secretarías de Gobierno, Hacienda y
Educación, por ejemplo.
Todo indica que Roberto Palazuelos, el

autodenominado "Diamante Negro", un
famoso sin prestigio, se quemó demasiado
por su incontinencia verbal de júnior mediá
tico, y que ahora sería un profesional de la
política, el doctor Pech, quien contienda por
ese partido para dirigir al estado.
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MadrazoAMLO 1994 y Tlalancaleca, Puebla

Rivalidad: La elección para gobernador de Tabasco
1994 fue precedida del asesinato de Luis Donaldo Colosio en
Lomas Taurinas, Tijuana, y una cena sostenida el 21 de marzo,
dos días antes del magnicidio, con uno de los tres precursores
del Frente Democrático Nacional, Andrés Manuel López
Obrador, en casa de su amiga común y Clara Jusidman, pre
sidenta del Centro Tepoztlázi Víctor L. Urquidi, quien en 2020
advirtió sobre la posible balcanización de México. Ese 21 de
marzo 1994 una decena de coordinadores del PRI se encon

traban en Baja California preparando la logística de la gira del
abanderado presidencial, entre ellos el veracruzano Juan
Maldonado Pereda, bajo el mando del coordinador general
B * El entonces candidato

de 'Juntos Haremos Historia'
a la Presidencia2018, ahora

presidente de la república, AMLO.
de la campaña, Ernesto Zedillo. En esa fecha, Eduardo
Robledo Rincón y Roberto Madrazo Pintado fueron informa
dos desde Los Pinos y el CEN del PRI que serían los candida
tos a los gobiernos de Chiapas y Tabasco.
Reacción: El encuentro entre el tabasqueño y el sono

rense ahondó las diferencias entre la oficina del coordinador

de la Presidencia el francomexicano Joseph Marie Córdoba
y su jefe, Carlos Salinas, hacia su candidato presidencial Luis
Donaldo Colosio, y ubicó en focos rojos la elección de Ta
basco cuyo desenlace se conoció la tarde del domingo 4 de
junio de 1995 cuando una camioneta de tres toneladas se esta
cionó donde los tabasqueños que marcharon en el 1Éxodo por
la Democracia' para exigir la renuncia de Madrazo y convo
car a nuevas elecciones pernoctaban en el Zócalo de CdMx.
Alrededor de las 21 horas del domingo, una persona descen
dió del vehículo y buscó a AMLO para mostrarle documenta
ción procedente de la capital tabasqueña contenida en cajas
que resguardaban centenares de oficios originales que mos
traron el gasto 1atípico' de la Secretaría de Finanzas para la
campaña de Madrazo Pintado, hijo del exlíder del PRI, Carlos
Alberto Madrazo Becerra, quien murió en el Pico el Fraile en
su intento por democratizar al expartido hegemónico que
llevó a Palacio Nacional a un exmandatario que, según La
Vanguardia de España, edición junio de 1995, ingresó a su
bolsillo 12 mil millones de dólares.

¿Origen Latinus? Para el diputado Gerardo Fernán'
dez Noroña, su inicio se encuentra en la campaña electoral
1994 de Roberto Madrazo, quien gastó 23Z millones de nue
vos pesos o 72 millones de dólares al tipo de cambio del año
fatídico para la economía y la política, cuando el IFE encabe
zado por el también tabasqueño Arturo Núñez fijó el tope del
gasto en 4 millones de nuevos pesos. Noroña explicó:
"Cada uno de los 290 mil votos que oficialmente obtuvo
Roberto Madrazo alcanzó un costo de 800 nuevos pesosu.
Los datos se difundieron en una conferencia de prensa del 9
de junio por parte de AMLO y los consejeros del IFE, José
Agustín Pinchetti y Santiago Creel.
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El exsenador Manuel Bartlett,
actual director de CFE.

Contenido: Ahí se especificaron los gastos de promo
ción, compra de votos, acarreo de personas, pagos para la
prensa, incluidas edecanes para columnistas nacionales que
asistieron a las diferentes etapas de la campaña, elaboración
de encuestas a modo, equipo de seguridad, boletos de avión,
cuotas a dirigentes de oposición, grupos evangélicos, mante
nimiento de iglesias. La cobertura de esos gastos y 'e/ chayo
te' para periodistas locales y nacionales se canalizaron a tra
vés de la extinta Banca Confía bajo los números 8051750,
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8052005, 8052110 y 8054814.
Más que Clinton: Según los consejeros del IFE en la

contienda para gobernador de Tabasco en 1994, el propieta
rio de Latinus, Roberto Madrazo Pintado, quien junto con
Carlos Hank González impusieron como gobernador sustitu
to en esa entidad a su incondicional, Manuel Gurría Ordóñez,
en lugar de Salvador Neme Castillo, quien erogó 22 millo
nes de dólares, más William Clinton en su campaña presi
dencial de 1992 para derrotar al presidente George Bush y
frente a los 134 millones para la presidencial de Zedillo. Otras
cifras manejadas en el tricolor señalan que Madrazo rebasó
60 veces el tope fijado por las autoridades electorales y gastó
400 veces más que el perredista AMLO, un equivalente a 80%
de la deuda pública estatal que en marzo de 1994 fue de 329
millones 576 mil nuevos pesos.
Conversación AMLO: El martes 6 de febrero de 2018

a las 12:15 de la mañana en Tlalancaleca, Puebla, el candidato
de Juntos Haremos HistoriaAndrés Manuel López Obrador,
respondió al término de su gira de trabajo a tres preguntas de
este reportero: ¿Cuál es el precio de la democracia en México
frente a lo que López Obrador escenificó como candidato ai
gobierno de Tabasco en 1994, qué experiencia dejó Proyecto
Alternativo de Nación y no teme un atentado como el que
sufrió Luis Donaldo Colosio en marzo 1994? "Es innegable que
en los últimos años México avanzó en el terreno democrático, hay
alternancia y en algunos casos legitimidad, la cual brilló por su
ausencia en otros tiempos. Ya no predomina un solo partido>, gra
dualmente los poderes funcionan en equilibrio. Sin embargo,
México es aún un país de profundas desigualdades sociales, terre
no en que en lugar de avanzar retrocedimos. La democracia solo se
puede construir con base en nuestras realidades y por ello no temo
a nadie ni amenazas que existen, porque quien gobierna con la
verdad, enfrentará sin temor el juicio de la historia
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Coincidencias: Los consejeros del IFE y AMLO coinci
dieron: "Esperamos que las cajas con los datos que arroja la
Secretaría de Finanzas del PRI Tabasco sirvan para esclarecer
responsabilidades porgue es tiempo de avanzar a verdaderas
definiciones en el ámbito de la democracia". El también conse

jero y actual titular de la Fiscalía Especializada para la Atención
de Delitos Electorales (FEPADE), José Agustín Ortiz Pichetti,
consideró que las pruebas documentales del fraude electoral
cometido por Madrazo deberían ser "£7 inicio de un juicio
penal contra las personas que intervinieron en las elecciones
del 94".

El entonces candidato ahora

gobernador de Puebla, Miguel
Barbosa, con el periodista

Federico La Mont
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COMENTARIOS
LUE MANUEL
NOVELO

novve L_LuB@yahoo.com.mx

Violencia
Una vez más se desató La vioLencía

en el pleno de la Cámara de Di
putados del Estado de México. El
morenista Ariel Juárez nacía uso de

La tribuna para proponer un exhorto
ai gobierno mexsquense, en con
creto a la Secretaría de MovíLldad,
para que informara sobre eL sistema
"poncha llantas' que en Ecatepec
ha molestado a usuarios de Las

casetas y como siempre, criticó el
proceder deL gobierno estatal. Lo
que al parecer molesto aL panista
Francisco Santos, quien íe comen
zó a gritar ¡corrupto! ¡págame!: EL
diputado morenlst^ Ariel Juárez
bravo como es, Le respondió con una
mentada de madre, Francisco San

tos se Levantó de la curul y lo retó
a golpes, comenzaron a pararse los
Legisladores de todas las bancadas
a fin de contener a ambos diputa
dos, entre eLLos Maurltio Hernán

dez Daniel Sibaja Isaac Montoya
e ¡ngrld Schemelensky pero eLLos
como adolescentes se querían salir
para Liarse a golpes. Se decretó un
receso de 5 minutos para caLmar los
ánimos y finalmente se reanudó la
sesión. De pena ajena ambos.
AL tomar la p a Labra el coordinador
de la bancada del PRi Ellas Péscala

ofreció dlscuLpas, pidió un ánimo
democrático en La Legislatura y
señaLó la importancia del punto de
acuerdo, mismo que fue aprobado
en el pleno. Por cierto, Elias Rescala
se reunió con Organizaciones déla
Sociedad Civil y se le vio con mucha
seguridad y aplomo al criticar a
quienes desdeñan a estas agrupa
ciones.

En Naucalpan se ha dado bandera
verde para La elección de Los futuros
Copacís y delegados. Los partidos
poLíticos ya habían comenzado hace
mucho a hacer el trabajo para que
darse con el mayor número de estos
organismos, pues es una buena
forma de ganar votos. Las autori
dades municipales deberán poner
mucho ojo en este tema ciudadano,
que al final siempre se politiza, e
incluso estos organismos auxiliares
siempre quedan en Las manos de
personas que se vueLven "Líderes" y
acaban chambeando en eL gobierno
municipaL, o se eternizan yendo de
La delegación, a presidentes o presi
dentas del Copad una y otra vez.
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[ ¿SERÁ? ]

Dan más tarea al INE
En todo el país se ha desplegado una campaña de anuncios
espectaculares que invitan a votar en la consulta de revo
cación de mandato a favor de que continúe en el car go el
presidente Andrés Manuel López Obrador, lo cual está pro
hibido, pues el INE es el único que puede promover la partici
pación en ese ejercicio ciudadano. La pregunta es quién está
pagando esos anuncios publicitarios y si estánrelacionados
con el Gobierno o Morena, otro trabaj o par a el INE, pues el
asunto no tarda en llegar a la Comisión de Quejas. ¿Será?

Suben el tono
Ayer durante la sesión ordinaria en la Cámara de Diputa
dos la ex comisionada del INAI y ahora legisladora por el
PAN, María Elena PérezJean se fue duro contra elmanda
tar io al que calificó de violador de datos personales y sicario
de la libertad de expresión. Pero ahí no quedó la cosa,
después, el diputado Javier G onzález Zepeda, también del
PAN, lanzó más calificativos y habló de "la llorona del Pa
lacio Nacional... Sin duda este nivel de beligerancia en el
discurso opaca las ideas. Y aunque de Palacio Nacional han
salido descalificacionesyhasta apodos, en alguien debe de
empezar a dar peso a los argumentos y a las ideas. ¿Será?

Realidades y fantasías
Ahora, en este mar tan agitado de la política mexicana, han
salido simpatizantes de las teorías de la conspiración que di
cen que al puro estilo priista, en la Secretaría de Goberna
ción tiene listos expedientes de aspirantes no palomeados
a candidatos a cargos de elección popular para obligarlos
a desistir si es que no entienden razones. Ya hasta se habla
de una aspirante en esa situación... No cabe duda que hay
gente con imaginación; en estos tiempos de la 4T eso no
puede suceder. ¿Será?

¿Permiso vs. la veda?
El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutié
rrez Luna, envió una misiva al INE pa ra exigir que "cese
el hostigamiento a diputadas y diputados federales que
constitii cionalme nte desempeñan su función con un alto
compromiso democrático para debatir y aprobar las refor
mas indispensables para la construcción de un mejor país",
como si en las mesas y foros sobre las reformas propuestas
por el Presidente AMLO solo explicaran en qué consiste y
no aprovecharán para hacer promoción a la 4T. ¿Será?

Una de cal...
Y después de 10 años verá la luz. Apesar de las diferencia
que se han dado en los últimos días entre México y EU, que
si el aguacate, que si las energías limpias, que si los abusos
de autoridad, ayer se les vio muy sonrientes al embajador
Ken Salazar, al Presidente López Obrador y a Marcelo
Ebrard en un recorrido por las obras del puente fronterizo
Otayll, que sumará 10 carriles multimodales que mejora
rán el paso de personas y mercancías de Baja California a
California. Porcierto, el diseño lo hizo la UNAM... ya ven
cómo sí pueden trabajar todosjuntos. ¿Será?
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En riesgo los
triunfos de Morena
y su mayoría
en el Senado

uando Marybel Villegas fue llamada a Go
bernación, le sorprendieron dos súplicas:C No emigres a la oposición para no poner
en riesgo el triunfo de Morena en Quintana

Roo.

Pero sobre todo, para no debilitar la bancada en
el Senado de la República porque vienen reformas
importantes para Palacio Nacional.
Su salida y la de alguien más, le advirtieron en las

oficinas de Adán Augusto López, pondría en riesgo
la mayoría simple en ese cuerpo legislativo.
Ella lo entendió.

Tenía lista su postulación, para anunciarse en horas,
por MC gracias a sus negociaciones con su amigo y
compañero legislador Dante Delgado.
Y de inmediato, ella concentrada en Bucareli y el ve

racruzano en plena operación con el apoyo de Ivonne
Ortega, fue sustituida por Roberto Palazuelos.
Ahora Palazuelos corre riesgos por su pasado, sus

escándalos, sus errores y al fin de sumas su falta de
oficio político para solidificar una gubernatura.

ADÁN AUGUSTO DESHACE
La mayoría culpa a Mario Delgado.
Como administrador de López Obrador careció de

oficio para manejar las postulaciones, ahora no con
traíalas precampañas y no une rumbo a las campañas.
Será el principal responsable de la crisis, pero Adán

Augusto López es ya el operador total de Palacio Na
cionaly a ver cómo rearma lo desarmado.
La situación no es fácil.

Sí logró retener a Marybel Villegas para beneficio
de Mara Lezama en Quintana Roo, pero falta ver si le
cumplen y no la obligan a romper.
Otro senador quintanarroense morenista, José

Luis Pech, de plano ya criticó la soberbia de su partido
ylos suyosy estamos porverloen un bando opositor, el
de la priista Leslie Hendricks.
El senador José Ramón Enríquez analiza con des

encanto si se une al opositor Vapor Durango, cuyo
abanderado Esteban Villegas ha rebasado a Marina
Vitela.

Enríquez ya derrotó en primera instancia, en el
Tribunal Electoral local, a Delgado y Morena por su
desaseo, pero el caso viene al Tribunal federal.
Y no dé por cerrado el caso Oaxaca, donde Susana

Harp todavía pelea contra el impuesto y cuestiona
do Salomón Jara.
Y si ellos emigran, entonces sí tendrá vigencia la

súplica a MarybelVillegas: si tuyotrosse van, ponen
en riesgo los triunfos de Morena y su dominio en el
Senado.

Escenario insospechado hace meses.

PLIEGO PETITORIO DEL SNTE

1. El SNTE desarrolla un proceso muy interesante.
Ha convocado a su militancia a participar en el

pliego petitorio para la revisión del contrato colectivo
de trabajo.
Al frente se ha colocado Alfonso Cepeda, quien

promete informar a los participantes sobre las suge
rencias incorporadas.
Asimismo, el Comité Ejecutivo de Cepeda celebrará

asambleas seccionales para culminar las negociacio
nes, previsiblemente, antes del 15 de mayo.
Y2. Lo dijo Marko Cortés:
El único estado que puede ganar el PAN es Aguas

calientes.

Lo dijo al tiempo de impulsar a Tere Jiménez contra
la voluntad de Martín Orozco, quien quería al sena
dor Juan Antonio Martín del Campo.
Pelearon, pero hoy, superada aquella confronta

ción, panistas y demás opositores se reposicionan
también en Durango y Tamaulipas, sin renunciar a
Hidalgoy Oaxaca.

Lasopínístss'.wjffisadasp&f íosfOtomotsaSBíSB tn&pBSiiBHOR
y no reflejan nécésanamente el punto dé vista cié 24 HORAS.
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Ni tan amigos

Ya son varias las voces en Estados

Unidos que le piden a su presidente
Biden "hacer algo más" ante el dete
rioro de las instituciones mexicanas.

Ayer el influyente senador Ted Cruz consi
deró que este deterioro y el manejo de la ad
ministración por parte del presidente López
Obrador se han convertido en "un riesgo para
la seguridad interna" de los vecinos del norte.
"El colapso acelerado de las instituciones

mexicanas y el estado de derecho bajo López
Obrador es una amenaza para la seguridad
nacional de los Estados Unidos", dijo Cruz du
rante una reunión del Comité de Relaciones

Exteriores del Senado estadounidense.

El embajador mexicano Esteban Mocte
zumarespondió aTed Cruz enunacarta enla
que le pide "ampliar su visión" para entender
qué está pasando con México y el mundo ade
más de destacar la cooperación entre ambos
gobiernos, por ejemplo, con el Acuerdo Bicen
tenario en materia de seguridad.
Moctezuma agregó que la seguridad de ciu

dadanos, políticos y periodistas sólo puede
lograrse a través de la cooperación.
La relación entre ambos países nunca ha

sido fácil, pero el hecho de que ahora un sector
de su sociedad considere un riesgo la con
ducción del país es un ingrediente que debe
tomarse en cuenta.

Quizá es el primer raspón de la relación en
tre ambos países, que no ameritó la interven

ción del canciller Marcelo Ebrard y quedó a
nivel de embajador.
Pero no será la úl tima condena de legislado

res estadounidenses a lo que ocurre en el país.
¿Habrán tomado nota enPalacio Nacional?

• • • •

A los diputados de Morena se les acabaron
los argumentos o decidieron cambiar de es
trategia.

En cualquiera de los casos, lo ocurrido ayer
en San Lázaro es para Ripley.
La mayoría que conforman los grupos par

lamentarios de Morena y sus aliados abando
naron el Salón de Plenos debido a que la opo
sición, encabezada por el PAN, colocó frente
a la tribuna una réplica de cartón de la Casa
Gris, la misma que utilizaron los senadores el
miércoles pasado.
El coordinador de la mayoría Ignacio

Mier, acusó de ¡violenta! a la oposición por
atreverse a proponer un punto de acuerdo
para que se pidiera a la Fiscalía General inves
tigar los posibles conflictos de interés del hijo
mayor del presidente López Obrador.
Ni siquiera hubo el enfrentamiento en tri

buna que sí ocurrió enelSenado,nada más, a
una orden, todos los legisladores de Morena
salieron del pleno.
Quién sabe si Mier tomó la decisión porque

sentía perdido el debate luego de leerlas críti
cas por el desplegado de apoyo al Presidente

que firmó la bancada de su partido en el Sena
do, al que solo le faltó agregarle "elPresidente
es el camino, la verdad y la vida".
O de plano ya se dieron cuenta que la estra

tegia se les revirtió y ahora tratarán de sacar
una bandera blanca.

Como sea, ayer la oposición festejó haber
evidenciado la falta de argumentos y dispo
sición del grupo mayoritario para pedir una
investigación sobre un asunto que le ha traído
muchos dolores de cabeza al jefe delEjecutivo.
¿Cambio de estrategia o ausencia de argu

mentos?
• • • •

Lo de la baja de Roberto Palazuelos era un
strike cantado.

La sorpresa fue que el hasta ayer todavía
senador morenista José Luis Pech aceptara
cambiar de camiseta.

Pech fue el precandidato masculino con
más apoyo en las encuestas que realizó More
na antes del dedazo, perdón, de elegir a Mara
Lezama como su candidata al gobierno de
Quintana Roo.
Y aunque sigan militando en Morena, va

rios legisladores de este estado harán como
que hacen pero trabajarán para la oposición.

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
independientes^ no reflejan necesariamente

arpuntfliflfeviáa'aé 24 horas.
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La segundad pública como parte de la seguridad nacional
Las crisis de seguridad en Quintana

Roo, Colima y Michoacán está de
jando la impresión de una injerencia
directa de oficinas extranjeras en

asuntos internos, sobre todo del FBI, la DEA y
la policía montada de Canadá.
Los problemas en ésas y otras entidades

refieren ya a la seguridad pública como un
asunto de seguridad nacional, en tanto que
los organismos extranjeros estarían creando
condiciones a partir de sus necesidades y no
de la estrategia mexicana, Y por si fuera poco
también afectarán la seguridad interior como
la obligación del Estado para garantizar la es
tabilidad social como elemento fundamental

para el Estado de derecho, la gobernabilidad
democrática y el bienestar y tranquilidad de
la sociedad.

Son de sobra conocidas las técnicas y tác
ticas de los organismos extranjeros de segu

ridad, en tanto que no llegan a intercambiar
experiencias, capacitación o tecnología, sino
que se concretan a subordinar a las oficinas
de seguridad mexicanas. A pesar de muchos
convenios firmados o de palabra, la DEA ha
desdeñado la colaboraciónrecíprocay ha sido
reacia a compartir inteligenciay recursos.

Las presiones extranjeras por inseguri
dades en zonas y áreas que repercuten en
Estados Unidos y Canadá sobre todo en
turismo, narco y exportación de productos
perecederos representan un desafío para la
Guardia Nacional como la única institución

mexicana con facultades para labores de
seguridad y revelan cómo la seguridad pú
blica se funde en la seguridad nacional y en
la seguridad interior.
La Secretaría de Relaciones Exteriores

batalló bastante para obligar a las agencias
extranjeras a registrar agentes y operaciones

y subordinarlas a la supervisión de las leyes
mexicanas. Con todo y sus deficiencias o res
tricciones, los cuerpos de seguridad mexica
nos tienen facultades y capacidad para aten
der las diferentes crisis de seguridad.
ZONAZERO

Como nunca en México se está planteando
una interrelación estratégica entre la seguri
dad pública, la seguridad nacional, la política
de defensa nacional y la política exterior,
pero sin que exista con funcionalidad un
Consejo de Seguridad Nacional que se de
dique a delinear estrategias coordinadas. El
Gobierno de Estados Unidos ha aprobado ya,
de manera unilateral, una política de segu
ridad invasiva de los espacios soberanos de
otras naciones.

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de24HORAS.
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALp
• AMLO en el pantano. "El gobierno debe intentar sa
car el debate nacional del pantano al que le ha llevado
la oposición —la casa rentada en Houston, etc.—y de
volverlo al sitio histórico que merece: el de los grandes
problemas nacionales", escribió en Twitter el historia
dor Lorenzo Meyer, uno de cuyos hijos es secretario
de Estado, y otro va para consejero en Pemex. Ahora sí
que "es todo el tuit"...
• Cannabís, el freno. Nos cuentan que el verdadero
atorón a la reforma pendiente, y cuyo anteproyecto ya
estaba listo esta semana, está en "grupos conservadores",
pero entre ellos ven al mismísimo Palacio Nacional. La
verdad, la versión es poco creíble porque si algo critica el
presidente Andrés Manuel López Obrador es a los grupos
conservadores, así que seguro eso no es cierto...
• Partidos mal portados. E1INE encontró, otra vez,
irregularidades en el gasto de partidos políticos. Se
podría pensar que es por ser el partido mayoritario que
Morena esté a la cabeza, pero su aliado el PT, que es
más pequeño, le sigue en anomalías. Morena deberá
pagar 252.9 millones y el PT erogará 256.4 millones.
Los chicos tampoco se salvaron, pues el PRD fue
multado con 76.3 millones; el PRI con 54.6 millones;
el PAN con 47.2 millones; el PVEM con 33.1 millones
—también aliado del morenismo—, mientras que
Movimiento Ciudadano es el de menor monto, con
14.4 millones. ¿Pues no que no son iguales?
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Avienta la
toalla
La decisión de Alejandro Gómez Sánchez
de renunciar a su cargo de fiscal General
de Justicia del Estuche de México es algo
que le debemos de aplaudir, es más hasta
deberíamos despedirlo con fanfarrias,
pues de haber continuado en el puesto
hubiéramos sido testigos de infinidad de
robos a transporte público, homicidios,
ej ecuciones, feminicidios y un titipuchal
de delitos que nunca pudo disminuir,
pese a que le echaba mucha crema a sus
tacos argumentando lo contrario.
En el argot boxístico diríamos

que "aventó la toalla" pues ya era
insostenible su permanencia en el
cargo, ya que durante su gestión, el
Edomex se convirtió en la entidad más

peligrosa a nivel nacional, la numero
uno en feminicidios, en robo a transporte
público y ejecuciones.
Las bandas de extorsionadores le

pintaban la cara cada que podían y ni
a estos ni otros delitos de alto impacto
les pudo hacer frente; las quejas
contra muchos policías ministeriales y
Ministerios Públicos por sus corruptelas
y por la protección que les brindan a
infinidad de grupos delincuenciales se
dan al por mayor.
Entonces, que no nos quiera chorear

con eso de que la incidencia delictiva se
contuvo en varios delitos y en algunos
incluso se redujo durante su estancia
en el cargo; tampoco es cierto que su
sucesor va a encontrar una institución
"fuerte", con bases sólidas para enfrentar
los múltiples retos y desafíos en
procuración y administración de justicia.
El que llegue a suceder en el puesto

a Gómez Sánchez se va a sacar la rifa

del tigre, porque el rezago en los 8 años
que estuvo en el puesto es más que
evidente; el Edomex está a merced de la
delincuencia.
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Cruzan el pantano
y se embarran...
MAESTRO, UN JUEZ DE GRAN BRETAÑA
APROBÓ EXTRADITAR A KARIME MACÍAS.

La exmujer de El Porky Mayor merece abundan
tes años en una cárcel mexicana.

Denuncian "guerra mercenaria digital" con
7 mdp semanales, para atacar en redes a
AMLO y Sheinbaum.
Más los pagos que da el Ladinus Cretinus de Ro
bharto Madrazo Pintado a Carlo$ Loret, el pa
ya$o Bro$o y otro$ paladine$ del periodismo que
contrarios al Ave Fénix, cruzan el pantano y salen
muy embarrados.
Nurayama citó que se le ordenó a Claudia
respetar la Constitución, no renunciar a sus
convicciones.

Un grosero tuit de Ciro, un tipo que como su jefe
no respeta al pueblo y lo traiciona al cobrar esos
sueldazos mensuales.

Grupo México de Larrea acusó a Gómez
Urrutia de oportunista, mentiroso y eludir el
pago de 55 mdp a mineros.
Mira quién habla: el explotador laboral, envene
nador de ríos y coculpable de la tragedia de Pasta
de Conchos, por una Peste de Conchudos valema
dristas que siguen sueltos.
Reconstruyen el tramo colapsado de la Línea
12 por desgaste anormal de pernos, grietas y
mala calidad en durmientes y colados.
Exdirectores del Metro se colaron al puesto, se
durmieron en sus laureles y siguen libres en la se
rranía.

"Denles en la madre", ordenó Sandra Cue
vas a funcionarios contra policías a los que
insultó y abofeteó.
Si así trata a los guardianes, qué se esperan sus
gobernados, y qué espera Monreal para desmar
carse de tan nefasta amistad.
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Quieren el poder
a como dé lugar
USAN A CANALES DE "MEDIO PELO"

Me desintoxiqué de redes sociales en las úl
timas semanas, me alejé por completo de
toda la información innecesaria que satura
a mente de cientos de mexicanos que no tie
nen la capacidad de entender ¿qué es verdad
o mentira? al grado de pervertir su toma de
decisiones pero sobre todo su capacidad de
análisis, la política en México se ha conver
tido en una burla que muy pocos logramos
entender.

Diversos medios de comunicación jue
gan a "entretener" a sus audiencias, ha
ciéndoles creer que se trata de información
seria tal como lo hace Carlos Loret de Mo

la o Joaquín López Dóriga todos los días en
sus emisiones "patito" tratando de conven
cer a miles de mexicanos que supuestamen
te ellos... aún los toman en cuenta.

Las redes se han convertido en un cam

po de batalla donde todos pretenden tener
la razón como si esto fuese a cambiar de

manera drástica, la manera de pensar de
nuestros gobernantes o en su defecto de la
población en general.

Cierto porcentaje de la población de
nuestro país sigue despertando todos los
días de aquel aletargo en el que se enuen

tran sumergidos, consecuencia de los líde
res de opinión que hoy prefieren venderse
por unos miles de pesos con tal de seguir
engañando a la población con notas invero
símiles que no cambiarán en lo más míni
mo el rumbo del país.

Si a esos líderes de opinión le sumamos
la poca capacidad de Andrés Manuel López
Obrador para hacer caso omiso a cualquier
tipo de ataque que pueda perjudircar su
mandato; evidencia los errores que inclu
so existen dentro de presidencia para darle
importancia a lo que en realidad es necesi
tamos escuchar en sus dichosas mañaneras

que hoy se han converdido en promoción
para Loret de Mola y compañía.

¿En verdad le conviene a AMLO ha

blar de sus detractores en la conferen

cia matutina? Los intereses políticos del
país están pervirtiéndose al grado de dar
le espacio a periodistas que perdieron peso
después de salir de televisoras importan
tes donde ya no necesitaban sus servicios y
de manera muy astuta, ahora quieren sor
prendernos en redes sociales con cuentas
infladas y la excesiva compra de visualiza
ciones para darle importancia a sus canales
de medio pelo.
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Ucrania
HA SUFRIDO SERIE DE CONFLICTOS

Desde hace muchos años Ucrania ha sufri

do un sin número de conflictos. Particu

larmente Rusia mantiene sobre tal país, un
interés desmedido por controlarlo y sin de
jar de reconocer que hay ucranianos sim
patizantes de Rusia, lo que no hay duda, es
de que ante todo debe preservarse la ple
na autonomía y soberanía de ese país con
tantas tradiciones y con una población al
tamente constructiva, amantes de la paz y
del trabajo.

La conflictiva de Ucrania se encuentra

en un momento sumamente difícil, ya que
se teme una invasión de Rusia y por lo cual
se ha pedido apoyo, particularmente a Es
tados Unidos de Norteamérica.

El gobernante ruso, Vladimir Putin, cu
ya fama es de un verdadero represor, no ha
escatimado señalamientos para asegurar
que EU y sus aliados de la OTAN son una
maligna influencia en Ucrania.

A estos señalamientos tan drásticos, se

le ha unido el Presidente chino Xi Jinping
con lo cual la situación se vuelve suma

mente dramática.

En cualquier momento la problemáti
ca puede salirse de causes y presentarse
una confrontación bélica. Por el momento

Rusia ha colocado decenas de miles de sol

dados en la frontera con Ucrania, dándose
por tanto un plan militar inminente. Por
supuesto Putin lo niega, pero la realidad se
vuelve amarga.

Se hace indispensable que la ONU ac
túe de manera eficaz, algo que por desgra
cia en los últimos tiempos no ha sucedido.
La Organización de las Naciones Unidas,
ha mostrado carencia de autoridad en

otros conflictos bélicos, pero es deseable
que tan malos resultados no se repiten en
Ucrania, particularmente en que debemos
insistir que la población de ese país es pací
fica y por desgracia con grandes carencias.
La ONU debe dejar de tener el papel pasivo
y no permitir una guerra en tan bello país.
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Palazuelos !!
Sin necesidad de hacer
exhortas ni movimientos

estridentes, todo parece
indicar que Roberto
Palazuelos, actor y
aspirante a político en
Quintana Roo, se quedará
con las ganas de ser
candidato a gobernador
y eso lo resolvieron allá y
no a través de puntos de
acuerdo en el Congreso.
Lo menciono por

aquello de desperdiciar
recursos y tiempo
legislativo en un problema
que sólo a los partidos
políticos involucrados les
compete resolver, y en este
caso, pagar el costo político
de sus decisiones.

Yhablando de justicia,
la Jefa Claudia fue clara en

su postura en torno a los
problemas con la alcaldesa
de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas.

Primero al dar su apoyo
a policías de la CDMX y
además declaró "qué bueno
que denunciaron para que
sea la justicia quien tome
su decisión porque si no
hubieran denunciado y
se hubiera quedado nada
más en dichos, creo que no
hubiera estado completo
el tema. Entonces, me
parece muy bien que hayan
denunciado; y también, la
Fiscalía, el Tribunal que
analicen el caso y tomen
sus propias decisiones con
base en lo que establece el
Código Penal o Civil". Que
sea la Justicia quien decida.
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Alfredo del Mazo debería
asesorarse de la gober de BC
Marina del Pilar

Para los amantes del mundo al revés, o de aquellos
que gustan acomodar las cosas a su manera,
seguramente estarán más que contentos al enterarse
que hace 58 años el magnánimo Julio Cortázar,
publicaba su obra escrita "Rayuela", famosa por ser
un libro que puedes leer en "desorden", es decir de
forma no convencional.
Será acaso que el consejero presidente del INE,

Lorenzo Córdova se habrá inspirado con una taza de
mate, en las letras del escritor argentino, para dirigir
el principal órgano electoral en México.
Lo anterior, por aquello que el Instituto decidió

baj ar la carta en apoyo al Presidente Andrés Manuel
López Obrador firmada por las y los gobernadores
de MORENA, pero el expresidente del IFE, Luis
Carlos Ugalde, (quien se supone debería conocer de
la A a la Z, la Ley electoral), después de violar la veda,
sigue muy campante por ahí y sin un solo jalón de
orejas por parte de Córdova Vianello, ¿tendrá sus
consentidos?
Hablando de consentidos, cuál habrá sido la razón

de fondo, para que el dueño del partido n aranja,
Dante Delgado, decidiera dar por terminada su
relación laboral con Roberto Palazuelos.
Se rumora según los confidentes de este tecleador

que no tuvo nada que ver con las quejas ciudadanas;
sino que desde los "headquarters" (Cuarteles
Generales) de Movimiento Ciudadano, refirieron que
si el "Diamante Negro", ganaba la elección estatal,
sería muy difícil controlarlo. ¡Mejor cortar por lo
sano!

POSTIT No sería mala idea que el gobernador
del EDOMEX, Alfredo del Mazo, sostuviera una
llamada telefónica con la joven gobernadora de Baja
California, Marina del Pilar Avila.
Pues en la mañanera de Tijuana, el presidente

López Obrador presumió que gran parte del éxito en
la estrategia de seguridad del estado fronterizo, se debe
a los cambios que se realizaron en la Fiscalía estataly el
nombramiento de un nuevo Secretario de Seguridad.
Será mucho pedir que el priista del Mazo Maza,

ordene un poco el changarro del EDOMEX antes de
su partida, y previo a la llegada de la actual titular de
Educación y futura gobernadora, Delfina Gómez.
¦

rnvía tu opinión diegoecf@me.com
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llraditos
SANTIAGO NIETO Y LA
EXTRADICIÓN DE KARIME NACIAS
••¦Entre las pruebas que México entregó a
lasauioridadesbritánicasparalograrja
extradición de Karime Macías, otrora
primera dama de Veracruz, se encuentra
una..serie de operaciones fina^
empresas fachada detectadas por la Unidad

Oíl^nciera en jos .t:iernpos ae
Santiago Nieto, En específico, esa oficina
de la Secretaría de Hacienda encontró que
26personasmora]essebene|^
224 milíones de pesos provenientes del
DÍF estatal para luego ser trasladados a
paraísosfiscalesycssergastadoetitieiidas
departamentales,. hoteles en Beveríy Hiíís,
.rcntadeiimusinasyhast
P^.r.Q.ues de..diversiones en
CEDEN AUTORIDADES DE
POLÁKAS A PRESIÓN ESTUDIANTIL
•Luegodequelacomunidad
l"a Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
"de ía ÜÑÁM exigiera, incluso con talleres
al aire "libre, ía apertura de ías auías para
regresar;a..ciases¡.presenciales, ja se
Consejo Técnico que estaba programada
para el 7 de marzo se llevó a cabo el" pasado
15 de febrero y en esta, determinaron que
regresarán a las instalaciones eí 28 de este

mes. En este regreso, el aforo de ios sajones
será dei 50 por ciento de su capacidad,
información que se podrá obtener en ei
micrositio de la Secretaría de Servicios
Escpiares.Deiguaiformar
retorno debe darse en condiciones de
seguridad sanitaria, por ío que se "tendrá
que respetar la sana distancia, el uso
del cubrebocas será, obligatorio, deberá
realizarse de forma frecuente el íavado de
manos o geí antibacterial y mantener la
ventilación natural a través de puertas y
ventanas.

MC PERFILA QUITAR AL
"DIAMANTE NEGRO" CANDIDATURA
¦?Luego de las polémicas en las se ha visto
involucrado el actor y empresario Roberto
Palazneios, Movimiento Ciudadano (MC)
perfila retirar su candidatura al" gobierno de
Quintana Roo y sustituirlo por el senador de
Morena, José Luis Pech, ffiiien ya anunció
que no acompañará a ía aspirante guinda
Mara Lezama: sin embargo, dirigentes de
M'CLen e] esta do. descartaron _gue ex
incertidumbre o preocupación en cuanto
a ía seiección de su próximo candidato a la
gybernatura. Este sábado se llevara
asamblea dei partido en Ía que se decidirá
si eí "Diamante Negro" se queda con ía
candidatura.
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APRIETAN EL CINTURÓN
?I I dipulaclo ("arlos Ilernández
Mirón presento anie el Congreso de
la (:iuclael uiía inicial iva ele re leM ina
al C<kli¿><) KIcckiraI de la C1 )M\, a íiii
dehaeerobl iga torja la aplicación de
las disposiciones reía t ivas de la Lev de
Austeridad de lai Ciuclad ele NJéxict >.
Con ello, el presupuesto ejercicio
del gasto y manejo administrativo
del IECM y del Tribu na! Elecioral
deberán sujetarse a los principios
de racionaIidad austeridad,
t ranspareticia, eficacia } rendición
de cuentas. Él legislador dijo que, "el
IECM ha contado con estructura s que
no iiecesa ría nienie 1 lan hecho más
etica/, su labor", por lo que se deben
a i listar sus c< >nipetencias \ lograr un
gasto elicienie.

SOLICITAN VERIFICACION
• A|. presen la r un Pu n to dc Acuerdo que
se)lici i aba a la Cqmisión de trechos
Humanos CJ)NIX, veril icar las
ct mdidones en las que se ene uen l ra n
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los albergues que opera el gobierno local,
el dipulack> I >icgo (tarrido del PAN,
exigió a 1 a bancada de Nlorena, "tener
resj>eto sobre n íenu >ria c le las \ íci i ni as
de la guardería ABC", ya que, desde su
punto de vista, intentaron lucrar con
ese de>lpr. La .propuesta, dijo Garndc >,
únicamenLe busca ga ranti/aryque'' se
sa l\ aguarden los derechos hum ai ios
de las personas qLie se encuentran
al i i íteriorde da líos albergues". La
propuesla fue rechazada por la ina\oria.

REGRESAN MENOS A CLASES
•Kl Instituto ele Kducaeión Media Superior
de la ( ii idael ele N léxico inlonik ) qiie el
porcentaje de jóvenes que no regreso
aciasespaso de 10%a.31%y.quelas
razones ele ello podrían ser diversas.
Ante. ello, la jefa de C. jpbierm > dijo que si
es nece sa rio van a i r a bu sea rk >s, para
poner en la sis en los estudiani les qu e
1 ienen un bajo rendiinienlo escolar. I.a
t i tula i; del II AIS, det al lo c p ic se traba ja rá
en sistema híbrido para ga ran tiza r la
salud de los más ele 25 mil esiudianies

por l< > que una parle de los grupos
acudirá una semana \ el resto a la
siguiente..Xdeiuás, se dijo que se
cu i nplirá con los prol< >c< >l< >s saniiarit >s
en los 26 plan teles de la insülución.

ROBO DE UNIDADES
•I a di| ni lacla DuiiieLi Ályarcz, ele
Movímiento. Ciudadane_>,soficiixi a las
secreta rías ele Seguridad y Movilidad,
inhibir el consta ule" robo de unidades

de i ra nsporle e< tncesionaclo en algunas
na tas de la capi la 1.1 a legisladora
c|etailó que en lo que ya de 2022
han hurlado, al menos, lñ vehículos
de las i ulas 41,76,60,16,40, 49 \
39fubicadosen losparade rose 1 el as
estaciíMies de Cjiidad 1 niwrsiiaria,
N ligitel Angel ele .Quie\ edo y \ iveros, a sí
ce)iii(> de la gl()i ieia conocida como "I,a
Palma", en. San Angel. También «)liciló
a l a F( ¡1(1 )N l\j i n IViniie ci i á n i a s
ca r peías ele" in\ estigacit>n se han
abierto sobre el lema, en cuáles han
eleienielo a los presuntos responsables y
.cuántas unidaeles han reciiperadp.
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OPINION

EL AGORA

Crisis en
el sistema
penitenciario

OCTAVIO
CAMPOS
ORTIZ

No es nada novedoso el

permanente mullirlo en
las cáreeles mexicanas y
el débale sobre una ver
dadera reinserción so

cial o si los penates son
escuelas del crimen. Los

ceñiros de reclusión lienen la misma pro
blemática: sobrepoblación, corrupción,
milico ele drogas, ira la de personas, 1110
lines, riñas enlre bandas por el control de
la prisión, aul ogobiernos o en el mejor de
los Casos cogobiernos.

A los directivos y personal de custodia:
les aplican la máxima de plata o plomo.
Los corrompen para ganar canonjías o
introducir droga, y los qué Sé resisten al
cohecho son asesinados, en la mayoría
de los casos, a las afueras del reclusorio
0 cerca de sus casas.

Recientemente conocimos de casos

trágicos como el fiel niño ladeo, quien fue
exhumado clandestinamente de un pan
león de Iztapalapa e introducido ¡legal
mente al penal de San Miguel en Puebla,
donde permaneció lodo un día antes de
ser arrojado a un depósito de basura. I las
ía el momenio se desconoce é<l móvil de
este caso, pero exhibió la corrupción de
los custodios y la omisión o complicidad
de los directivos de la cárcel. En Tehuacán

apareció muerio un inierno en su celda,
la cual compañía con oíros tres reos, na
die se percató fiel asesinaio; por cieno, el
occiso compurgaba una ..semencia de 46
años por homicidio y ya llevaba más de
Ireinta en prisión.

En Coahuila se han amotinado los pre
sos para que se esclarezca la muerte de
varios reclusos. En la cárcel de (Colima se

desc.ubrió un arsenal, droga, celdas con
venidas en. verdaderas siiiles con salas,

televisores y equipo de sonido. En la pe
nilenciaría del Bordo, en Nezahualcóyotl,
familiares fie inlernos denunciaron lor

1 liras y extorsiones de parte de uno de
los propios sentenciados, quien pide
a los preso® entre quinientos y Ires mil
pesos para no molestarlos y si se niegan,
los golpean e incluso lia habido muertos
dentro y fuera del penal. En Nuevo León
y Guerrero también se han escenificado
riñas y amotinamientos., Uno de los deto
nantes de la violencia y corrupción en las
cárceles es la mezcla de presos del fuero
común con reos federales, generalmente
narcotraficanl.es o miembros de llandas

rivales del crimen organizado.
Sin embargo, las autoridades se han ne

gado a recluir a los delincuentes del orden
federal en los CEEERESOS; peor aún, con el
brete de que hubo corrupción en la cons
trucción fie los penales, los han cerrado o
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relirado la concesión.a particulares. No se
ha comprobado ningún caso:sin embargo,
sí se lia reubicado a los presos federales
y continúa la. convivencia con presos de
distinto fuero.

Difícilmente se podrá erradicar la
corrupción y oíros ilícitos que esta pro
crea, porque el drliio es consustancial
al ser humano, pero sí se puede redefi
nir el concepto de readaptación social.
En primer lugar, habrá que evitar el uso
indiscriminado dé la prisión preventiva

oficiosa, lá cual dice la. Cono, no debe
exceder los dos años y es mucho; tampo
co debe haber miles de presos que llevan
años sin recibir semencia. Hay que alen
tar la amigable componenda para que los
responsables de delilos menores puedan
reparar el daño y recibir el perdón. Ello
está, previsto en la norma, pero es leí ra
muerta. Paralelamente sedeben mejorar
las técnicas fie investigación ministerial
para evitar la. fabricación de culpables

y capacitar a los jueces en juicios orales
ágiles y expeditos. Asimismo, separar a
los presos por delito y evitar que delin
cuentes menores estén con células del
Crimen organizado. Nunca más debiera,
haber cárcelescomo "El Pueblito" en Baja
California o reos de excepción, por lo qué
urge la despresurización de los penales
y que se quéden internos solo los de alta
peligrosidad. Los criminalistas saben que
para,el verdadero fleli ncuenie no existe lá
reinserción social.
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Salida
intempestiva

POR PEPE DELGADO

A 24 horas de quedar sin cabeza la Fiscalía
General de Justicia del Estado fie México,
la Legislatura local inició con el proceso
de selección y designación fiel nuevo
lil ular, para lo cual íienen un plazo lími
te fie 20 días, de no haber acuerdos, el
Ejecutivo estatal hará el nombramiento.

Desde la J unta de Coordinación Política (| ucopo) se nd
virtió que vendrá un debate candente, pero concedieron
que llegarán a un acuerdo, porque no se trata de un asunto
de colores, sino de capacidades y que los mexiquenses se
vean favorecidos.

El lil ular de lftjucopo y coordinador de Morena, Mauri
lio Hernández González, reconoció que hay una etapa de
"especufaeiones" aunque §§ apegarán al proceso, "formal
mente no ha llegado aquí nada, estaremos recibiendo el
registro y revisáremos lodos los perfiles", apuntó.

Acepló que como legisla! ura tiene un tiempo límite para
hacer el nombramiento del susiituio de Alejandro Jaime
Gómez Sánchez, y no delegarán esa atribución al Ejecutivo,
El vicecoordinador de la Jucopo y líder de los diputa

dos del PR1, Elias Rescala Jiménez, compartió que no es
un tenia fie colores y llegarán a un acuerdo, por lo que
el nombramiento saldrá en tiempo y forma al haber una
madurez política.

I I coordinador de la fracción parlamentaria del PAN,
Enrique Vargas del Villar, aceptó que viene una discusión
fueri e, pero aseguró que no permil irán que exista un nom
bramiento a modo, al no descartar que desde Morena se
impulse alguno.
Una vez integrada la relación, las ocho fracciones

parlamriiiai ¡as deberán aprobar en él pleno con las dos
terceras parle, es decir 51 votos y se enviará el Ejecuti
vo esiaial, que se encargará de regresar una terna, para
volver a ser volada.

El ahora ex fiscal, Alejandro Gómez Sánchez ha dicho
que el cargo que desempeñó por los últimos ocho años
implicó un desgaste personal, físico y emocional; por ello,
"a partir de una reflexión personal, así como con mi fami
lia y colaboradores, tengo la certeza fie que es momento
fié ceri ar este ciclo", flijo, en un mensaje a medios previo
a la presentación del documento fie su renuncia anie la
Legisla i ura del Estado de México.

A 24 horas de quedar sin cabeza la Fiscalía
General de Justicia del Estado fie México,
la Legislatura local inició con el proceso
de selección y designación fiel nuevo
lil ular, para lo cual íienen un plazo lími
te fie 20 días, de no haber acuerdos, el
Ejecutivo estatal hará el nombramiento.

Desde la J unta de Coordinación Política (| ucopo) se nd
virtió que vendrá un debate candente, pero concedieron
que llegarán a un acuerdo, porque no se trata de un asunto
de colores, sino de capacidades y que los mexiquenses se
vean favorecidos.

El lil ular de lftjucopo y coordinador de Morena, Mauri
lio Hernández González, reconoció que hay una etapa de
"especufaeiones" aunque §§ apegarán al proceso, "formal
mente no ha llegado aquí nada, estaremos recibiendo el
registro y revisáremos lodos los perfiles", apuntó.

Acepló que como legisla! ura tiene un tiempo límite para
hacer el nombramiento del susiituio de Alejandro Jaime
Gómez Sánchez, y no delegarán esa atribución al Ejecutivo,
El vicecoordinador de la Jucopo y líder de los diputa

dos del PR1, Elias Rescala Jiménez, compartió que no es
un tenia fie colores y llegarán a un acuerdo, por lo que
el nombramiento saldrá en tiempo y forma al haber una
madurez política.

I I coordinador de la fracción parlamentaria del PAN,
Enrique Vargas del Villar, aceptó que viene una discusión
fueri e, pero aseguró que no permil irán que exista un nom
bramiento a modo, al no descartar que desde Morena se
impulse alguno.
Una vez integrada la relación, las ocho fracciones

parlamriiiai ¡as deberán aprobar en él pleno con las dos
terceras parle, es decir 51 votos y se enviará el Ejecuti
vo esiaial, que se encargará de regresar una terna, para
volver a ser volada.

El ahora ex fiscal, Alejandro Gómez Sánchez ha dicho
que el cargo que desempeñó por los últimos ocho años
implicó un desgaste personal, físico y emocional; por ello,
"a partir de una reflexión personal, así como con mi fami
lia y colaboradores, tengo la certeza fie que es momento
fié ceri ar este ciclo", flijo, en un mensaje a medios previo
a la presentación del documento fie su renuncia anie la
Legisla i ura del Estado de México.

VENTANAL

En tremenda rivalidad se encuentran el diputado local de
Morena Temístocles Villanueva y el secretado de diversi
dad sexual fiel PVEM, Roflrigo López Quijano.

Y es que nos cuentan que como activistas de la Comu
nidad LGBTT1 usan la bandera, pero poco solucionan,
pues cuando gente que no es de sus grupos o conocidos
solicitan ayuda, les dicen que sí pero no les dicen cuán
do. Pal es el caso de un profesor militante del Pan ido
Verde que fue despedido de la escuela donde laboraba
por visibilizar su preferencia sexual durante un evento
dé campaña del PVEM
El hombre fue despedido bajo el argumento fie que

"representaba una mala imagen para los alumnos" Sin IaS
gracias y sin liquidación, por lo que presentó una demanda
por discriminación ante la Eiscalía Especializada, Concilia
ción y Arbitraje y Coprerl.
Luego fie unos meses, Sin una solución, el aleñado bus

có a López Quijano, como representante fie la comunidad
en el partido que milita quien le negó el apoyo pese 1 tm
larse de un agremiado de.su partido.

Contra RéplicaFecha: 18/02/2022
Página: 8

Area cm2: 273

1 / 1

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 51,700

Página 6 de 11



Extorsiones alrededor del AIFA

1 delito tic extorsión es lina

¡validad impartible un Méxi
co, según las cifras oficiales,
y |)nm sorpresa tln extraños,
ha llegado a las inmediacio
nes del Aeropuerto Interna
1 eiotial Felipe Angeles (Al FA),

hecho sacado a la In/ mi In [tasada visita
de supervisión a las obras del presidente
Andrés Manuel López Obrador, el jtíeves.

El recorrido de dos lloras del manda

tario, en un evento a puerta cerrada, fue
aprovechado para que trabajadores del
(ini])o Constructor Alesam SA de (A', pi
diera el auxilio el mandatario.

En el lugar unos cien camioneros, con
pancartas, quienes construyen la cone
xión de los Héroes Tecamae a Tontanitla

y el próximo aeropuerto, obra qno mega
urge pues el AIFA será inaugurado en las
siguientes semanas, acusaron que grupos
de golpeadores les exigen de 200 a 400 pe
sos por iK'rmilirles sacar cascajo y meter
material.

I.a protesta detuvo las obra, para lla
mar la atención del mandatario, a través
de bloqueos a Acolman, Tecamac y Tul
le] >ec, y con la amenaza de que sino no
cesan las extorsiones en su contra, para lo
cual piden la presencias délas Fuerzas Ar

madas, esos choferes realizarán bloqueos
en la CDMX.

Las carpetas de investigación FTIy
ZUM/02/MP/360/02348/2109 >¦ TKX/FTE t
/\ '\M\22/25(5150/21 Oí) iniciadas por la
emptesa de los trabajadores afectados,
señalan como responsable al Sindicato
22 de Octubre, el que dijeron es I¡delu
do por Guillermo Fragoso Báez "El Jefe"
y Chrisiian Jesiis Castillo (irimaído "El
Jimniy", organización criminal dedicada
al secuestro, la extorsión, el asesintito y
iiarcuttúlieo.

Siu embargo la afp'upacióii sindical se
deslindó de esos sujetos, y negó que José
Martín Herrera Saucedo, uno de sns ase
sores quien fue señalado ]>or los choferes,
haya sido denunciado, pues se aseguró
que fue una equivocación de un trabaja
dor que mencionó su nombre, no así ante
la autoridad ministerial.

Se indicó que laCLI M no tolerará nin
gún tipo de mal comportamiento | wr par
te de cualquiera de sus integrantes, pol
lo que incluso, ofrecerá asesoría jurídica
j*ara que quienes han resultado afectados
en esta situación, inicien las denuncias
coi respondientes.

líl sindicato al verse inmiscuido en ese

tema alista denuncia contra "El Jefe" y *KI
Jimmy" por utilizar el nombre de nuestra

organización para cometer sus ilícitos y
también se procederá de la misma forma
con sus presuntos cómpücesjosé Amador
Zimiga.de la Confederación Revolucio
naria de Obreros y Campesinos (CROC),

[osé Neri Ortega Blancas, presidente de
la Comisión del Transporte del Sindicato
Nacional del Cemento, Juan Orliz (¡ra
llados de In Con federación de Obreros y
Campesinos (CTC) y Carlos Mata, líder de
taxistas en el Estado de México.

Así Ikiii sal ido a relucir nombres y más
nombres de sindicatos presuntamente li
gados al crimen organizada

Y Sepa La Bola ]mto... pero a quienes
han sufrido los embates discriminatorios

son las víctimas de la Línea 12 del Metro,
los quieren obligar a firmar un acuerdo
que a todas luces es ventajoso para los
victimarios. Incluso, ahora han salido
ataques para el doctor y jurista Teófilo
lien (tez .por liaber antepuesto su profesio
nalismo y humanismo a cualquier interés
económico y representara 14 víctimas.

•Periodista

Exservldora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad.

Electoral. Transparencia. Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos
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POSTIGO

Hidalgo alerta

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

Debe UMici'sc mucho cuidado con

los panistas y los priislas en lodo el
país, sobre lorio en la proximidad
de elecciones el 5 de junio, cuando
¡mentarán esos partidos mantener
se en el poder en algunas de las seis
eniidadgs en disputa.

Hiflalgo, bastión del PRI hasta hace un par de
años se convinió en una i ierra peligro para los
ciudadanos mayores, primero los policías mu
nicipales de Pachuca que gobierna el presidente
municipal del PRI, Sergio Baños Rubio, golpearon
a un par de adulios mayoressometiéndolos en el
suelo porque no habían pagado los derechos de
su pequeño negocio.

Pero la (Miilicsiida coima los adultos mayores
no se detiene ahí, tratándose de priislas, porque
al cándida i á de est> pan ido, que va en alianza con
el PAN y lo que queda del PRD para compelir por
la gubernalura del. estado, Carolina Viggiano, es^
posa del coordinador parlamentario del PRI en la
Cámara de Diputados, Rubén Moreira, mostró su
política de exclusión al decir que es mucho dinero
lo que reciben los mexicanos de la tercera edad a
través del banco de Bienestar, por lo que deberían
destinar e§e dinero a carreteras.
Por si fuera poco, la prepotencia de la alianza

electoral muestra la impunidad al realizar actos
adelantados fie campaña y llenar las principales
ciudades de Hidalgo, con espectaculares, cuyas ca
racterísticas no son las permitidas, porque tiene la
obligación de utilizar en esos anuncios material

reciclable, lo cual no ocurre, violando nuevamen
te las normas electorales. Las campañas para la
gubernatura inician oficialmente en abril y ella
lleva semanas tratando de influir en el voto de los

hidalgueiises sin que haya autoridad que meta en
eimura a la alianza electoral que ha protegido a
ultranza el INE,

La sit uación que los pobladores viven en Hidal
go no tiene precedentes en cuanto a inseguridad,
los habitantes Xuchitlán, San Salvador,cerraron las
carreteras de acceso a la población porque exigen
ÉiÉüft igado el asesinato dé Leobardo Hernández
Regino ocurrida el I fie junio del 2021.

El proyecto político de los panistases antagóni
camente diferente al actual, donde se privilegian
los intereses de las minorías. Lo mismo demostró
el PRI en tantos años de gobierno.

Las dicciones del próximo año serán interpreta
das como ero ensayo general fie lo que sucederá en
2024, aunque faltan por cambiar dos gubernat liras
antes fie ese año, ambasen manos del PRI: Coahui
la y Estado de México, donde la población padece
el mal gobierno de ese partido, como se muestra
ahora en Hiflalgo, con catif tidal os que quieren arre
baiar logros alcanzados con esfuerzo de la .genle,
pero no falta quien diga que son decisiones de la
actual adminislración pública: para seguir viéüdo
de manera distorsionada la realidad riel país.
Estas declaracionesy acciones que evocan él

pasado anuncian un fraude electoral en tierra
hidalguense.
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EL CUARTO DE EFLEXIONES

El INE no
ve la suya

MOISÉS
VERGARA
IREJO

El catorce defebrero, el Parí ido Acción Nacional

denunció a la Jefa dé Gobierno y á diversas
gobernadoras y gobernadores por presunla
nienie difundir propaganda gubernamental
en periodo prohibido en favor del Presidente
de la República» Ello, con motivo de Ja publi
cación de un desplegado en redes sociales en

el contexto del proceso dé revocación fie mandato, donde
según el denunciante, se realizaron actos de difusión e in
formación relacionada con logros del gobierno federal.

Comoel partido quejoso solicitó la emisión de medidas
cautelares, la Comisión de Quejas y Denuncias del INE
resolvió el miércoles pasado qué resultaba procedente
emilir dichas medidas, toda vez que, bajo la apariencia
del buen derecho, consideró que Se trataba fie propaganda
gubernamental que se difundió en periodo prohibido, por
lo cual ordenó qué Sé eliminaran las publicaciones de las
redes sociales.

Los arrúmenlos de la autoridad consistieron en que, bajo
la apariencia del buen derecho, se. trataba de propaganda
gubernamental que se difundió en periodo prohibido, por
que "... del ( iiauo de febrero de dos mil veinlidós y hasta la
conclusión fie la jornada que tendrá verificativo el diez de
abril siguiente, está prohibida la difusión de propaganda
gubernamenlal de cualquier orden de gobierno."

Una vez noiificádo el acuerdo, todas las gubema t uras aca
taron el mandato fiel INE;sin embargo, ello generó diversas
reacciones entre la clase política y la sociedad que llaman a
la reflexión sobre si la Comisión se excedió y cometió actos

de censura o, si únicamente cumplió con sus atribuciones.
Con independencia de lo que cada quien opine, lo

cierto es que, más allá deargumentos legales,el comuni
cado refleja un cierre de filasen torno al obradorismo y el
apoyo irreslricto fie las y los gobernadores al Licenciado
Andrés Manuel López Obrador y a los postulados fie la
C ua r 1 a I ras lo i ni aei ón.

Lo interesante de este tema, es que el INE no ve la suya,
y i odos los díases cuestionado por su actnación que poco a
poco hace pensar en un cambio urgente en el anual modelo
de autoridad electoral.

Pero, si alguien pensaba que bajando un luii lodo ter
minaría, se equivocó, porque esla semana, el INE abrió un
nuevo irenteal iniciar diversos procedimientos sancionado
res conlra legisladoras y legisladores federales, propiciando
que, el Presidente del Congreso, el diputado Sergio Gutiérrez
Luna, conminara públicamente al Consejero Presidente pa
ra que fleje dé hostigar a la Cámara fie Diputados y a sus
integrantes, y se respeta el fuero constitucional, pues las
audiencias públicas sobre la reforma eléctrica, cuestiona
das, nada tienen que ver con el proceso de revocación de
mandato, sino con el ejercicio de sus atribuciones.
Dicho lo anterior, será interesante ver cómo responde

Lorenzo Córdova y su ayudante, Ciro Muiavania: o fuman
la. pipa de lá. paz o, le echan más leña al fuego. Esto sé
pone bueno.
Plancha de cpiite: "Pueden ordenar borrar un mil, pe
ro no pueden lograr qué renuncie a mis convicciones5'
Cía tidia Shein ba um.
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1JUAN CARLOS
FLORES...

Es el capitán de Doo
pla.mx, la primera
Fintech autorizada en
México. Cuenta con
más de 750 mil usua

rios registrados, una
tasa de crecimien

to que se duplica ca
da año y 375 millones
de pesos en créditos
fondeados. Ahora, en
alianza conPWC, en
trará al segmento de
créditos de nómina,
con un mercado po
tencial de 17 millones

de personas.
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Buscan proveedores

T as armadoras de autos agrupadas en la
IjAsociación Mexicana de la Industria Au
tomotriz (AMIA), que lleva José Zozaya,
ya le están metiendo presión a sus provee
dores para que adquieran componentes de
la región Norteamérica y poder cumplir con
las reglas de origen previstas en el TMEC.

Uno de los puntos que marca el Trata
do entre México, Estados Unidos y Cana
dá (TMEC) es que para evitar el pago de
aranceles en la exportación de autos, éstos
deben contener piezas que se hayan fabri
cado en alguno de los tres paises de la re
gión o en todos.

Así que este año las armadoras han

empujado con más fuerza a sus provee
dores para que integren componentes que
permitan cumplir con las reglas de origen
que marca el Tratado.

Una de las empresas que se está po
niendo las pilas es KIA, que en México
lleva Gwang Gu Lee, pues comenzó a
buscar proveedores de la región.

Se trata de uno de los temas más ur
gentes, pues prácticamente en el arranque
del TMEC la industria tuvo que poner
mayor atención a asuntos de mayor ur
gencia como los cierres de fabricas por los
posibles contagios de Covid19, la falta de
contenedores, chips y resinas plásticas.
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Millonaria
inversión

El que está anunciando una
inversión por 650 millones
de pesos en los próximos tres
años es el capitán de Arcos
Dorados en América Latina
y el Caribe, Woods Staton,
quien es el principal fran
quiciatario independiente de
McDonald's a nivel global.

Dicha cantidad se dis
tribuirá en los 20 países la
tinoamericanos que maneja
Arcos Dorados y se utilizará
en la apertura de restauran
tes, modernización de la ba
se instalada y el desarrollo
de nuevas tecnologías para
atención a clientes.

Actualmente, la firma es
dueña y operadora de más
de 2 mil 500 restaurantes
McDonald's en toda la re
gión y suma casi 100 mil
empleados.

La nueva inversión per
mitirá crear más puestos
de trabajo, pues a Staton le
preocupa la elevada tasa de
desocupación juvenil en los
países latinos que alcanza
hasta 24 por ciento, lo que
representa un aumento de
3 puntos porcentuales en
comparación con el nivel
registrado antes de la pan
demia

La firma, que es par
te de una industria con alta
rotación de personal, repor
tó que el año pasado realizó
casi 50 mil contrataciones
directas en todos los países
donde opera. La gran mayo
ría de esos puestos de traba
jo fueron para jóvenes.

Para este año, entre los
nuevos puestos de trabajo y la
rotación natural, espera con
tratar a otras 50 mil personas

en América Latina y el Caribe

Contra las
plataformas
Un tema que está generan
do mucho ruido en Estados
Unidos, es el cambio que es
tá por votarse en el Senado
para limitar el poder de las
grandes plataformas digitales.

Se trata del "American
Innovation and Choice On

line Act", una ley impulsada
por la senadora demócra
ta Amy Klobiichar y el se
nador republicano Chuck
Grassley, con la que se tra
ta de acotar a plataformas
digitales conocidas entre los
especialistas como MAMAA
(Meta, Amazon, Microsoft,
Apple y Alphabet).

En México, hasta aho
ra, el intento para acotar el
poder de las firmas "big tech"
ha quedado en medio de la
controversia jurisdiccional
entre la Comisión Federal
de Competencia Económica
(Cofece), que lleva Brenda
Hernández, y el Instituto Fe
deral de Telecomunicaciones
(IFT), cuya presidencia deja
rá este mes Adolfo Cuevas.

No olvide que e! IFT
inició en octubre de 2020
una ambiciosa investiga
ción por barreras a la com
petencia en mercados digi
tales, pero la Cofece recla
mó y ganó en tribunales la
jurisdicción sobre este caso.
El expediente prácticamen
te se archivó en agosto de
2021 sin mayor explicación.

Al parecer el caso po
dría revivir en este periodo
de sesiones, pero sin duda el
tema es relevante, sobre to
do por el impacto en distin

tos sectores, principalmente
el comercio al menudeo.

Arranca

expansión
Houm, la proptech chilena
que ayuda a dueños e inquili
nos a invertir, arrendar y ven
der inmuebles nuevos y usa
dos de manera digital arran
có su expansión en México.

A un año del inicio de
operaciones en la CDMX y
de concretar dos rondas de
inversión en 2021, la com
pañía abrió operaciones en
Guadalajara, Monterrey y
Tijuana. En sus planes se
contempla también la aper
tura en Querétaro y Puebla
a corto plazo.

Houm, de Benjamín La

bra y Nicolás Knockaert,
opera actualmente en Chile,
Colombia y México, y prevé
llegar a otras 15 ciudades an
tes de terminar el 2022.

El crecimiento de
Houm en México respon
de a una demanda crecien
te que a su vez viene impul
sada por el aumento en las
remesas enviadas a México
desde el extranjero, mismas
que en 2021 alcanzaron in
gresos de 51 mil 471 millo
nes de dólares.

Se espera que este au
mento genere una mayor
demanda por bienes raíces,
pues podría incrementar la
intención de compra y de
inversión inmobiliaria.

Como ejemplo está el
caso de Monterrey, cuyo
mercado del sector cons
trucción tiene un mayor
crecimiento en el que la fir
ma anticipa un impacto po
sitivo en toda la economía.
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EN ESTOS DOS AÑOS VA MUY BIEN VLMY&R
"Vamos sorprendentemente bien en estos dos años
en VMLY&R", comentó Héctor Fernández, CEO de ¡a
agencia. Dijo que la pandemia los tomó desprevenidos,
como a todos, pero a pesar de ello han enfrentado bien
la situación y salido adelante porque desde hace tiempo
ya venían trabajando bajo el sistema de home office.
Han duplicado el tamaño de la agencia, resaltó, y

están ya con cerca de 500 colaboradores. Ahora
inician el 2022 con dos nuevas cuentas bastante
grandes y una alineación global al haberse integrado el
equipo de Ford WPP a VMLY&R.

ASUMEN NUEVOS ROLES LÍDERES
GLOBALES DE FCB
Interpublic Group anunció en Nueva York nuevas
responsabilidades para los líderes globales de
FCB, nombramientos con los que IPG destaca su
compromiso con la creatividad.
La directora creativa global, Susan Credle,

continuará en ese cargo de CCO, pero amplía sus
responsabilidades al asumir la presidencia global de la
compañía. En tanto Tyler Tumbull, director ejecutivo
de FCB North America, compartirá con Susan e! rol de
CEO. Ambos reportarán a Philippe Krakowsky, CEO de
IPG. El actual CEO Global, Cárter Murray culminará su
ciclo a fines de marzo.

REALIZA CREATIVE COUNCIL WUNDERMAN
THOMPSON LATAN
Con el objetivo de iniciar y planificar el 2022,
Wunderman Thompson Latam celebró su Creative

Council con la participación de los líderes de las
oficinas de la región, encabezados por Dany Minaker
y Sebastián Tarazaga, CCOs para Latinoamérica,
quienes recibieron a los equipos en el metaverso de la
compañía.
"La innovación tecnológica y la creatividad no

sólo está en las ideas, sino también en cómo nos
relacionamos y trabajamos para el crecimiento de
nuestros clientes. Por eso decidimos esta vez continuar
innovando y celebrar nuestro council regional en el
metaverso. Desde Wunderman Thompson siempre
estamos experimentando nuevas opciones que nos
permiten estar a la vanguardia", comentó Dany Minaker.
Por su parte, Sebastián Tarazaga comentó que

tienen un gran equipo en toda la región y todas las
herramientas necesarias para inspirar, aún más, a sus
clientes y sus marcas. En tanto Ornar Fabián, CCO
de la oficina en México, opinó de la reunión: "Poder
sentirse cerca y retroalimentarse como un solo equipo
a pesar de la distancia y el contexto actuales, es muy
enriquecedor".
En la reunión se pudieron apreciar las campañas

que Wunderman Thompson presentará en Cannes
Lions 2022.

NOTAS EN CASCADA
Sanofi lanza campaña para evitar contagios, sólo no
el del amor, con el tema #ContagiaAmorNoLaTos...
IAB México presenta el estudio de "El Consumidor
Mexicano: Un Nuevo Journey Omnicanai", en el que
destaca la evolución de los hábitos de consumo del
internauta mexicano en un nuevo contexto.
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What's
News

Walmart Inc. reportó
un aumento en las

ventas durante la tempo
rada de compras decem
brinas mientras que el
minorista más grande de
EU sortea costos al alza,
pero los consumidores
siguen gastando a pesar
de la inflación. Las ventas
comparables en EU, de
tiendas y canales digitales
que tienen operando al
menos 12 meses, subieron
5.6% en el trimestre al 28

de enero, comparado con
el mismo periodo del año
anterior. La cadena dijo
que más de esas ventas su
cedieron en tiendas físicas.

? Amazon.com Inc. y Visa
Inc. llegaron a un acuerdo
que permite a clientes usar
tarjetas de crédito Visa
en los sitios web y tiendas
del minorista en línea,
resolviendo una disputa
de meses. En noviembre,
Amazon dijo a clientes que
dejaría de aceptar tarjetas
de crédito Visa emitidas

en Reino Unido a partir de
enero a raíz de las altas
comisiones de la red de

tarjetas. El mes pasado,
Amazon indicó que permi
tiría que clientes siguieran
usando sus tarjetas mien
tras negociaba un acuerdo
con Visa.

? Tesla Inc. afirma que re
guladores están acosando
al CEO Elon Musk respecto
a su cumplimiento con
un acuerdo regulatorio
del 2018 que buscaba
restringir su uso de redes
sociales. La SEC está rea

lizando "investigaciones
sin fundamento" contra

Musk y Tesla, indicaron los
abogados de la compañía.
A inicios de mes, Tesla
reveló que los reguladores
enviaron un citatorio el

año pasado que buscaba
información que mostra
ra cómo la compañía y
su CEO cumplían con los
términos del acuerdo.

? Los colosos de pro
ductos de lujo del mundo
están subiendo los precios
de bolsas, ropa, zapatos y
joyería, con poca resis
tencia de compradores
hasta la fecha. LVMH Louis

Vuitton Moét Hennessy SE
aumentó los precios de sus
bolsas para dama a nivel
global esta semana, re
porta Bernstein Research.
La firma de investigación
estima que los aumentos
globales en los precios de
bolsas de la marca Louis
Vuitton de LVMH alcanzan

en promedio de 6% a 7%.
Mencionó que el precio de
ciertas bolsas populares
en algunos mercados subió
hasta 25%.

? El banco central de

Turquía dejó su tasa de
interés clave sin cambio

por segundo mes conse
cutivo, poniendo en pausa
la política gubernamental
de recortes a las tasas que
desató un descenso caó
tico en el valor de la lira

el año pasado. El comité
de políticas monetarias
del banco dejó la tasa
de referencia en pausa
en 14%, en línea con las
expectativas del mercado.
El banco citó "crecientes

riesgos geopolíticos", en
una posible referencia a la
crisis en Ucrania.
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México es un País
de grandeza y
potencial: espec

taculares litorales, estra
tégicamente ubicado, rico
en flora y fauna, minera
les y elementos como oro,
petróleo y hasta litio; con
gente creativa y de trabajo;
diversidad, riqueza cultu
ral, atractivo turístico. De
todo esto es de lo que de
beríamos de estar hablando
y estarnos alimentando; es
¡o que deberíamos de estar
aprovechando.

Infelizmente estamos
atrapados en el encono y
la viscera; despistados en
lo irrelevante y aferrándo
nos al pasado. Se percibe
una especie de odio o re
sentimiento por "lo otro":
lo de antes vs. lo de hoy,
liberales vs. conservado
res, pobres vs. ricos, gra
duados vs. no graduados,
empresarios vs. emplea
dos, los que hacen noticia
vs. los que reportan noti
cias y hasta mexicanos vs.
españoles. El odio es peli
groso porque es contagio
so, escalable y tiene el po
tencial de destruirlo todo.

Las dos pulsiones más
fuertes en el humano son
el Eros: amor, romance,
creatividad, pasión y el
Thanatos: odio, violencia,
agresión, dominación.

Estas energías psíquicas
dominan nuestra especie.
Los anuncios, películas,
noticias y pornografía las
incluyen o las fusionan.

Generar odio, resen
timiento e indignación
también son formas de
control. Si es cierto eso

de que "el pueblo uni
do, jamás será vencido",
entonces es cierto que el
pueblo desunido será to
talmente vencido.

¿Cómo cambiar esto?
Cambiando la narrativa.
Los cambios verdaderos
ocurren cuando las narrati
vas se modifican. No tengo
duda que el subdesarrollo
es una posición mental. La
innovación y el desarrollo
son primero psicológicos
y luego lógicos.

Si no cambiamos las
conversaciones, con ba
se en una nueva creencia
o posibilidad, estaremos
condenados a repetirnos
y estancarnos. México no
es perfecto, pero podemos
elegir la narrativa predo
minante: aquélla que sa
ca lo mejor de nosotros, o
aquélla que saca lo peor de
nosotros.

La primera nos ins
pira, genera una visión,
agranda la autoestima
y conlleva la posibilidad

de mejorar; la segunda
nos amarga, genera des
esperanza y desconfian
za y conlleva a la inevi
tabilidad trágica, y a ser
subyugados.

Las narrativas deter
minan nuestras posiciones
existenciales, definen acti
tudes y conductas, y nues
tro destino: el de una Na
ción, una empresa, o un
individuo.

Somos las historias
que nos contamos, la mi
tología que nos engulle y
la creencia en turno. Un
individuo puede narrarse
como héroe o heroína, en

lugar de víctima; una em
presa como triunfadora, en
lugar de justificarse ante
un entorno negativo; una
Nación puede articular un
sueño ganador, en lugar de
achicarse y polarizarse en
el resentimiento.

Como el american
dream, que ha capturado
la imaginación del mundo
entero. Millones llegan a
EU a abrazar ese sueño
que promete superación
y logro al que trabaja, al
ingenioso, al que no se da
por vencido. Nuestros mi
llones de paisanos que vi
ven en EU lo demuestran;
son una potencia econó
mica en sí mismos.

Una narrativa sólo pue
de ser reemplazada con
otra Si se ha de migrar de
una narrativa tóxica hacia
una virtuosa, tiene que ser
articulada a base de tocar
fibras emocionales, posibi
lidades reales y con un pro
tagonista visible que com
pita con la narrativa actual
predominante.

¿Cómo empezar?
1. Una narrativa exi

tosa establece la identidad
de grupo: quiénes somos
y a qué grupo pertenece
mos. A nivel Nación, el gru
po al que pertenecemos es
México.

2  Compite y gana con
historias existentes, que cap
turen la atención, nuestra
imaginación y que inspiren

3. Que sea promovi
da por un líder que la pre
dique. En México, por el
momento, no hay a la vis
ta otro líder que tenga la
fuerza para cambiar la na
rrativa de encono y descon
fianza Ahí está el hueco y
la oportunidad.

4. Reconocer que el
fondo es tan importante
como la forma. El empa
que, el medio y el desplie
gue son claves.

Todos queremos ser
parte de una buena histo
ria Qué mejor que sea la
de nuestro México.
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u t T stedes son de
I 1 fensores de la

mafia del poder.
Bueno, no tú, hablo de los
machuchones".

¡Ja! Parte de oootra pero
rata mañanera de 10 minutos
de Andrés Manuel cuando
Antonio Baranda, reportero
de Grupo Reforma, le pre
guntó sobre contratos por
cientos de millones de pe
sos firmados entre políticos y
funcionarios de Morena y un
presunto huachicolero ejecu
tado en Monterrey.

Y, obvio, el Presidente no
desaprovechó para dedicarle
una sesión de bateo a su de
porte favorito. Y no, no es el
béisbol, sino insultar a cual
quiera que advierta sus "erro
res transformativos".

Pero, bueno, eso es el
pan de todos k>s (lias. AMLO
está literalmente obsesiona
do con Grupo Reforma.

¡Seguro vamos bien!
Hoy me enfocaré en

otra cosa: en los machu
chones.

Este es un término ta
basqueño para referirse a
jefes y poderosos.

Hablemos hoy, pues, de
los jefes poderosos.

Primero que nada hay que
decir que el (la) mero mero to
mará siempre más decisiones y
será clave en el éxito o fracaso
de una organización

Será el responsable de ar
mar un equipo talentoso y di

verso, de aceptar el input de es
te grupo y de ajustar cualquier
cosa que se tenga que ajustar.

Por eso es vital que só
lo los mejores lleguen a ser
jefes.

¿Cómo se convierte al
guien en jefe? En México,
a veces por amistades. En
empresas familiares, por
tener el apellido correcto.

Y también a veces por
méritos, por éxitos. Algo
que uno pensaría es el me
jor camino para asegurar
que los mejores lleguen a
ser jefes.

Mmmm, pues no nece
sariamente.

Te platico sobre el prin
cipio de Peter y la ley de
Horowitz,

Dice el profesor Lau
rence J. Peten "En una je
rarquía, todos los emplea
dos tienden a llegar a su
nivel de incompetencia".

¿La razón? La manera có
mo se promueve en una je
rarquía; desde adentro para
que los empleados crezcan y
para que los jefes conozcan
bien estrategia y operaciones.

Por lo tanto, en puestos
importantes hay empleados,
que tras destacar, son pro
movidos varias veces... hasta
que se atoran.

Hasta que son promovi
dos a un puesto donde los re
querimientos los superan. Se
les promueve hasta su nivel

de incompetencia.
De acuerdo con Peter

eventualmente todos los pues
tos superiores serán ocupados
por incompetentes. Ah, y rara
vez se despide a un empleado
que se estanca a menos de que
sea realmente estúpido.

Pero el incompetente sólo
es mediocre. Y como la gran
mayoría del trabajo lo realiza
la base de la pirámide (donde
no hay ineptos), según Peter
una empresa sobrevive inde
finidamente con jefes tarados.

Pues la 'ley de los inep
tos" del inversionista Ben
Horowitz es pariente cer
cana: "El nivel de talento en
un puesto directivo en una
empresa grande converge
rá a la persona más inepta".

¿Y por qué? Porque en
una jerarquía el empleado
que busca una promoción
siempre se compara con el
peor de los ejecutivos del
puesto al que aspira. ¡Claro,
con el más fácil de vencer!

Con el más flojo, con el
más ineficiente... con el más
pentonto... Y al llegar al mí
nimo nivel de competencia
requerido demanda una pro
moción. Y al rato... todos los
jefes serán ineptos.

Para carcajearse, si no
estuviéramos rodeados de
ejemplos reales en muchas
empresas y, sobre todo, en
tantos gobiernos.

Como el del machuchón

tropical de Palacio Nacional.
¿Cómo vacunarse? Ini

ciemos con la arrogancia.
¿Eres jefe?, apúntale;

1. Rodéate de personas
distintas.
2. Fomenta el debate y pre
mia al disidente inteligente.
3. Implementa retroali
mentación de 360 grados.
4. Cuestiona constantemente
tus supuestos y estáte aten
to a sesgos cognitivos (Relee
"No se equivoque al pensar").
5. Privilegia datos sobre
"creencias".
¿Y contra la incapacidad?
a) Recluta bien (relee "¡No
contrate burros!").
b) Ten objetivos claros y sis
temas buenos de medición.
c) Desarrolla "cartas de
reemplazo" para puestos
claves.
d) Capacita para el puesto ac
tual y para el que sigue.
e) Rota a ejecutivos clave
en áreas funcionales y de
partamentos.

Buenísimos. Seguro te
sirven en tu empresa

Pero donde más urgen es
en la política.

Ya basta de que gobier
nen machuchones ineptos y
dogmáticos, ¿no?

EN POCAS PALABRAS...
"Combinar omnipotencia
e incompetencia es una rece
ta para el desastre".
Frase de la obra "Un acto
de Dios".
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Empresarios, en silencio sepulcral
::::: Para que no digan que hay tendencias,
nos dicen que en el sector privado mantienen
la misma línea de reacción en materia de vi
viendas, ya sea la casa blanca de Enrique

Peña Nieto, o la gris, del
hijo del presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Los organismos empresaria
les prefieren la discreción
pues, así como no hubo
pronunciamientos en el se
xenio pasado, tampoco se
han expresado sobre los he

Carlos Salazar chos que involucran a José
Lomelín Ramón López Beltrán.

Quizá, nos explican, luego
de ver la respuesta de AMLO al periodista
Carlos Loret de Mola, muy pocos empresa
rios quieren comentar, y menos desde el
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), que
está en pleno proceso para elegir al sucesor
de Carlos Salazar Lomelín. Así que, como
dice el dicho, "calladitos se ven más bonitos".

Nueva titular de desempeño
::::: Una de las primeras encomiendas de la
nueva titular de la Unidad de Evaluación del
Desempeño de la Secretaría de Hacienda de
Hacienda y Crédito Público (SHCP), Alejan

dra Cañizares, es la imple
mentación de lineamientos
para el seguimiento y modi
ficación extemporánea de
programas presupuestarios
de 2022. La economista
egresada del Tec de Monte
rrey le reporta directamente
a su jefe, el subsecretario de

Alejandra Egresos, Juan Pablo de
Cañizares Botton, quien fue su com

pañero en el Servicio de Ad
ministración Tributaria (SAT), donde ella fue
administradora central de Estudios Tributa
rios y Aduaneros hasta 2019, para después se
guirlo en NafinBancomext, como directora
general adjunta de Planeación Estratégica.
Cañizares regresa a Hacienda, pues en 2014
fue subdirectora de Planeación Económica.

Reacomodo en Toyota
::::: Ayer se hizo oficial el retiro de Tom Sulli
van, presidente de Toyota Motor Sales y Le
xus de México, luego de 35 años en la compa
ñía. Sullivan se va el 1 de abril de 2022 y la

compañía anunciará su
reemplazo el próximo 1 de
marzo. Nos cuentan que en
tre sus logros destaca posi
cionar a la marca en el cuar
to lugar en ventas, además
de ser la automotriz con
más vehículos híbridos ven
didos en 2021. Tom comen

Tom zó a trabajar para Toyota Fi
Sullivan nancial Services en Los Án

geles, California, en 1987, y
después abrió la primera oficina de la finan
ciera en América Latina en San Juan, Puerto
Rico. En 2013 se convirtió en presidente de
Toyota Motor Sales México y Lexus México.
Otro logro fue que la automotriz japonesa al
canzó una participación de mercado de 9%
en 2021, cuando en 2014 era 6%.

Conciencia ecológica
::::: Nos dicen que el año pasado Volkswagen
de México disminuyó 39% su impacto am
biental por sus operaciones de manufactura
de vehículos en Puebla respecto a 2010. Nos
cuentan que la armadora que preside Holger
Nestler tiene como objetivo reducir en 51%
su impacto ambiental para 2025, consideran
do cinco indicadores: consumos de energía y
de agua, gestión de residuos, generación de
compuestos orgánicos volátiles y emisiones
de C02. La planta redujo 17% el consumo de
agua por cada vehículo ensamblado, usando
agua reciclada en sanitarios y automatizando
los arcos de enjuague de carrocerías en el
proceso de pintura. También se cambió de
base solvente a base agua en el proceso de
pintura Además, la compañía plantó 850 mil
árboles en Puebla y Guanajuato.
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Las confidencias entre
GertzyZaldívar
El ministro presidente de la

Suprema Corte de Justicia
de laNación (SCJN), Artu

ro Zaldívar, confirmó que la se
mana pasada recibió en sus ofici
nas al Fiscal General de la Repú
blica (FGR), Alejandro Gertz
Mañero, con quien trató distintos
asuntos de índole "confidencial".
La reunión es relevante en sí mis

ma por la sabida animadversión
que tiene el titular de FGR para
abandonar su domicilio en el
Fraccionamiento Real de Las Lo
mas o su oficina de la Glorieta de
Insurgentes. Solo el presidente
Andrés Manuel López obrador
había recibido esa distinción
Entre los temas que se tocaron

en esa plática, además de los
avances en las investigaciones
contra el ministro Luis María
Aguilar y el replanteamiento de

la prisión preventiva oficiosa, se
encuentran otros dos pendientes
que para el fiscal son de interés
personal: el relacionado con la
Universidad de las Américas Pue
bla (UDLAP) y el correspondiente
a los amparos de Alejandra Cue
vas Moran y Laura Moran Ser
vín, a quienes el titular de la FGR
acusa por el presunto homicidio
por omisión de auxilio de su her
mano, Federico Gertz.
En el primer caso, el de la

UDLAP, Alejandro Gertz Mañero
solicita a los ministros de la Corte

que se acepte la constitucionali
dad de la reapertura de la carpeta
de investigación FED/SÉ3DF/UEI
DFF/0002073/2017, proceso por el
que la fiscalía consiguió liberar ór
denes de aprehensión contra in
tegrantes de la familia Jenkins de
Landa por presunto desvío de 720

la prisión preventiva oficiosa, se
encuentran otros dos pendientes
que para el fiscal son de interés
personal: el relacionado con la
Universidad de las Américas Pue

bla (UDLAP) y el correspondiente
a los amparos de Alejandra Cue
vas Moran y Laura Moran Ser
vín, a quienes el titular de la FGR
acusa por el presunto homicidio
por omisión de auxilio de su her
mano, Federico Gertz.
En el primer caso, el de la

UDLAP, Alejandro Gertz Mañero
solicita a los ministros de la Corte

que se acepte la constitucionali
dad de la reapertura de la carpeta
de investigación FED/SÉ3DF/UEI
DFF/0002073/2017, proceso por el
que la fiscalía consiguió liberar ór
denes de aprehensión contra in
tegrantes de la familia Jenkins de
Landa por presunto desvío de 720

millones de dólares de la Funda
ción Mary Street Jenkins.
La investigación, generada

por una denuncia interpuesta en
2016 por Guillermo Jenkins de
Landa contra su propia familia
y con el apoyo en ese entonces
del gobierno de Rafael Moreno
Valle, fue determinada con un
No Ejercicio de la Acción Penal
(NEAP) el 4 de mayo de 2018,
pues la entonces Procuraduría
General de la República conside
ró que los hechos denunciados
no eran constitutivos de delito.
En 2019, el NEAP fue conside

rado cosa juzgada por el Poder Ju
dicial, luego de que se desechara
el Amparo Indirecto1020/2018y la
impugnación 139/2019, interpues
ta por Guillermo Jenkins para que
se le mantuviera reconocimiento
de su carácter de víctima. Aun con
todos estos antecedentes, el 12 de
junio de2020 la FGR de Gertz Ma
ñero revocó la decisión, a través
del Subprocurador de Delitos Fe
derales, Juan Ramos.
En el marco jurídico actual, la

reapertura de una carpeta judicial
sólo puede concretarse mediante
la intervención de un juez de con
trol y en un plazo de 10 hábiles
desde que se notifica el NEAP, por

lo que, con sus acciones, Ramos
López violó el artículo 258 del Có
digo Nacional de Procedimientos
Penales y los artículos 20 y 23 de
la Constitución, que establecen
los principios de certeza y segu
ridad jurídica
El caso se encuentra, desde oc

tubre de 2021, en la ponencia del
polémico ministro Juan Luis
González Alcántara, quien ten
drá la responsabilidad de emitir
un muy importante proyecto de
resolución, ya que, de ceder a las
intenciones del titular de la FGR y
declarar constitucional la revoca
ción del NEAP, se estará marcan
do un precedente de alto riesgo,
con el que el Ministerio Público
podría reactivar cualquier investi
gación que haya sido desechada
en el pasado, a pesar de que en
México nadie puede ser juzgado
dos veces por el mismo delito.
El otro asunto de importancia

para Gertz es el de los Amparos In
directos 70/2021V y 187/202111,
correspondientes a los procesos
penales que sigue contra su cuña
da y su sobrina, esta última encar
celada desde octubre de 2020. •

mario.madonado.

 pad¡lla@gmaU.com
Twitten @MarioMal
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El domingo próximo, el auditor Superior de la
Federación, David Colmenares, presentará t
el informe de resultados de la cuenta pública
2020, y en él no se incluye ninguna auditoría
nueva sobre el costo de cierre del Nuevo Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México,
mejor conocido como el Aeropuerto de Texco
co. En mayo del año pasado (2021) se concluyó
el estudio y confronta entre el Grupo Aeropor
tuario de la Ciudad de México y la Auditoría Su
perior de la Federación, y se concluyó que el
costo de cancelación del fenecido aeropuerto
fue de 113 mil millones de pesos.

Mire, a estas alturas del partido, a punto de
arrancar el AIFA, nos deberíamos preguntar si
deberia auditarse la no modernización y mejora
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México, y cómo va operar el sistema metropo
litano de aeropuertos, más que seguir intentan
do revivir una polémica que está cerrada por la
ASF. En el paquete de las más de mil auditorías
que trae el informe, no le extrañe que incluya
el segundo informe de la construcción del AIFA,
que deberá por ley, tener más de una revisión de
cuenta pública. Inició 2019, incluye informe de
cuenta pública 2020, y el próximo año deberán
presentar el ejercicio de gasto público del 2021,
pues recuerde que su construcción, como la del
Tren Maya, fuera estrictamente propuestal.

No se vaya con la finta, pues ayer circula
ban tuits y Whats mostrando una exorbitante
suma de recursos como "pérdida auditada por
la cancelación de Texcoco", lo que realmente es
una volada. Por cierto, no se pierda la revisión
de las auditorias a los recursos federalizados
que se dirigen a los estados, porque en esta
ocasión se utilizó el Auditech, o sea auditoría
totalmente digital de la entrega y ejecución del
gasto incluyendo las participaciones federales.

No pierda de vista que un hecho crucial en
materia política es el que la Ley de Disciplina
Financiera de los Estados y Municipios entró
en vigor para plena ejecución en el 2019, y los
estados que han tenido elección (así sea de 4
o 6 años), han tenido la obligación de entregar
las finanzas estatales limpias de deuda de corto
plazo, lo que genera una fuerte presión para
obtener recursos adicionales de la federación

o desviar fondos para cumplir con la meta de
salida. Hasta ahora, se ha avanzado en 14 esta
dos (lo de la elección del 2021), y los 6 que ten
drán elecciones este año, tendrán que limpiar
la deuda a corto plazo y su pago a proveedores
y contratistas, y revisar la cuenta pública del
2020, puede dar cuenta de quién efectivamen
te reservó su corto y quién, excusándose en la.
pandemia, fue un indisciplinado.

©% 6 DE FONDOS A FONDO
#AFEET... Hay coincidencia en el sector turís
tico en que, si no se reactiva el segmento de
reuniones y convenciones en México, lo que
implica la realización de eventos presenciales,
esta rama económica seguirá sin recuperar el
30% de su capacidad de crecimiento. Por ello,
se aplaude a la Asociación Femenil de Ejecuti
vas de Empresas Turísticas (AFEET) por haber
realizado su V Congreso Internacional física
mente, y anunciado nuevas estrategias para
impulsar la industria en 2022.
#InclusiónYDiversidad... Latín Lawyer, la re
vista especializada en noticias legales, anun
ció ayer el Premio del Año a las Iniciativas de
Diversidad, y se lo llevó el equipo de Inclusión
2021 de González Calvillo, por diversas iniciati
vas implementadas bajo el Foro de Inclusión y
Diversidad lanzado el año pasado por la firma
legal. González Calvillo se ha convertido, y ésta
es mi opinión, en líder en el entendimiento y
promoción de iniciativas de diversidad e igual
dad de género, pues se ha logrado exponer el
enorme desafío que tienen la mayoría de los
despachos jurídicos, donde el porcentaje de
socios es considerablemente mayor al de las
socias, y donde los prejuicios sobre preferen
cias LGTB, siguen expulsando a abogados y
abogadas capaces.

De cara a la necesidad de asesorar sobre
acciones, financiamiento, inversiones, fusiones
y adquisiciones con objetivos claros en mate
ria ambiental, de género y social, el reconoci
miento a González Calvillo es muy útil porque
su esfuerzo pro bono ha ido perneando más
allá del mundo de la abogacía en México;
¡Felicidades!
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En México, a partir del 1 de enero de 2021,
los contribuyentes y los asesores fiscales han
tenido que aprender a vivir con la regulación
doméstica en materia de revelación ante las
autoridades fiscales de esquemas diseña
dos, comercializados, organizados, imple
mentados o administrados para proveer un
beneficio fiscal al contribuyente. Si bien la
inserción de esta nueva obligación fue una
sorpresa para muchos en el país, lo cierto es
que en muchas otras de este tipo de obliga
ciones ya existían. Hoy platicaremos sobre el
régimen aplicable en Estados Unidos y que
es conocido como Reportable Transactions.

Bajo este régimen, un contribuyente que
participó en una Reportable Transaction y
que tiene obligación de presentar una decla
ración fiscal en Estados Unidos, que inclu
yen tanto al Internal Revenue Service (IRS)
como a la Office of Tax Shelter Analysis, la
Forma 8886 Reportable Transaction Disclo
sure Statement. Una Reportable Transaction
es una transacción que cae en alguna de las
siguientes categorías: (i) Transacciones Lis
tadas, (ii) Transacciones Confidenciales, (iii)
Transacciones con Protección Contractual,
(iv) Transacciones con Pérdidas Fiscales, y (v)
Transacciones de Interés.
En términos generales, se entiende que

(a) una Transacción Listada es aquella que
es similar a una de las transacciones que el
IRS ha expresamente determinado en una
resolución o guía administrativa como una
operación de evasión de impuestos; (b) una
Transacción Confidencial es aquella que se
ofreció al contribuyente o a una parte rela
cionada bajo condiciones de confidencialidad
y por la que se le pagó a un asesor fiscal un
honorario de al menos 50,000 dólares; (c)
Transacciones con Protección Contractual
son aquellas donde el contribuyente tiene el
derecho a un reembolso total o parcial sobre
los honorarios pagados a los asesores, si las
consecuencias fiscales buscadas no se mate
rializan o son contingentes; (d) Transacciones
con Pérdidas Fiscales son aquellas que resul
tan en el contribuyente ejerciendo pérdidas
fiscales que en un año o en un conjunto de

años sobrepasan ciertos montos (2 millones
de dólares en un año o 4 millones de dólares

en una combinación de años para personas
físicas, y 10 millones de dólares en un año
o 20 millones en una combinación de años
para corporaciones); y (e) Transacciones de
Interés son aquellas que son las mismas o
sustancialmente similares a las que el IRS ha
identificado expresamente en una resolución
o guía administrativa como una operación
con potencial de evasión fiscal.

La Sección 6707A del Internal Revenue
Code establece penalidades muy importantes
para la falta de revelación adecuada de este
tipo de operaciones. Incluyen una multa equi
valente al 75% de la reducción del impuesto
generado por la aplicación de la transacción
reportable, siendo que la multa mínima es de
10,000 dólares para personas físicas y 50,000
dólares para corporaciones.

Para que se considere que la revelación de
la transacción fue adecuada, la forma que se
presente debe describir el tratamiento fiscal
aplicable y todos los beneficios fiscales es
perados, describir cualquier protección fiscal
aplicable e identificar y describir la transac
ción con suficiente detalle para que el IRS
pueda entender la estructura e identificar a
todas las partes involucradas.

Como paliativo, los contribuyentes tienen
el derecho de solicitar al IRS una confirma
ción de criterio sobre si una transacción debe
ser reportada o no. Como verán, no sólo en
México se cuecen habas, y los esfuerzos de
las autoridades para combatir las operaciones
que perciben como abusivas son tendencia
global, aun si el resultado ha sido el matar
moscas con bazucazos, pues es claro que
muchas operaciones legítimas tienen un alto
potencial de caer bajo estas regulaciones.

e
P'AL GORDITO. Para unas entradas feno
menales, aunque no tan dietéticas, no du
den en hacer pltstop en Zeru, en Lomas de
Chapultepec, y probar los taquitos de lechón
segoviano y las croquetas de jamón serrano.
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El miércoles pasado, en una reunión con
funcionarios de la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes, al presidente Andrés
Manuel López Obrador se le escapó decir:
"Lo del Tren Maya está cabrón".

Hoy, el principal adversario de la obra no
son los críticos de la viabilidad del proyecto,
ni los especuladores inmobiliarios ni los am
bientalistas y ejidatarios tratando de lucrar,
sino el tiempo que corre implacablemente
como si fuera, ese sí, un tren de alta veloci
dad. Si el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, convenció al mandatario de
que Javier May iba a lograr que el proyec
to de infraestructura más importante de su
gobierno se termine a tiempo, ahora es evi
dente que a todos los retrasos
habrá que sumarle la curva de
aprendizaje de éste último.
En realidad, el Presidente

fue el primero en provocar los
retrasos, primero cuando cam
bió la idea original de una aso
ciación pública privada, para
volverla una obra pública.
También provocó un retra

so cuando rechazó las tasas
que le cobrarían los bancos
neoyorquinos con los que ha
blaron Rogelio Jiménez Pons,
el entonces director general del Fondo Na
cional de Fomento al Turismo (Fonatur), y
otros funcionarios de la institución.
Luego apoyó a los militares de que el

tren corriera en medio de la carretera Can
cúnTulum, pero no sólo los empresarios tu
rísticos pusieron el grito en el cielo por los
congestionamientos viales que provocaría,
sino que las características físicas del sub
suelo exigían poner pilotos de refuerzo que
habrían reventado, no sólo los costos, sino
los plazos de construcción.

Mientras tanto, varios personajes con ac
ceso al Presidente le cuchicheaban que la
solución era cambiar a Jiménez Pons, quien
por cierto ya le había dicho que los france
ses, con los mejores récords de construcción

de trenes, necesitaban al menos siete años
para hacer el Maya y que sólo en China se
mejorarían esos plazos, pero con un gobier
no autoritario donde impera la ley de "cúm
plase le guste a quien le guste".

O
El tiempo, entonces, jugó otra mala pasa
da, pues en las semanas previas al relevo
de Jiménez Pons éste cayó enfermo y no
pudo acordar con López Obrador y luego
él se contagió de covid por segunda vez, así
es que el Presidente hizo el relevo sin que
hablaran los dos.

May tiene fama de ser un personaje ex
perto en mentir y en hacer co
sas malas que parezcan buenas.
El primer día que fue a Fo

natur sus operadores le orga
nizaron una entrada al edificio
entre aplausos y porras, como si
fuera a salvar el mundo.
Sus complejos afloraron y

uno de los elevadores es ex
clusivamente para él, y pasa la
mayor parte de la semana en el
Sureste, mientras que el esta

  cionamiento está medio vacío,
porque les quitaron a muchos el

derecho a dejar sus coches.
Más allá de estas anécdotas propias de un

funcionario con estudios de preparatoria al
que le dieron un "juguete" que vale decenas
de miles de millones de pesos, ya hay datos
preocupantes.
Como la renuncia de Reyna María

Basilio Ortiz, su directora de Administración
y Finanzas, pues cuando vio todo lo que ten
dría que firmar mejor corrió, antes de irse a
la cárcel a fines de sexenio.
El tiempo sigue avanzando y Fonatur,

cuando mucho, terminará dos terceras par
tes del tren para finales del sexenio y el pro
blema no se resolverá con May gritándole
a los constructores y "echándoles" el águila
encima.
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El presidente y director general de HSBC en
México, Jorge Arce, asegura que, a pesar de
los grandes retos económicos en este 2022,
en un contexto de mayor inflación y alzas de
tasas de interés, nuestro país representa gran
des oportunidades.
Ser banco en México, dice, es una bue

na inversión y una de nuestras ventajas es el
nearshoring, acrecentado por el TMEC, ya
que, ante los problemas en las cadenas de
suministro que afectan a los países de Asia
y Europa, ha crecido el nümero de empresas
que están interesadas en trasladar sus plantas
de construcción o ensamblaje a México.

Reconoce, sin embargo, que el mayor ries
go que enfrenta la economía es la eventual
aprobación de la reforma eléctri
ca, que ha detenido la inversión
no sólo en el sector energético,
sino en otros ante la incertidum
bre jurídica que se ha generado.

Para HSBC, México es un país
prioritario y la próxima semana,
cuando se anuncien los resulta
dos al cierre de 2021, se dará a
conocer también el programa de
inversiones, que estará enfoca
do a reforzar la digitalización de
todos los servicios y productos, y
continuar creciendo en créditos

al consumo, vivienda y a empresas.
En cuanto a la venta de Banamex, un dato

interesante es que, tras la salida de Citi, HSBC,
que desde hace varias semanas aseguró que
estaría interesado en analizar su compra, será
el único banco global operando en México, lo
que abre también oportunidades de negocio
para empresas multinacionales y de comercio
exterior.

MINIMIZA ABM IMPACTOS POR LEY
NIETO

Sorprendieron en verdad las declaraciones
del presidente de la ABM, Daniel Becker,
quien no sólo minimizó los impactos de la

denominada Ley Nieto, las reformas a la Ley
de Instituciones de Crédito, y es llamada así
porque fue promovida por el extitular de la
UIF, Santiago Nieto.

Aunque la Ley Nieto ha generado una gran
preocupación porque le da mayores faculta
des a la UIF, hoy al mando de Pablo Gómez,
para poder ordenar a los bancos que bloqueen
o congelen cuentas cuando haya sospechas de
operaciones ilícitas y sin que exista una previa
preocupación.
Becker reconoció que el tema se está

analizando en la ABM, pero en entrevista ra
diofónica aseguró que es incluso un cambio
positivo porque, una vez promulgada, los
afectados podrán conocer los motivos por los

cuales se congelaron sus cuen
tas, lo que les generará una ma
yor certidumbre.

En efecto, uno de los problemas
que enfrentan hoy los usuarios es
que es un viacrucis que el banco
les informe el motivo por el cual
sus cuentas fueron bloqueadas
por instrucciones de la CNBV. Sin
embargo, la gran preocupación es
que la UIF utilice sus reforzadas fa
cultades con fines políticos y para
presionar a opositores.

O
BIVA, ALIANZA CON CHAPTER ZERO
MÉXICO
Bien por María Ariza, directora general de
BiVA, Bolsa Institucional de Valores, porque
es una firma impulsora de temas de inclusión
y combate al cambio climático. Firmó una
alianza con Chapter Zero México, que enca
beza )imena Marván, que busca fortalecer la
gobernanza climática en los consejos de ad
ministración en emisoras bursátiles.
El problema es que, como en el caso de

la equidad de género, las empresas se com
prometen a ser más responsables en gestión
ASG, ambiental, social y gobernanza, pero, en
la práctica, hay muy pocos avances.
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El aguacate se pudre

Mientras que gran parte de la atención está concentrada en
temas de índole políticopartidista, la suspensión que decretó
el gobierno de Estados Unidos a las exportaciones de agua,
cate (sólo puede exportarse el de Michoacán, son los únicos,
que tienen autorización fitosanitaria) está creciendo en, por
lo menos, dos aristas que amenazan estallarle en la cara al
gobierno mexicano.

Como le ha informado con toda atingencia el Padre del
Análisis Superior, la semana pasada, Estados Unidos de
terminó la detención de las importaciones ante amenazas
creíbles que había recibido un inspector de aquel país en
México en contra de su seguridad y sus familiares.

El gobierno de aquel país ha decidido suspender de ma~
ñera indefinida estas importaciones hasta que no se pueda
garantizar la seguridad de sus inspectores y la calidad del
producto. Los últimos embarques que iban en camino ya
deben haber llegado a su destino.

México produce la tercera parte de los aguacates en el
mundo. En Michoacán se produce el 75% de los aguacates
del país y el 81% de estos tienen como destino Estados Uni
dos. Así que el cierre de las exportaciones plantea una fuerte
caída en un área que genera divisas para el país por más
de 3,000 millones de dólares. Es difícil, como reconocen
las organizaciones gremiales, que la producción actual y en
proceso pueda ser colocada en otro mercado internacional,
lo que generaría una fuerte caída en el precio interno, lo
que, lejos de ser una buena noticia, significa pobreza para
los productores y quienes viven en torno a esta fruta.

Segunda arista. ¿Qué hay detrás de la posición del go
bierno de Estados Unidos?, ésa que algunos a quienes les
gusta simplificar los problemas o que tienen un chauvinis
mo exagerado les ha llevado a decir que se trata de una
decisión excesiva. No se trata de un asunto aislado y mucho
menos, como lo señaló el Presidente de la República de
bote pronto, en el que participen otros asuntos económicos.
El mandatario dijo, sin dar explicaciones precisas sobre el
asunto en particular: "En todo esto hay muchos intereses
económicos, políticos; hay competencia. No quisieran que
el aguacate mexicano entrara a Estados Unidos o predomi:
nara por su calidad. Siempre hay detrás un interés económi
co, comercial o una actitud política". El segundo exportador
de aguacate es Colombia con 10% del mercado.

REMATE PREOCUPANTE
Quedarse en que sólo se trata de un conflicto comercial en
el cual los compradores de Estados Unidos se hubieran alia
do con vendedores de otras partes del mundo parece, en el
menos malo de los casos, muy remoto. Soslaya de una ma
nera increíble los gravísimos problemas de ingobernabili
dad y falta de respeto a las leyes no sólo en Michoacán, sino
en una buena parte de la región, donde son comunes los
cierres de carreteras o los excesos de una guerra entre nar
cotraficantes, en los que el Ejército Mexicano y la Guardia
Nacional poco o nada efectivo han podido hacer para evi:
tar los abusos cometidos por estos grupos delincuenciales..

Ya se tiene más o menos asumido que en estas épocas ¦
del año, los grupos de la delincuencia organizada llegan a
nuevas alturas en prácticas como el cobro de derecho de
piso y la extorsión directa a quienes producen en el campo,
no únicamente los aguacateros.

El gobierno, a través de la Secretaría de Economía, en
cabezada por Tatiana Clouthier, se ha limitado a señalar
que ayudarán a los productores de la fruta a que encuentren
otros mercados mientras se soluciona la situación.
Tanto el gobierno mexicano como las asociaciones

productoras de aguacate han sostenido reuniones con sus
pares del gobierno de Estados Unidos y tratan de buscar
esquemas que les permitan recuperar las exportaciones
mediante la creación de comités de seguridad y vigilancia
que garanticen la seguridad e integridad física de los ins
pectores y sus familias. Si el gobierno no actúa con seriedad
y celeridad, el asunto irá creciendo de nivel, primero en
contra de los productores mexicanos y, después, en cuan
to a la recuperación económica. Entonces, sí, otros países
tomarán el mercado de aguacates en Estados Unidos, no
mediante supuestas prácticas comerciales dudosas como
asegura el Presidente de la República, sino porque un mer
cado creciente y que tanto trabajo costó abrir a los produc
tores mexicanos quede vacío ante la incapacidad nacional
de mantener el Estado de derecho.
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ILa petrolera (aguar Exploración y
•Producción, que lidera Warren Levy,

es una de las empresas que más autori
zaciones para perforar pozos obtuvo du
rante el año pasado, por lo que en 2022 se
espera que ejecute con mayor celeridad
los planes a los cuales se ha venido com
prometiendo. Uno de los proyectos en el
que ya trabaja es un área terrestre en Ve
racruz, dentro de la provincia geológica
TampicoMisantla, donde este año espera
llevar a cabo estudios y arrancar la perfo
ración de dos pozos exploratorios. Su ob
jetivo, si los trabajos resultan exitosos, es
incorporar reservas lo antes posible, por
lo que la inversión que ejercerá podría al
canzar casi los 26 millones de dólares.

2 Muy movida anda la firma Jerde, al
•anunciar que Andrés Shapiro lide

rará la nueva oficina para Latinoamérica,
ubicada en Ciudad de México. Se trata del
icónico estudio de diseño urbano y despa
cho de arquitectos californiano, pionero
en el concepto de placemaking. La firma
se destaca por diseñar un estilo arquitec
tónico centrado en las personas y las ex
periencias, lo que hace que cada uno de
sus desarrollos sean destacados a nivel
internacional. Con la nueva dirección se

busca entender las necesidades de los de
sarrolladores y constructores, un sector
que está despegando tras el impacto de la
pandemia. La firma cuenta con seis pre
mios UL1 Global Awards for Excellence.

3 Dos proyectos mexicanos forman
•parte de los 24 ganadores de la no

vena edición de los Premios LARA (Latin
America Research Awards), los cuales son
organizados por Google, que en México
dirige )ulian Coulter, y que reparten 500
mil dólares entre los seleccionados. El pri
mero es un sistema de apoyo a la decisión
médica para el diagnóstico de arritmias
cardiacas, desarrollado por )onathan R.
Torres Castillo, alumno de la UNAM. El
otro es una clasificación clínica automáti
ca de objetivos múltiples y descubrimien
to de biomarcadores en cáncer, el cual fue
desarrollado por Sarah Ayton, quien es
alumna del Instituto Tecnológico y de Es
tudios Superiores de Monterrey.

4 Grupo Bursátil Mexicano (GBM), que
•encabeza Diego Ramos, posee más

de 2.2 millones de cuentas de inversión y
la captación de nuevos clientes se ha dis
parado en 300%, sin embargo, la casa de
bolsa tiene muy claro que ésa es sólo una

cara de la moneda, por lo que se alió con
la Bolsa Mexicana de Valores, que dirige
JoséOriol Bosch, para profesionalizar
a asesores financieros. El objetivo es que
en nuestro país haya más asesores capa
ces de atender a todos los segmentos de la
población, con la finalidad de "democrati
zar" las inversiones. En México hay alrede
dor de siete mil asesores y en contraste con
Brasil, donde superan los 16 mil, muestra
de que hay camino por recorrer.

5 Las empresas afiliadas a la Cáma
•ra de la Industria de la Transforma

ción de Nuevo León, que dirige Rodrigo
Fernández, se pusieron las pilas en la im
plementación de la Carta Porte, un docu
mento fiscal digital que ampara el traslado
de mercancías y que es obligatorio a partir
de este año. El 71% de sus transportistas ya
cuentan con el CFDI de ingreso o traslado
cuando brindan su servicio, mientras que
el 56% reporta que ya se encuentra emi
tiendo en su totalidad el complemento. Un
grupo de empresas del norte reportó que
ya se hicieron detenciones a sus transpor
tistas para verificar el cumplimiento del
documento, de ahí el creciente interés por
cumplir con esta obligación fiscal.
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Y que entran capitales
después de dos años
de salidas
• La economía mexicana ha tenido dos años
de enfrentamientos con el sector privado.

¿Punto de inflexión? Muy temprano para afirmarlo, pero
en enero por fin volvieron a entrar capitales a la economía
mexicana tras dos años de tener salida de capitales.

En enero de 2022, la compra de valores gubernamenta
les por extranjeros fue positiva.

El 4 de febrero de este año, los valores gubernamenta
les en manos de extranjeros ascendieron a 1.64 billones de
pesos, siendo un saldo un poco mayor al del mes previo, el
de diciembre de 2021.

En diciembre de 2021 se terminó con un saldo de 1.63
billones de pesos.

Es un ligero cambio, una pequeña alza en el saldo de
valores gubernamentales en manos de extranjeros, pero no
se daba desde hace dos años.
La dirección de análisis de Intercam, con Alejandra

Marcos y Santiago Fernández, consideran que la tasa de
interés mayor de México está ayudando. Además de que la
economía nacional no trae problemas de deuda y mantiene
finanzas publicas sanas.
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mera reunión de política mo
netaria con Victoria Rodríguez
Ceja como gobernadora, decidió
elevar en 50 puntos base la tasa
de interés de referencia, subién
dola de 5.50% a 6.0 por ciento.
Fue un acierto.

El mensaje del Banco de Méxi
co, por lo pronto, es mantener su
diferencial por arriba de la reser
va federal. Y conforme la re^eiva
vaya subiendo tasa, el Banco de
México podría hacerlo.

La economía mexicana ha sido de las más castigadas en
la salida de capitales en los últimos dos años. De hecho, en
América Latina, la mexicana junto con la argentina son las
economías con mayores salidas de capital.

En un análisis de Gabriela Siller, directora de Análisis
Económico y Financiero de Banco Base, recordaba que Chi
le, Brasil y Colombia lograron buena recepción de capitales
en 2021, a diferencia de México y Argentina.

La economía mexicana ha tenido dos años de enfrenta
mientos con el sector privado. Ello lo anotan los inversionis
tas, a quienes tampoco les gusta la posibilidad de regresar
a un modelo electoral de Estado.

Pero México ha mantenido un manejo financiero res
ponsable y junto con la elevación en tasas ha hecho que la
inversión foránea de portafolios regrese tímidamente.

O
WESTER UNION Y EL NEGOCIO DE REMESAS

La competencia por las remesas va en serio. México recibió
el año pasado un monto récord, de 51,594 millones de dó
lares. Y ahí jugadores como Western Union buscan innovar.
¿Dónde? Hacia dónde van las operaciones financieras, a los
dispositivos móviles.

El 70% de las transacciones de Wester Union se están
haciendo a través de dispositivos móviles. Ellos confían en
seguir teniendo una fuerte operación en México, dado que
dan a conocer el tipo de cambio al que reciben y al que dan
la remesa. Esa transparencia ayuda y su entrada a disposi
tivos móviles.

Wester Union se ha transformado en uno de los grandes
jugadores de recepción de remesas.

Ahora que México tuvo las remesas más altas en su his
toria, de 51,594 millones de dólares, todos buscan ser más
competitivos.
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w EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se presentará
el indicador oportuno de la
actividad económica de enero;
en EU se conocerán las ventas
de viviendas de segunda mano.

MÉXICO: A las 6:00
horas, el INEGI presentará
el Indicador Oportuno de
la Actividad Económica

correspondiente a enero
pasado.

ESTADOS UNIDOS: A
las 9:00 horas, la National
Association of Realtors
informará sobre las ventas
en enero de las viviendas de

segunda mano.
A las 10:00 horas, laFed

presentará los informes
escritos al Congreso con
discusiones sobre "la conduc
ta de la política monetaria y
del desarrollo económico y
previsiones para el futuro" a
la Comisión de la Cámara de
Servicios Financieros.
Por la mañana, Charles

Evans, presidente de la Fed
de Chicago y John Williams,
presidente de la Fed de Nueva
York, harán declaraciones
sobre la política monetaria,
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AUTONOMIA RELATIVA

La secta
Juan Ignacio
Zavála

Es claro que Morena no es
un partido, ni siquiera
un movimiento. Es una

secta. Un grupo cuasi religioso
que promueve la alineación
de sus agremiados y simpa
tizantes. Su líder es el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador. Él, desde el púlpito
en que ha convertido Palacio
Nacional, arenga a sus hues
tes, las moviliza en contra de
los enemigos del pueblo, los
enemigos de la secta, los agen
tes del mal que toman diversas
formas para hacerle daño al
noble pueblo mexicano.
Por supuesto dentro de la

secta están los cautos, los
tímidos, ésos que practican
sus ritos, dicen sus oraciones,
pero prefieren la mesura, no
son amigos del escándalo y
prefieren guardar sus energías
para cuando ven al líder. Un
grupo numeroso es el de los

fanáticos, siempre dispuestos
a dar el ejemplo público de la
obediencia y el amor al pro
cer. Sacrifican públicamente
lo que sea con tal de recibir la
mirada bienhechora del guía.
Muchos de ellos ostentan un

cargo en el que reciben dinero
por sus genuflexiones y ala
banzas en este caso: diputa
dos, senadores, gobernadores,
miembros de la alta burocra

cia gubernamental y ciertos
periodistas y académicos en
decadencia.

Esta semana algunos de ellos
publicaron un manifiesto en el
que mencionaban claramente
que el Presidente "encarnaba"
a la nación, a la patria y al
pueblo. Pobres imbéciles. Su
nivel de servidumbre no tiene

límite. No sorprende la bajeza
de este grupo ni su ignorancia
y estupidez. Sí un poco llama
la atención la voluntad de apa
recer públicamente como des
quiciados adoradores de una
figura llena de rabia y ponzoña
como lo es ahora el Presidente.

Los senadores de Morena, un
grupo que encarna ellos sí
la política primitiva y exclu
yente, no tienen una idea clara
del país ni de sus problemas.
Responden a esa intención del
Presidente de degradar las ins
tituciones nacionales y ense
ñarles a los ciudadanos que la
actividad pública, si no la hace
él, es una carpa en beneficio
de los enemigos del pueblo.
Rudimentarios y zafios, los

senadores de Morena pre
tenden excluir a la oposición
democrática débil, perdida y

atolondrada, ya no digamos
de las decisiones públicas, sino
incluso de la participación po
lítica. Han llamado a quienes
no apoyan al Presidente trai
dores. Son fascistas, pero a la
mejor no lo saben. No debe
mos olvidar que el Presidente,
como anécdota boba, sacaba
a relucir el nombre de Musso

lini porque se llamaba Benito
(según él, porque así le pusie
ron por Juárez); lo dijo en una
reunión ante la ONU quizá
sea el único mandatario en la

historia de ese organismo en
pronunciar es nombre y lo sa
caba a cada rato como si fuera

la anécdota motivo de orgullo
nacional. Sin embargo, viendo
el actuar del primer manda
tario mexicano en estos años,
todo parece indicar que el ta
basqueño sí le dio una visitada
a las palabras y estrategias de,
ése sí, encarnación del mal.
Porque, ¿qué decía Mussolini
de la oposición? Veamos un
discurso del 17 de enero de
1926: " Cualquiera de los del
Aventino que quiera volver,
simplemente tolerado, a este
hemiciclo, debe atenerse so
lemnemente y púbicamente a
lo siguiente: primero, recono
cer el hecho consumado de la

revolución fascista, para la que
una oposición preconcebida es
políticamente inútil, histórica
mente absurda, y sólo puede
ser entendida por aquéllos que
viven más allá de los límites

del Estado" (El hombre de la
providencia, Antonio Scurati.
Alfaguara).
Como se puede ver, no hay
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mucha diferencia entre lo que
profieren nuestro Presidente y
sus fanáticos en la secta. Tiem

pos difíciles.

En Morena sacrifican
públicamente ¡o
quesea con tal de
recibirla, mirada,

bienhechora del guía

Fecha: 18/02/2022

Página: 43

Area cm2: 305

2 / 2

Columnas Económicas

Juan Ignacio Zavala, "Autonomía Relativa"

Juan Ignacio Zavala

Costo: 79,971

Página 5 de 15



FUERA DE LA CAJA

La realidad
Macario
Schettino

Todas las sociedades

humanas, desde hace
al menos 15 mil años,

requieren de una estructura
de poder para funcionar. Esa
estructura es jerárquica, y la
posición que se ocupe en ella
permite incrementar las posi
bilidades de cumplir las necesi
dades básicas de cualquier ser
vivo: sobrevivir y reproducirse.
Dicho más claramente: los seres
humanos buscan elevar su es

tatus para con ello vivir mejor,
conseguir mejor pareja y facili
tar el éxito de su descendencia.

No hay duda de que la posi
ción en la jerarquía puede uti
lizarse para impulsar al grupo
entero. Eso buscan los directivos

de las empresas, porque es me
jor serlo de una exitosa que de
una fracasada; y eso mismo los
políticos, que prefieren enca
bezar movimientos poderosos
que débiles. Pero, al final, lo que

cuenta es la mejoría individual,
del grupo cercano, del grupo
ampliado y la del resto, en ese
orden.
Por eso es tan molesto el dis

curso político, porque el ofreci
miento de luchar por los demás,
del bienestar, de primero los
pobres, es siempre una fachada
para ampliar el apoyo y con
seguir un objetivo mucho más
simple: el mejoramiento indivi
dual y del gr upo cercano. Es por
eso que se requiere de mecanis
mos externos a la persona para
evitar los excesos que el poder
permite. En países con una larga
tradición democrática, esos
mecanismos existen desde la

cultura cívica y política, que mo
deran comportamientos que en
otros países, menos avanzados
en esto, son naturales. Por eso
sólo alguien llegado de fuera del
sistema político, como Trump en
Estados Unidos, es capaz de ac
tuar sin límites internos y poner
a prueba las instituciones.
México tiene una brevísima

historia democrática. En mi

opinión, sólo ha existido desde
1997, y creo que desde 2018
el deterioro ha sido constante,
como ya lo reflejan mediciones
externas. No estamos solos en

ese derrumbe, desde 2014 es
muy claro el retroceso demo
crático en el mundo. En nuestro

caso, con tan poca experiencia,
el golpe puede ser mucho más
severo, y convertirse franca
mente en la restauración auto

ritaria que desde hace tiempo
hemos comentado en esta
columna.

El grupo que tiene hoy el
poder en México lo obtuvo

actuando con mucha agresivi
dad y prometiendo demasiado.
Por más de 20 años, actuaron
siempre en los linderos de la ley,
rebasándolos con frecuencia,

amparados en la amenaza del
tigre para salirse con la suya.
Han afirmado, en ese misino pe
riodo, que su preocupación son
los demás, que trabajarían para
mejorar el bienestar de las ma
yorías, y que contaban con un
capital moral muy superior al de
cualquier otra fuerza política.
Su actuación fue cierta, la

ley no les importa; sus prome
sas fueron falsas, realmente no
les importa nadie. No es sólo
la evidencia palmaria de su co
rrupción, desde hace décadas,
a la que ahora se suma el tráfico
de influencias, es también el
amplio desprecio por el bienes
tar de los demás (desabasto de
medicinas, pésima atención de
la pandemia, nulo apoyo eco
nómico en el confinamiento) y
por sus derechos (abandono de
apoyos a mujeres, persecución
de críticos, agresión directa a
periodistas).
El caso emblemático es, por

supuesto, López Obrador, un
narcisista patológico al que no
le importa nada, que de todo
se victimiza, incluyendo ahora
el tráfico de influencias de su

hijo, que él interpreta como un
ataque a él mismo. Un psicópata
que se ha reído de las masacres,
que ha acusado a los niños que
no tienen medicinas para el cán
cer de golpistas, que ha menos
preciado las 700 mil muertes
por una pandemia mal mane
jada, pero que ahora derrama
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unas lágrimas por el sufrimiento
de sus hijos. Un maquiavélico
que amplía su ataque a las insti
tuciones pidiendo ahora al Inai
que investigue a periodistas,

para con ello debilitar al insti
tuto, como ha hecho con el INE.
Nunca debieron creer en él,

pero ahora menos.
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Las baterías de autos eléctricos ya se reciclan¿Y...?
"Las baterías,
oficialmente, ya
empezaron a
reciclarse. Esto

puede hacer
más baratos sus
materiales"
Quizás este asunto está

hoy al final de la lista de
la agenda de funciona

rios públicos y empresarios.
Parece superficial, pero es una

pieza que puede impactar a Mé
xico de manera inesperada. Esta
novedad acelerará más el cambio

del parque vehicular en las ciu
dades: las baterías, oficialmente,
ya empezaron a reciclarse. Esto
puede hacer más baratos sus ma
teriales. Litio y níquel incluidos.
Es también, comprensible

mente, un asunto aparente
mente lejano. El reciclaje de

baterías, bien reclamado por los
detractores de los coches eléctri

cos, ya ocurre en Estados Unidos,
no de este lado de la frontera.

¿Pero quién produce muchos co
ches que allá circulan? ¿Seguirá
Ford, Nissan o KIA fabricándolos
en Nuevo León o en el Bajío?
¿Quién recicla ya baterías?

Redwood Materials, la star
tup fundada por el ex Tesla JB
Straubel.
Esa compañía que hasta an

tes de este mes sólo trabajaba
con vehículos producidos por la
hueste de Elon Musk, lanzó un
programa para vehículos eléc
tricos en California con Ford y
Volvo como socios inaugurales a
medida que aumenta la presión
para obtener materiales para ve
hículos eléctricos, informó Tech
Crunch ayer.
En el país vecino, los vehículos

eléctricos ya representan un 11
por ciento del total del mercado.

Poco relevante parece el asunto
en México, en donde de enero a
noviembre de 2021 solo fueron

vendidos 900 de estos coches, lo
que representa menos del 0.1 por
ciento de los coches vendidos, de
acuerdo con la AMD A. Nueva

mente, esto podría confundir,
por eso urge poner atención.
Redwood trabajará con dis

tribuidores y desmanteladores
en California para recuperar pa
quetes de baterías al final de su
vida útil en vehículos híbridos y
eléctricos.

Straubel dijo que el programa
será gratuito para quienes en
treguen las baterías. El costo de
recuperar, empaquetar adecua
damente y luego transportarlas
a las instalaciones de reciclaje de
Redwood en el norte de Nevada

será compartido por la startup
junto con los socios Volvo y Ford.
Aceptarán todas las baterías de

níquel y de litio en el estado, in
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dependientemente de la marca o
el modelo del vehículo, informó
Tech Crunch, medio basado en
California.
Esta empresa nació en la ima

ginación de un ex empleado de
Tesla, la compañía que fabrica
los vehículos más estadouniden

ses, por el número de piezas que
proceden de ese país. Fue creada
en Estados Unidos, en donde
cumple con una parte fundamen
tal de la cadena de suministro.

Otro punto a su favor está en
que ayuda al discurso de econo
mía circular que requieren con
urgencia empresas fabricantes
de coches para que sus produc
tos entren sin problemas a países
bien regulados particularmente
en Europa.
En pocas palabras, abona a los

criterios de ESG (Cuidado del
medio Ambiente, la Sociedad y el

Gobierno Corporativo en las em
presas) demandados por bancos
centrales, bancos comerciales y
fondos de capital privado para
sus nuevas inversiones.

¿Por qué los demandan? Por
que las empresas que cuidan
de esos factores tendrán menos

problemas y tienen más posibi
lidades de durar más y entregar,
por tanto, más dinero en el largo
plazo a sus accionistas y mejores
salarios a sus empleados.
Eso quita estrés al mercado

financiero, golpeado por la pér
dida de valor de activos en su po
der: ductos que se paralizan por
heladas, centros comerciales que
se inundan, empresas cerradas
por el reclamo de trabajadores
maltratados. La advertencia la

lanzaron el año pasado Christine
Lagarde, del Banco Central Euro
peo y Agustín Carstens, del Banco

de Pagos Internacionales en un
evento denominado The Green

Swan, que alude a la teoría de los
cisnes negros, eventos inespera
dos de alto impacto, como la pre
sente pandemia. Green o verde,
en este caso, fue un color elegido
porque los golpes que esperan
vienen del medio ambiente.

Por eso el hecho de que sea ya
factible el reciclaje de baterías
automotrices a nivel industrial

es una buena noticia para el me
dio ambiente, pero también es
un aviso de que las cadenas de
suministro que ahora requiere el
mundo, se están instalando fuera
de México.

Si en el país las pequeñas, me
dianas y grandes empresas que
hoy se involucran en la produc
ción de un coche o una máquina
permanecen ajenas a exigencias
urgentes, los pronósticos no pue
den ser buenos.
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Con las "chelas", no
La inflación que el año pasado
se disparó a 7.36 por ciento, la
más alta en 20 años, cobró una
nueva víctima: la cerveza. Re

sulta que desde la segunda mi
tad del año pasado, Heineken,
que preside Dolf van den
Brink, aumentó cerca de 8.8
por ciento el precio de algunas
de sus marcas en Nigeria, Brasil
y por supuesto en México.
Sin embargo, la firma asegura

que eso no fue impedimento
para que los mexicanos dejaran
de consumir la bebida.de malta.

En su reporte financiero para
todo el 2021, la empresa reveló
que su portafolio premium de
bebidas como Amstel Ultra,
Bohemia y Heineken aumentó
30 por ciento anual su venta en
México. Incluso Amstel Ultra
alcanzó un récord de más de un

millón de hectolitros ya comer
cializados en el país.
Además, en octubre pasado

Heineken inició la producción
de cervezas Lagunitas, y aunque
la venta de este producto toda
vía está por debajo de sus am
biciones internas en el mercado

de Estados Unidos, es un hecho
que la bebida sigue creciendo

internacionalmente jugando de
manera significativa en el seg
mento de cerveza premium IPA,
con un alza de doble dígito en

Brasil, FranCía; 'Italia y I os Paí
ses Bajos, y aumentos en Rusia,
Grecia y Corea del Sur.
Durante el 2021 la cervecera

vendió 26 mil 583 millones de

euros, de los cuales el 40 por
ciento de sus ingresos provino
de la región de las Américas,
donde México y Brasil son sus
principales compradores. El
monto de ventas globales signi
ficó un crecimiento del 11.8 por
ciento anual en comparación
con el 2020.

La mala noticia para este año
es que se espera que la inflación
y las presiones sobre la cadena
de suministros tengan un "im
pacto significativo", lo que se
traduciría, en concreto, en un
aumento del costo de produc
ción por hectolitro de cerveza
debido al "agudo incremento
de los precios de materias pri
mas, energía y transporte", un
aumento que la empresa prevé
trasladar al precio, "lo que po
dría llevar a un consumo más

bajo de cerveza". Lo que nos

lleva a decir con las "chelas", no.

Venta de autos de
segunda mano
'mete el acelerador'
en México
OLX Autos, la empresa dedicada
a la compra, venta y financia
miento de autos seminuevos en

línea, alista la apertura de una
nueva sucursal ubicada en To

reo Parque Central, en Naucal
pan, Estado de México.
La nueva sucursal se suma a

las cuatro ya existentes ubicadas
en Ciudad de México, Estado de
México, Guadalajara y Monte
rrey, además de los 33 puntos
de compra en 19 entidades del
país.
A inicios de 2022 las ex

pectativas de crecimiento del
mercado de vehículos nuevos

se ubicaron por debajo de los
niveles de años anteriores para
la Asociación Mexicana de Dis
tribuidores de Automotores

(AMDA) , que encabeza Gui
llermo Rosales, con una
importante brecha para su recu
peración, por lo que la apuesta
por el mercado de seminuevos
se vislumbra como una opción
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que puede atender las necesida
des actuales del mercado.

OLX Autos, que actualmente
opera en 10 países y un equipo
integrado por más de 300 cola
boradores en México, apunta a
su crecimiento con la planeación
de próximas aperturas, apalan
cada también por los servicios
de su propia financiera, lanzada
al mercado el año pasado, ofre
ciendo tecnología innovadora
para la aprobación de crédito,
simplificando así el proceso para
los usuarios en México. Literal
mente, 'mete el acelerador'.

Centro
Citibanamex cele
bra sus primeras
dos décadas
El que celebra sus primeras dos
décadas es el Centro Citibana
mex, el recinto del turismo de
reuniones, foro de exposicio
nes y convenciones en México,
que ha recibido a cerca de 38
millones de personas, con la ce
lebración de más de 13 mil 500

eventos a lo largo de 20 años.
Además, en el 2020, como re

cordará, el Centro Citibanamex

ral para atender a los pacientes
de Covid19, para coadyuvar en
la emergencia sanitaria brin
dando atención médica tem

prana y gratuita a más de 9 mil
pacientes.
María Antonieta Gá

mez, directora general del
recinto, recordó que en estos
primeros 20 años de funciona
miento, se ha comprobado que
la planeación de Centro Citi
banamex fue la acertada, pues
sigue siendo práctico y útil para
que en la CDMX se puedan rea
lizar convenciones y exposicio
nes. Feliz cumpleaños.
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COORDENADAS

AMLO: a las patadas con
Sansón... perdón, conBiden

Enrique
Quintana

Dice el presidente de la República, Andrés Ma
nuel López Obrador, que el gobierno de Es
tados Unidos está realizando una acción

injerencista al financiar a organismos como Mexica
nos contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI).
"Si es necesario se lo voy a plantear al presidente

Biden porque toda la campaña en contra nuestra está
siendo financiada por traficantes de influencias de
México que en el pasado vendían medicinas, y hacían
jugosos negocios, empresarios que no pagaban impues
tos y también por el gobierno de Estados Unidos, que
les da dinero a estas asociaciones como la de Claudio
X. González y otras".
Y además, explicó:
"Eso es una actitud injerencista. Ningún gobierno

extranjero debe intervenir en los asuntos de nuestro
país, se debe respetar nuestra soberanía, no somos
colonia, no somos protectorado, somos un país libre,
independiente, soberano".
No es un asunto nuevo. El 7 de mayo del año pa

sado, el presidente señaló en la conferencia mañanera
que había enviado una nota diplomática al gobierno
de los Estados Unidos, pidiendo explicaciones por el
financiamiento a MCCI:
"Sí hay ese financiamiento, desde el 2018 están fi

nanciando a este grupo. Es algo reprobable que un
grupo opositor a nuestro gobierno, que se ha dedicado
a obstaculizar todas las obras que se están llevando a
cabo mediante la promoción de amparos, como fue en
el caso del Aeropuerto de la CDMX, el Tren Maya, se
den estos financiamientos de un gobierno extranjero".
Hace 11 días, el presidente López Obrador volvió a lo

mismo y dijo en la conferencia cotidiana:
"No, no hemos tenido respuesta y ojalá y pronto se

dé contestación a esta nota diplomática porque es inde
bido, es una intromisión a la vida pública de México el
que el gobierno de Estados Unidos esté financiado a
grupos opositores a un gobierno legalmente consti
tuido, es una violación al derecho internacional, y este
grupo sigue siendo financiado por el gobierno de Esta
dos Unidos y por grandes corporaciones económicas,
todos los que no pagaban impuestos, puros corruptos,
que no les gusta lo que estamos haciendo, están en con
tra de la transformación".
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Es decir, van poco más de nueve meses de que se
envió la nota referida y el gobierno de Biden no la ha
respondido.
El mensaje diplomático está más claro que el

agua... para quien quiera verlo.
Estados Unidos ni siquiera se va a dignar responder

a una nota que considera completamente fuera de
lugar.
El presidente López Obrador está en su pleno de

recho de considerar a MCCI como un grupo oposi
tor. El gobierno norteamericano lo considera como
un organismo de la sociedad civil que califica para
recibir recursos de la USAID, como decenas de otros
organismos.
Sé perfectamente que los funcionarios de la Can

cillería mexicana entienden la visión del gobierno
norteamericano. Pero, el presidente transmite clara
mente que le tiene sin cuidado lo que piensen di
chos funcionarios.

Está furioso nuevamente porque la información de
la llamada "casa gris", aunque fue difundida por Loret
de Mola, fue investigada por MCCI.
Si AMLO no se serena, va a provocar un escala

miento de los conflictos.

Tal vez no le interese cumplir con las leyes mexi
canas. Sabe que tiene poder como para brincarse
normas sin tener consecuencias aquí, pero algo muy
diferente es que quiera confrontarse con el go
bierno de Biden.

Como en otros momentos, en Estados Unidos ni si
quiera lo van a tomar en cuenta.
Las prioridades del gobierno de Biden hoy están en

el conflicto con Rusia debido a Ucrania, como para es
tar perdiendo tiempo en lo que seguramente conside
ran reclamos sin ninguna base.
Habrá momento y forma para que el gobierno de

Estados Unidos dé respuesta.
Lo sorprendente es que el presidente de la Repú

blica se esté metiendo en un pleito en que lleva
todas las de perder, pero en el que además, está
poniendo en entredicho unas relaciones de las que de
pende el futuro del país.
¿O será que ya comenzó la campaña de Trump para

regresar a la Casa Blanca?
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Internet segura, indispensable para
lograr una digitalización inclusiva
En un mundo cada vez más

digital y en el que pasa
mos gran parte de nuestro

tiempo es indispensable lograr
cada vez mayor seguridad. El
término de ciberseguridad ge
neralmente se asocia a las em

presas y negocios, ya que tiene
una importante implicación
en cuanto a pérdidas, costos
y números de amenazas que
reciben.

Las estadísticas globales de
Check Point indican que los ci
berataques registrados en Lati
noamérica se incrementaron un

38% en 2021, siendo la región
con más ataques con una media
de 1,118 a la semana. Se estima
que el cibercrimen tendrá un
costo de 8 billones de dólares

para la economía mundial en
2022.

Es muy importante ser cons
cientes de que las ciberamena
zas no solo afectan al ámbito

corporativo, por el contrario,
ahora que nuestra vida es cada
vez más digital, muchas de ellas
afectan a cada uno de nosotros

y nuestras familias.
De acuerdo con las cifras emi

tidas por la Guardia Nacional,

los delitos cibernéticos come
tidos contra menores de edad

aumentaron un 157% en 2021,
y de acuerdo con la Asociación
de Internet, en el periodo de
2019  2020 los delitos ciberné
ticos aumentaron 259% a nivel
nacional, siendo el de mayor
crecimiento el de pedofilia y
pederastía.
Sin duda, una cultura de pre

vención es básica para dismi
nuir estos delitos, por ello cobra

una especial relevancia que el
8 de febrero conmemoramos
el día del Internet Seguro bajo
el lema "Juntos por un Inter
net mejor", y se invitó a todos
los agentes de la sociedad a su
marse. En esta conmemoración

participaron más de cien paí
ses alrededor del mundo y nos
unimos con el objetivo de crear
conciencia de la importancia
de la seguridad, para promover
y debatir sobre el correcto uso
de Internet, sobre todo para los
niños y jóvenes, ya que es la po
blación más vulnerable. De esta

manera, lograremos una Inter
net más inclusiva donde todas

las personas puedan navegar
por ella con confianza y aprove
chando todos los beneficios que
esta trae.

En Telefónica Movistar esta

mos convencidos de que la tec
nología y la digitalización son
nuestros mejores aliados para
reconstruir sociedades más só

lidas y fuertes. Nos esforzamos
para hacer de Internet un lugar
más seguro en el que podamos
sacar el máximo potencial de las
herramientas digitales. Por ello,
desde 2008 impulsamos un en

torno seguro para los menores,
a través de acciones basadas en

la promoción del uso responsa
ble e inteligente del Internet y
de los dispositivos conectados
en todos los ámbitos de nuestra

vida, poniendo especial hinca
pié en la protección de niños,
niñas y jóvenes.
La tarea es ardua y por ello las

alianzas cobran una importante
relevancia para impulsar accio
nes clave en la protección online
de niñas, niños y adolescentes
como es el bloqueo de conteni
dos, para luchar contra la por
nografía infantil. En Telefónica
Movistar bloqueamos imáge
nes y contenidos siguiendo las
directrices y listas de la Inter
net Watch Foundation; tan solo
en 2021 se lograron bloquear
213 mil sitios en México. Así
mismo nos aliamos con Te Pro

tejo México, una iniciativa que
surge de un acuerdo entre Mo
vistar y Fundación Pas, a través
del cual buscamos reforzar la
cultura de denuncia de conte

nido inapropiado y que vulnere
la seguridad de las niñas y ni
ños, en especial relacionado con
el abuso sexual infantil.
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Así mismo, desde hace 5 años
somos la única operadora de te
lecomunicaciones que tiene una
carta de adhesión firmada con

la Fiscalía General de República
(FGR) para la colaboración
con Alerta Amber, utilizando
el poder de la tecnología para
encontrar a menores desapare
cidos. Desde nuestra adhesión
en 2017, enviamos las alertas
vía SMS a nuestro parque de
usuarios conforme la geolocali
zación del caso del menor des

aparecido, hasta ahora hemos
emitido 457 alertas de las cua
les cerca del 70% han sido casos
exitosos de localización de los
menores.

Es primordial que, como so
ciedad, padres de familias y
usuarios de Internet reportemos
y denunciemos lo que sucede
en red, y la utilicemos de forma
responsable e inteligente, para
poder utilizar todas las oportu
nidades que nos ofrece y lograr
una digitalización más inclusiva
en donde nadie quede atrás.
Desde dialongando.com.mx te
ofrecemos más información so

bre cómo aprovechar lo mejor
de la tecnología.

"Las alianzas cobran una importante
relevancia para impulsar acciones clave en
la protección online"
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Mucho dinero

Aterriza en México

Acoso

Crédito Real, un prestamista quelncumplió con el pa
go da un bono internacional, dio a conocer que 15 de sus;
Bistrumertel dHgjda y dos SSSis
cuentan con disposiciones:de incumplimiento cruzado, por lo
que podría enfrentarexigencias de los dueños de estos a par
tir de su primer impago.

La compañía, que otorga créditos al consumo y a pequeñas
y medianas empresas, también cuenta con tres instrumentos con
¡cláusulas de aceleración cruzada, por lo que el vencimiento an
ticipado de los mismos es una posibilidad como consecuencia
del impago ocurrido el 9 de febrero.

Bsoci«ÜWi i1 ii i1 ¡era de ob» B' • "'1 Slfe con ufü
deuda total de 54,832 millones de pesos, la cual es tres veces
¡fil tamaño» su capiH No fu^BISptido qué proporción
de sus acreedores participa en las negociaciones.

Del total de la deuda de la empresa, 82% se encuentra de
nominada en moneda extranjera de esta 94% está cubierta
con derivados, 20% cuenta con garantía y 48% vence entre
2022 y 2023, de acuerdo con su informe trimestral al cierre de
.septiembre.

Dentro de los instrumentos:con disposiciones de incumpli
mientocruzado de Crédito Real hay bonos internacionales con
vencimientos en 2023, 2026, 2027y 2028, además de eré
ditos con bancos como los mexicanos Banorte, Banca Mifel, el
suizo Credit Suisse y el canadiense;So3tiabank.

Solo esos bonos y los adeudoscon Credit Suisse, ya que la
compañía no ofrece en sus reportes detallas gobre cada uno
d©..sus créditos, suman pasivos por 1,674 millones de dóla
res, o Ó1 % de la deuda total de la empresa.
¦Tiffp de susi ¡psjblémgi viBerBe una e¡«c¡ón deficiente
para desacelerar el ritmo de crecimiento de su cartera de crédi
to y cuidar la calidad de activos.

Dedalus Healthcare Systems Group, i
luciones de salud digital y diagnóstico, anunció su llegada a
México para brindar el soporte a la creciente demanda de sa
luciones para impulsar la transformación digital del ecosistema
sanitario del país.
Ha erripreH ¡nform#¡Be a más de 4UU DbBos de
salud, hospitales, laboratorios clínicos y centros de diagnóstico
en América Latina, donde laboran mS&de 200 personasen"
cargadas de brindar soporte tecnológico ydel área deventas.

Actualmente, la compañía tiene operaciones en Argentina,
Brasil, Chile, Colombia, Honduras Panamá y Perú.

El fabricante de automóviles eléctricos Tesla acusó a la Se
curities and ExchangeComiSsion (SEC)¡ el regulador del sisté

f¡i§M¡eiwdi*sta' lásS3É5!^ < le acosar a < fil
cofundador.

La compañía dijo que el «acuerdo alcanzado en 201 8 por
Musk y la SEC, para que el ejecutivo evitara utilizar sus redes sa
Cíales para distribuir información de la empresa, está limitando
el derecho a la libertad de expresión del empresario.

Las acciones de la compañía cayeron 5.09% a 876.35 dá
laresen el NASDAQ.

El grupo Bropeo¿|&B toeéin punto épinflei^rJB i
cuperación de la pandemia al entregar su primer dividendo
en dos años y reportar un aumento de las ganancias, inclu^H
das las de sus negocios de defensa y espacio, al tiempo que
í$fifirrri!e#l juevdfcna ®¡s¡ón de la iSteg¡i|tlefcfi3S|.

El mayor fabricante de aviorlfs civiles del mundo predijo un
<SiHito de los tfiiefici'gf^ ^ í i^B i® para 2ü22, Bp
advirtió de quélos problemas en la cadena de suministro y el ra
punte < I9H iH jción «pBi sierflb refc*.
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Perspectivas
con Sicpnum Research

Sector tecnológico:
¿cómo cerró el 2021?

eta se vio afectada por el aumento en gastos, resultado del incremento de inversiones en elMsegmento de Metaverso que busca desarrollar. Reportó que los usuarios activos diarios de
Facebook cayeron desde 1,930 millones en el tercer trimestre hasta 1,929 millones

Kevin Ortiz y Alberto Carrillo
analistas

Las empresas tecnológicas, uno de los sectores qu<3
sevbferfclbcfefpor la pandemia, presenHeri re
sultados para el último trimestre de 2021 donde se
deiBstijSque (pese c|lps bJHos derivado.sR l<a
cadenaw jurBiistroi pffc inflación! log^^Mia^H
ner crecimientos de.doble dígito compartiendo pro
yecciones robustas para los próximos trimestres.

Microsoft presentó resultados excelentes con <fge
§iríiientos róbustps pese <3 vériir de ufiO base compa
rativa alta durante 2020. Derivado de este reporte,
podemos ver que las nuevas costumbres que fueron
resultado de la pandemia generaron un incremento
en el trabajo remoto. Sus ingresos por el segmento de

la nube, Azur©, subieron 46% frente al mismo trimes
tre del 2020. Los ingresosge Linkedln, su red social
para profesionistas, subieron $J%. por el aumento en
el uso de la plataforma.

En este reporte se habló sobre la compra más
grande as&u historia, donde adquirirá a Activision
Blizzard por 68,700 millones de dólaifífri efectivo.
Con ello Microsoft busca dar un paso adelante en la
creación de un Mstayefso que, de acuerdo a las pa
labras de su CEQ sería un negocio descentralizado.

El reporté de Google fue excelente coffereCimien
iode doble dígito; los ingresos efe su su principal ne
godo, la publicidad, subieron 33% frente al mismo

trimestre del 2020. Su negocio de la nube, Google
Cloud, aumentó 45 por ciento. Google presentó inr
cremento en sus márgenes de ganancia derivado de
una subida menor en los gastos por la economía de
escala y el hecho de que las empresas inviertan cada
día más en la publicidad digital, una tendencia quf¡
proyectamos continyf durante 2022.

Meta Platforms (Facebook), répOrtó r#|gltados re
guiares puSS pese a un incremento de doble dígito en
ventas, s§ notó un deterioro en la calidad del algorit
mo qüe rastreaba el comportamiento de los usuarios
a través de las distintas apps, pero que a partir de
iOS 14 ise ha reducido ya queahora se puede blo
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quear la función si el usuario lo desea. De esta mane
ra los clientes buscarían alternativas más exactas co
mo lo podría ser Google, que no se vio afectada de
la misma manera ya que es dueña de Android.

El comercio electrónico, una industria de las de
mayor CTecimiento por la mayor penetración en la d¡
gitalización, no sólo enfrentó presiones en el alza en
tasas, sino que enfrenta fuertes inversiones para incre
mentar los niveles de servicio en cada una de las re
giones donde opera, lo que ocasionó una caída en
los rriiBenes operativos y en el fliB Ufe de efect®.

Asimismo, en un escetlariode post pandemia tam
bién enfrenta una desaceleración. Los resultados fue

ron mixtos caracterizados para aquellos operadores
que tienen un modelo intensivo en capital y una in
fraestructura logística propia como Amazon (AMZN)
y Mercado Libre (MEU) y aquellos que tienen un mo
delo "asset light", es:decír, que tienen una propues
ta que se soporta deoperadores logísticos terceros.

AMZN reportó en línea con nuestros estimados
con una srffcla en el fio operatígf.yS negocio de
Marketplage, no considerando los servicias Cloud,
reportó pérdidas operativas. Sin embargo, reportó
un ingreso extraordinario por 1 1,500 millon^de
dólares, por la inversión en la marca de autos glée
trfcot RIVIAN. AMZN tuvo un alza: de 15% el día
del reporte.

Como resultado dé la pandemia observamos co
mo las empresas de tecnología han dominado el
consumo de nuestro día a día y consideramos que
esto ocasionará que bs empresas mencionadas con
tinúen con su dominio en crecimiento y desarrollo.
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En lo laboral, tenemos infierno
y purgatorio, ¿hay paraíso?
En México, hay 15 millones

527,270 personas que labo
ran más de 48 horas por se
mana. Todos conocemos a
algunos de ellos. Son súper tra

bajadores o súper trabajadoras y po
demos suponer que se comprometen a
esas cargas laborales porque no les al
canzaría si se "conformaran" con traba
jar 40 horas o menos. Ellos son los prin
cipales responsables de que México sea
el país en el que más horas se trabaja,
dentro de la OCDE. Representan 27%
de nuestra fuerza laboral. Son 33% de

los hombres empleados y 20% de las
mujeres que participan en el mercado
laboral. En términos numéricos, crecie
ron muchísimo en el 2021, son 1 millón
499,752 más respecto al 2020, según
la Encuesta Nacional de Ocupación y
Empleo (ENOE). Es un "ejército" labo
ral que se movilizó motivado, entre otras
cosas, por el encarecimiento de la vida
y que encontró un mercado laboral con
más oportunidades, pero más precario.
Los que trabajan más de 48 horas a

la semana son un grupo admirable, en
más de un sentido, pero también un sín
toma de la disfuncionalidad de nuestro
mercado laboral. No es el único sínto
ma y, seguramente, no es el más grave.
Cerramos 2021 con un dato que mere
ce atención: Hay 2 millones 375,558
personas que trabajan sin recibir remu
neración. Aquí hay hijos, hijas, esposos
o esposas... concubinas, sobrinos o tíos

que contribuyen, quizá, con su esfuer
zo al negocio familiar. Como grupo,
son más numerosos que la población
de una decena de entidades federati
vas. Si fueran un municipio, estarían en
tre los cinco más poblados de nuestro
país. Describirlos con precisión es com
plicado porque se trata de una fotogra
fía borrosa, ¿cómo es que hay más de
2 millones de personas que trabajan sin
cobrar? Hay indicios de explotación y
algo que también apunta a muy baja
productividad.
¿Cuántas personas están desocupa

das? Eran 2 millones 150,582 a fines
de 2021, nos dice la ENOE. Es ape
nas 3.7% de la Población Económica

mente Activa. Una tasa que es menor
que el 4.5% y que se compara favora
blemente con los datos de países como
España que tiene 13% o Chile que tie
ne 8.5 por ciento. El dato que produce
el INEGI no tiene truco. Utiliza una defi
nición aceptada en el mundo y que co
rresponde a las mejores prácticas inter
nacionales. Desocupadas son aquellas
personas que no trabajaron ni una hora
en el periodo de referencia y estuvieron
buscando trabajo.
He dicho que la definición de pobla

ción desocupada no tiene truco, pero
eso no quiere decir que el tema se ago
te ahí. El INEGI nos ofrece un cuadro
complementario, mejor dicho, una ga
lería de gráficas complementarias. Es
tán en la zona de la denominada Po

blación no Económicamente Activa. Allí

tenemos a 39 millones 722,559 perso
nas, un poco más de cuatro de cada 10
personas en edad de trabajar en Méxi
co. Ese grupo se divide en dos. El pri
mero de ellos merece mucha atención:
7.5 millones de personas se declaran
disponibles para trabajar, pero no bus
caron trabajo. "Aceptarían uno si se les
ofreciera", dice el INEGI en su informe
sobre el mercado laboral. Son 7.5 mi

llones que no se suman a los 2 millo
nes 150,000 desocupados, por la sen
cilla razón que no hicieron el esfuerzo
de buscar empleo. Aquí encontramos
personas que llevan mucho tiempo des
conectadas del mercado laboral, gen
te que buscó trabajo y dejó de hacerlo
porque no tuvo éxito en su búsqueda.
El mundo laboral tiene infierno, pur

gatorio y paraíso, como La Divina Co
media de Dante. No siempre es fácil sa
ber quién está donde, ¿es el infierno o
el paraíso trabajar más de 48 horas por
semana...? ¿De qué manera puede no
ser el infierno trabajar sin cobrar nada?
Tenemos más de 7.5 millones de perso
nas que están disponibles, pero no bus
can trabajo, ¿qué hacemos con ellos?
En otros países, son el objeto de progra
mas de actualización de competencias
laborales y también de programas de
apoyos en salud mental. Podemos no
hacer nada, pero son 7.5 millones de
personas, el triple y algo más que nues
tra cifra oficial de desocupados.
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La gran depresión

Lo político, el principal
problema de la economía

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Bajo la mirada de los analistas ex
pertos en economía y finanzas,
nueve de cada 10 factores que po
drían obstaculizar el crecimiento de
la actividad económica de México

son internos. Y dentro de la larga lista de si
tuaciones propias del país, lo que más pue
de lastrar el desarrollo es la ¡ncertidumbre po
lítica interna.

En estos tiempos de alta inflación en Méxi
co y en el mundo, en medio de un escenario
de preguerra en el corazón de Europa, inclu
so por arriba de la creciente inseguridad pú
blica que padece nuestro país, es el veneno
político, cuya principal fuente de irrigación
se da por las mañanas, lo que más preocupa
a los 38 grupos de análisis y consultorio eco
nómica del sector privado nacional y extran
jero que consultó el Banco de México en su
más reciente encuesta de expectativas.
Y eso que esa última encuesta fue previa

al estallido del escándalo de incongruencia
y posibles actos de tráfico de influencias que
evidenció a la familia del presidente Andrés
Manuel López Obrador y su virulenta reac
ción ante su imposibilidad de desmentir la
información.

En la consulta que hace mensualmente el
Banco de México les piden a los expertos
que marquen tres factores que pudieran im
pedir el desarrollo de la economía mexicana
y son la mayoría los que marcan problemas
de gobernanza del país, en específico la in
certidumbre política interna.
Hay más preocupación por esos asuntos

políticos que por la alta inflación y los proble
mas de inseguridad pública. Y son práctica
mente puros problemas internos, a pesar del
complicado escenario externo.

Por supuesto que pesa en el ánimo de es
tos expertos que tienen voz a través de esta

encuesta, pero también en el sentimiento de
los inversionistas financieros que se manifies
tan en los mercados o los empresarios que se
dejan sentir en esa disminución histórica de
la Inversión Fija Bruta.
Pesa que quien está llamado a encabe

zar el destino político de un país, sea una
voz sectorial que acumula decenas de mi
les de imprecisiones y afirmaciones no ver
daderas en sus mensajes cotidianos de ca
da mañana.

El uso de todo un aparato gubernamen
tal para atacara quienes considera adversa
rios de su camarilla política alimenta ese sen
timiento de ¡ncertidumbre política que pesa
en las actividades productivas del país.
Atacar a las autoridades electorales, de

nostar a los empresarios, acosar a periodis
tas, provocar conflictos internacionales, sos
tener cifras evidentemente equivocadas en el
nombre de los otros datos y una cada vez
más larga de impulsos autocráticos no pue
den llevar a otro lugar que a considerar los
factores políticos como el principal riesgo
que hoy tiene México.

Esa encuesta, que es la más reciente que
se ha publicado, se levantó durante la última
semana de enero, antes de que se viralizara
todo este tema de La Casa Gris y por supues
to antes de que López Obrador dejara ver
esos rasgos más autoritarios que ha decidido
no desescalar en más de 20 días.

Por ello, es prácticamente un hecho que
ese factor negativo de las cuestiones políticas
internas habrá de elevar su porcentaje de res
puestas en la siguiente entrega de la encues
ta a principios de marzo.
Claro que ahí sí no hace falta el conoci

miento de estos expertos en finanzas para
sentir cómo esas reacciones políticas enrare
cen el ambiente.
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El retorno de la
inflación global
• El aumento inflacionario de hoy se siente no solo en las economías avanzadas, sino
también en la mayoría de los mercados emergentes y las economías en desarrollo.
Y aunq ue s us causas varían según los países, la tarea de resolver el problema en
última instancia recaerá en los principales bancos centrales del mundo.

WASHINGTON, DC
 La Inflación ha r@>
gresado más rápido,
sg ha disparado de
manera más marca

da y ha demostrado ser más obstinada y
persistente de Jo que los principales bancos
ggntrales Inlclalmente pensaron que era pa
slble, Después de dominar Inlclalmente los

titularffen los Estados Unidos, el problema
H ha convertido en una plez® central de leas
discusíOrtig políticas en muchas otras econo
mías avanzadas. En 1 5 de los 34 países
el a ¦ ofl os H • • íAva nza d a s
(EA) por el World Economlc Outlook del Fon
dbMl^^jffiteftclonal, laBRcn de
1 2 meses hasta diciembre de 2021 estaba
por encima del 5%. Un salto tan repentino

p^Btirildo en la alta ¡nfb¿0a (s||gl los
estándares modernas): no se había visto en
más de 20 años.
¦Este aumerBBflacionario ngse Imita a
países ricos. Los mercados emergentes y las
economías @n desarrollo se han visto afec
tad® por una ola similar, §pn 78 de 1 09
Economías en Mercados Emetgffltes y en
Desarrollo (EMED) fjue también enfrentan ta
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s$5¡ l> lnflad#|n anuales JHpres al 5%. La
participación de las EMED f? 1 §1) esapoíl'
madamente el doble quefen 2020. Por ello,
la Inflación se ha converildt^BM problema

]|, o casi, con Asia hasta ahora Inmune.

Los principales Impulsores del aumento
ge Binflaclón no son unlfoBgsBi todos Iqs»
países, en particular cuando se comparan
economías avanzadas y economías emer
gentes ypn desarrollo. Los diagnósticos de
"sobrecalentamiento" que prevalecen en ei
discursoígstadounldense no se aplican a mtr
el i SjÉjEH ¦ Y ¦amulo f¡MH
tarifa* respuesta á|Covid19 fue limitado, y
donde la recuperación económica en 2021
fue muy por detrás del repunte de las EA.

Además, los patrón® de quiebra y recu
peración incBidos porB « A
notablemente ente los grupos de Ingresos de
los paí.sesB lc^»p«cÍSh se BfirBcorno
si regreso de una economía a su nivel efe
ingreso: per cápita de 2019. Alrededor del
41% de las EA de ingresos altos alcanzaron
ese urnbrBa I HSfi 1B aBiparM
clon con el 28% de las EMED de ingresos
medios y solo el 23 % de los países de in
gresos bajos.

Pero la disparidad entre las agonomías
avanzadas y en desarrollo aun mayor de^
lo que |tígl#ff ésta comparación, porque
muchas EMED ya estaban experimentando
caídas en el 'Ingreso per cápita antes de
la pandemia, mientras que las economías
emergentes estaban en su mayoría en nuevos
máximos. Si bien muchas EMED han rebajá
do susesfimaclones de producción potencial
SU los últimos dos años, hay pocos indicios

c^^Bsus presiones inflacionarias se deban
principalmente al sobrecalentamiento que
mjió a politice® de Simulo slgnifwtlvas.

Un acontecimiento que SI común en las
economías avanzadas y en desarrollo es el
aumento de los precios de las materias pri
mas ¡unto con el aumento ae la demanda
mundial. A partir de enero de 2022, los pry
dos del petróleo subieron 77% desdi |u nivel
de diciembre de 2020.

Otro problema importante que afecta
por Igual a las economías avanzadas y en
desarrollo son las Cadenas de suministro

mundiales, que siguen viéndose gravemen
te afectadas por los acontecimientos de los
últimos dos años. Los costos de transporte se
han disparado. Y a diferencia del shock de
oferta basado en el petróleo de: la década
de: 1970, los shocks de oferta de Covld19
son más diversos y opacos y, por lo tanto,
más Inciertos, como destaca el Informe Glo
bal Economic Prospects más reciente del Ban
co Mundial.

En las EMED la depreciación de la mone
da (debido a la reducción de las entradas de
capital #8~i¡eroy iijs rebajB de las califica
gionét Crediticias soberanas), ha contribuido
cH inflación enB los bienes irripHTaBs. Y
debiBltBie IcBe.xpectatlvas dBnflaclón
én las EMED están menos aneladasy más en
.sintonía con los movimientos cambaros que
@n las economías emergentes, el traspaso de
los tfpóldécambio a los prfgjos tiende a s#r'
más rápido y más pronunciado.
Otro factor importante es la Inflación

de los precios de los alimentos. Durante el
2021, losáumentosde 12 meses en los pre
cios de losalimentos superaron el 5% en el
79% (86 de 109) de las EMED. Si bien las
economías avanzadas no han sido inmunes
al aumento de los precios de los alimentos,
solo el 27% de ellas experimentaron aumen
tos de precios superiores al 5%.

BOT aún, «Inflación de KM Acias de
los alimentos también afecta en general a los
países de ingresos retas bajos (y a los hoga
res de ingresos más bajos en todas partes)
con especial dureza, lo que equivale a un
Impuesto regresivo, Losallmentos representan
yna proporción mucho mayor de la canasta
de consumo promedio de los hügár^en las
EMED, lo que significaBe es probable que
la Inflación en SUS economías sea persisten
te. los precios más altos de la energía de hoy
Be traducirán dlrectamentgéB precios de los
alimentos más altos mañana (a través de cos
tos más altos de fertilizantes, transporte, etc.).
Aunque la mayoría dé las EMED ya no

tienen tipos de cambio fijos,Barrio b hicieron
durante la década de 1 970 propensa a la
InHHHi, Ygwnce cBurBpolítlcBrione
taria "verdaderamente Independiente" en las
economías pequeñas y abiertas sigue sien
do limitado, a pesar de los tipos de cambi©
flotantes. El rlescBde que ImpoBn
de Jfí cerB.s f¡nSic¡|fes glotBes no i^Ma
reliquia del pasado.

De hecho, la característica rnás destaca"
cBde la inBclón actMfts su ubicuidad.
En ausencia de opciones de política global
para resolver las Interrupciones dé la cadena
He .sumlBSMi Haf&a *w'jt i lar iBnfBión
se deja en manos de los principales bancos
centrales.

Si bien Estados Unidos está a punto de
sufrir un ajuste modesto (según los estándares
histórlcos)en 2022 es poco probable que
tea .sBclente para frenar el creclBerB de
los precios. Como documentamos Kenneth
Rógoff y yo en un artícub del 201 3, gran
iBte iflfc peB t^ftelíi le la InflaclflBjn fe
década de 1 970 provino de la tendencia
de la Reserva: Federal de EU a ha<i>r rnuy
poco y demasiado tarde (hasta la llegada
de Paul Volcker).
Sin duda, una respuesta política más

Oportuna y sólida de los principales bancos
centrales no sería una buena noticia para las
EMED a corto plazo. La mayoría experimen
taría co.stB dBinancl^Binto Bisaltos, y
las criS&frse deucSpodBn fd^rse significa
tivamente más probables para algunos. No
obstante, los costos a largo plazo de retrasar
la acción serían mayorffl
Debido a que Estados Unidos y otras

esonomías avanzadas no lograron abordar
rápidamente iBnflaclón durcBe la BoBa
B# 1 W{~', finalrnen^^RsltaroBjolít®s
mucho más draconianas, lo que condujo a
lá segunda rt§#$¡án Pr°funda de la pos
guerra en EU, ¡unto con una (Jrlsls de deuda
de los paSe&.én desarrollo.

Como dice el viejo refrán: "Una puntada a
tiempo ahorra nueve". Mientras tanto, el resur
cBjlnto de la Inflación seguir! (eforzando h
desigualdad, tanto dentro como entre países.
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México, claroscuros: HSBC
Frente a la franca desacelera

ción económica, la ¡ncertidum
bre que provoca la iniciativa
gubernamental para reformar
la Ley Eléctrica, los altos nive

les de inseguridad y el adverso con
texto internacional ¿cómo evalúa la
situación de México el presidente y di
rector del banco global HSBC en Mé
xico, el mexicano Jorge Arce?
Su perspectiva en general es opti

mista. Pero no deja de observar que
hay motivos de preocupación. La ve
con claroscuros.

Para HSBC el diagnóstico es po
sitivo. Cerró el año 2021 muy bien
e inicia el año 2022 con tendencia

positiva. Aunque no puede difundir in
formación específica por encontrarse
en los días previos a la difusión de sus
resultados globales y locales.
Este año realizará una inversión

más cuantiosa que la realizada en el
último lustro en México.
Pero en términos generales el saldo

en todos sus productos arroja números
positivos y tiene un 8.5% de participa
ción de mercado.

De hecho, es el banco que ga
na mayor participación de mercado
en todas sus líneas, desde el consu
mo, hipotecarios, seguros, préstamos
de nómina, comercio internacional y
financiamiento.
Cuenta con una red de 5 mil sucur

sales y eso vale mucho si se considera
que los mexicanos mayoritariamente
prefieren utilizar el dinero en efectivo.
Para ese banco global, México es

una plaza muy importante en la que

hay que estar.
Su propósito es continuar con el im

pulso de la digitalización de la expe
riencia de sus clientes: que sea más
fácil que hagan sus pagos, obtener
un crédito hipotecario para la compra
de un auto y, ahorren ú obtener un se
guro o contar con asesoría para sus
inversiones.

La ¡dea es que los clientes tengan
la certeza de que pueden obtener to
do lo que necesitan en servicios ban
carios y financieros.
La perspectiva, en cuanto al desa

rrollo de la industria bancaria en Mé
xico, es muy buena.
Cuando C¡ti venda Banamex, el

HSBC será el único banco global ope
rando en México. Los otros bancos in
ternacionales son regionales.
Y falta ver quién compra Banamex.

HSBC levantó la mano recientemente

para pujar por esa institución.
Pero independientemente de ello, a

HSBC, las compañías multinacionales
lo ven como su banco, precisamente
por ser global.
Además, HSBC, como el con

junto del sistema bancario en Mé
xico, se desarrolla en un contexto
de salud financiera y alto nivel de
capitalización.
En cuanto a las preocupacio

nes, están el bajo nivel de creci
miento, la incertidumbre, la ali
caída inversión privada y la
iniciativa de Reforma Eléctrica.

En este sector hay muchas inversiones
detenidas. La mayoría de las inversio
nes que estaban por llegar eran preci

samente al sector energético.
En cuanto al contexto económico

es muy probable que reduzca su pro
nóstico de tasa de crecimiento a entre

2.0 y 2.5% para el cierre de este año
2022, por el bajo nivel de inversión
que se registra.
Su perspectiva sobre el año 2022

es complejo frente a la elevada in
flación, el alza de las tasas de inte
rés de Banco de México, que termi
narán por traducirse en la elevación
de las tasas que ofrecen los bancos
a sus clientes y un débil crecimiento
económico.

Sin embargo, hay sectores de la
economía que están sólidos y fuertes
como el de consumo, el turismo, indus
tria aérea que aunado a la más próxi
ma reapertura total de la economía,
por el fin del confinamiento sanitario
van a traducirse en un mejor compor
tamiento económico general.
Otros sectores dinámicos son el de

la industria maquiladora, y el nearsho
ring en virtud del cual se está transfi
riendo la producción que se realizaba
en otras partes del mundo, en parti
cular de Asia, se está trasladando a
México.
Además, México tiene acuerdos

comerciales muy importantes, además
del TMEC y una amplia capacidad
productiva de su planta industrial.
Esa es la perspectiva de un banque
ro global.
Atisbos

Por vacaciones, Ricos y Poderosos rea
nudará su publicación el próximo pri
mero de marzo.
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Se lanza afondo la oposición con miras a 2024
Í AMLO conserva el apoyo de la mayoría //
Esta en juego el futu ro del pa ís
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EN UNA ACCIÓN que tiene como mi

ra los comicios de 2024, unen fuerzas
algunas empresas de información,
comunicadores, consejeros del INE,
grupos de empresarios, partidos

políticos, ex presidentes de la República y en
tidades financiadas desde el extranjero para
debilitar al gobierno de AMLO y la 4T ¿Con
quién estás? Este es el planteamiento de nues
tro sondeo semanal. Los resultados pueden
consultarse en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes
sociales. Participaron 2 mil 294 personas;
en Twitter, 683; en El Foro México, 506, y en
Facebook, mil 105. Utilizamos la app Survey
Monkey. Está abierta a todos los que quieran
intervenir y pueden ir tomando fotografías o
video del desarrollo del sondeo.

Twitter

ESTOY CON OBRADOR, el mejor presidente
de los últimos 50 años; es reconfortante recu
perar la dignidad de ser mexicano.

@ Victoriux/CDMX

CON EL ÚNICO presidente que realmente
quiere un México mejor para todos. La 4T
avanza.

@lalo0095/Reynosa

AUN CUANDO NO comparto algunas decisio
nes de Andrés (migrantes, abrazos, etcétera)
es el único gobierno que se preocupa por la
gente pobre.

@jesusmendozah /Morelia

TENEMOS QUE APRENDER de los cambios;
son muy difíciles en su mayoría, pero vale la
pena. Y hay que aprovechar esta oportunidad
de apoyar al Presidente y su proyecto.

@ Mari Sandoval /CDMX

EL MEJOR PRESIDENTE que México ha
tenido después de Benito Juárez y Lázaro Cár
denas. AMLO, el hombre humanista, el presi
dente de México al que le duele el pueblo que
menos tiene, el que con su lucha incansable
está haciendo que se revaloren la honradez, el
trabajo limpio, la verdad.

@QtRa_LiZz/EDOMEX

NO QUISIERA DECIR que estoy completa
mente a favor de la 4T, porque hay muchas co
sas en las que no estoy de acuerdo, pero sin duda
no puedo estar de lado de los conservadores.

@geojaguarl /CDMX

Facebook

NO SE PUEDE tapar el sol con un dedo. La
ahora oposición trata de borrar un muy corrup
to pasado y al mismo tiempo legitimarse. Hay
peligro en esto porque su estrategia va más a un
golpe blando que a ser una verdadera oposición.

Juan Hilario/CDMX

EL PRESIDENTE ESTÁ haciendo cambios
radicales y las clases elitistas pierden sus privi
legios, y eso duele mucho, además de la presión
internacional de que se puede hacer mucho
sin corrupción. A otros países, como España y
Estados Unidos, no les gusta, pero ya es tiempo

EN UNA ACCIÓN que tiene como mi
ra los comicios de 2024, unen fuerzas
algunas empresas de información,
comunicadores, consejeros del INE,
grupos de empresarios, partidos

políticos, ex presidentes de la República y en
tidades financiadas desde el extranjero para
debilitar al gobierno de AMLO y la 4T ¿Con
quién estás? Este es el planteamiento de nues
tro sondeo semanal. Los resultados pueden
consultarse en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes
sociales. Participaron 2 mil 294 personas;
en Twitter, 683; en El Foro México, 506, y en
Facebook, mil 105. Utilizamos la app Survey
Monkey. Está abierta a todos los que quieran
intervenir y pueden ir tomando fotografías o
video del desarrollo del sondeo.

Twitter

ESTOY CON OBRADOR, el mejor presidente
de los últimos 50 años; es reconfortante recu
perar la dignidad de ser mexicano.

@ Victoriux/CDMX

CON EL ÚNICO presidente que realmente
quiere un México mejor para todos. La 4T
avanza.

@lalo0095/Reynosa

AUN CUANDO NO comparto algunas decisio
nes de Andrés (migrantes, abrazos, etcétera)
es el único gobierno que se preocupa por la
gente pobre.

@jesusmendozah /Morelia

TENEMOS QUE APRENDER de los cambios;
son muy difíciles en su mayoría, pero vale la
pena. Y hay que aprovechar esta oportunidad
de apoyar al Presidente y su proyecto.

@ Mari Sandoval /CDMX

EL MEJOR PRESIDENTE que México ha
tenido después de Benito Juárez y Lázaro Cár
denas. AMLO, el hombre humanista, el presi
dente de México al que le duele el pueblo que
menos tiene, el que con su lucha incansable
está haciendo que se revaloren la honradez, el
trabajo limpio, la verdad.

@QtRa_LiZz/EDOMEX

NO QUISIERA DECIR que estoy completa
mente a favor de la 4T, porque hay muchas co
sas en las que no estoy de acuerdo, pero sin duda
no puedo estar de lado de los conservadores.

@geojaguarl /CDMX

Facebook

NO SE PUEDE tapar el sol con un dedo. La
ahora oposición trata de borrar un muy corrup
to pasado y al mismo tiempo legitimarse. Hay
peligro en esto porque su estrategia va más a un
golpe blando que a ser una verdadera oposición.

Juan Hilario/CDMX

EL PRESIDENTE ESTÁ haciendo cambios
radicales y las clases elitistas pierden sus privi
legios, y eso duele mucho, además de la presión
internacional de que se puede hacer mucho
sin corrupción. A otros países, como España y
Estados Unidos, no les gusta, pero ya es tiempo

de demostrar que México puede ser mejor.
Ana Ñuño/Tlaquepaque, Jalisco

NO CONCUERDO EN todo con el Presidente;
me da rabia lo que ocurre con el Tren Maya,
Huesca y otros proyectos, pero el embate de la
ultraderecha obliga a cerrar filas en torno a él.

Verónica Hernández/CDMX

SIN ARGUMENTOS, LA oposición, que desea
que las cosas sean como antes y recuperar lo
mal habido, hace lo posible por descarrilar
la 4T; desafortunadamente, la mayoría de la
gente recibe información manipulada de los
medios de comunicación abiertos, como tv,
radio y prensa pagada en general.

Héctor Lara /Tepoztlán

NO SE TRATA de estar a favor o en contra de
AMLO, se trata de estar a favor del rescate del
país de manos de los corruptos.

Carlos Hidalgo/CDMX

TRAS CASI UNA centuria del prianato, que
ha dejado al pueblo con hambre, sin salud, sin
educación, desnudo de valores, principios, to
davía tiene el cinismo de ponerle el pie al pre
sidente AMLO, no para gobernar mejor, sino
para darle el tiro de gracia a México.

@ Martha Aguilar/Ciudad Juárez

El Foro México
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Comenzó el año con una renovada

campaña de la oposición contra
AMLO y La 4T ¿Con quién estás?

Con La oposición
Soy No estoy
neutral enterado
2% 1%

2,294 participantes

de demostrar que México puede ser mejor.
Ana Ñuño/Tlaquepaque, Jalisco

NO CONCUERDO EN todo con el Presidente;
me da rabia lo que ocurre con el Tren Maya,
Huesca y otros proyectos, pero el embate de la
ultraderecha obliga a cerrar filas en torno a él.

Verónica Hernández/CDMX

SIN ARGUMENTOS, LA oposición, que desea
que las cosas sean como antes y recuperar lo
mal habido, hace lo posible por descarrilar
la 4T; desafortunadamente, la mayoría de la
gente recibe información manipulada de los
medios de comunicación abiertos, como tv,
radio y prensa pagada en general.

Héctor Lara /Tepoztlán

NO SE TRATA de estar a favor o en contra de
AMLO, se trata de estar a favor del rescate del
país de manos de los corruptos.

Carlos Hidalgo/CDMX

TRAS CASI UNA centuria del prianato, que
ha dejado al pueblo con hambre, sin salud, sin
educación, desnudo de valores, principios, to
davía tiene el cinismo de ponerle el pie al pre
sidente AMLO, no para gobernar mejor, sino
para darle el tiro de gracia a México.

@ Martha Aguilar/Ciudad Juárez

El Foro México

TENGO MI POSICIÓN a favor de la verdad,
no del todo con AMLO y la 4T, pero eso sí, de
ninguna manera con la oposición y la doble
moral que siempre maneja.

Marisol Gutiérrez Garduño /CDMX

SI LA OPOSICIÓN no entiende que no se cons
truye destruyendo, no tiene liderazgo ni pro
grama alterno, sólo ofende, descalifica, agrede,
hace uso de la violencia verbal y de los medios.
Además de las presiones externas y los proble
mas reales del país, AMLO tiene que vérselas
con una oposición violenta y destructiva.

Ramón C. Romero Guerrero/EDOMEX

ESTOY CON AMLO y la 4T, y me parece in
aceptable que la oposición, además de ladrones
durante toda su existencia, no acepte nuestro
hartazgo por su presencia. No queremos lo
mismo, no soportamos su existencia por ser
antidemocráticos, ladrones y corruptos.

Georgina Calderón Aragón /CDMX

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

de demostrar que México puede ser mejor.
Ana Ñuño/Tlaquepaque, Jalisco

NO CONCUERDO EN todo con el Presidente;
me da rabia lo que ocurre con el Tren Maya,
Huesca y otros proyectos, pero el embate de la
ultraderecha obliga a cerrar filas en torno a él.

Verónica Hernández/CDMX

SIN ARGUMENTOS, LA oposición, que desea
que las cosas sean como antes y recuperar lo
mal habido, hace lo posible por descarrilar
la 4T; desafortunadamente, la mayoría de la
gente recibe información manipulada de los
medios de comunicación abiertos, como tv,
radio y prensa pagada en general.

Héctor Lara /Tepoztlán

NO SE TRATA de estar a favor o en contra de
AMLO, se trata de estar a favor del rescate del
país de manos de los corruptos.

Carlos Hidalgo/CDMX

TRAS CASI UNA centuria del prianato, que
ha dejado al pueblo con hambre, sin salud, sin
educación, desnudo de valores, principios, to
davía tiene el cinismo de ponerle el pie al pre
sidente AMLO, no para gobernar mejor, sino
para darle el tiro de gracia a México.

@ Martha Aguilar/Ciudad Juárez

El Foro México

TENGO MI POSICIÓN a favor de la verdad,
no del todo con AMLO y la 4T, pero eso sí, de
ninguna manera con la oposición y la doble
moral que siempre maneja.

Marisol Gutiérrez Garduño /CDMX

SI LA OPOSICIÓN no entiende que no se cons
truye destruyendo, no tiene liderazgo ni pro
grama alterno, sólo ofende, descalifica, agrede,
hace uso de la violencia verbal y de los medios.
Además de las presiones externas y los proble
mas reales del país, AMLO tiene que vérselas
con una oposición violenta y destructiva.

Ramón C. Romero Guerrero/EDOMEX

ESTOY CON AMLO y la 4T, y me parece in
aceptable que la oposición, además de ladrones
durante toda su existencia, no acepte nuestro
hartazgo por su presencia. No queremos lo
mismo, no soportamos su existencia por ser
antidemocráticos, ladrones y corruptos.

Georgina Calderón Aragón /CDMX

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA

Mercado negro de concesiones // Cofece, siempre
complaciente Minería, electricidad, petróleo

CARLOS FERNANDEZVEGA

EL REGIMEN NEOLIBERAL prác
ticamente entregó toda la riqueza
nacional al gran capital (autóctono y
foráneo), y con su anuencia se activó
un gran mercado negro de concesio

nes federales (mineras, petroleras, eléctricas,
etcétera) en el que, sin más, se traficaban todo
tipo de permisos (mediante jugosas cantidades)
entre los propios corporativos concesionados sin
que mediara autorización oficial y, desde luego,
sin beneficio alguno para el país.

ESOS CORPORATIVOS OBTENÍAN conce
siones, las sumaban a sus activos financieros,
especulaban a más no poder y, sin explotar ni
producir absolutamente nada relacionado con
ese permiso, al poco tiempo las vendían al mejor
postor sin que autoridad alguna lo impidiera.
Tras las "reformas" neoliberales, muchísimos
casos se han registrado en, cuando menos,
los sectores minero, eléctrico y petrolero, sin
olvidar' el bancario, en donde el mercado negro
funcionó a la perfección.

CON LA NUEVA administración gubernamen
tal la política de "concesionitis aguda" llegó a su
fin, especialmente en el sector minero, y es la
fecha en que no se ha entregado una sola conce
sión. Sin embargo, a los entes (supuestamente)
autónomos tal decisión les tiene sin cuidado y
siguen en sus enjuagues, y entre lo más reciente
aparece la decisión de la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece, dedicada a
evitar la concentración, pero que de todas ma
neras la permite), tradicionalmente lenta para
tomar decisiones, pero rauda a más no poder
cuando de autorizar este tipo de asuntos se
trata.

ENTRE LO MÁS reciente, la Cofece autorizó
"la solicitud de concentración entre las empre
sas extranjeras Ganfeng International Trading
(Ganfeng) y Bacanora Lithium (Bacanora). En
virtud de la operación, Ganfeng adquirió de ma
nera indirecta participación en el capital social
de diversas subsidiarias mexicanas, incluyendo
algunas que desde hace varios años tienen
concesiones mineras otorgadas por el gobierno
federal. La resolución no fue objeto de recurso
judicial alguno. La operación implicó un cambio
accionario de las sociedades mexicanas titulares
de las concesiones, y otros inversionistas ex
tranjeros que ya participaban en las sociedades
mexicanas concesionarias, situación común en
el sector minero mexicano". Lo anterior, "por

no encontrar signos de concentración de mer
cado". Con tal autorización la empresa británica
(la parte vendedora) se embolsó cerca de 8 mil
millones de pesos y la china (la compradora)
estima que fácilmente obtendrá cantidades de
ensueño por la explotación de litio.

SIN EMBARGO, LO que no menciona la Cofece
es que esa "concentración de empresas" tiene
un solo objetivo: el litio mexicano, un mineral
estratégico al que el capital privado no puede
clavar los colmillos, porque, como lo anunció el
presidente López Obrador, "ya se decidió que va
a ser explotado en beneficio de los mexicanos,
para los mexicanos. El litio lo va a explotar la
nación. Ya para que se entienda bien: no es ni
siquiera del gobierno o del Estado, el litio es del
pueblo y de la nación mexicana".

DADO LO ANTERIOR, el grupo parlamentario
de Morena en el Senado de la República advirtió
que "la Cofece cometió un acto absolutamente
ilegal y antipatriótico al permitir que una con
cesión de litio se pudiera vender de una nación
o a otra, como si las concesiones en el territorio
nacional se le puedan otorgar para que hagan lo
que quieran de ella dos naciones extranjeras".

ASÍ, EL SENADOR Alejandro Armenta infor
mó que "he presentado una denuncia donde se
desprende la presunción de una serie de ilícitos
y de actos irregulares por parte de la Cofece. La
transacción de Bacanora Lithium y Ganfeng In
ternational, de CanadáChina", en lo que podría
significar "la comisión de un delito de traición
a la patria. La actitud de la Cofece es de com
placencia; implica la protección de un acto que
representa dividendos y utilidades multimillo
narias (para los privados), pero sobre todo están
parando la extracción de aproximadamente 250
millones de toneladas de litio, que en el mercado
actual tienen un valor de un millón 150 mil pesos
cada una. Por eso hemos señalado que el litio
en México podría representar, en estimaciones
presupuéstales, 4.5 veces el monto de la deuda
externa".

ASÍ SE LA gastan los entes "autónomos".

Las rebanadas del pastel
A KARIME MACÍAS, la "ex" de Javidú, ya le
organizan una suite en el Reclusorio Norte,
donde la esperan con las celdas abiertas. La
autoridad británica autorizó su extradición a
México.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL
Geografía de la pobreza en México 2020
Comparación con 2000
JULIO BOLTVINIK

LA ENCUESTA NACIONAL de
Ingresos y Gastos de los Hogares
permite no sólo medir la pobreza
por entidad federativa (EF), como
los resultados que presenté en la

entrega del 11/02/22, sino también desagregar
cada EF en sus ámbitos urbanos y rurales.
Hoy presento esta desagregación, cambio el
criterio de ordenación y añado otras Medidas
Agregadas de Pobreza (MAP). La semana
pasada ordené de más a menos pobreza las EF
con base en la incidencia de la pobreza (H) que
es igual a la proporción o % de pobres (q) en la
población (n). (H=q/n). Para tomar en cuenta
qué tan pobres son los pobres, se usa el con
cepto de intensidad de la pobreza (I) que indica
la distancia relativa entre el dato observado (X)
y el umbral (Z): 1= (ZX)/Z. I varía entre 0 y 1
para la población pobre y es negativo para los
no pobres. Al multiplicar q por I (es decir, ql)
estandarizamos q por la media de I y hacemos
los valores totalmente comparables. A ql le lla
mo pobres equivalentes o masa carencial total
Al multiplicar H por L obtenemos la incidencia
equivalente (HI=(q/n)I) que es plenamente
comparable al haber incorporado la I media de
cada unidad geográfica. HI es la masa carencial
per cápita. Como I es una fracción, HI será
siempre menor que H y ql menor que q.

LA GRÁFICA ORDENA los 64 ámbitos geo
gráficos del país (32 rurales y 32 urbanos) de
mayor a menor valor de HI, es decir de mayor
a menor masa carencial per cápita (barras
verticales azules) y muestra con una línea (de
color naranja), los valores de ql (masa carencial

ChisR I 1 I 1 INLU I 63 B3
GroR 2 2 Chihü 62 59

Q.RooR 3 9 SinLI 61 53

CampR 4 7 SonU 60 57
OaxR 5 3 CoahU 59 58

PueR 6 4 BCU 58 32

VerR 7 5 QroU 57 56

Chisü 8 25 CoLU 56 51

MéxicoR 9 18 AgsU 55 54

SLPR 10 8 Nayü 54 50
TabR 11 10 CDMX 53 60

YucR | 12 | 6 BCSU 52 61

absoluta) expresados en millones de pobres
equivalentes. Como se aprecia, ChiapasR
ocupa el ignominioso 1er lugar con HI de 0.57,
mientras EdomexU ocupa el primer lugar en
ql con 4.07 millones de ql. La ordenación por
HI muestra entre los primeros 32 lugares 22
ámbitos R y 10 U, marcando la mayor pobreza
rural en el país. En los primeros 20 lugares de
HI se ubican 17 áreas R y sólo 3 U: ChiapasU,
GuerreroU y TlaxcalaU ocupan los lugares 8,
14 y 17, en peores condiciones que la mayor
parte de las áreas R del país. En el otro extre
mo, los mejores 15 lugares, del 50 al 64 son
ocupados por áreas urbanas. Las rurales mejor
situadas son Baja CaliforniaR y Aguascalien
tesR en los sitios 49 y 47, en mejores condicio
nes que muchas áreas urbanas. Después del
Edomex, los siguientes lugares en cuanto a ql
son CDMXU (2o), con 1.78; ChiapasR (3o), con
I.62; PueblaU (4°), con 1.61; VeracruzU (5o),
con 1.55; JaliscoU (6°), con 1.5; VeracruzR (7°),
con 1.43; ChiapasU (8o), con 1.13; Guanajua
toU (9°), con 1.02, y OaxacaR (10°), con 1.02
millones de pobres equivalentes. Siete áreas U
y tres R, todas ellas con más de un millón de ql,
suman 16.74 millones de ql, casi la mitad (47.5
por ciento) del total nacional que es de 35.23
millones de los cuales 23.64 millones son U y
II.59 millones son R.

EN "GEOGRAFÍA DE la pobreza en México
y asignación de recursos para su combate" en
San Luis Potosí Visión 2025, Universidad Po
litécnica de San Luis Potosí, 2004 (disponible
en mi página web), hice un ejercicio similar con
datos del Cuestionario Ampliado del Censo de
Población 2000. Los valores de HI y ql de 2000
no son comparables con lo calculado en 2020,
porque en 2000 no ajusté los ingresos a Cuen
tas Nacionales, pero la ordenación de áreas R
y U sí es comparable en mayor medida. En el
cuadro comparo los 12 lugares de cada extremo
por HI en ambos años. De los 12 peores sitios, 11
son rurales; la excepción es ChiapasU. Las áreas
en los mejores 12 sitios (más bajas HI) son todas
urbanas. Entre 2000 y 2020, tres áreas con
las más altas HI empeoran mucho su posición
relativa: ChiapasU pasa del lugar 25 al 8o peor
situado, MéxicoR del 18 al 9o y Q. RooR del 9o
al 3o. YucatánR, en cambio, mejora al pasar del
puesto 6 al 12. De las áreas con HI más bajas, la
que más mejora es SinaloaU, del sitio 53 al 61,
seguida de ColimaU del 51 al 56. La que más cae
es BCSU, del 61 al 52, seguida por la CDMX del
60 al 53. Hay que explicar estos cambios.
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EN "GEOGRAFÍA DE la pobreza en México
y asignación de recursos para su combate" en
San Luis Potosí Visión 2025, Universidad Po
litécnica de San Luis Potosí, 2004 (disponible
en mi página web), hice un ejercicio similar con
datos del Cuestionario Ampliado del Censo de
Población 2000. Los valores de HI y ql de 2000
no son comparables con lo calculado en 2020,
porque en 2000 no ajusté los ingresos a Cuen
tas Nacionales, pero la ordenación de áreas R
y U sí es comparable en mayor medida. En el
cuadro comparo los 12 lugares de cada extremo
por HI en ambos años. De los 12 peores sitios, 11
son rurales; la excepción es ChiapasU. Las áreas
en los mejores 12 sitios (más bajas HI) son todas
urbanas. Entre 2000 y 2020, tres áreas con
las más altas HI empeoran mucho su posición
relativa: ChiapasU pasa del lugar 25 al 8o peor
situado, MéxicoR del 18 al 9o y Q. RooR del 9o
al 3o. YucatánR, en cambio, mejora al pasar del
puesto 6 al 12. De las áreas con HI más bajas, la
que más mejora es SinaloaU, del sitio 53 al 61,
seguida de ColimaU del 51 al 56. La que más cae
es BCSU, del 61 al 52, seguida por la CDMX del
60 al 53. Hay que explicar estos cambios.

julio. holtvinik@gmailcom
www.julioboltvinik.org
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No es ninguna invención: Vientos del Sur es un proyecto re
al en el cual Grupo ORB desarrolladores entre múltiples
obras del Hotel St. Regis de la Ciudad de México busca

construir un canal de navegación entre Coatzacoalcos y Salina Cruz
aprovechando los sistemas lagunares de la región, complementan
do el ecosistema logístico de trenpuertos del Corredor Interoceá
nico del Istmo de Tehuantepec, a cargo de Rafael Marín Mol linéelo.

Un grupo de audaces inversionistas
privados que lidera el empresario Moisés
Araf plantea el proyecto Vientos del Sur
que implica dragar varias decenas de ki
lómetros del río Coatzacoalcos y desem
bocar a las lagunas de Juchitán de Zarago
za. La Secretaría de Medio Ambiente que
encabeza María Luisa Albores se ha mos

trado en favor del proyecto a reserva que
se cumplan los planes de remediación y
mitigación ambiental, además de que la
Secretaría de Marina ha dado la anuencia

respectiva, nos aseguran.
La creación del canal de navegación

va acompañada con un sistema de bar
cazas que movilicen carga contenerizada
y de granel, así como centros logísticos
y distribución y dos terminales portua
rias fluviales, una en Nanchital y otra en
Jesús Carranza. En una primera etapa se
estima una inversión de 300 millones de
dólares.

Con Vientos del Sur se pretende crear
una ruta comercial entre la cuenca del río

Misisipi y el Pacífico mexicano que agili
ce el comercio internacional que hoy no
es secreto alguno enfrenta cuellos de

botella en el Canal de Panamá.

Los gobiernos van y vienen, pero las
obras quedan: de lograrse el arranque del
Corredor Interoceánico como proyecto
de obra pública y que tendrá un impor
tante componente de asociación público
privado para el desarrollo de 10 parques
industriales, si el programa de incentivos
fiscales anunciado por la secretaria de
Economía, Tatiana Clouthier, convence a
las empresas a instalarse en tales polígo
nos, el proyecto Vientos del Sur será una
realidad y no un sueño guajiro.

Santa Lucía: ¿dormirá tranquilo el ge
neral? Es probable que tenga insomnio
el general Isidoro Pastor si se entera que
joven controlador aéreo líder de proyecto
para operar Santa Lucía, Abraham Veláz
quez Mancilla, no ha logrado resolver el
más importante problema aeronáutico
en la terminal que está a 46 días de in
auguración: que no podrá tener "opera
ciones simultáneas" en sus dos pistas ni
tampoco en coordinación con el AICM
que ahora dirige Carlos Morán.
En 2018 tras presentarse constante

mente en la casa de campaña del actual
presidente y asegurar que él podría resol
ver el espacio aéreo del Valle de México
aun y con la cancelación del NAIM de
Texcoco, Víctor Hernández fue designa
do director de los Servicios a la Navega
ción en el Espacio Aéreo Mexicano. Para
ello dio paso a jóvenes talentos para el
rediseño de rutas para el aeropuerto ca
pitalino y para Santa Fantasía.

Sin embargo, esos retos no están re
sueltos. Este 2022 hubo oootra reunión

de Seneam con el colegio de pilotos que
encabeza Heriberto Salazar, Canaero que
preside Luis Noriega e IATA que repre
senta Peter Cerdá, pero sin que se apor
taran nuevos datos para resolver interro
gantes pendientes.
Pero lo que ya quedó claro para las

aerolíneas (y también para arrendadores
y aseguradoras de aviones) es que Santa
Lucía, por su geoubicación y orografía
circundante, no puede realizar operacio
nes simultáneas: todos los aviones llegan
y salen por un mismo "ducto", por lo que
su acercamiento y salida de pistas serán
siempre dependientes.
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Ya tenemos los resultados de la

Encuesta Nacional de Ocupa
ción y Empleo para el cuarto

trimestre de 2021. Comento lo más

destacado, poniendo entre paréntesis,
como punto de comparación, los re
sultados del cuarto trimestre de 2020.

La Población Económicamente Activa, PEA,
formada por los mayores de quince años que
buscaron trabajo, sumó 58,761,793 de personas
(55,653,440), el 59.7% (57.6) de la población
mayor de quince años.

La Población Ocupada, PO, fue 96.3% de la
PEA (95.5). La Población Desocupada, PD, la
parte de la PEA que buscó trabajo sin encontrar
lo, fue 3.7% (4.5).
La Población No Económicamente Acti

va, PNEA, formada por los mayores de quince
años que no buscaron trabajo, sumó 39,722,559
(40,986,680), el 40.3% (42.4) de la población
mayor de quince años.

La Población No Económicamente Activa No

Disponible, PNEAND, formada por la PNEA que
si le hubieran ofrecido un trabajo no lo hubieran
aceptado, fue 81.2% (78.5) de la PNEA.

La Población No Económicamente Activa Dis

ponible, PNEAD, formada por la PNEA que si le
hubieran ofrecido un trabajo lo hubieran acep
tado, fue 18.8% (21.5) de la PNEA. Fueron des
empleados sin la esperanza de conseguir trabajo,
razón por la cual no lo buscaron pero, si les hubie

ran ofrecido uno, lo hubieran aceptado.
Tomando en cuenta a la PD, que sumó

2,150,582 de personas (2,529,369), y a la PNEAD,
cuya suma fue 7,459,867 de personas (8,820,594),
el total de personas desocupadas fue 9,610,449
(11,349,963), equivalente al 16.4% (20.4) de la PEA.
Esta, 16.4, y no 3.7, fue la tasa real de desempleo
que, si bien bajó (de 20.4 en 2020 a 16.4 en 2021),
siguió siendo elevada, con todo lo que ello impli
có en materia del bienestar de las personas, que
depende, de manera importante, del empleo.

La Población Ocupada en Condiciones Críticas
de Ocupación, que trabaja menos de 35 horas se
manales, o más de 35 y ganando menos del salario
mínimo (menos de 172.87 pesos diarios), o más
de 48 y ganando menos de dos salarios mínimos
(menos de 345.74 pesos diarios), fue 24.0% (no
hay dato para 2021) de la PO.

La Población Subocupada, que tiene la necesi
dad y disponibilidad de trabajar más sin la posibi
lidad de hacerlo, fue 10.6% (15.2) de la PO.

La Población en Informalidad Laboral, que
fue laboralmente vulnerable por la naturaleza
del negocio para el que trabajaron, o cuyo víncu
lo laboral no fue reconocido por el patrón, fue
55.8% (55.4) de laPO.

La Población en Condición de Ocupación Par
cial y Desocupación, integrada por los desocupa
dos y los ocupados que trabajaron menos de 15
horas a la semana, fue 9.8% (11.5) de la PO.

La Población en Condición Inconveniente de

Ocupación (desocupada, parcialmente ocupada,
subocupada, ocupación crítica) fue 57.1% de la
PEA. De este tamaño es el reto del empleo.
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CONTRAATACA

Retoma Sener plan
de reducir vigencias
La Secretaría de Energía pu
blicó en el Diario Oficial de la
Federación que retomará su
acuerdo para reducir la vi
gencia de los permisos para la
exportación e importación de
hidrocarburos. Originalmen
te se había emitido el 26 de di
ciembre de 2020, pero fue
suspendido temporalmen
te por un juicio de amparo, el
cual no prosperó.

PRODUCTIVIDAD

SE crea sinergias con
sector farmacéutico

Nos contaron que esta sema
na la subsecretaría de Comer
cio Exterior de la Secretaría
de Economía, Luz María de
la Mora, se reunió con repre
sentantes de la industria far

macéutica del país para seguir
creando sinergias en el fortale
cimiento de las cadenas de su
ministro en América del Norte

y para mejorar la productivi
dad del sector en Méxi co.

SUBE INGRESOS EN 2021

Se repone elGrupo
Hotelero Santa Fe

Tras un 2020 afectado por el
covid, Grupo Hotelero San
ta Fe, que preside Carlos An
cira, obtuvo ingresos por mil
760 mdp en 2021, un alza in
teranual de 64.5 por ciento.
Pese a tener menos cuartos,
subieron sus ingresos por ha
bitación, venta de alimentos y
bebidas, así como de adminis
tración de hoteles de terceros.

SUBEN 14.5 POR CIENTO

Rebasa Cuervo sus

ventas prepandemia
Becle, dueña de José Cuer
vo, registró en 2021 ingresos
por 39 mil 419 millones de pe
sos, 14.5 por ciento más que lo
reportado en 2019, antes de la
pandemia, impulsadas princi
palmente por mayor demanda
de tequilapremium en Estados
Unidos. En México su volumen

de ventas bajó 7.8 porcienta

SE UNE A POLY RAFIA

Dow innova y baja
huella de carbono

La química Dow se unió a Poly
Rafia para crear un empaque
de película termoencogible a
base de resina de plástico reci
clado, que minimiza la pérdida
de producto durante su trans
porte, y al usar hasta 30 por
ciento de polímeros, baja su
impacto ambiental, y reduce 49
por ciento la huella de carbono
comparado con similares.
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Mercados

ba jo presión

17
xisten tres razones principales

i por las cuales los mercados de
riesgo se han contraído este año,

y me refiero en específico alas inversiones en
acciones y/o fondos de inversión en estos ac
tivos; las baj as han sido producto de la incerti
dumbre que generan: 1) la pandemia, 2) la in
flación y el futuro de las tasas de interés y 3) el
conflicto entre RusiayUcrania.
Sobre el primer punto, la perspectiva es

favorable, ya que la variante ómicron empie
za a ceder casi en todos lados, por ejemplo,

en Sudáfrica —primer país donde se presen
tó — ya no es un problema, y en febrero vimos
decrecer los contagios en EU, Gran Bretaña y
Europa; bueno, hasta en México ya empeza
mos a ver cómo los números empiezan a me
jorar. La mayoría de los estudiosos coinciden
en que en la primavera este tema puede estar
mucho mejor, y si no hay una nueva sorpre
sa, podemos empezar a salir de esta pesadilla.
Respecto al segundo punto, que son infla

ción y el futuro de las tasas de interés, lo más
importante es centrarnos en lo que pasará en
EU, ya que lo que ahí suceda tendrá un im
pacto global. La inflación estadunidense, que
llegó a 7.5 por ciento en enero, difícilmente
declinará en sus números a febrero; sin em
bargo, se espera que muestre un comporta
miento más lateral, pero creemos que no se
rá sino hasta marzo o abril cuando podrá co
menzar a ceder un poco.
A raíz de lo anterior, los próximos 30 días

van a ser de incertidumbre, pues primero sal
drá la inflación de febrero y hasta el día 16 de
marzo sabremos qué decidirá la Reserva Fe
deral con las tasas de interés; mi impresión es
que éstas crecerán —alo largo de 2022— de
cero hasta 1.5 por ciento, con seis alzas de un
cuarto de punto cada una. El nivel que espera

mos sigue resultando favorable al crecimiento
económico, ya que el promedio de la tasa de re
ferencia en EU en los últimos 20 años está por
arriba de 3 por ciento, y aunque actualmente se
considera que latasa neutral habaj ado a 2.5 por
ciento, lo que veremos este año estará muy por
debajo de ese nivel; por tanto, no debe preocu
paren exceso a los inversionistas.
Lo importante en los mercados, por lo me

nos en EU y Europa, es que los fundamenta
les siguen siendo sólidos, ya que la economía
estadunidense y también la de la zona euro se
pronostican con crecimientos importantes y
las empresas que están contempladas en los
principales índices accionarios, como el Stan
dard &Poor's 500yel StoxxEurope 600, ofre
cen perspectivas favorables tanto en ventas
como en utilidades para este ejercicio.
Por último, sin ser un experto en este tema,

considero que las probabilidades de que se
llegue a un arreglo diplomático entre Rusia,
el resto de Europa y EU son más altas que el
que RusiainvadaaUcrania; simplemente,por
sentido común, es algo que no conviene a nin
guna de las partes. Sin embargo, con todo esto
sobre la mesa, de lo único de lo que sí podemos
estar seguros, es que en los próximos 30 días la
volatilidad será extrema.
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Mexicanos prefieren
valores de EU

17
j 1 Tesoro de Estados Unidos estí

i moque al cierre de 2021 el total
de valores a largo plazo en ese

país en poder de mexicanos alcanzó 164 mil 882
millones de dólares, una cifra mayor en 10 mil
661 millones ala de diciembre de 2020ysupe
rior en 18 mil795 millones respecto al cierre de
2018, cuando fue de 143 mil 523 millones.
Banco de México informó que al 8 de febrero

la tenencia de valores gubernamentales en po
der de extranjeros sumó unbillón 639 mil 745

millones de pesos, una ligera alza frente al bi
llón 633 mil447 millones del cierre de diciem

bre, gracias al aumento en las tasas de interés.
No obstante, la cifra es menor en 251 mil 303
millones al total de diciembre de 2020.

Esto revela que hay fuga de capitales y bajo
interés por invertir en México, incluso en ca
pital volátil. De allí la importancia de lo dicho
ayerpor JonathanHeath,subgobernadorde
Banxico, de que "si el gobierno ve al sector pri
vado como el enemigo a vencer, obviamente no
se van a aprovechar oportunidades y no vamos
a ver el despegue de la inversión privada, que es
algo fundamental para poder crecer".
Por lo pronto, la Oficina Comercial de EU

en México invita a empresarios de su país a
invertir en el proyecto del Corredor Intero
ceánico del Istmo de Tehuantepec, que se es
tima en 5 mil millones de dólares e incluye la
modernización de ferrocarriles, puertos, ae
ropuertos e infraestructura de carreteras pa
ra conectar al puerto de Salina Cruz, Oaxaca,
en el Pacífico con el puerto de Coatzacoalcos,
Veracruz, en el Golfo de México.
El 21 de febrero el titular del Ferrocarril

del Istmo de Tehuantepec, José Sánchez,
actualizará a los participantes del webinare 1
progreso en la Línea Z y las necesidades de las

Líneas FAy K, entre ellas servicios de ingenie
ría, diseño y construcción en infraestructura
ferroviaria, materiales de construcciónferro
viaria, proveedores de material rodante y sis
temas de señalizacióny seguridad.

Cuarto de junto
Se pospuso la reunión en la ASF para ana
lizar el caso del auditor especial de desem
peño Agustín Caso Raphael... En el IMSS
de Tamaulipas modificaron la licitación
LA050GYR018E192022 de compra de
cartuchos de impresión para que la nueva
proveedora les entregue insumos para cin
co mil páginas y no para 10 mil como el año
pasado. Esto puede beneficiar a Lexmark...
Andrés Shapiro liderará la nueva oficina
del despacho de arquitectos californiano
Jerde para Latinoamérica ubicada en Cd
Mx... Ipade Business School, de Lorenzo
Fernández, se colocó como la única escue
la de negocios de México y de Latinoaméri
ca dentro del raiiJmie global MBA 2022 que
publica Financia] Times... El rey de las cripto
monedas en México, Oswaldo Reyes, será el
único mexicano y latino que participará en el
primer congreso mundial de negocio a través
del Metaverso en España.
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Los montajes en Juan C. Bonilla en torno a la defensa del agua

Un juez de control de compe
tencia penal decretó el pa
sado lunes 14 de febrero la
restitución de la propiedad
de la planta de la empresa

Bonafont que, desde marzo pasado, ha
bía sido tomada por un grupo de perso
nas que se autonombró "defensores del
agua" en la población de Juan C. Boni
lla, una comunidad que durante la últi
ma década ha sido el escenario de pecu
liares historias sobre el control de terri
torios y que han usado las legítimas de
mandas sociales para generar negocios
para unos cuantos.

El gobierno del estado de Puebla dio
a conocer que en la diligencia judicial
que se organizó para recuperar este in
mueble, participó la Guardia Nacional
que acompañó a las fuerzas de la segu
ridad pública local. La restitución de la
planta se dio con saldo blanco, no hubo
detenidos ni violación alguna a los de
rechos humanos.

No fue el Poder Ejecutivo que encabe
za Miguel Barbosa quien ordenó la res

titución de la planta embotelladora si
no un juez. Tampoco fue el gobierno del
presidente López Obrador el que deter
minó acciones legales para recuperar la
planta. A través de la Comisión Nacional
del Agua (CONAGUA), el gobierno fe
deral sólo había observado que esa con
cesión de Bonafont no había infringido
ninguna disposición y que los derechos
de extracción estaban vigentes. Además,
de acuerdo con estadísticas de la CONA
GUA y de la Cuenca del Balsas, esa plan

ta de Bonafont cuyas instalaciones inva
dieron un pequeño grupo de personas,
es una de las concesiones que menor ex
tracción de agua realizado en la zona.
Lo interesante es que en la región,

en donde las autoridades de Pemex y de
la Secretaría de Gobernación también

tiene registrados problemas de robo de
combustibles (Huachicol), otras plantas
como las de Big Cola y una granja por
cícola, utilizan mucho más agua que la
planta de Bonafont. A Big Cola, sin em
bargo, nunca le invadieron la planta. A
finales del año pasado, en una reunión
con las autoridades recién electas en esa
comunidad, los pobladores pidieron que
se re iniciaran las actividades del Regis
tro Civil porque también estaba toma
do por integrantes de ese mismo grupo.
Resulta que para obtener actas de naci
miento o de defunción, los pobladores
de la zona tenían que viajar a otros po
blados, porque ese servicio de la admi
nistración pública local estaba secues
trado. En esa zona tampoco se cuenta
con una cobertura total de servicios co

mo la electricidad o drenaje. ¿La razón?
Simple, ese grupo también ha organiza
do protestas para impedir que se reali
cen obras municipales. También tuvie
ron tomada la carretera, en el carril la
teral que conduce al aeropuerto, lo que
ocasionón varios accidentes. En esa re
unión en la que se solicitó la reapertura
del Registro Civil, según consta en vi
deos públicos, no fueron pocos los ha
bitantes de Juan C. Bonilla que repro
charon a las autoridades que no toma

ran decisiones para reestablecer el ser
vicio. Al mismo tiempo aseguraron que
el grupo que había tomado el Registro
Civil, enarbolando una supuesta lucha
de pueblos originarios, no actuaba de la
misma manera frente a negocios como
el de la granja de cerdos que contami
naban en la zona.
No son pocas, como le comento lec

tor, lectora, las historias de abusos por
parte de estos grupos, todas documen
tadas y observadas por las autoridades,
que han afectado a la comunidad de
Juan C. Bonilla.

Es cierto que en esta zona se han ge
nerado muchos abusos; es cierto que el
equilibrio del medio ambiente  como
en todo el país  es un asunto de segu
ridad nacional pero en Juan C. Bonilla,
durante todo un año observamos como

este grupo se escudó en causas legítimas
y buscó el apoyo de organizaciones au
ténticas vinculadas con luchas sociales.

Ahora que las autoridades recupera
ron la planta, este grupo ha buscado que
los medios les den espacios para repetir

narrativas que una y otra vez han sido
desmentidas por las autoridades. Aún
más, buscan apoyo de organizaciones
internacionales preocupadas legítima
mente por el equilibrio ambiental y la
legítima defensa del agua. Lo que no sa
ben los activistas de esas organizaciones
es que este grupo ha buscado sostener
sus actividades económicas a partir de
este supuesto movimiento de resisten
cia social.

Ahora, el gobierno de Barbosa asegu
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ra que si la empresa Danone, que admi
nistra Bonafont, quiere dialogar, que si
las autoridades federales quieren dialo
gar, su gobierno estará atento al diálo
go. En su gobierno, aseguró, se vigilará
el cumplimiento de la Ley y el respeto
absoluto a los bienes de particulares.

"Hay que cuidar el agua, hay que de
fenderla y por eso hay que hacer todo lo

necesario para que se respete a todos",
dijo Barbosa. Debo decirle lector, lecto
ra, que cada una de las afirmaciones he
chas en esta columna las puedo demos
trar con evidencias y un trabajo de do
cumentación de lo que ha pasado en esa
zona durante casi un año. La economía

y las comunidades necesitan respecto al

estado de derecho, porque sólo así habrá
desarrollo y equidad.

La Comisión Federal de Electricidad

también enfrentó a estos grupos pero, a
diferencia de lo que sucedió con Bona
font, las autoridades de inmediato in
formaron que ningún derecho se estaba
violando y que no se permitiría la toma
de instalaciones*
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Seguros crecerían 3% en 2022, más rentabilidad
y Covid19 el peor golpe con 2,740 mdd
A pesar de que el inicio no fue sencillo, el ru
bro asegurador logró crecer el año pasado
2.6% tras llegar a un monto de primas por
639,000 mdp, cifra inclusive superior a lo lo
grado en 2019.

Recién la CNSF que preside Ricardo Ochoa
dio a conocer el reporte final del 2021 en donde
se da cuenta de una caída del 28% en la rentabi

lidad de ese negocio por la siniestralidad.
El impacto del Covid fue drástico. La AMIS

que dirige Norma Alicia Rosas precisa que se
atendieron 190.000 casos por un importe de
56,150 mdp. Hace ver que a 22 meses que ini
ció la pandemia, si ese monto se convierte a
dólares la cifra cubierta es histórica con 2,740
mdd. Ya se superó al huracán Wilma que era

el siniestro más costoso para las aseguradoras
mexicanas al significar 2,478 mdd.

Los seguros de vida también cayeron 4.7%,
por el impacto de las pólizas totales, o sea con
un componente de inversión, dado el difícil
entorno. El ámbito de autos igual descendió
4.9% por el mal comportamiento de la venta
de unidades nuevas.

En contraposición, accidentes y enferme
dades crecieron 51%, y las pólizas de pensio
nes se dispararon 51%. Por la pausa del 2020
había una demanda reprimida.

Evidentemente los costos para las asegu
radoras por el Covid19 no son aún una
prueba superada, dado que los contagios
por el Ómicron continúan. Sin embargo, la
AMIS que preside Sofía Relmar visualiza
una disminución del impacto por el avance
del proceso de vacunación y una notoria
caída en hospitalizaciones.

Rosas resalta que pese a todo el sector
muestra un sobrado nivel de solvencia. Vaya
a diferencia de la banca con instituciones pe
queñas todavía afectadas, en los seguros no se
prevé algún proceso de consolidación, aun
que si lina tregua en la inclusión del seguro,
máxime la la afectación del poder de compra.

Como quiera para este 2022, la AMIS pro
yecta volver a crecer a razón de un 3% real, más
que el PIB. Con ello se ligarían dos años conse
cutivos de avance tras el tropiezo del 2020.

Vida y autos seguirán afectados, no así las
pólizas de gastos médicos mayores, ya que
con el Covid19 la clientela cobró conciencia

de los riesgos de no contar con una protección.
El promedio de la siniestralidad por ese virus
es de 550,000 pesos.

Igual ayudará el segmento de pensiones
que mantendrá su dinámica, por lo que se
cree que la rentabilidad del rubro mejorará.

Así que los seguros resisten pese a todo.
APUESTAN POR CONCURSO EN
REESTRUCTURA DE CRÉDITO REAL
En el mercado se apuesta a que la opción más
palpable a la que se acogerá Crédito Real que
preside Ángel Romanos Berrondo para rees
tructurar su pasivo es el concurso mercantil.
Por el monto de sus adeudos se cree que no
hay otra alternativa.
BOSCO POR DEBATE EN CCE Y

QUE CERVANTES TIENE LOS VOTOS
Un tema en el tintero en la contienda por el
CCE es la posibilidad de un debate. Según
esto es la intención de Bosco de la Vega, pe
ro no tanto de Francisco Cervantes quien se
asegura ya cuenta con los votos para ganar.
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¿Será?

LOGRA ALMADEN RESOLUCIÓN
EN SCJN VS CONSULTA INDÍGENA
Más pronto que temprano la SCJN de Arturo
Zaldívar acaba de fallar en torno a la consul

ta de pueblos indígenas que exige el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador. La resolu
ción se vincula a un juicio de la canadiense

Almadén que fundó Duane Poliquin y que
opera un proyecto minero en Puebla. El go
bierno objetó la validez de su título por la
falta de ese recuento. Tras el polémico fallo
de un tribunal local, la máxima instancia

concluyó que su concesión es constitucio
nalmente válida. Otro indicio de la falta de
certidumbre en ese rubro.

@aguilar_dd
albertoaguilarcadondinero.mx
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Chapter Zero, enfrentar
la emergencia climática
En 2019 se publicaron los ocho principios que marcan
la implementación de la gobernanza climática, y cuyo
sustento proviene de los marcos globales de gobierno
corporativo, y por eso incorporar consejeros con sen
sibilidad y conocimientos en el ámbito climático ya no
es un requisito, sino más bien una creciente necesi
dad. Y por eso la relevancia de la Iniciativa de Gober
nanza Climática del Foro Económico Mundial, la pri
mera diseñada justo para capacitar consejeros de em
presa con el objetivo de proporcionarles conocimien
to, habilidades y herramientas para jugar un rol activo
frente a la emergencia climática; actualmente reúne a
18 capítulos en 29 países, con una red de más de 100
mil tomadores de decisiones del sector privado ali
neados en esta iniciativa global

Así, Chapter Zero México, donde limeña Marván
funge como directora ejecutiva, está tomando un
papel relevante de la mano de aliados como el EGA
DE Business School del Tecnológico de Monterrey;
y BIVA, que encabeza María Ariza, para contribuir
decididamente, primero, en adoptar los principios
de gobernanza climática, para ayudar a las empre
sas a transitar a una economía neutra en emisiones

de carbono y garantizar su viabilidad antes del año
2050, donde el Consejo de Administración, como
órgano supremo de las empresas, es una pieza clave
para lograrlo.

Específicamente con BIVA, Chapter Zero México
contribuirá al desarrollo de los componentes de go

bernanza climática de la Estrategia de Sustentabili
dad de BIVA, que incluye índices de sostenibilidad y
productos financieros rentables, pautas de transpa
rencia y gestión ASG (Ambiental, Social y de Gober
nanza Corporativa) inteligentes y alcanzables para
las emisoras, asi como crear beneficios para el en
torno desde el ámbito social y ambiental, todos ellos
enmarcados en el desarrollo y promoción de un mer
cado de valores sustentable. Y con el EGADE, la im
partición conjunta del programa de gobernanza cli
mática para consejeros que iniciará en el segundo
semestre de este año.

SIN LIMPIEZA

En el IPN que encabeza Arturo Beyes Sandoval, las
cosas no marchan nada bien en materia de los servi

cios de limpieza. Y es que no sólo tiene que revisar las
17 propuestas recibidas como parte de la contratación
IA011B00001E322022, porque cinco de ellas fueron
enviadas por empresas relacionadas con el 'rey de la
limpieza" losé luán Reyes Domínguez, y algunas que
debieron quedar descalificadas al no apegarse a los
requisitos como el caso de load Limpieza y Servicios;
Asbiin y Aseo Privado Institucional, que dejaron de
lado requisitos básicos, aunado a que la primera de
ellas no respetó los costos máximos que permite la
Secretaría de Hacienda para días festivos y fin de se
mana, pero extrañamente resultaron ganadoras del
proceso, por lo que se esperan inconformidades y re
cursos ante los órganos responsables en espera de que
tomen cartas en este asunto.
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IFT y Cofece:
¿ya brincaron el sexenio?
En días pasados, el Presidente de la República hizo una
pausa en cuanto a su intención por desaparecer a por lo
menos dos órganos autónomos: el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) y la Comisión Federal de Com
petencia Económica (Cofece). Reconoció que en es le
sexenio ya no hay tiempo para extinguirlos, lo que gene
raría demasiada polémica aunada a que se requiere una
reforma constitucional que los partidos de oposición vo
tarían en contra y por ende, su partido y aliados no alcan
zan la mayoría calificada.

Ante el entendido sobre la dificultad de desaparecer
los y de los costos políticos, incluso de responsabilidad
internacional, en particular el TMEC, que le acarrearía su
extinción, se anunció que ya se están valorando los perfi
les de las personas que podrían completar al Pleno de
Comisionados del IFT y de la Cofece, lo que es una buena
señal para lo que resta del sexenio.

Tal parece que el Ejecutivo federal va por un replan
teamiento con estos órganos o al menos buscará una ma
yor interlocución con ellos con las nuevas designaciones
que haga; dado ese contexto, en los 2 años y 7 meses que
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que haga; dado ese contexto, en los 2 años y 7 meses que
restan, el Ejecutivo federal
debiese buscar una coordi

nación interinstitucional

con esos entes, a través de
la Secretaría de Goberna

ción en compañía de la Se
cretarla de Economía da

do las materias con el fin

de impulsar los sectores
económicos, entre ellos las
telecomunicaciones y la
radiodifusión, como país
necesitamos urgentemen
te apuntalar la economía y
dar confianza al bolsillo de

los consumidores.

Por desconocimiento jurídico o de tacto político, algu
nos miembros de la 4T mal informan al Presidente y no le
dicen la verdad, que los autónomos se crearon a fin de
distribuir el poder que antes concentraba el Ejecutivo fe
deral y establecer nuevos contrapesos en el Estado mexi
cano, por lo que podríamos decir que, en ese aspecto, es
tán funcionando.

También hay que reconocer que surgieron como una
"moda" o "por desconfianza" y comenzaron a proliferar
para varias materias y hubo intentos hasta para cubrir
áreas del deporte, medio ambiente, paridad de género,
hasta que surgió un freno en el Congreso (2010) al pre
guntarse ¿para qué se elige un gobierno si sus tareas las
harán otros?

Es un momento clave para repensar en los órganos
autónomos, cuáles realmente son estratégicos en la
política y razón del Estado mexicano, verlo con una
visión de estadista, no partidista ni de ideologías o por
"moda". La Secretaría de Gobernación tiene por man
dato legal las relaciones del Poder Ejecutivo con los ór
ganos autónomos y debe ser el conducto de comunica
ción con estos entes y sus regulados, e informar objeti
vamente al Presidente.

Lo importante es que no olvide el gobierno el criterio
prevaleciente de que todos los órganos del Estado sin
excepción están sujetos a la Constitución y la ley.

La Segob tiene por
mandato legal las
relaciones del Ejecu
tivo con los órganos
autónomos y debe
ser el canal de comu

nicación con éstos y
sus regulados, e in
formar objetivamente
al Presidente
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«OPINIÓN

CORPORATIVO

LA BANCA
DIGITAL

La pandemia fue el catalizador para que la banca
digital haya tenido un brinco exponencial dentro
del sistema financiero mexicano

orno es público será a fines de marzo
C cuando se lleve a cabo en Acapuleo la 85

Convención Bancaria.

La Asociación de Bancos de México

(ABM), que preside Daniel Becker, ha
elegido como temas principales la cligi
talización y la ciberseguridacl.

La pandemia fue un catalizador para la banca digital, de
ahí que sigue ganando mercado, lo que ha ocasionado que
las sucursales bancarias se ven en muchas ocasiones sin

gente, incluso ese mismo fenómeno se presenta en los ca
jeros automáticos porque cada vez más personas utilizan el
celular para realizar pagos, una tendencia que se acelera con
la reapertura de la economía.

Una firma que ha ganado visibilidad en ese entorno como
facilitador de transacciones seguras es SafetyPay, que tiene
como responsable aquí a Juan Soto. La firma acaba ele ser
adquirida por la británica SafePay y si bien es una empresa,
de tecnología que trabaja desde 2007, fue a partir ele 2004
cuando descubrió un modelo de negocio de pagos alternativos
digitales y con ello logró enlaces con los bancos,y con líneas
aéreas o compañías del negocio de
la hospitalidad.

La estrategia fue llevar al mundo
digital, lo que se conoce en la banca
comercial, como el negocio adqui
rente que consiste en trasladar las
terminales para pagos con tarjeta a
los establecimientos. Es decir prefirió
perseguirá los negocios para llegar al
consumidor final y de paso consiguió

conexiones directas con bancos para ser su aliado.
Otro aspecto toral de la firma, que gustó mucho a los ban

cos, es que son agnósticos en el tema de la marca, es decir
prefieren tener una imagen discreta para que el cliente haga
la transacción pensando en el logo del banco para convertirse
en un facilitador de la transacción. SafetyPay trabaja con los
bancos en la arquitectura para la gestión de tokens o identi
ficaclor de la app para habilitarla transacción en línea lo que
permite de paso lograr una seguridad de cada transacción.

La inteligencia artificial esotra herramienta utilizada en sus
procesos ya que permite conocer el comportamiento de los
consumidores, esto ha sido de especial relevancia con líneas
aéreas. Soto dice que reto para cualquier empresa es vender,
pero en especial ver cómo le van a pagar, de ahí que hayan
surgido medios de pagos alternativos que complementan
el análisis de riesgo que llevan los bancos, pero también
complementen la utilización de tarjetas de crédito que siguen
teniendo una baja penetración en mercado como el mexicano.
LA RUTA DEL DINERO

El senador Ricardo Monreal Ávila regresó desde esta se
mana a las aulas de la UNAM, pero también se da tiempo
para escribir. Por lo pronto, el líder de Morena en la cámara
alta presentó ayer su libro Los grandes reformas para el
cambio de régimen, que busca ser una especie de balance
de las modificaciones a varias leyes por parte de la 4T, y una
oportunidad para entrarle al tema de la Reforma Eléctrica.
Cada vez son

más personas
las que usan
el celular para
realizar pagos
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uien está de fiesta es el Cen

Q tro Citibanamex, pues acaba
decumplirZÜ anos de con
solidarse como uno de los

más importantes recintos
del turismo ele reuniones a

nivel internacional,y líderen
materia de exposiciones y convenciones en
México. Son numerosos los logros que se han
alcanzado en estas dos décadas, en las que ha
trascendido más allá de sus labores fundarnen

talesy ha escrito importantes páginas dentro
de la historia de México, basta recordar que, en
2013, se constituyó como recinto legislativo,
efectuándose en sus instalaciones el periodo

extraordinario de sesiones del Senado.

Yen 2020, se convirtió en Unidad Temporal
para atender a los pacientes de
COVID19, para coadyuvar en la
emergencia sanitaria brindan
do atención médica temprana,
gratuita y de alta calidad a más
de nueve mil pacientes. En sus
primeros 20 anos, cerca de 38
millones de personas lo han vi
sitado, el equivalente a llenar 346
veces el Autódromo Hermanos

Rodríguez; se han hecho más de 13 mil 500
eventos, vendido más dell3millonesdem2, ser
vido 9.5 millones de cubiertos e ingresado a su

estaciona miento más de 9.4 millones de autos.

Tocio esto ha llevado al Centro Citibanamex

a hacerse merecedor de galardones por su
compromiso con el medio ambiente, apoyo
al turismo, prácticas sustentables, igualdad
laboral y no discriminación, higiene, como el
Earthcheck Platino, el Premio Ángel del Tliris
mo, Mejor Recinto ele México o el Sello CBAC.

Gracias a su multifuncionalidad, cuenta
con 34 mil m2 libres de columnas divididos en

cuatro salas, 25 salones multifuncionales con
capacidad desde 101 m2 hasta 2,983 m2, planta
de luz con capacidad de 4 mil 200 KW, centro
de negocios, estacionamiento para 3 mil autos.

"En estos 20 años defuncionamiento, com
probamos que la planeación del recinto fue la
acertada desde sus inicios, pues sigue siendo
práctico y útil para que en la Ciudad ele México
se realicen convenciones y exposiciones del
más alto nivel, convirtiéndose en un motor
económico, y al mismo tiempo, tener la posi
bilidad ele atender necesidades extraordina

rias con enorme eficacia", nos comenta María
Antonieta Gámez, su directora
general. Por si fuera poco, Centro
Citibanamex se ha convertido

en un icono de la CDMX, por
su bella y sobria arquitectura
de tipo minimalista, siendo el
único en el mundo que se ubi
ca en un complejo ele entrete
nimiento tan funcional como

el Hipódromo ele las Américas.

Ha albergado más
de 13 mil 500
eventos en

20 años

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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En 2021 logró ingresos por 730 mil millones de
pesos; lo que significó 4.8 por ciento más que en
2020. pero no compensó la escalada de precios

os resultados del cuarto trimestre y del ano
completo de 2021 de Walmartde México y
Centroamérica, revelados anteanoche, no
dejan lugar a dudas: la inflación se comió
este año el crecimiento cié la empresa. Los
datos no dejan mentir: en 2021 esta empre
sa logró ingresos por730 mil millones de

pesos; lo que significó 4.3 por ciento más que en 2020. Pero
la inflación el ano pasado fue de 7.36 por ciento, con lo que
todo el crecimiento logrado en la facturación de esta empresa,
encabezada por Guilherme Loureiro, no compensó la grave
escalada de precios del país.

La inflación también se comió todo el crecimiento en tér

minos reales de la utilidad bruta de la firma y dejó estancado
el flujo operativo.

Esta es una situación probablemente inédita para Walmart
en nuestro país, pues incluso en el año de la pandemia había
logrado más que compensar la inflación, al haber experi
mentado un crecimiento en facturación ele 8.6 por ciento en
2020 respecto de 2019, mientras la inflación en el período
únicamente había sido de 3.1 por ciento.

Uno de los más dolorosos y silen
ciosos costos para a la prosperidad
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de las familias mexicanas es la infla

ción, que no cede y cuyo componente
central, la inflación subyacente, se
erige como el punto de preocupación
central para el Banco de México, cuya
gobernadora Victoria Rodríguez
Ceja podría mantener un ritmo de
elevación constante de la tasa de

referencia este año con objeto ele combatir el problema. Pero
no habrá solución sencilla, y la problemática de Walmart
debe estar siendo común en un sinnúmero de empresas
que ahora están cayendo en cuenta de la forma en la que su
crecimiento no solo se estancó en 2021, sino que incluso se
erosionó varios puntos porcentuales.

Walmart logró crecimiento en piso de ventas el año pa
sado. Su estrategia de crecimiento en número de tiendas
también continúa al alza: tan solo en el cuarto trimestre abrió

51 unidades en México. Es un ritmo muy notorio. Pero por
eso mismo es preocupante que, ante la expansión continua
que ha retomado desde el año pasado, el crecimiento en
facturación no compensa la fuerte escalada ele precios que
estamos viviendo.

PALACIO DE HIERRO

En relación con el modus operar/di clelincuencial que relaté
ayer aquí sobre créditos otorgados en Sears, las cosas no
paran ahí. En El Palacio de Hierro está creciendo el mismo
tipo de fraude: delincuentes roban una credencial del INE y
con ella basta para que la empresa, que dirige Juan Carlos
Escribano, y cuyo el i rector f i na nciero es José Antonio Bustos
Ortega, otorgue créditos sin mayorverificación ele la identidad
real del solicitante. En el caso que narré ayer regalaron a los
delincuentes 156 mil pesos, para luego empezar a cobrarlos
a la dueña original ele la credencial robada. Todo, derivado ele
procesos de originación crediticia deficientes.

La empresa
logró crecer
en piso de
ventas

¦

TIKTOK: @SQYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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LADY VARO
¿DÓNDE PONER HOY
MI DINERO?

LADY VARO

La Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de
los Usuarios de Servicios

Financieros (CONDUSEF),
te informa de los benefi

cios de invertir en productos como:
Certificados de la Tesorería (Cetes) y
Pagarés con Rendimiento Liquidable
al Vencimiento (PRLV), desde canti
dades de 100 pesos para los primeros
o 10 mil para los segundos y sacarle
más provecho al ahorro que vayas
construyendo.

El PRLV es un instrumento finan

ciero, en el que se puede invertir a un
determinado plazo, con una tasa de
interés anual fija, la cual te permite
disponer del capital inicial y de los
intereses que se hayan generado al
vencimiento del periodo contratado.
Los rendimientos que te pueden
ofrecer variarán de acuerdo con el

monto y plazo elegido de inversión.
Por otro lado, Cetesdirecto es un

producto administrado por Nacional
Financiera (NAFIN), cuenta con una
plataforma gratuita en internet y
permite a cualquier usuario de pro
ductos financieros, invertir en Valo
res Gubernamentales de bajo riesgo,
sin la intermediación de la banca,
casas de bolsa u otras instituciones.

A través de un ejercicio realizado
en el Simulador de Ahorro de esta

Comisión Nacional, se puede compa
rar cuánto se obtendría con una in
versión de $10,000 en 5 años a un
plazo de 28 días. Se muestra la ga
nancia obtenida de invertir en Cetes,
y el resultado del PRLV con base en
la misma cantidad de años.

Como la mejor opción destaca
Cetesdirecto, con ganancia de 3,170.14
pesos, en segundo lugar, Comparta
mos Banco con $2,240.42 pesos, y en
tercero con 1,284.87 pesos, el otorga
do por Cítibanamex.

Finalmente, se recomienda tomar

en cuenta lo siguiente:
¦ Deposita tus ahorros en institu

ciones financieras autorizadas, su
pervisadas y desconfía de quienes
prometen altos rendimientos en em
presas desconocidas.

¦ Considera que es necesario con

tar con una cuenta bancaria, para
que te puedan depositar los intereses
devengados o cuando desees aportar
más dinero en tu inversión o, en su

caso, realizar retiros no programados
de la misma.

¦ Recuerda que el Pagaré con Ren
dimiento Liquidable al Vencimiento
es un instrumento fácil de contratar

y los bancos no cobran comisiones
por apertura o administración del
capital.

¦ Cetesdirecto puede ser una he
rramienta útil para planear metas de
ahorro, ya que tu dinero puede estar
disponible en el momento que lo ne
cesites.

¦ Antes de comenzar a invertir con

sulta a un contador pues él te hablará
de los Impuestos que pagará tu inver
sión, pues al recibir rendimientos tam
bién tendrás que notificar al Servicio
de Administración Tributaria.

¦ Recuerda no poner "todos los
huevos en una sola canasta", debes
distribuir tu dinero en distintos pro
ductos financieros y a diferentes pla
zos: corto, mediano, largo.

<sLady_Varo
ladyvaro.fp(pgmalL.com
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Cerrando una difícil semana en los mercados internacionales

Cierre negativo ayer en los mercados
ante los riesgos que prevalecen por
la aversión al riesgo RusiaUcra
nia donde Estados Unidos, Eu

ropa y la OTAN consideran que Rusia sigue
sumando militares a la zona fronteriza y que
sería de tres a cuatro semanas cuando los mi
litares rusos retornen a sus bases.
Pero también las minutas de la FED sobre

el manejo de un ritmo más rápido de alza en
tasas de interésyla discusión sobre cómo van
a reducir la cartera de activos hoy en 9billones
de dólares, mantienen nerviosos a muchos
inversionistas.

Seguimos viend o un primer trimestre del
2022 difícil en los mercados.

VAN POR ALERGIAS

En la vida cotidiana, el ser humano está ex
puesto al polvo, polen, a las mascotas y a la
contaminación, sin duda, esto afecta elsistema
inmunológico provocándole algún tipo de
alergia; entre las más comunes está la rinitis
alérgica que mediante diversos síntomas afecta
alanarizpues se inflaman las mucosas de la ca
vidad nasal provocando secreción, congestión
nasal y estornudos, así como irritación de los
ojos, lagrimeoy no poder dormir, entre otros.
Ante este panorama, la marca Kleenex de

la firma KimberlyClark, y que en México
dirige Pablo González, lanzó al mercado
la línea de pañuelos Allergy Comfort. Este
producto es hipoalergéniCo, sin fragancias
o químicos añadidos y está dermatológica y
oftalmológicamente probado, al contar con el
aval del Colegio Mexicano de Inmunología
Clinicay Alergia y del Colegio Mexicano de

Pediatras Especialistas en Inmunología
ClinicayAlergia.

¿INCUMPLIDA SE CUELA AL IPN?
Tal como se dio seguimiento en este espacio,
el 15 de febrero el Instituto Politécnico Na

cional (IPN), de Arturo Reyes Sandoval,
dio a conocer a las que serán sus proveedoras
de limpieza durante el año en curso, tarea
que desde siempre ha sido fundamental y en
últimas fechas ha cobrado especialrelevancia
debido a la emergencia sanitaria.
En este sentido, llama la atención que Joad

Limpiezay Servidos haya sido elegida como
ganadora del monto más significativo 'con una
bolsapor 31.5 millones de pesos, aun cuando
expertos en el ramo señalan que no cumplió
con los requisitos que asentó el centro de estu
dios dependiente de la SEP, hoy al mando de
Delfina Gómez.
Las versiones apuntan a que la documenta

ción presentada por la firma registra diversas
deficiencias que debieron traer consigo que

no pasara las respectivas evaluaciones, y por
tanto, fuera descalificada. Una de las fallas se
localizaría en el Manual de procedimientos,
ya que no anotaron los horarios, actividadesy
periodos en las rutinas a concretar.
Pero el listado no acaba ahí, en el numeral

7.2 inciso "A" las autoridades fueron puntua
les al pedir que por cada agrupación de 10 a 50
operadores, hubieseun supervisor, sin embar
go, la empresa no contempló dichos cargos.
Entre los supuestos incumplimientos tam

bién se localizarían los costos de fines de se
manaydías festivos, pues elmonto propuesto
se posicionó en 370 pesos, con lo que excede
ría por mucho el tope que la Secretaría de
Hacienda de Rogelio Ramírez estipuló en el
Contrato Marco, documento con el que dicta
línea a las dependencias y organismos fede
rales paralas adquisiciones de este servicio.

Las ooin iones expesadas po los colurristas son
independientes y no reflejan necesariamente el punto de

Vista C9 24HORAS.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 31,349



• *Crece la tensión
comercial y de
negocios con Eli

L \ RELACION con Estados Unirlos no es la

más tersa, ni tampoco ha terminado la insis
tencia del gobierno de Joe Bitlen para que
México rectifique o deje fuera su propues
ta de modificaciones a las leyes del sector
eléctrico y energético.
Aunque el presiden!e Andrés Manuel

López Obrador y el líder del Senado, Ricardo Monreal,
subrayen que hay voluntad de cooperación de los grin
gos y que leñemos buenas relaciones comerciales con
el vecino del norte, lo cierlo es que las visitas de John
Kerry, enviado especial estadounidense para el Clima,
y de la Secretoria de Energía estadounidense, Jennifer
Granholm, fueron para puní ualizar en nuestro país que
no habrá más acercamientos si México continúa en su

afán por salirse fie la ruta de los acuerdos fiel I MI .C
y por oponerse a los acuerdos para generar energías
limpias y de bajo cosió.

Ya no importa lo que hayan dicho públicamente los
estadounidenses y que con vehemencia defienden el
senador Ricardo Monreal y el presidente López Obrador,
como fue el caso del embajador de EU en México, Ken
Salazar, quien había dado su respaldo a los cambios a
la reforma eléctrica.

El embajador corrigió sus dichos o lo hicieron corre
gir, porque para él primero deben eslar los intereses de
las empresas y negocios fie su país, por lo que se observa
ahora una postura amenazante de Estados Unidos, la
cual cada día crece más y más.

El gobierno de Birlen, cuentan quieneseslán cerca de

los funcionarios fie BU que visitaron México, están dis
puestos a ir a los tribunales comerciales para demandar
a México el cumplimienio del TMEC o, fie otro moflo,
se iniciaría la lase del abandono o salida fiel gobierno
estadounidense de dicho tratado comercial, lo que sería
caiasirólico para iodos, pero iiticsira nación Séría la que
más perdería.

PUNTOS Y LINEAS
EL CAMBIO en las normas que hizo la Comisión Nacio
nal Bancada y de Valores (CNBV) para que las agencias
calificadoras hagan la tarca de aiiflii ores, provocará fia
ños severos al mercado financiero del país. Por lo pronlo,
S&P Global Ratings ya no emitirá calificaciones en escala
nacional de transacciones de financiamiento estructu

rado cu México, porque dicha Comisión exige que las
calificadoras verifiquen las carteras de los créditos y las
garantías de las mismas. La decisión afectará la liquidez
y acotará a los inversionistas institucionales locales.

LA CARTA qué él Jefe del Ejecutivo envió al Instituto
Nacional de Transparencia. Acceso a la: Información y
Protección de Datos Personales (1NA1) para hacer pú
blicos flatos o ingresos de privarlos, sean los de Carlos
Eoret fie Mola o de otros personajes, incluía la pala para
que dicho organismo autónomo cavara su propia tumba.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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Gerardo Flores Ledesma

Costo: 51,511
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Calderón

Costo: 39,458
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Cartones

Pacasso

Costo: 39,590
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Cartones

Kemchs

Costo: 24,862
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Cartones

Waldo

Costo: 22,218
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Cartones

Cartón / Llera

Costo: 16,284
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Cartón / De la Torre

Costo: 15,999
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Costo: 56,591
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Rictus

Costo: 76,420
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Nerilicón

Costo: 152,861
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Chavo del Toro

Costo: 97,863
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El fisgón

Costo: 13,815
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Costo: 13,542
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Magú

Costo: 12,416
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Frik 22
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Osvaldo

Costo: 9,365
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Rubén

Costo: 7,543
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Cartones

Osvaldo

Costo: 4,343
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Cartón / Alarcón

Costo: 9,073
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Cartón / La imborrable tinta / Andrés Manuel López Obrador / Loret de Mola  / Rubén

Costo: 5,487
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